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Об авторах

Максим Сергеевич Григорьев

Родился 18 августа 1975 года 

в Ленинграде. Учился в Ле-

нинградском государственном 

университете, Российской ака-

демии государственной службы 

при Президенте РФ, Диплома-

тической академии при Ми-

нистерстве иностранных дел 

России.

Работал советником руководителя Росзарубежцентра 

при МИД РФ, первого заместителя генерального дирек-

тора ФГУП «Рособоронэкспорт», ряда губернаторов.

Является автором более 150 научных и публицистиче-

ских статей в федеральной прессе, а также книг: «Кондо-

пога: что это было?», «Формы государственной поддержки 

машиностроительного комплекса: иностранный и совет-

ский опыт», «Финал новгородского Чикаго», «Нелегаль-

ные мигранты в Москве», «Межэтническая интеграция в 

Эстонии», «Россия — 2020 глазами молодежи», «Режим 

М. Саакашвили: что это было», «Евромайдан» и других.

Член Общественной палаты РФ, кандидат полити-

ческих наук. С 2007 года является директором Фонда 

исследования проблем демократии — негосударственной 

некоммерческой аналитической структуры.



Ольга Федоровна Ковитиди

Родилась 7 мая 1962 года в 

г. Симферополе Крымской об-

ласти Украинской ССР.

Имеет высшее образо-

вание, в 1986 году окончила 

Одесский государственный 

университет им. И. И. Меч-

никова и получила квалифи-

кацию «юрист». Кандидат 

юридических наук. В 2000 году 

защитила диссертацию по про-

блемам борьбы с организован-

ной преступностью по специальности уголовное право 

и криминалистика, уголовно-исполнительное право. 

Автор более 20 научных статей, учебного пособия «Осво-

бождение от уголовной ответственности». Председатель 

Союза юристов Республики Крым, член Международной 

ассоциации юристов, член Совета Всемирного греческо-

го межпарламентского союза.

С 17 лет начала свою трудовую деятельность в ка-

честве лаборантки НИС Симферопольского государ-

ственного университета им. М. В. Фрунзе. Параллельно 

проходила обучение на вечерней форме исторического 

факультета. С 1980 по 1981 год — секретарь-машинистка 

исторического факультета Симферопольского государ-

ственного университета им. М. В. Фрунзе. С 1981 года — 

секретарь-машинистка оптово-розничной конторы 
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«Укрстройматериалы», г. Симферополь. С 1981 по 

1982 год — машинистка отдела юстиции Крымского 

облисполкома. С 1983 года была переведена на юриди-

ческий факультет Одесского Государственного универси-

тета им. И. И. Мечникова. С 1983 по 1986 год — курьер, 

статистик Симферопольского райкома ЛКСМ Украины. 

С 1986 по 1987 год — руководитель кружка правоведения 

Дома пионеров Симферопольского районного отдела 

образования. В 1986 году окончила Одесский государ-

ственный университет им. И. И. Мечникова и получила 

квалификацию «юрист». С 1987 по 1995 год — адвокат, 

член дисциплинарно-квалификационной комиссии 

Крымской коллегии адвокатов. С 1995 по 1999 год — 

руководитель Крымского юридического агентства 

«Интерномикос», г. Симферополь. С 1997 года — пред-

седатель Союза юристов Автономной Республики Крым. 

С 2000 года — главный редактор юридического журнала 

«Весы Фемиды». С 2001 по 2006 год — декан Крымско-

го факультета Национальной юридической академии 

Украины имени Ярослава Мудрого, г. Симферополь. 

Депутат Верховной рады Автономной Республики Крым 

пятого созыва 2006–2010 годов. С 2006 по 2008 год — 

заместитель председателя Севастопольской городской 

государственной администрации. С 2008 года — испол-

няющая обязанности начальника, с октября 2008 года — 

начальник Главного управления юстиции Министерства 

юстиции Украины в г. Севастополе. С 2010 года депутат 

Верховного совета Республики Крым шестого созыва. 

С октября 2013 года — помощник министра юстиции 

Украины. С 14 февраля 2014 года — помощник предсе-

дателя Высшего совета юстиции Украины. С 28 февраля 

2014 года — заместитель Председателя Совета министров 

Автономной Республики Крым. В период «Крымской 

весны» по поручению Председателя Совета министров 

Сергея Валерьевича Аксенова осуществляла взаимодей-

ствие с правоохранительными органами, в том числе 



осуществляла переговоры с воинскими частями с целью 

обеспечения мирного волеизъявления народа Республи-

ки Крым на референдуме 16 марта 2014 года. С 15 апреля 

2014 года — член Совета Федерации Федерального со-

брания Российской Федерации, представитель от испол-

нительного органа государственной власти Республики 

Крым по настоящее время. С 28 мая 2014 года — член 

Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности. 

С 8 июля 2014 года — член Комитета по общественной 

поддержке жителей юго-востока Украины в Совете Фе-

дерации Федерального собрания Российской Федерации.

Имеет награды:

1999 год — почетное звание «Заслуженный юрист 

Украины»;

2004 год — почетное звание «Заслуженный юрист 

Автономной Республики Крым»;

орден княгини Ольги III степени;

знак отличия Конституционного суда Украины;

2007 год — Почетная грамота Кабинета министров 

Украины;

2013 год — Почетная грамота Президиума Верховного 

совета Автономной Республики Крым;

2014 год — орден Дружбы народов Российской Фе-

дерации.



От авторов

С самого начала Евромайдана эксперты Фонда ис-

следования проблем демократии вели мониторинг про-

исходящего. Автор этих строк помнит то удручающее 

впечатление, которое на него произвел центр столицы 

Украины в то время.

Вооруженный антиконституционный переворот в 

Киеве, совершенный руками боевиков и политиков, 

представлявших интересы лишь части Украины, при 

непосредственной иностранной организационной, ин-

формационной и дипломатической поддержке не мог 

не ускорить процесс распада государственности этой 

страны. В некоторых регионах неприятие майданной 

власти было временно приостановлено жестокими ре-

прессивными мерами — сотни и тысячи инакомысля-

щих, не готовых признать киевским режим легитимной 

властью, были брошены за решетку. На Украине стали 

запрещаться неугодные политические партии, введена 

цензура, преследуются оппозиционные политики. В от-

вет на политические требования части населения страны 

пришедший к власти Майдан сделал попытку потопить 

Донецкую и Луганскую области в крови. В ход был пущен 

весь арсенал доступных киевскому режиму средств: мас-

совые и неизбирательные обстрелы городов реактивными 

системами залпового огня и баллистическими ракетами 

малой дальности, авиационные бомбардировки, танки и 

гаубицы, карательные батальоны. Около миллиона чело-

век стали беженцами, тысячи мирных граждан оказались 
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жертвами украинских военных преступников, но достичь 

своих целей им не удалось.

Большинство крымчан говорят о том, что такую же 

участь киевский режим приготовил для непокорного им 

Крыма. Лишь благодаря смелым действиям С. Аксенова, 

В. Константинова, остальных героев этой книги и многих 

других, воле народа Крыма, ясной политической позиции 

России этого удалось избежать. Воссоединение России 

и Крыма стало одновременно следствием их действий, 

киевских событий и исторической неизбежностью.

В эту книги вошли наши беседы не просто с непо-

средственными участникам, но инициаторами «крым-

ской весны». Часть из них состоялась еще во время этих 

событий, когда автору посчастливилось находиться в 

Крыму. Однако в основном беседы прошли уже после 

воссоединения с Россией. Их рассказ об основных со-

бытиях или «узлах» позволяет увидеть, как именно это 

происходило с самых разных сторон.

Официальные документы, заявления и обращения 

партий, материалы общественных организаций, газет-

ные публикации тех месяцев, собранные в этой книге, 

интересны не только с точки зрения историков и специ-

алистов, но и передают дух этого времени.

М. Григорьев

Прошло еще не так много времени с момента нашего 

возвращения домой — в Россию. Наверное, даже сейчас 

мы, крымчане, в полной мере не успели осознать всей 

исторической значимости того, что произошло той судь-

боносной «крымской весной» 2014 года, участниками 

которой волею судьбы мы стали.

Зима 2013 года стала одной из самых холодных в моей 

жизни. Незадолго до этого в добровольно-принудитель-

ном порядке меня перевели на работу из Севастополя 

в Киев на должность помощника министра юстиции 



Украины — без кабинета, полномочий и прав. В ноя-

бре, прилетев из Крыма, я зашла к председателю Союза 

юристов Украины В. А. Евдокимову. Когда-то именно он 

не дал переименовать наш Союз юристов в Спилку, как 

настаивало Министерство юстиции Украины. С грустной 

и уставшей улыбкой он сказал: «Против лома нет приема, 

кроме как другого лома».

Крещатик, бушующий недалеко от Союза юристов, 

подобно фильму-катастрофе, встречал баррикадами и 

разобранной мостовой. Визитной карточкой Киева стали 

флаги УПА, горящие мальчишки-срочники внутренних 

войск и бойцы «Беркута». Это потом их ставили на ко-

лени, унижали и устраивали самосуд. На здании мэрии 

Киева позорным пятном чернел портрет пособника 

фашистов Степана Бандеры. Центр города задыхался от 

смрада горящих покрышек, закрывались станции метро, 

люди отказывались идти на работу, а студенты — в уни-

верситеты. Исправно работали лишь средства массовой 

информации, зомбирующие и без того эмоционально 

перевозбужденных людей.

Майдановцы захватывали не только администра-

тивные здания, но и рестораны, магазины, гостиницы. 

Боевики вселялись в них надолго. Освободили лишь 

здание Министерства юстиции, да и то после звонка 

американского посла лидеру «Правого сектора». Но в 

Киеве это уже никого не удивило: кто платит, тот и за-

казывает музыку.

Воздух над Майданом рассекал визжащий голос: «Хто 

не скаче — той москаль!» («Кто не скачет, тот москаль!»). 

Кто-то уже настойчиво дергал меня за рукав со словами: 

«Вы що, з глузду зьіхали?» («Вы что, с ума сошли?»). 

Я посмотрела вокруг: не скакала только я… В тот день 

до Союза юристов я уже не дошла. Вечером я летела в 

Крым. Больше ждать было нельзя.

Крым встречал пасмурно, люди не знали, как жить 

дальше. Было ясно только одно: больше так продолжаться 



не может. В эти судьбоносные дни каждый показал свое 

подлинные лицо. Маски были сорваны. Мужественные 

сердцем не осуждали тех, кому стало страшно.

Не привыкший прятаться за чужими спинами Сергей 

Аксенов уже формировал отряды самообороны. Вла-

димир Константинов и Верховный совет Крыма стали 

точкой отсчета и объединения всех небезразличных 

людей, не побоюсь этого слова — патриотов Крыма и 

Отечества. Каждая сессия Верховного совета Крыма 

была политическим событием, которое обсуждалось на 

улицах, в транспорте, в семьях. Люди приходили, просто 

чтобы сказать: «Мы с вами». Именно народ был истоком 

нашей «крымской весны». По первому зову сотни чело-

век, в том числе ветераны-афганцы, были рядом, ког-

да 26 февраля я пробивалась в окруженный радикальным 

крылом Меджлиса и «заехавшими наводить порядок» 

националистами «Правого сектора», Верховный совет. 

Многотысячная толпа была готова на все. Но мы были 

сильнее, потому что нас вела Вера и согревала Любовь к 

своему Отечеству и Богом благославенному Крыму. Мы 

скандировали: «Севастополь — Крым — Россия».

После насильственного захвата власти и государ-

ственного переворота, происшедшего на Украине мы 

понимали, что они никогда не простят нам наш русский 

Крым, наш русский язык, нашу историю и культуру. Мы 

понимали, что другого шанса у нас не будет. Точка не-

возврата для народа Крыма была пройдена. Мы приняли 

решение — уходим. И мы победили.

Прошло еще не так много времени с момента нашего 

возвращения домой — в Россию. Эта книга о том, как 

оно состоялось.

О. Ковитиди
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С. Аксенов. На переднем крае

До воссоединения с Россией: лидер политической партии «Рус-

ское единство», депутат Верховного совета Автономной Ре-

спублики Крым, Председатель Совета министров Автономной 

Республики Крым (с 27 февраля по 17 марта 2014 года)

После воссоединения с Россией: Председатель Совета мини-

стров Республики Крым, глава субъекта Российской Федерации 

Республика Крым

М. Григорьев: В 1954 году Крым был передан из со-

става России в состав Украины1. Указ ссылался на якобы 

имевшуюся между Крымской областью РСФСР и Укра-

инской ССР «общность экономики и тесные культурные 

связи». При этом еще в 1948 году Севастополь де-юре был 

выведен из состава Крымской области и таким образом 

никогда не передавался в состав Украины2.

20 января 1991 года в Крыму прошел первый в исто-

рии СССР референдум с вопросом: «Вы за воссоздание 

Крымской Автономной Советской Социалистической 

Республики как субъекта Союза ССР и участника Союз-

ного договора?». В референдуме приняли участие 81,3% 

крымчан, а за восстановление Крымской республики 

высказались 93,2%. Целый ряд экспертов и юристов 

считает, что по результатам референдума выход Украины 

из СССР не должен был затрагивать Крым.

1 Указ Президиума Верховного Совета СССР «О передаче Крым-

ской области из состава РСФСР в состав УССР» от 20 января 1954 года.
2 Согласно указу Президиума Верховного Совета РСФСР от 

29 октября 1948 года № 761/2, устанавливавшему статус города.
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Однако слабость политических элит того времени 

привела к тому, что история рассудила иначе, и к это-

му вернулись лишь сейчас. В обращении к крымчанам 

Верховного совета Крыма в начале 2014 года были такие 

строки: «Мы полны решимости защитить исторический 

выбор, сделанный 23 года назад на Всекрымском рефе-

рендуме по вопросу воссоздания Автономной Республи-

ки Крым!»3.

Как строились взаимоотношения украинской власти 

и Крыма все это время?

С. Аксенов: Взаимоотношения Киева и Крыма? Как 

мачеха относится к своему пасынку. В принципе, у ру-

ководства Украины не было желания реализовывать в 

Крыму какие-то программы. Крым — место, где власть 

имущие пытались оборудовать себе дачи. Летняя столица, 

отдых на море — вот и вся программа Киева в отношении 

Крыма.

Крым рассматривали как помещичью вотчину. Его 

отдавали то одним, то другим, всяким прохиндеям разных 

мастей, то оранжевым, то голубым. Рассматривали толь-

ко как площадку, на которой можно нелегально деньги 

зарабатывать. Кого ни спросишь, ты чем занимаешься — 

землей, землю продаю. Все остальное увядало, и никаких 

попыток остановить это со стороны киевской власти не 

было. Вокруг Симферополя было почти 150 заводов, а 

осталось в десятки раз меньше. Все это за двадцать лет 

системно сокращалось, шло по нисходящей. Никто на 

рост, на перспективу не работал. Никто даже задач таких 

не ставил.

Крымчанам киевские власти всё сказки рассказы-

вали. Использовали стремление Крыма к России и на 

пророссийской позиции приходили к власти. Все двад-

цать лет на выборах звучали одни и те же лозунги. Так, 

3 Заявление о политической ситуации Верховной рады Автоном-

ной Республики Крым № 29-6/14-ВР от 22 января 2014 года.



15

в 1991 году провозглашали: мы за Россию, за русский 

язык! И в 2010–2012 годах все то же самое: вступление 

в Таможенный союз, русскому языку статус государ-

ственного! Ничего не менялось. Новые приходили и 

говорили: это предшественники плохие, а мы хорошие. 

И опять все те же лозунги: двойное гражданство с Рос-

сией и прочее.

М. Григорьев: Насколько я понимаю, на протяжении 

двадцати трех лет киевская власть всегда относилась к 

Крыму с подозрением. Это так?

С. Аксенов: Крыма киевские власти всегда боялись. 

Они знали, что Крым в перспективе может отделиться, 

поэтому пророссийские движения подавлялись. Нас 

опасались, считали, что мы неправильную позицию за-

нимали. Например, мы стояли на принципах вхождения 

в Таможенный союз, и всегда так это позиционировали. 

Как бы киевский флюгер ни менял свою позицию, как 

бы конъюнктура политическая ни менялась, мы стояли 

на одной позиции — в Таможенный союз. В данном 

случае — Евразийское экономическое пространство, и 

другого для себя мы не видели.

Это единственная наша путеводная звезда, у осталь-

ных же все менялось от ситуации. Партия регионов 

утром говорит: мы за Таможенный союз, а вечером про-

вел В. Янукович переговоры — и все теперь за ЕС. За 

один день регионалы «переобувались» и говорили: вы не 

поняли, Таможенный союз — это ерунда, теперь будем 

за ЕС. При этом к власти они пришли на обещаниях 

Таможенного союза. Вот такое у них было отношение.

Они обманывали население, говорили, что русский 

язык будет вторым государственным, и всегда обманы-

вали. В. Янукович нам даже ручку показывал, которой он 

сразу после победы на выборах подпишет указ о русском 

языке как втором государственном. Интересно, что он 

сделал потом с той ручкой.
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М. Григорьев: Какова была политика Киева по отно-

шению к русским и пророссийским организациям Крыма?

С. Аксенов: Организации, отстаивавшие интересы 

русских, Киев всегда пытался ослабить и раздробить. 

Власти не хотели, чтобы русское движение в Крыму при-

обрело системный характер. И везде старались ставить 

своих людей в общественные организации, которые 

пророссийскую идеологию проповедовали. Но эти люди 

выполняли волю Киева: на публике они всегда были 

за Россию, на самом же деле — никакого развития, а 

главное — ничего не делать, не объединяться с другими, 

ничего не согласовывать.

Одновременно проводились силовые мероприятия. 

Например, в свое время и В. Ющенко, и В. Янукович 

персонально по мне задачи ставили, чтобы меня так или 

иначе закрыли, арестовали. Господин Наливайченко 

лично проводил здесь совещание. Пытались уничтожить 

бизнес тех предпринимателей, которые нас поддержива-

ли. У некоторых с утра до ночи все украинские силовые 

структуры сидели: СБУ, милиция, МЧС и прочие. Заодно 

они пытались заработать — у кого-то что-то отнять.

М. Григорьев: Президент России В. Путин в свое 

время сказал, что хорошо понимает тех, кто с мирными 

лозунгами вышел на майдан, выступая против корруп-

ции, неэффективного госуправления, бедности. Права на 

мирный протест, демократические процедуры, выборы 

для того и существуют, чтобы менять власть, которая 

не устраивает людей. Но те, кто стоял за последними 

событиями на Украине, преследовали другие цели: они 

готовили очередной государственный переворот, пла-

нировали захватить власть, не останавливаясь ни перед 

чем. В ход были пущены и террор, и убийства, и погромы. 

Главными исполнителями переворота стали национали-

сты, неонацисты, русофобы и антисемиты. Вспомните, 

пожалуйста, о чем вы подумали в первые дни Майдана?
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С. Аксенов: Начало Майдана я тоже воспринял как 

борьбу с коррупцией и даже сделал заявление: хотят ми-

тинговать — пусть митингуют, это нормальное явление. 

Они ведь могли сказать: давайте построим новую страну 

вместе, выгоним всех коррупционеров, сделаем русских 

такими же гражданами, как и украинцы, чтобы русские 

имели такие же права. Но они этого не сделали, наоборот, 

встали под нацистские лозунги.

Сначала Майдан был против В. Януковича. В какой-

то момент они даже заявили, что через три дня рас-

ходятся. Чтобы стоять, нужны деньги, а денег нет. Они 

сказали: снимаемся, потом будем протестовать дальше. 

Тогда уже западные страны включились в процесс, ока-

зывая поддержку, и все переросло в цветную революцию. 

Западники посмотрели — все условия созданы. Такого, 

как В. Янукович, иметь в руководителях страны — это 

счастье для любой иностранной спецслужбы, которая 

хочет ситуацией руководить.

Западные страны раскачивают ситуацию, вкладыва-

ют деньги в свержение строя, чтобы переориентировать 

Украину с Таможенного союза на ЕС. Простая ситуа-

ция — они хотели видеть Украину в зоне своего влия-

ния. Вкладывают в Майдан, подтягивают колхозников 

с Западной Украины, которые о геополитике ничего не 

знают, зато думают, что их С. Бандера всю жизнь был на-

родным героем. При этом, я думаю, В. Януковичу напря-

мую сказали: если будешь вмешиваться — отнимем все.

М. Григорьев: Наш Фонд исследования проблем 

демократии практически с самого начала отслеживал 

ситуацию на Евромайдане — наши эксперты находились 

в Киеве. Собранные нами материалы вошли в мою книгу 

«Евромайдан».

Помню, когда журналисты спросили Д. Корчинского 

(один из создателей УНА-УНСО, пособник террористов 

в Чечне и активный участник Евромайдана): можно 
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ли сказать, что Бандера был и героем Майдана? — он 

прямо ответил: «Думаю, что это так для 99% участников 

Майдана».

Я лично видел на Майдане объявления о лекциях, 

прославлявших дивизию СС «Галичина» и рассказывав-

ших о том, что независимость Украины была провоз-

глашена бандеровцами в 1941 году. Я процитирую этот 

документ: «Вновь создающееся Украинское государство 

будет тесно взаимодействовать с Национал-Социалисти-

ческой Великой Германией, которая под руководством 

своего вождя Адольфа Гитлера создает новый порядок в 

Европе и в мире и помогает украинскому народу осво-

бодиться из-под московской оккупации… Да здравствует 

руководитель Организации украинских националистов 

Степан Бандера! Слава Украине!»4.

Когда в Киеве был совершен вооруженный пере-

ворот и пришедшие к власти праздновали свою победу 

21 февраля 2014 года, активный его участник Ю. Луценко 

(бывший соратник Ю. Тимошенко, который затем пере-

шел к П. Порошенко и возглавил его партию) отметил: 

«Отдельная благодарность Галичине и Западной Украи-

не, которые были авангардом этой революции. Только в 

Галичине сотни тысяч героев в сороковых годах отдали 

свои жизни, зная о том, что победа невозможна, они 

принесли свою кровавую жертву».

Пришедшие к власти в Киеве не скрывали, а с гор-

достью провозглашали свою преемственность с банде-

ровцами. Какие-то иллюзии по поводу этих людей были 

лишь в западных странах, да и то не у политической 

элиты, которая прекрасно все понимала, а у рядовых 

граждан. Кстати, после кровавой бойни, которую они 

сейчас развязали на юго-востоке Украины, этих иллюзий 

остается все меньше.

4 «Акт о провозглашении Украинского государства», зачитанный 

соратником С. Бандеры Я. Стецько 30 июня 1941 года во Львове в 

присутствии представителей абвера и вермахта.
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Правильно я понимаю, что у большинства крымчан 

не было иллюзий по поводу того, кто руководит Майда-

ном и для чего?

С. Аксенов: Когда в Киеве начался вооруженный 

переворот, когда он совершался под бандеровскими и 

нацистскими лозунгами, стало очевидно, что он по сути 

своей направлен не только против России, но и про-

тив русских вообще. Тогда мы и стали создавать свою 

самооборону — народное ополчение по принципу: что 

можно одним, то можно и другим. Мы им предъявляли 

требования: разоружите незаконные вооруженные фор-

мирования, освободите здания, отпустите захваченных на 

Западной Украине, напомните об уголовной ответствен-

ности за нападения на милицию, расхищение оружия в 

воинских частях — и тогда нам не надо будет готовиться 

к обороне. Мы все это сразу говорили, но никто нас 

не слышал. Они действовали, и мы были вынуждены 

действовать. С правовой точки зрения, мы выиграли 

в этой ситуации, ведь они пытались и в Крыму начать 

Евромайдан.

Мы сразу заявили, что не признаем тех, кто пришел 

в Киеве к власти в результате вооруженного переворота, 

и считаем, что административные здания захвачены не-

законным способом и эти люди присвоили себе право 

говорить от имени страны. Мы призывали Верховную 

раду к диалогу: дайте оценку действиям деятелей, кото-

рые здания захватили, военных взяли в плен, избивали 

сотрудников милиции. Рада поддержала переворот. О чем 

с ними можно было говорить?

Основная задача наших народных дружин в тот мо-

мент была не пустить в Крым экстремистов, бандеровцев 

и «Правый сектор». Не дать им возможности создать 

здесь Майдан, поставить палаточный лагерь, начать 

захватывать здания, проводить шествия нацистов — ни 

под каким соусом. Мы сказали: будем препятствовать, 

полностью, физически препятствовать проявлению на-
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цизма и радикализма на территории республики. Дело 

в том, что попытки такие уже были. Привозили то по 

сто человек из Львова, то ультрасов каких-то, нанимали 

местных сто-двести человек, маски надевали на них и 

запускали по центру. Идут, не на что ни обращают вни-

мание, выкрикивают нацистские лозунги. Люди против 

них сами выходили, даже пенсионеры. А здесь мы просто 

сказали: всех нацистов и провокаторов заезжих отсечем, 

соберем — и за пределы Крыма.

М. Григорьев: В начале февраля 2014 года вы начали 

формирование народных дружин, а 23 февраля 2014 года 

провели смотр и построение, и тогда насчитывалось уже 

несколько тысяч человек. На построении вы сказали: 

«Я уверен, что крымчане смогут отстоять свою позицию. 

В Крыму мы сможем совместно дать отпор любой бан-

де, которая может приехать сюда и захочет установить 

здесь свой порядок… Если мы будем чувствовать плечо 

товарища и понимать, что в единстве — наша сила, то 

мы сможем дать отпор любым подонкам. Крым и крым-

чане себя в обиду не дадут!». Как вам удалось так быстро 

сформировать народные дружины Крыма?

С. Аксенов: Основой для формирования народного 

ополчения Крыма стали партия «Русское единство» и 

общественная организация «Русская община Крыма». 

Руководил им мой заместитель Михаил Шеремет. Мы все 

обсудили на заседании политсовета. У нас же партия — 

структура большая, все члены партии стали сразу под 

козырек. Дали везде объявления — формируем Крымское 

народное ополчение. В Интернете на сайте «Русского един-

ства» написали, в «Крымской правде» опубликовали при-

зыв к мобилизации с контактными телефонами и так далее. 

Нам сразу начали звонить, подключилась масса людей.

5 февраля провели сбор командиров, закрепили их за 

подразделениями. 23 февраля провели общее собрание, и 

все желающие построились для записи в роты, каждый к 



21

своему столу. У нас все по-военному было организовано. 

Пришли крымчане от 18 до 60 лет, и в конце дня у нас 

уже было пятнадцать рот, то есть три тысячи человек. 

Мы демонстративно организовали там обучение сбор-

ке-разборке автомата Калашникова. Женская рота сама 

собралась: мол, дайте нам автоматы. Мы им сказали, 

что знаем — вы наша главная ударная сила, но лучше 

вы будете за нами. Из женщин был сформирован отряд 

медицинской помощи.

М. Григорьев: К сожалению, радикальная часть крым-

ско-татарского Меджлиса фактически с самого начала 

поддержала вооруженный переворот в Киеве. Замести-

тель председателя Меджлиса А. Чийгоз официально 

отвечал за участие крымских татар на Майдане. Напри-

мер, еще 3 декабря 2013 года он сказал: «Мы стараемся 

организовывать мобильные группы в Киев на майдан 

Незалежности по регионам Крыма… Сейчас на майда-

не в Киеве находятся представители Черноморского, 

Бахчисарайского, Судакского и Кировского районов»5.

А 18 февраля 2014 года лидер радикальной части 

Меджлиса Мустафа Джемилев со сцены Майдана факти-

чески призвал к захвату государственных зданий: «В эти 

минуты патриоты из Тернопольской и Ивано-Франков-

ской вновь захватывают административные здания. Мы 

призываем патриотов во всех частях Украины создавать 

очаги сопротивления!»6.

При этом на следующий день было опубликовано 

заявление7, в котором Меджлис резко выступил против 

формирования отрядов народного ополчения и Вер-

5 Официальный сайт Меджлиса. «Крымские татары активно вы-

езжают в Киев на майдан Незалежности». 3 декабря 2013 года. 
6 Официальный сайт Меджлиса. «Мустафа Джемилев: Крымские 

татары будут вместе с украинским народом». 18 февраля 2014 года.
7 Заявление Меджлиса крымско-татарского народа от 19 февраля 

2014 года.
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ховного совета Крыма: «Меджлис крымско-татарского 

народа выступает категорически против привлечения к 

защите общественного порядка любых парамилитарных 

и партийных организаций, а также так называемых от-

рядов самообороны, спешно созданных под давлением 

Президиума Верховной рады Крыма и вызвавших крайне 

отрицательное отношение со стороны крымского обще-

ства».

Интересно отметить, что в этом же заявлении Мед-

жлис попытался взять на себя ряд властных функций по 

«поддержанию общественного порядка»: «Меджлисом 

крымско-татарского народа поручено всем председа-

телям региональных меджлисов в течение 19 февраля 

2014 года провести встречи с главами райгосадмини-

страций и мэрами городов Крыма с предложением о 

срочном проведении расширенных совещаний с уча-

стием руководителей органов исполнительной власти, 

правоохранительных органов, председателей местных 

советов и местных меджлисов, духовенства всех конфес-

сий с целью совместной выработки мер по поддержанию 

общественного порядка на территории Автономной 

Республики Крым».

Свидетели мне рассказывали о том, как М. Джеми-

лев звонил в Крым тем или иным крымско-татарским 

лидерам и говорил, что уже обо всем договорился, на 

следующий день он будет звонить из Генштаба Украины 

в присутствии А. Турчинова и А. Яценюка, а они должны 

будут отчитаться, сколько у каждого из них «бойцов», и 

сказать, что готовы по его команде приступить к актив-

ным действиям.

Мне говорили также, что к участию в этом были при-

влечены и члены террористической организацией «Хизб 

ут-Тахрир аль-Ислами»8. Как известно, на протяжении 

8 «Хизб ут-Тахрир аль-Ислами» — международная организация, 

деятельность которой признана террористической и запрещена 
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многих лет украинское государство никак не мешало им 

спокойно работать в Крыму.

Многие специалисты отмечают, что фактически 

радикальная часть Меджлиса в лице М. Джемилева и 

Р. Чубарова готовилась к тому, чтобы при поддержке из 

Киева захватить власть в Крыму. Первое их выступление 

состоялось 26 февраля, когда они пытались заблоки-

ровать здание Верховного совета Крыма и сорвать его 

сессию. Кстати, им это практически удалось. Что же 

именно тогда произошло?

С. Аксенов: У Верховного совета собрались различные 

экстремисты: радикальная часть крымско-татарского 

Меджлиса, «Правый сектор», сторонники Майдана. Они 

стремились сорвать проведение сессии и захватить Вер-

ховный совет Крыма. Им в помощь прислали около ста 

пятидесяти экстремистов из «Правого сектора» с задачей 

захватить Верховный совет, а также другие администра-

тивные здания в Крыму. Видимо, им просто была дана 

команда из Киева. Они решили, что на сессии будет при-

ниматься решение о независимости Крыма от Украины. 

Хотя на тот момент планов о принятии на сессии такого 

решения не было.

Захватившие власть в Киеве видели, что мы уже 

создали отряды народного ополчения. Экстремистов из 

числа крымских татар они пытались использовать как та-

ран, чтобы на их радикальной националистической волне 

захватить государственные здания — Верховный совет и 

Совет министров. Собрали под видом того, что хотели 

воспрепятствовать решению сессии. Когда мы увидели, 

что они начали собираться в 10 утра, то к двум часам мы 

подтянули отряды народного ополчения Крыма.

на территории Российской Федерации решением Верховного суда 

Российской Федерации от 14 февраля 2003 года на основании 

представления Генеральной прокуратуры Российской Федерации, по 

инициативе и на основании материалов ФСБ России.
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Это был вынужденный ответ. Мы видели, что они 

начали окружать здание Верховного совета. Мы сразу 

послали сигнал о мобилизации всех наших сторонников, 

и у нас достаточно быстро подтянулись на площадь до 

пяти тысяч записавшихся в отряды. Мы пришли и сразу 

сказали, что это мирная акция. Они тоже заявили, что 

будут стоять на месте, но затем начали проламывать строй 

милиции. А она уже была деморализована на тот момент 

и никуда не хотела вмешиваться — они понимали, что их 

сделают крайними.

При этом мы намеренно никого не вооружали, хотя 

у людей уже были и щиты, и каски, и наколенники. Но 

я специально дал команду никому не вооружаться, что-

бы не было кровопролития. Хотя у них я видел палки, 

мы решили, что будем воздерживаться от применения 

силы до последнего, и если что — только в целях само-

обороны.

Экстремисты стали провоцировать ситуацию. Под-

няли бандеровские флаги, хотя понимали, что вызывают 

раздражение. В принципе, конфликт разжигал «Правый 

сектор». Они стали бросать в крымское ополчение камни 

через толпу и начали распылять газ из баллонов, а наши 

были без противогазов. Первая линия сразу кашляла, 

кто-то на колени падал. Вот с этого нападения и началось 

столкновение.

М. Григорьев: Насколько я знаю, 26 февраля ради-

кальная часть Меджлиса уже решила, что победила. Были 

торжествующие выступления на Майдане в Киеве, а в 

своем интервью каналу ATR Р. Чубаров сказал: «Мы вчера 

действительно остановили опасность, которая нависла 

над Крымом». А на просьбу рассказать подробнее об 

этих штабах, которые будут создаваться, и о конкретных 

действиях ответил: «В одном районе уже создали — в 

Сакской. Председатель регионального меджлиса и 

райгосадминистрации, начальник милиции, местные 
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авторитетные люди, члены регионального меджлиса. 

Это люди, которые могут предпринять действия у себя на 

территории… Это развитие того предложения, с которым 

я выступал на предыдущей сессии, которая была в пла-

новом порядке. Вместо отрядов самообороны создавать 

такие координационные центры в каждом районе. Это 

было воспринято с воодушевлением практически всеми 

администрациями в Крыму. Потому что это более — не 

буду я этого вам говорить, вы СМИ знаете, — это более 

эффективная мера воздействия на людей и убеждения 

людей в необходимости вести себя таким образом. Мы 

надеемся, что и в этот раз по созданию этих штабов на 

местах мы найдем полную поддержку, хотя бы только по-

тому, что очень многие из представителей органов мест-

ного самоуправления, исполнительной власти просто не 

понимают логику и характер действий последнего вре-

мени, которые предпринимает Верховная рада Крыма».

Более того, после этого Меджлис принял официаль-

ное решение № 11 «О создании совместных территори-

альных штабов по урегулированию общественно-полити-

ческой ситуации в Крыму региональными меджлисами, 

районными государственными администрациями и мэ-

рами городов с участием правоохранительных органов». 

В нем, в частности, говорилось:

«1. Создать совместные территориальные штабы по 

урегулированию общественно-политической ситуации 

в Крыму региональными меджлисами, районными го-

сударственными администрациями и мэрами городов с 

участием правоохранительных органов.

2. В случае отсутствия возможности создать совмест-

ные территориальные штабы с представителями власти в 

регионах Крыма решение о создание штаба и его составе 

принимает председатель регионального меджлиса.

3. Все вопросы, связанные с ситуацией в регионах, 

направляются в региональный меджлис для принятия 

решений.
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4. Все инициативы и решения, связанные с обе-

спечением охраны общественного порядка и защиты 

жизни людей на всекрымском уровне, принимаются 

президиумом Меджлиса крымско-татарского народа. 

В исключительных случаях решения принимаются 

председателем Меджлиса крымско-татарского народа 

с последующим утверждением президиумом Меджлиса 

крымско-татарского народа».

Несмотря на дипломатические формулировки, за-

мыкание вопросов охраны общественного порядка на 

Меджлис и его председателя с созданием соответству-

ющих штабов в районах и городах Крыма фактически 

являлось попыткой захвата власти.

Именно после этой первой попытки блокирования 

и штурма административных зданий Крыма 26 февраля 

вы и приняли решение действовать дальше?

С. Аксенов: Конечно. Что нам еще было делать? Для 

нас уже все стало понятно.

М. Григорьев: Вы опасались, что пришедшие к власти 

после вооруженного переворота в Киеве могут пред-

принять против вас какие-то действия? Собственно 

говоря, такие явные попытки имели место. 23 февраля 

в Крым прилетел спецрейс с киевским спецназом во 

главе с А. Аваковым и В. Наливайченко. Среди прочего 

они готовились изолировать вас и В. Константинова. 

Насколько я знаю, им помешало только наличие уже во-

оруженного народного ополчения и нежелание крымских 

силовиков вообще чего бы то ни было предпринимать. 

27 февраля была попытка нападения вооруженных авто-

матическим оружием людей на здания Верховного совета 

и Совета министров Крыма, возглавляемая заместителем 

мэра Феодосии И. Авруцким, которого киевский режим 

пытался в нарушение закона назначить главой Крымско-

го управления внутренних дел.
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Кстати, именно после этого нападения Верховный 

совет Крыма поручил вам как Председателю Совета 

министров «принять все необходимые меры для обеспе-

чения безопасности крымчан и иностранных граждан, 

находящихся на территории автономии, в том числе 

рассмотреть возможность обращения к Президенту 

Российской Федерации В. В. Путину с просьбой об ока-

зании содействия в обеспечении мира и спокойствия на 

территории Автономной Республики Крым»9.

На следующий день, 28 февраля, в Крым прилетел 

П. Порошенко с окружением, однако его встретили 

криками «Россия!», «Беркут!», «Вон из Крыма!», и он 

просто вынужден был бежать от крымчан, которых еле 

сдерживали народные дружины.

Вы были готовы к такого рода действиям людей, 

которые совершили вооруженный переворот в Киеве?

С. Аксенов: Мы были полностью готовы к этому — 

опасались, но были готовы. Не буду раскрывать все 

подробности, но у нас с самого начала формирования 

народного ополчения было достаточно гладкоствольного 

оружия. И в каждой роте не менее десяти человек, ко-

торые со своим оружием пришли, в том числе афганцы. 

У нас с первых дней имелось больше двухсот единиц 

огнестрельного оружия, и в каждой роте — огневая 

поддержка. Мы могли перешеек занять сразу и сюда 

уже никого не пускать. Поэтому к противодействию мы 

всегда были готовы. А что еще делать, когда вся милиция 

оказалась деморализована?

М. Григорьев: Я помню ваше обращение10 к военно-

служащим частей Украины в Крыму и Севастополе. Вы 

9 Заявление Президиума Верховной рады Автономной Республики 

Крым № 40-6/14-ПВР от 1 марта 2014 года.
10 Обращение к генералам, адмиралам, офицерам, прапорщикам 

и мичманам, сержантам и старшинам, солдатам и матросам от 5 марта 

2014 года.
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прямо называли произошедшее в Киеве вооруженным 

свержением государственной власти и призывали «не 

применять оружие и не поддаваться на провокации со 

стороны представителей незаконной киевской власти».

При этом вы достаточно жестко говорили о необхо-

димости «беспрекословно выполнять решения Совета 

министров Автономной Республики Крым», но при 

этом лично давали серьезные гарантии всем военным: 

«У каждого из вас есть право на досрочное увольнение 

из рядов вооруженных сил. Понимая всю меру своей 

ответственности, я как Верховный главнокомандующий 

Вооруженными силами Автономной Республики Крым 

гарантирую всем военнослужащим, присягнувшим на 

верность народу Крыма: сохранение полного пакета 

социальных гарантий; решение вопросов обеспечения 

жильем; трудоустройство членов семей; внеочередное 

предоставление мест в дошкольных учреждениях и шко-

лах и другие социальные льготы».

С учетом даже такого сбалансированного подхода как 

у вас шли переговоры с воинскими частями? Насколько 

я знаю, в Крыму их было немало.

С. Аксенов: В Крыму численность группировки со-

ставляли двадцать две тысячи человек. Она самая крупная 

на Украине. Еще В. Ющенко разместил в Крыму такое 

большое количество войск, поскольку они всегда боялись 

отделения Крыма. Но больше половины в частях были 

крымчане, только командиры — западенцы.

Мы сразу за каждой частью закрепили ответствен-

ных, которые ее блокировали. По каждой была создана 

контактная группа из родственников, друзей, знакомых 

в части. Все они приезжали, говорили, звонили, отправ-

ляли сообщения: не выходите, не поднимайте против 

народа оружие и прочее. Мы забили выходы из частей 

грузовыми машинами, личным транспортом, мешками. 

Все части забили сразу, в первый день, чтобы заблокиро-

вать выезд. Везде были дежурные группы. Командиров 
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частей предупредили, что если хоть один выстрел здесь 

прозвучит, они будут отвечать по всей строгости закона.

Они это поняли. Они же видели, что было в Киеве, 

как убивали милиционеров, служащих внутренних войск. 

Все милицейские части были деморализованы. А власть 

захватили те, кто их убивал вчера на Майдане. Крымская 

прокуратура на тот момент уже всех командиров пред-

упредила об ответственности, они все поняли и решили, 

что будут сидеть тихо до референдума. Они даже просили: 

вы нас заблокируйте покрепче, чтобы мы не могли от-

сюда выйти.

У нас была группа, которая отвечала за ведение пере-

говоров, мониторинг ситуации. Помню, О. Ковитиди в 

воинской части в селе Перевальное вела переговоры, как 

крупнокалиберная артиллерия: давила их идеологически 

по полной программе, не давала ничего предпринимать.

По каждой части мы подключали родственников сол-

дат, их близких. Все они говорили: бросайте все, уходите, 

всех примем здесь. И все.

М. Григорьев: В своем интервью11 перед референду-

мом вы говорили о том, что украинская армия деморали-

зована и не будет стрелять в население. Приведу точную 

цитату: «Нет офицеров, которые готовы были бы выстре-

лить в мирных граждан и соотечественников. На Украине 

есть полторы тысячи сумасшедших радикалов, которые 

воевали на Майдане, которые реально ненавидят все 

русское, они могут пойти стрелять. Но посмотрите, как 

у нас сегодня закрыты Чонгар, Красноперекопск — все 

вооружены, там стоит и техника, которая была экспро-

приирована в воинских частях, БТРы и все остальное».

Помню, до референдума излюбленной темой укра-

инских СМИ были рассказы о том, что происходят 

вооруженные штурмы частей с погибшими. Например, 

11 Информационное агентство «Крыминформ», 12 марта 2014 года.
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7 марта 2014 года в прямом эфире передачи «Шустер Live» 

вас обвинили в том, что идет штурм воинской части в 

Севастополе, но вы сразу связались с находившимися 

там отрядами народного ополчения и поймали госпо-

дина С. Шустера на лжи. Я процитирую этот отрывок 

передачи.

«С. Шустер: Господин Аксенов, я вас перебью, у нас 

есть важная информация, гораздо важнее — идет атака 

в Севастополе.

С. Аксенов: По поводу Севастополя никакой кон-

фликтной ситуации с нападением на воинскую часть нет, 

отряды самообороны на нынешний момент окружены 

журналистами, которых вызвал командир части. Мне 

докладывает оттуда человек с места. Никаких попыток 

нападения, опасности для жизни граждан отряды само-

обороны в данный момент не создают, это чистая ложь.

Ворота части на месте, командир части истерит перед 

прессой… Никаких действий самооборона не принима-

ет, поэтому прошу вас, не говорите, пожалуйста, ложь 

о Крыме… ведет переговоры не чужая армия, а человек 

из самообороны, которого зовут Юрий и который нахо-

дится на связи, уважаемые коллеги, и никаких попыток 

к штурму в этой части не предпринималось и не пред-

принимается. И журналистов в эту часть сегодня пускали 

сознательно, и никаких проблем не было абсолютно».

Несмотря на то что абсолютное большинство за-

явлений украинских СМИ оказалось дезинформацией, 

а подчинявшиеся вам отряды ополчения были хорошо 

вооружены оружием и техникой из перешедших на сто-

рону Крыма воинских частей, вероятно, имели место 

какие-то острые ситуации? Из всей двадцатитысячной 

группировки кто-либо отказывался переходить на вашу 

сторону?

С. Аксенов: У нас была проблема только с феодосий-

ской морской пехотой. Там большинство были выходцы 

из Западной Украины. В принципе, мы уже готовили 
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там силовой захват. Если бы они начали нападение, мы 

были готовы штурмовать. Но командиру мы прилюдно 

сказали, что если на нем будет кровь погибших, то он 

ответит по всей строгости закона. И они сдались, просто 

последними.

При этом мы всем давали гарантии, что в случае, если 

все обойдется без крови, то все будут приняты на службу. 

Гарантировали выплату всех задолженностей по зарплате. 

Кто захочет перейти на службу в Крым — всех примем. 

Мы говорили: переходите, вы будете служить народу. 

Это лучше, чем вы будете служить самозванцам в Киеве.

М. Григорьев: Я прилетел в Крым в марте, и на меня 

большое впечатление произвело исключительно серьез-

ное отношение крымчан к происходящему. Помню, вы 

тогда даже сказали: «С точки зрения общественного 

порядка, полная дисциплина, у нас нет нигде постра-

давших, у нас снизился по статистике в три раза уровень 

преступности, на сегодняшний день даже уличный и 

бытовой». Также я был приятно поражен уровнем под-

готовки референдума и как быстро это было сделано. 

Это не только мое мнение, непосредственно сразу после 

референдума в Крыму я говорил с депутатом Европар-

ламента Т. Жданок, политиками и общественниками из 

более чем двадцати стран, и они подтвердили, что он 

был проведен с соблюдением всех международных норм. 

При этом, насколько я знаю, все члены избирательных 

комиссий работали бесплатно и достаточно напряженно.

В качестве наблюдателя на выборах я присутствовал 

в Крыму на участках в день референдума. То, что я уви-

дел, что мне говорили люди, произвело на меня большое 

впечатление. Шли люди любого возраста. Я смотрю свои 

заметки тех дней и вспоминаю М. Горюнова 88 лет со 

слуховым аппаратом — на референдум он пришел вместе 

с дочерью. Помню, как П. И. Лютанская 76 лет после го-

лосования мне сказала: «Для меня даже речи не было не 
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прийти. Обязательно. Мы — русские». Мне показывали 

заявление для голосования на дому А. Саганяка 1919 года 

рождения. Он настоял, чтобы к нему обязательно при-

ехали с бюллетенями для выездного голосования, — и 

он принял участие в выборах. Мне рассказывали и о 

смертельно больных онкологического хосписа, которые 

тоже настояли, чтобы проголосовать на референдуме за 

воссоединение с Россией. Скажу откровенно, такого 

единодушия и такого уровня активности ни на одних 

выборах я не видел. Как вам удалось так быстро подго-

товить референдум?

С. Аксенов: Очень быстро. Мы сели, подсчитали, 

сколько нужно бюллетеней. До 25 мая ждать очень долго. 

Сначала думали 30 мая, но потом решили, что тоже очень 

долго. Провели 16 мая. Сидели в этом же кабинете, оце-

нили ситуацию, провели совещание с избирательной 

комиссией, нашли источники финансирования. Когда 

будут готовы бюллетени? В среду. Значит, в воскресенье 

референдум. Все.

Это же командные действия, а не я один. Была ко-

манда, работало много людей по разным направлениям. 

В данном случае никому в одиночку это было не под силу. 

Просто нам поверили, когда мы флаг подняли. А дей-

ствовали крымчане. Масса людей трудилась. У нас был 

такой дух единения — все понимали, что по-другому быть 

не может. Мы видели, что есть доверие, и постарались 

его оправдать. Что касается явки — колоссальная явка, 

такой никогда не было. Все шли, и все доверяли нам в 

такой ситуации.

М. Григорьев: Мы все видим, что сейчас происходит 

в Новороссии, в Луганске и Донецке. Сейчас уже, на-

верное, всем ясно, что если бы не народ Крыма, позиция 

России, решительные действия всех вас, то такое могло 

произойти и в Крыму. Как оценивать то, что сейчас про-

исходит с юго-востоком Украины?
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С. Аксенов: Как оценивать? Сейчас на Украине идет 

гражданская война. Гибнут люди. Я против того, чтобы 

эта шайка, которая сейчас руководит Украиной, убивала 

мирных людей в Донецкой и Луганской областях. Они 

же полностью дезинформируют граждан Украины об 

истинных причинах гражданской войны. Точно так же 

В. Ющенко придумывал сказки, что Будда — украинец 

и в Африке сплошные украинцы. Кто мог представить 

полгода назад, что Киев будет бомбить Донецк или Лу-

ганск? В страшном сне никому не могло присниться.

А в Крыму теперь все уже будет хорошо. Все будут 

получать нормальную пенсию, зарплату. У нас будут 

нормальные дороги, газоснабжение, энергетика, функ-

ционирующая банковская система, законы, обязатель-

ные для всех. Больше не будет вымогателей в органах 

государственной власти. Дадим возможность всем ды-

шать свободно и безопасно во всех отношениях. Особая 

экономическая зона даст возможность нам применить 

систему налогообложения, которая сможет успешно 

функционировать в условиях сегодняшних санкций. 

Все будет хорошо. У меня в этом никаких сомнений нет.

ДОКУМЕНТЫ

Обращение лидера партии «Русское Единство» 

С. Аксенова к участникам митинга в Симферополе. 

28 января 2014 года

Уважаемые соотечественники, крымчане!

Сегодня наша страна стоит на пороге антигосударствен-

ного переворота. Откровенно экстремистские группировки, 

такие как «Правый сектор», объединивший в себе активистов 

украинских националистических праворадикальных форми-

рований, организовывают массовые беспорядки в Киеве. 

В столице гибнут люди. Есть пострадавшие и среди протесту-

ющих, и среди правоохранителей. Тысячи людей получили 

травмы. Но организаторам протестов этого мало. Они хотят 
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перенести противостояние в регионы Украины, инициируют 

захват органов государственной власти на местах.

Именно поэтому мы не имеем права допустить зараже-

ния нашего Крыма этим радикальным майданным вирусом. 

Представители политической партии «Русское Единство», 

Русской общины Крыма и небезразличные жители всего 

полуострова сегодня собрались на центральной площади 

столицы Крыма, чтобы выразить свой решительный про-

тест против творящегося на Украине «евробеспредела»!

Призываем всех крымчан, независимо от национально-

сти и вероисповедания, не поддаваться на провокации. Мы 

гордимся, что многоэтничный Крым не захлестнула волна 

беспорядков. Межнациональное согласие на территории 

полуострова — наша общая ценность. И мы должны его 

сохранить!

Уважаемые сограждане! Обращаем ваше внимание на 

то, что беспорядки в Киеве морально и финансово поддер-

живаются западными странами, не без участия спецслужб, 

которые не хотят допустить вступления нашей страны в 

Таможенный союз с Россией, Белоруссией, Казахстаном и 

другими братскими странами. При этом им не нужна Укра-

ина, как член ЕС. Их задача — оторвать Украину от России и 

втянуть ее в НАТО. Однако большинство жителей Юго-Вос-

тока Украины понимают, что так называемая Ассоциация с 

ЕС приведет к краху украинской экономики.

Именно поэтому мы призываем депутатов Верховного 

Совета Крыма на ближайшей сессии принять заявление к 

Президенту Украины о необходимости срочных шагов по 

вступлению Украины в Таможенный союз. Другой внешне-

политической альтернативы у Украины нет. Крымчане одно-

значно поддерживают этот курс! Парламент автономии 

должен четко и принципиально обозначить свою позицию и 

донести это мнение до властей Украины и всех ее граждан.

Необходимо обратить внимание и на то, что, несмотря на 

беспорядки русофобской оппозиции, братская Россия оказы-

вает нам реальную поддержку. Нам предоставлена помощь 

в размере 15 миллиардов долларов, что позволило избежать 
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дефолта. Существенно снижена стоимость российского 

газа для предприятий, что даст возможность значительно 

поднять наше производство. Совместные экономические 

проекты с Россией и другими государствами — участниками 

Таможенного Союза — это десятки тысяч новых рабочих 

мест. Это выплаты пенсий, стипендий, заработных плат.

Не в силах опровергнуть очевидного, праворадикалы 

шантажируют украинскую власть и все общество силовыми 

акциями и политическим беспределом.

Поэтому партия «Русское Единство» и Русская община 

Крыма заявляют:

Нет — хаосу «Евромайдана»!

Да — вступлению Украины в Таможенный союз!

Обращение С. Аксенова. 5 марта 2014 года

Товарищи генералы и адмиралы, офицеры, прапорщи-

ки и мичманы, сержанты и старшины, солдаты и матросы!

Обращаюсь к вам, своим товарищам, чьи предки 

громили врагов, покушавшихся на славянское братство, 

нерушимую дружбу наших народов, кто 70 лет назад раз-

громил фашизм.

На землю Украины пришла беда!

Считаю своим гражданским долгом заявить — в Киеве 

произошло вооруженное свержение законной государ-

ственной власти. Те, кто неправовым методом захватил 

власть, не способны обеспечить порядок и социальную 

защиту человеку.

Последователи Бандеры и Шухевича в националисти-

ческом угаре истязают мирных граждан, грабят и мародер-

ствуют в городах и селах. По их «законам» и «порядкам» 

человек может быть лишен жизни, унижается и оскорбля-

ется только за то, что говорит на родном языке.

Политический и экономический кризис в государстве 

требует принятия чрезвычайных мер.

В сложившейся обстановке только одна сила в Крыму 

может гарантировать мир и стабильность — регулярные 
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Вооруженные Силы Республики. Они уже формируются по 
образцу армий развитых стран.

Несмотря на чрезвычайную сложность ситуации, мо-
ральное и психологическое давление на вас со стороны не-
легитимной власти, вы сохранили хладнокровие, стойкость 
и выдержку. Это достойно высокого уважения.

Крымчане благодарны вам!
В этот судьбоносный час, призываю каждого из вас:
1. Во избежание кровопролития и дальнейшего обо-

стрения ситуации не применять оружие;
2. Сохранять организованность, не поддаваться на про-

вокации со стороны представителей незаконных киевской 
власти;

3. Сделать осознанный выбор и присягнуть на верность 
народу Крыма;

4. Продолжать выполнять должностные и специальные 
обязанности в своих воинских частях;

5. Беспрекословно выполнять решения Совета мини-
стров Автономной Республики Крым, приказы и распоря-
жения командиров и начальников, принявших присягу на 
верность народу Крыма.

После проведения общенародного референдума в 
автономии и доукомплектования воинских частей вы при-
ступите к выполнению задач по предназначению.

У каждого из вас есть право на досрочное увольнение 
из рядов Вооруженных Сил.

Понимая всю меру своей ответственности, я как Вер-
ховный Главнокомандующий Вооруженными Силами 
Автономной Республики Крым гарантирую всем военно-
служащим, присягнувшим на верность народу Крыма:

— сохранение полного пакета социальных гарантий;
— решение вопросов обеспечения жильем;
— трудоустройство членов семей;
— внеочередное предоставление мест в дошкольных 

учреждениях и школах и другие социальные льготы.
Выплата денежного довольствия будет производиться 

с момента приведения военнослужащего к Присяге на вер-
ность народу Крыма в следующем порядке:



37

До 30 апреля 2014 года — в объемах и размерах, пред-
усмотренных законодательством Украины;

С 1 мая 2014 года размеры денежного довольствия 
военнослужащих будут увеличены до уровня армий евро-
пейских государств.

Уверен, что Вооруженные Силы Автономной Республи-
ки Крым станут надежным гарантом мира и стабильности 
в регионе.

Многонациональный народ Крыма надеется на вас и 
верит вам!

С. Аксенов

Газета «Крымская правда». 5 марта 2014 года

На вчерашней пресс-конференции премьер министр 
Крыма сообщил, что дата проведения общекрымского 
референдума может быть перенесена с 30 марта на более 
ранний срок. При этом Сергей Аксенов заверил журнали-
стов, что в Крыму приняты все меры для поддержания 
порядка и обеспечения безопасности граждан. По его 
словам, автономия в настоящее время достаточно надежно 
защищена как от внутренних, так и от внешних угроз.

— Служба безопасности Украины и МВД взаимодейству-
ют с Черноморским флотом по охране жизненно важных 
объектов, — сообщил Аксенов. По его словам, налажено 
взаимодействие крымского правительства с Севастополь-
ской администрацией и силами самообороны города-героя.

Глава правительства республики категорически отверг 
обвинения со стороны украинской прессы в узурпировании 
полномочий.

— Назначил меня главнокомандующим президиум 
Верховного Совета Автономной Республики Крым, — сказал 
Аксенов. — Мне делегированы в этой части полномочия. 
Меня избрали на законно проведенной сессии — боль-

шинство депутатов, присутствовавших в зале, поддержали 
меня. Я сам себя, в отличие от «киевских товарищей», не 
назначал. Мое назначение в том числе было согласова-

но юридически с действующим президентом Украины 
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Виктором Януковичем. При этом мы не говорим сейчас о 
моральных аспектах, и я не хочу это обсуждать. На данный 
момент он является легитимным президентом Украины.

По словам главы правительства автономии, подавля-
ющее большинство военнослужащих украинских частей, 
которые в настоящее время блокированы силами само-
обороны республики, готовы служить народу Крыма. 
Однако часть офицеров, родом из западных областей 
Украины, активно ведут среди подчиненных подрывную 
пропагандистскую деятельность. В настоящее время им 
гарантирована возможность беспрепятственно покинуть 
расположение воинских частей и отправиться к новому 
месту дислокации на материке.

К нарушению военной присяги правительство Крыма во-
еннослужащих не склоняет, поскольку в переходе на службу 
крымскому народу никаких признаков измены присяге нет.

— Государства Украина в том виде, в котором оно 
было, когда они приносили присягу, сегодня больше не 
существует, — подчеркнул Аксенов.

В случае, если некоторые части не перейдут в подчи-
нение крымскому командованию, штурмовать их никто 
не собирается, а будет продолжено блокирование силами 
самообороны — ради предотвращения возможных про-
вокаций. Однако с этого момента не подчинившиеся при-
казам крымского командования могут быть привлечены к 
ответственности.

— В случае неподчинения мне как временно исполняю-
щему обязанности главнокомандующего силовыми структу-
рами будут возбуждены уголовные дела за подстрекатель-
ство к неисполнению приказа, — сказал Сергей Аксенов.

Блокады со стороны материковой Украины опасаться 
нет оснований, уверен крымский премьер. По его словам, 
задолженностей перед энергопоставляющими компания-
ми Украины Крым не имеет, и поводов для прекращения 
подачи на полуостров электроэнергии нет. Однако меры 
на случай разного рода диверсий уже разрабатываются.

— Сегодня назначен и. о. главы «Черноморнефтегаза». 
В 16.00 у меня будет совещание с наблюдательным советом 
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и членами правления «Черноморнефтегаза», — сообщил 
крымский премьер.

Межнациональные проблемы, которыми спекулируют 
заинтересованные политики, в настоящее время решаются 
в двустороннем порядке. Правительство ведет активный 
диалог с представителями национальных общин Крыма. 
По словам Аксенова, представительство крымских татар в 
крымских органах власти правительством будет обеспечено.

— Мы с крымскими татарами ведем в полном объеме 
переговоры. У меня сегодня — встреча с Рефатом Чубаро-
вым, и я уверен, что мы поставим все точки над i в этих 
вопросах, — пообещал премьер.

В экономической политике также планируются серьез-
ные изменения.

— Я гарантирую инвесторам защиту. Ни одна прове-
ряющая структура не придет к инвестору без оснований. 
Руководители всех силовых структур, назначенные сегодня, 
предупреждены об ответственности за незаконные про-
верки в отношении инвесторов и предпринимателей.

Я обещаю бизнесу тотальную защиту от «наездов», от 
коррумпированных сотрудников различных проверяющих 
структур, — заверил глава правительства автономии. — Вы 
увидите, что мы предложим ноу-хау, исходя из мирового 
опыта, который есть сегодня. Наша задача — максимально 
сократить общение граждан с чиновниками.

Способов «примирения» Крыма с Киевом глава пра-
вительства автономии не видит.

— Для нас определяющим является мнение крымчан, 
а не мнение Киева. Ситуация зашла слишком далеко, 
и слишком долго крымчане слушали Киев. Что из этого 
вышло, вы видите. В Киеве приходили один за другим 
полусумасшедшие президенты, которые непонятно чем 
занимались, — отметил Аксенов. — Каждый из них при-
ходил с какими-то своими идеями, паразитируя на них. Тем 
не менее ни один из них своего слова не сдержал.

Отвечая на уточняющий вопрос о «полусумасшедших 
президентах», Сергей Аксенов ответил, что не выделяет из 
этого ряда и ныне действующего президента Януковича.
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В. Константинов: «Я пойду до конца…»

До воссоединения с Россией: Председатель Верховного cовета 

Автономной Республики Крым

После воссоединения с Россией: Председатель Государственного 

cовета субъекта Российской Федерации Республика Крым

М. Григорьев: Как вы оцениваете государственную 

власть Украины, ее президента В. Януковича и его роль 

в том, что произошло?

В. Константинов: Янукович — отрицательный персо-

наж. Я очень хорошо представляю себе его самого и его 

окружение. Это еще тогда стало для меня колоссальным 

разочарованием. Я привык людям верить. Еще до занятия 

политикой я уже достаточно заработал в бизнесе. Все, что 

создал, досталось собственным трудом, и я знаю цену 

деньгам. Но не все в этой жизни зависит от денег. Мне 

хотелось сказать В. Януковичу: у тебя все есть, у тебя на 

три жизни хватит денег, займись страной, людьми, ко-

торые тебя выбрали, чтобы войти в память людей, чтобы 

они тебя запомнили созидателем. Но он был совершенно 

аморальный тип, по духу абсолютно нерусский человек. 

Конечно, своим поведением он спровоцировал всю эту 

нацистскую банду. Именно он без конца заигрывал с 

ними.

А ведь большую часть времени он имел реальные 

рычаги: за него было больше половины населения, в 

отсутствие других альтернатив люди его поддерживали. 

Половина страны была ориентирована на Россию, на 
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русский язык. Можно было выстроить правильную си-

стему власти. Но он все потерял, дал захватить умы людей 

нацистам. И под конец он нас всех предал.

В декабре, перед Новым годом, В. Янукович со-

брал достаточно большой круг людей и пытался делать 

хорошую мину при плохой игре. Какие-то совершенно 

банальные вещи говорил, а потом заявил, что нам надо 

Олимпиаду инициировать. Представляете, он практи-

чески находился в осаде, уже Крещатик был захвачен 

Майданом, заняты несколько областей, а он рассуждал об 

Олимпиаде? Он говорил, что надо во Львове Олимпиаду 

сделать. Это был уже человек, не отдающий себе отчета 

в том, что вокруг происходит.

А 21 февраля он сдал всю Украину с потрохами. Для 

страны это была катастрофа. Понятно, что ситуация с 

этой минуты становилась неконтролируемой никем. 

Каждого в любой момент могли схватить, убить, аре-

стовать.

Вообще, у любого мужика судьба такая, что может 

наступить момент, когда ты окажешься на грани гибели. 

И ты должен принять этот вызов достойно и умереть. 

И оставить о себе память своим детям. В. Янукович ока-

зался трусом и всех предал. Как он сейчас будет жить? 

Сыновья, внуки — им же придется фамилию менять. 

Он навлек на них всех позор. Он не имел права бросать 

людей и куда-то уезжать, должен был стоять до конца. 

А он сбежал и просто подарил Майдану власть. Он пре-

датель. Такой конкретный масштабный предатель. Этот 

человек для нас умер, он просто теперь не существует 

для крымчан.

М. Григорьев: 17 декабря 2013 года «Крымская 

правда» в статье «У последней черты» писала: «Проект 

Ukraina, главным содержанием которого было разгра-

бление советского наследства и противопоставление 

России, находится в своей завершающей стадии. Его 
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потенциал практически уже исчерпан. Означает ли это 

начало нового проекта государственного строительства 

или вообще конец украинской государственности, пока 

сложно сказать с уверенностью. Однако в том, что страна 

находится на своем последнем рубеже, сомнений нет».

Как, на ваш взгляд, развивались отношения Украины 

и Крыма с самого начала?

В. Константинов: По-моему, по отношению к Крыму у 

Киева даже во времена СССР присутствовало ощущение 

инородного тела. Другое дело, что Советский Союз был 

страной сильной, это никогда не обострялось, и люди 

никаких проблем не чувствовали.

В 1989 году я стал одним из первых избранных в 

Крыму руководителей строительного управления. При 

М. Горбачеве одно время была такая практика избирать 

руководителей коллективами. Когда начал разваливаться 

СССР и рухнула вся страна, конечно, у людей был ре-

альный шок. Я помню это по себе. Возникло ощущение, 

словно что-то забрали, что-то потеряли. Параллельно до 

нас стали доноситься отголоски неприкрытого нацио-

нализма из Киева. Ощущение такое возникало со всех 

сторон. Например, люди ехали в Киев на совещания и 

привозили сюда информацию о таком диком украинском 

национализме, о котором мы никогда и не знали. Конеч-

но, Крым уже тогда испугался этого национализма. Все 

встрепенулись.

В Крыму референдум 1991 года прошел на одном 

дыхании. Люди пытались спасти свою родину. Я вспоми-

наю, с каким энтузиазмом все голосовали. Было чувство: 

мы проголосуем — и вернется Советский Союз. Но этим 

иллюзиям не суждено было сбыться. Мы попали в состав 

Украины, и она пустилась во все тяжкие.

В тот период киевские руководители не скрывали 

своей нелюбви к Крыму, но их действия были еще до-

статочно осторожными. Они пытались найти какие-то 

рычаги влияния на Крым. Однако постепенно стано-
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вилось все хуже. Закончилось тем, что Конституцию 

Крыма, которую мы утвердили в 1991 году, они за три-

четыре года полностью уничтожили, и от нее уже не 

осталось почти ничего, только декларативная часть. Ведь 

по Конституции 1991 года мы имели практически права 

самостоятельного государства. Могли принимать зако-

ны, бюджет, имели право на международные отношения.

Все это Киев потихоньку уничтожил. Мы жили ожи-

данием: пройдут выборы, может быть, что-то изменится 

по отношению к Крыму, может быть, что-то улучшится. 

Вот это подвешенное состояние постоянно давило на 

крымчан.

Помню 2003 год — стала немного экономика раз-

виваться, какая-то надежда появилась. Казалось, что-то 

сейчас должно пойти к лучшему. А потом оранжевый 

Майдан. Весь Крым опять в стрессовом состоянии.

Мне уже тогда стало ясно, что в этой стране ничего 

хорошего для Крыма не будет никогда. Оранжевые вы-

звали дух бандеровщины с того света. И я понимал, что 

обратно его не загонишь, а посеет он только вражду и 

смерть. С тех пор ни одной минуты спокойной не было.

Какой-то лучик надежды в 2010 году блеснул, когда 

победил В. Янукович. Я был в его штабе. Искренне, как 

политический романтик, помогал финансировать изби-

рательную кампанию, верил, когда он говорил о русском 

языке. Его предложение мне стать спикером в Крыму 

было неожиданным, я не просил этой должности. Мне 

казалось, что если придут наши — настанет нормальный 

порядок вещей. В. Янукович говорил: «Я на следующий 

день вот этой рукой подпишу закон о русском языке». 

Во все это я верил.

Они меня спрашивали: что тебе нужно, чего ты хо-

чешь после выборов, чего просишь? А мне вообще ничего 

не надо было. У меня все уже было, мне больше ничего 

не требовалось — ни должности, ничего. Я уже уезжал в 

командировку, а он меня неожиданно вызвал. Говорит, 
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давай поддержим твою кандидатуру на пост спикера 

парламента. Я настолько был ошарашен, что даже не 

выходил на связь. Думал, может быть, они пошутили. 

Я же производственник.

На первом же совещании я сразу поднял вопрос о 

русском языке. Наверное, С. Цеков хорошо это помнит. 

Я наивно полагал, что если сейчас возьмусь за это дело, 

то разгребу все быстро. Я тогда даже обещал, что скоро 

будем в кинотеатре смотреть фильмы на русском языке. 

Сейчас я понимаю, что при В. Януковиче это было про-

сто невозможно сделать.

М. Григорьев: 10 января 2014 года газета «Крым-

ская правда» в редакционной статье «Вставайте, люди 

русские» писала: «Первое и самое главное, что мы все 

должны понять: на нашей земле идет война. Увы, это 

вовсе не преувеличение. Не нужно утешать и обманывать 

себя тем, что сегодня не стреляют пушки и не сыплются 

с неба бомбы: во-первых, Украина и от этого защищена 

не лучше Югославии, а во-вторых, уже сейчас, на этой 

войне, что обходится без бомбежек и артобстрелов, все 

равно гибнут люди…

Как и в далеком 1941-м, мы долго отступали, до самых 

последних рубежей. Сегодня нам отступать некуда. ОНИ 

уже идут. К нам, в Крым… помните, что, победив, ОНИ 

не пощадят никого. В том числе и тех, кто выходит их 

встречать с поднятыми руками.

Сегодня каждый порядочный человек независимо от 

национальности и политических убеждений стоит перед 

тем же самым выбором, что и 73 года назад: покориться 

врагу или защищать себя, своих родных, свою землю. 

Иных вариантов нет. Или — или».

В одном из своих выступлений вы тогда сказали, что 

Евромайдан из проевропейского уже перерос в антирос-

сийский и антирусский. Но если возвратиться к началу 

Евромайдана. Какие у вас были мысли, какая оценка?
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В. Константинов: Я много изучаю историю, и когда 

увидел, что происходит на Майдане, то достаточно бы-

стро понял, что для Украины все идет к катастрофе. Я не 

знал, как она произойдет, но понимал, что крах будет. 

Когда начали штурмовать Администрацию Президента, 

вечером мы — нынешнее руководство Крыма — собра-

лись. Это было в декабре. Мы обсуждали все, совершен-

но не стесняясь. После этого мы с депутатами собрали 

сессию и приняли это обращение, достаточно серьезное. 

Мы требовали введения чрезвычайного положения, но 

нас не послушали. Все, что происходило на Майдане, 

эту публику только больше заводило. А для нас было 

понятно, что дело близится к катастрофе.

Когда я был в Киеве, то почувствовал, что люди там 

стали какими-то другими. Даже те коллеги, с которыми 

я общался. Все стали другими. У меня холодок потянул, 

я впервые почувствовал, что приехал в чужой город. А у 

меня там дочь работала: ее только повысили в должности, 

все было у нее здорово. Но я ей говорю: ты давай вещи по-

тихоньку собирай, что-то мне не нравится, приготовься 

на всякий случай. Она мне отвечает: все будет хорошо, 

папа, у нас же тут все нормально, на работу ходим.

Мы пошли на Крещатик, а там все перегорожено. Вы 

откуда? Мы говорим: из Крыма. А они нам: пошли вон, 

мы крымчан вообще не принимаем. Возникло чувство 

опустошения. Вы нас не принимаете? Ну и мы вас тогда 

не принимаем.

Мы снова попытались предупредить Украину, когда 

сделали видеообращение к киевлянам и всем украинским 

людям. Решили — предупредим их, дадим им сигнал. На 

удивление, он сработал — вся Украина его услышала. 

Мы сделали обращение, не переодеваясь — как были, 

засняли на камеру. Я сказал своими словами все, и у нас 

это обращение получилось. Его передали все украинские 

телеканалы. И это их насторожило. Стали говорить: а 
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ты слышал, что они в Крыму сказали? То есть то, что 

происходило в Киеве, они считали нормой, а то, что 

мы сказали, — нет. Мне звонили и спрашивали: вы что, 

отсоединяться хотите? А что вы хотите? Они радикали-

зировались и нас вынуждали определяться. Мы видели, 

что происходит, и сами стали настраиваться на переход 

крайней черты. Каждый день мы смотрели, что проис-

ходит, и с каждым днем становились другими.

На тот момент четкого плана, как это произойдет, еще 

не было. Хотя заключения о юридических последствиях 

референдума Крыма 1991 года при выходе Украины из 

СССР, принятия Конституции Крыма у нас были давно, 

процесс отделения тогда еще не выстроился. Я говорил 

сам себе: представь, мы отсоединяемся, а в XXI веке такое 

мало кто делал. Нужны мы России или нет? Что мы ей 

принесем? Что делать с электричеством и водой, которые 

идут через Украину? Не слишком ли мы уязвимы?

Но, с другой стороны, мы понимали, что если они 

сделают с нами то, что сотворили с Киевом, то Крыма со 

всей его историей как территории больше не будет. Если 

они не пожалели Киев, не пожалели людей, нарушили все 

законы, то что для них Крым? Они всех нас уничтожат 

юридически и идеологически. Уничтожат физически или 

нет — не имеет значения. Но было ясно, что Крым в том 

виде, в котором есть, просто перестанет существовать.

М. Григорьев: 20 февраля в Москве вы дали интервью, 

в котором прямо сказали, что если украинская централь-

ная власть будет сломлена, Верховный совет Крыма 

станет признавать легитимными только свои решения. 

Приведу точную цитату: «И тогда у нас будет единствен-

ный путь — это денонсация решения Президиума ЦК 

КПСС от 1954 года». Фактически это уже заявление о 

готовности к провозглашению независимости Крыма. 

А когда спросили, не исключаете ли отделения Крыма, 
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вы прямо ответили: «Возможно. Если страна развалится. 

Все к этому и идет»12. Это было уже принятое решение?

В. Константинов: Тогда мы еще не собирались делать 

какие-либо заявления, но мне задали вопрос: что проис-

ходит, на мой взгляд? А тогда уже захватывали органы 

власти и разваливалось государство. Я говорю: такими 

темпами группа, которая осуществляет военный пере-

ворот, она, конечно, развалит страну. Они спрашивают: 

а что дальше, если страну развалят? Конечно, говорю, 

тогда мы будем определяться. А они: как определяться? 

Я сказал, что пойдем в Россию, у нас другого выбора нет.

М. Григорьев: 20 февраля произошло нападение на 

крымчан — участников митинга «Антимайдан», кото-

рые возвращались на автобусах в Крым. Около города 

Корсунь-Шевченковский на трассе была организована 

засада, движение перекрыто вооруженными формиро-

ваниями с флагами УПА, партий УДАР и «Свобода». 

В начале марта 2014 года в Крыму я встречался с людь-

ми, на которых было совершено нападение, и они мне 

рассказывали, как стреляли по автобусам, как избивали 

битами женщин и мужчин, как облили бензином и кри-

чали «Сейчас полыхнете, москалики!» и «Мы к вам в 

Крым еще приедем. Будем вас резать и стрелять!». Все эти 

свидетельства приведены в моей книге «Евромайдан». 

Вы помните тот момент, когда узнали об этом нападении 

на крымчан?

В. Константинов: На меня это нападение произвело 

огромное негативное впечатление. Это вообще жуткая 

история. Я всю ночь не спал — был на телефонах. Слы-

шал по телефону выстрелы. Мы пытались им помочь, 

спасти, вывезти, в телефонном режиме старались ско-

ординировать действия. Их сопровождала милиция, а 

как увидела засаду, бросила и уехала. Люди, конечно, 

12 Интервью информационному агентству «Интерфакс», 20 фев-

раля 2014 года.
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были просто ошалевшие от этого ужаса и страха ночью. 

Еле убежали по полям, некоторые добирались домой два 

дня. Каждый раз, когда рассказываю эту историю, не по 

себе становится.

До этого мне звонил А. Могилев и сказал, что после 

моего интервью в России на меня выписали повестку из 

Киева. А потом мы узнали, что он сам дал команду. Не 

Киев дал указание, а сам А. Могилев. Это было 21 февра-

ля. Он испугался, на всякий случай позвонил прокурору 

и велел выписывать мне повестку. И позвонил мне, чтобы 

как-то оправдаться.

Когда крымчане попали в засаду, я позвонил А. Моги-

леву и сказал: вы меня просили, чтобы я не говорил про 

отделение, но так оно и будет, когда крымчан уже ловить 

и убивать начали. Вы знаете, что происходит с нашими 

людьми сегодня? А он мне: я не знаю, то да се, это может 

не подтвердиться, прокуратура пусть сначала найдет тела. 

Я говорю: какая прокуратура, не видите, что происходит 

в реальности? Никому наши люди на Украине не нужны. 

Тогда стало понятно, что сам А. Могилев никто для нас, 

даже не является какой-то фигурой, рухнула власть.

М. Григорьев: Мне рассказывали, что после напа-

дения на крымчан у Корсунь-Шевченковского вы ска-

зали: «Я пойду до конца». Затем последовали какие-то 

действия со стороны тех, кто уже почти завершил во-

оруженный переворот в Киеве? Как дальше развивались 

события?

В. Константинов: Например, мне позвонили и сооб-

щили, что прокуратура уже ждет меня с повесткой. Я сам 

набрал прокурора Крыма и сказал: если не отзовешь 

сейчас повестку и мне не перезвонят, что ты повестку 

забрал, тогда пеняй на себя, я стану поступать с тобой 

соответственно. Он, конечно, испугался, тут же повестку 

отозвал. И когда я прилетел, повестки этой в Верховном 

совете уже не было.
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Мы приехали, и я прямо с трапа узнаю, что у меня 

умер тесть. Я его очень уважал. Причем он посмотрел 

передачу с моим участием, лег на диван и умер. Мне жена 

это рассказала. Конечно, стало еще тяжелее.

Потом поступила информация, что в субботу собира-

ются в Харькове13. Какая-то надежда промелькнула — там 

что-то будет. Накануне А. Могилев предложил провести 

совещание. Я говорю: вы все, назначенные и согласован-

ные парламентом Крыма, — и прокурор, и начальник 

милиции, все сидели там в зале. Если мы встанем все 

как один, как 300 спартанцев, — мы вас не сдадим. Мы 

вас согласовывали, назначили, президент есть, он ни-

куда не делся. Если у вас хватает духа, чтобы держаться, 

мы будем держаться. Нас тяжело взять. Потому что как 

меня взять? Надо возбудить уголовное дело, арестовать. 

Это можно сделать только через вас. Если только одна 

трещина пройдет, то они войдут в Крым. Они говорят: 

да, держимся — и все как один предали, начиная с А. Мо-

гилева. Ни у кого не хватило духа. Начальник милиции 

написал заявление, чуть позже и начальник СБУ. Им зво-

нили киевские начальники и говорили: пиши заявление, 

и все будет нормально. А. Могилев, как я понимаю, уже 

вел переговоры с новой властью, он уже стал предателем.

В субботу все полетели на встречу в Харьков. Я остал-

ся на похороны. В девять утра хоронили сотрудников 

«Беркута», убитых в Киеве, а в двенадцать часов — моего 

тестя. Я утром пришел на прощание с сотрудниками 

«Беркута», была тяжелейшая атмосфера. Сначала поста-

вили гробы. Их жены, родственники спрашивают: отчего 

погибли люди, за что? Я там сказал: мы проиграли бой 

за город-герой Киев, и это все на совести киевлян — все 

то, что там происходило, но война еще не закончена. Это 

были мои слова.

13 22 февраля 2014 года в Харькове прошел съезд депутатов всех 

уровней юго-восточных областей Украины, города Севастополя и 

Автономной Республики Крым.
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Я вышел, а мне говорят: прямо из Киева прорвалась 

колонна «Беркута». Только-только с пылу с жару, закоп-

ченные, чумазые. Я жму им руки и вижу, что они на меня 

не смотрят вообще — глаза пустые, потому что они уже 

никому не верят. Они сначала думали, что их там предали 

и здесь предадут.

Я поехал к себе в поселок на похороны тестя. 

Приезжаю, гроб выносят, отправились на кладбище, 

смотрю — в деревне все собрались с ружьями. Чтобы 

в нашем поселке люди вышли с ружьями — это нечто 

экстраординарное. Там абсолютно мирные люди живут. 

Это поселок Научный, Крымская астрофизическая об-

серватория. Там отец мой 35 лет проработал учителем в 

школе, брат мой оттуда, я там вырос, и жена моя оттуда 

родом. Это поселок пенсионеров, и они все с ружьями 

на похороны собрались. Это меня настолько поразило. 

Они говорят, что бы ни было в Киеве, а мы тут будем обо-

роняться. И тогда я еще раз прочувствовал настроения 

людей, людской стихии. Они уже во всем определились.

Только сел в машину — звонок. «Беркут» тоже гово-

рит, что окапывается у себя на базе. Потом я узнал, что 

они мешками блокируют въезды.

М. Григорьев: Уже перед референдумом я заходил на 

базу «Беркута». Там действительно были оборудованы 

огневые точки, поставлены пулеметы, окна заложены 

мешками. У меня было ощущение, что они готовились 

отстреливаться до конца. Как развивалась ситуация после 

неудачного съезда в Харькове?

В. Константинов: Да, «Беркут» к этому готовился. По-

нимали, что их хотят арестовать. Что касается развития 

ситуации, я помню, как в субботу вечером вернулись 

люди из Харькова после съезда. Поздно вечером, часов 

в девять, мы встретились с теми, кто туда летал. Что 

меня насторожило — мнение некоторых коллег стало 

меняться. Один человек сказал: может быть, настало вре-
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мя вступать в переговоры с теми, кто пришел к власти в 

Киеве. Никогда этого не забуду. Я говорю: вы понимаете, 

что это предательство? Вы мне предлагаете предать все 

то, что я говорил до этого — о России, о русском языке, 

о крымчанах? Для меня это неприемлемо. Хотите этим 

заниматься — занимайтесь, но без меня.

Все эти дни некоторые люди, хорошие знакомые с 

той стороны, которых я уважаю, звонили и говорили — 

уезжай из Крыма. Просто уйди. Если ты уедешь, никакого 

обвинения они не предъявят. Потому что, если ты хотя 

бы раз явишься на допрос, то после этого ты уже невы-

ездной. Пока у тебя есть такая возможность. Потом мне 

позвонил человек и говорит, что его просили передать: 

мне дают коридор, чтобы спокойно уехать. Конечно, 

для себя я такой вариант даже в теории не рассматривал. 

Потому что для меня это невозможно психологически. 

Я перерос ту грань. Мне лучше сдохнуть, чем уехать.

На следующий день, 23 февраля, я уже собирал 

депутатский актив в Верховном совете Крыма, а С. Ак-

сенов проводил митинг и запись в народные дружины. 

Нужно было опровергнуть слухи о том, что я куда-то 

бежал. Я вышел на митинг и сказал, что нахожусь здесь 

и никуда не уеду. Здесь мои родители похоронены, и я 

не собираюсь никуда бежать. Люди нас с С. Аксеновым 

приняли на ура. До этого мы собрались с активом от-

дельно и определили, что все должны понимать — мы 

рискуем всем. Если идете с нами, то должны осознавать 

последствия — это очень опасно. Реально началась во-

йна. На удивление, никто не дрогнул. Даже из тех, кто 

был в Харькове.

В этот же день из Киева в Крым вылетел самолет с 

А. Аваковым, В. Наливайченко и спецназом СБУ. Была 

попытка захвата В. Януковича. Ничего у них не полу-

чилось с этим делом. Они опоздали — собирали СБУ и 

МВД. Кроме того, обсуждались возможности и нашего 

с С. Аксеновым ареста. Но они столкнулись с тем, что 
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местные сотрудники не хотели или боялись вообще что-

либо делать. Им стало понятно, что опереться не на кого. 

Они пробыли еще некоторое время, а потом мне из аэро-

порта позвонили и сказали, что улетели всем составом.

А 24 февраля вечером прилетели депутаты Госдумы. 

Они нас морально поддержали. В тот период это важно 

было. Стало понятно, что психологически они с нами, 

что они нас поддерживают.

25 февраля около Верховного совета стали соби-

раться люди: и те, кто записался в отряды народного 

ополчения, и многие другие. Крым уже начинал бурлить. 

Люди совершенно разные. Очень много знакомых лиц. 

Мы выступили и сказали, что надо проводить сессию и 

заслушать правительство. Мы понимали, что правитель-

ство — это наш тормоз. Но мы не произносили слово 

«отставка», а сказали — заслушаем отчет правительства. 

Смотрим — люди поддерживают. И самое главное, мы 

предложили референдум. Сразу такой всплеск эмоций. 

Мы поняли — это то, что нужно. Правительство, от-

ставка — люди плохо понимают эти механизмы: надо 

вам отставлять — отставляйте. И все это сразу стали 

показывать по телевидению — уже вся Украина смотре-

ла. Вдруг на митинге появились какие-то другие люди, 

которые пытались не пустить нас обратно в здание, они 

выступали против отставки правительства. Потом мы 

узнали, кто их отправил.

Буквально в течение двух часов появились предста-

вители Меджлиса: Р. Чубаров, А. Чийгоз и другие. Это 

было часа в четыре. Началась натуральная истерика. 

Р. Чубаров говорит: я знаю, что вы затеяли, не проводите 

сессию ни под каким предлогом. А мы отвечаем, что сес-

сию проведем. Р. Чубаров заявил, что пройдут досрочные 

парламентские выборы и здесь крымский татарин будет 

Председателем Верховного совета, крымский татарин — 

премьер-министром, вы получите крымско-татарскую 

республику. Бегал, угрожал, хлопал дверьми.
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М. Григорьев: Позиция радикальной части Меджлиса 

была хорошо известна. Например, выступая на Евромай-

дане, лидер радикальной части Меджлиса М. Джемилев 

сказал: «…крымско-татарский народ, верный своим 

национальным традициям, был и всегда будет с наци-

онально-демократическими силами Украины, то есть 

вместе с вами. За исключением, разумеется, несколь-

ких десятков «титушек»… В поддержку Евромайдана 

и европейского выбора Украины открыто выступило и 

Духовное управление мусульман Крыма… Я выражаю 

благодарность всем дипломатам и политическим деяте-

лям стран Европы, США и Канады, которые выразили 

свою поддержку нашему Майдану и европейскому вы-

бору Украины».

А 23 февраля 2014 года вышло обращение участников 

митинга, организованного Меджлисом14, где они поста-

вили под сомнение Конституцию Крыма, которая была 

основой его самостоятельности. Я процитирую отрывок 

из их обращения: «Действующая Конституция Автоном-

ной Республики Крым не только не отвечает интересам 

многонационального крымского общества, в том числе и 

праву крымско-татарского народа на самоопределение в 

составе Украины, но и является постоянным источником 

дестабилизации общественно-политической ситуации 

в Крыму… Мы, участники всекрымского митинга, тре-

буем от Верховной рады Украины срочного создания 

Специальной депутатской комиссии с включением в ее 

состав и представителей Меджлиса крымско-татарско-

го народа для подготовки и принятия новой редакции 

Конституции Автономной Республики Крым на основе 

14 Обращение участников «Всекрымского митинга, приуроченного 

памяти Председателя Крымской Народной Республики, муфтия 

мусульман Крыма, Литвы, Польши и Белоруссии, автора крымско-

татарского национального гимна «Ант эткенмен» («Я поклялся!») 

Номана Челебиджихана» к Верховной раде Украины, народным 

депутатам Украины. 23 февраля 2014 года.
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права крымско-татарского народа на самоопределение на 

своей исторической территории в составе независимой 

Украины». Фактически они предлагали принять новую 

Конституцию Крыма, в которой хотели закрепить свои 

привилегии.

Насколько я знаю, даже с учетом этого велись пере-

говоры с этой радикальной частью Меджлиса. Как они 

проходили и как развивалась ситуация дальше?

В. Константинов: На переговорах с Р. Чубаровым и 

остальными мы предлагали закрепить специальную квоту 

за крымскими татарами на всех уровнях власти. А они 

кричали, что хотят половину. Мы им ясно сказали, что 

никакой половины не будет. Тогда они заявили: не хотите 

отдавать половину, у нас будут все сто процентов. Им уже 

обещали все в Киеве. Если бы не мы, они бы все сделали 

без нас. Но тогда они чувствовали — происходит то, чего 

они не понимают.

В итоге они ушли с угрозой привести на следующий 

день людей. Мы с С. Аксеновым приняли решение со-

бирать народное ополчение на двенадцать часов дня. 

А они 26 февраля пришли в девять утра к Верховному 

совету. Собравшиеся крымские татары говорили: отме-

ните сессию — и мы уйдем. Подтянулось больше наших, 

на всякий случай забаррикадировались. Татары начали 

метаться. Р. Чубаров в истерике: мол, уберите людей, 

сейчас кровь прольется. Мы говорим: нет, ничего мы не 

отменим, мы проведем сессию, все как положено. Когда 

страсти начали накаляться, стало понятно, что ситуация 

тяжелейшая.

Потом ко мне попытался прорваться один из их сот-

ников. Оказалось, что он с пистолетом и ножом. Наша 

охрана его обезоружила. Зрачки черные, расширенные, 

заявляет: я пришел забрать твою жизнь. Я говорю: по-

слушай, я такое проходил в жизни десятки раз. Если бы 

ты хотел, ты бы забрал. Поэтому давай забирай своих и 

уходи. И они ушли.
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Мне сказали, что двое наших в тяжелейшем состо-

янии: два человека задохнулись в ходе столкновения у 

здания Верховного совета. Мы подсчитали голоса для 

проведения сессии: нескольких голосов не хватало, но 

другие депутаты доверили нам свои карточки, и с ними 

мы точно набирали необходимое большинство.

Внизу все вопросы решал С. Аксенов. Я занимался 

сессией. Два человека управляли процессом — я и он. 

Но мы не хотели, чтобы решение о референдуме при-

нималось с использованием карточек людей, даже если 

они передали нам свои голоса. Мы посоветовались и 

вместе приняли решение перенести сессию, а затем 

дали команду людям расходиться. Меджлис посчитал 

это своей победой и доложил, что не дал нам провести 

сессию.

Вечером заседал политсовет Партии регионов. Я со-

брал весь свой актив и сказал: поехали на политсовет и 

там дадим бой всем тем предателям, кто не пришел на 

сессию. Я на политсовете предложил выступить с обра-

щением о непризнании нелегитимной власти — люди нас 

поддержат, а в таком случае нам нечего бояться. А. Мо-

гилев заявил: нет, мы должны пойти в оппозицию, я не 

собираюсь работать премьером. И когда он это сказал, 

стало понятно, что он предал.

В Киеве, конечно, наблюдали за нами, они понимали, 

что ситуация уходит. Но они серьезно завязли в Киеве, и 

там у них самих было много организационных проблем. 

А тут Крым — неожиданная такая активность. Если бы 

мы чуть-чуть задержались, то, конечно, до нас дошли бы 

руки. Мы их всегда на шаг опережали. В этом плане мы 

действовали динамично.

Вечером 26 февраля мы с С. Аксеновым и активом де-

путатского корпуса собрались и постановили, что терять 

время нельзя. Надо действовать решительно, собирать 

сессию Верховного совета Крыма, объявлять референ-

дум, брать под охрану органы власти. На следующий 
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день здания Верховного совета и Совета министров уже 

были под контролем.

М. Григорьев: Насколько я знаю, даже после этого 

предпринималась попытка нападения на здание Вер-

ховного совета со стороны пришедших к власти в Киеве? 

Как это было организовано?

В. Константинов: Они попытались сменить началь-

ника милиции Крыма. Они же все начали разбегаться 

кто куда. Начальник СБУ написал заявление об уходе, 

пограничник также написал, и начальник милиции 

тоже. А вечером звонит мне заместитель мэра Феодосии 

И. Авруцкий. Я его спрашиваю, что случилось, думал, 

что-то в Феодосии произошло. Нет, говорит, надо, чтобы 

вы срочно прибыли в Главное управление милиции. Я не 

понял: мол, наверное, перепутал, кому звонишь. А он за-

являет, что теперь он начальник УВД в Крыму. Так ведь 

это нарушение Конституции Крыма, поскольку, пока мы 

не дали свое согласие, никакое назначение невозможно. 

Я понял, происходит что-то странное — наверное, мы 

опаздываем. И срочно выехал в Совет министров.

Еду туда и слышу какие-то выстрелы, очереди авто-

матные. Разворачиваюсь к Верховному совету Крыма — 

подъезжаю, там тоже стреляют. Мы с водителем пытались 

подсчитать, сколько было нападавших, насчитали около 

30 человек с автоматами. Большинство, наверное, работ-

ники милиции. Начальник милиции открыл оружейную 

комнату и раздал оружие. Я думаю, они меня специ-

ально выманивали. Если бы я у них появился, меня бы 

захватили.

Мы зашли в Верховный совет через второй вход. Там 

народное ополчение, наш актив. Свет выключили. Уже 

все, конечно, были с автоматами и готовы к обороне. 

Похоже, И. Авруцкий хотел показать Киеву, что он на 

что-то годен, и пытался вместе с кем-то освободить эти 

два здания. Ему показалось, он может это сделать.
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После попытки нападения мы фактически сразу 

перешли на военное положение. Тогда уже стало ясно, 

что нужно все брать в свои руки. Сразу после этого дали 

команду нашим народным дружинам взять под контроль 

здания милиции. Перекрыли аэропорт, перешеек. По 

суше нас не возьмешь, а с воздуха могут прислать бри-

гаду. Было ясно, что надо торопиться. Надо думать над 

изменением сроков проведения референдума. Все пошло 

бегом-бегом. Стало понятно, что мы уже воюем.

После этого до самого референдума на нас оказы-

валось колоссальное политическое давление. Было по-

нятно, что мы в любом случае проведем референдум, и 

у них просто началась истерика. А. Турчинов с А. Авако-

вым вылетели сюда со спецназом. Это была уже жалкая 

попытка, потому что ситуация находилась под нашим 

контролем. Мы их самолет развернули и не дали даже 

приземлиться. Зачем П. Порошенко прилетал? Народное 

ополчение и милиция еле сдержали толпу. Я, правда, 

теперь не знаю, хорошо это или плохо. Может быть, 

они сами себя убедили, что много крымчан выступают 

за Евромайдан? А у людей к нему была такая ненависть, 

что это стало уже неконтролируемо. Они просто готовы 

были наброситься на него. Такси, в которое он сел, даже 

пытались не пропустить. Людей еле сдерживало народное 

ополчение.

М. Григорьев: С воинскими частями, я так понимаю, 

тоже непростые переговоры были, но столкновений 

удалось избежать?

В. Константинов: Да, с воинскими частями нам по-

везло. Их достаточно большое количество было, а у них 

много оружия. Но они оказались совершенно парали-

зованы и практически не сопротивлялись. Хотя если бы 

мы затянули по времени, то, конечно, ситуация могла 

оказаться намного хуже.
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Я бы отметил, что нам повезло и с назначением про-

курора Н. Поклонской. Это, конечно, отдельная история. 

Сергея Абисова утвердили начальником милиции и за-

нялись назначением прокурора. Кого ни приглашаю три 

дня подряд, никто не хочет идти. Потом выясняется, что 

они в Киев передают всю информацию — в подробностях 

о том, что происходит в Симферополе. В итоге я даже 

получил предписание от них. Я, конечно, глазам своим не 

поверил. Наша крымская прокуратура мне пишет пред-

писание. А они мне отвечают: да не обращайте внимания, 

выкидывайте. Ничего себе выкидывайте!

Я по очереди вызывал всех замов прокурора. При-

ходят все эти мужики здоровые. Некоторые говорят: да, 

хорошее предложение быть прокурором, но вы сначала 

референдум проведете, а потом уж я… Много я пересмо-

трел разных прокуроров в Крыму. Мы говорили одному: 

выйди, осуди то, что происходит с юридической точки 

зрения, обратись к крымскому народу, расскажи, что это 

военный переворот и какие именно, статьи нарушены. 

Он со страху в запой ушел, спрятал ключи от кабинета.

Наши отряды народного ополчения заблокировали 

здание, никого не пускаем туда, но надо, чтобы прокура-

тура на нас работала. И вдруг звонит С. Аксенов, говорит: 

у меня тут молодая женщина — прокурор, решительная, 

профессиональная. Не хочешь с ней поговорить? Я по-

говорил с ней, и мне она тоже сразу понравилась. И мы 

решили: назначаем ее прокурором. Она продукт своего 

времени. На такой должности очень важна чистота вну-

тренняя, и это у Н. Поклонской есть.

М. Григорьев: Как вы оцениваете воссоединение 

Крыма с Россией с исторической точки зрения?

В. Константинов: Я абсолютно убежден, что это 

должно было произойти. Как человек, который знает 

историю, я понимал, что это будет. Вопрос — когда? 
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Никто тогда не знал. Никогда не мог подумать, что я 

буду иметь к этому отношение, что все произойдет так. 

Окно такое открылось историческое, и нам удалось из-

бежать гражданской войны. Луганску и Донецку сейчас 

намного тяжелее.

Ведь после первого Майдана внутренняя тревога меня 

уже не покидала. Нет объяснения, но ты живешь неком-

фортно: постоянно чего-то ждешь, какой-то катастрофы. 

Интуиция, наверное. Давила меня вся эта ситуация из-

нутри. Я чувствовал, что-то должно произойти, а не мог 

найти объяснения этому.

А сейчас, после воссоединения с Россией, у меня 

словно гной из души вышел, появилась какая-то лег-

кость. Прямо не хожу, а ноги сами носят.

ДОКУМЕНТЫ

Заявление Президиума Верховного Совета Автономной 

Республики Крым № 29-6/14–ПВР. 22 января 2014 года

Политический кризис, формальным поводом воз-

никновения которого стал отказ от кабальных соглаше-

ний о евроинтеграции Украины, перерос в вооруженное 

противостояние и уличные бои. Количество пострадавших 

исчисляется сотнями, к сожалению, уже есть погибшие. 

Это слишком высокая цена властных амбиций горстки по-

литических провокаторов: Кличко, Яценюка, Тягнибока. 

Они, прикрываясь интересами всего украинского народа и 

действуя якобы от его имени, перешли допустимую грань, 

спровоцировав кровопролитие.

Оголтелые экстремисты, захватив центр столицы и от-

городившись баррикадами от остальной страны, объявили, 

что на захваченной ими территории не действуют никакие 

законы. Они водрузили на фасад мэрии города-героя 

Киева портрет приспешника фашистов Степана Банде-

ры — лидера Организации украинских националистов — и 

используют те же методы борьбы: «коктейли Молотова», 
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удары в спину, поджоги, самосуд. Вся ответственность за 

кровавые события в столице лежит на лидерах оппозиции 

как организаторах майдана и их пособниках.

Опираясь на материальную и моральную поддержку 

европейских и заокеанских хозяев, «вожди» оппозиции 

выбрали язык ультиматумов, выдвигая заранее непри-

емлемые и абсолютно незаконные требования, главным 

из которых является проведение досрочных выборов Пре-

зидента Украины.

Евробюрократы, еще вчера презрительно осуждавшие 

деятельность ВО «Свобода» и обеспокоенные «тревожны-

ми тенденциями в общественной жизни Украины» в связи 

с приходом в украинский парламент этой политической 

силы, сегодня объединились в противоестественной «по-

литической любви» с украинскими неонацистами и их 

союзниками, чтобы «дружить» против России.

Подписание Президентом Украины Виктором Яну-

ковичем московских соглашений вместо соглашения об 

ассоциации с ЕС было использовано оппозицией как по-

вод обвинить его в измене национальным интересам. 

В действительности изменниками являются те, кто сегодня 

спровоцировал эскалацию насилия в Киеве и регионах 

страны. Эти политические марионетки, используя техно-

логии «цветных» революций, пытаются лишить Украину и 

Автономную Республику Крым будущего.

Если этот преступный сценарий будет реализован, 

Крым и крымчане окажутся перед угрозой насильственной 

майданизации и утраты всех завоеваний автономии и ее 

статуса. Нас будут заставлять отречься от многовековой 

общей истории с Россией, забыть русский язык, жить с 

клеймом «жид», «москаль», «чужинець» и под нацистские 

лозунги предать подвиг наших отцов и дедов, победивших 

фашизм.

Опираясь на волю избравших нас крымчан, заявляем, 

что мы не отдадим Крым экстремистам и неонацистам, 

стремящимся ценой раскола страны и крови ее граждан 

захватить власть в Украине!
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Крымчане никогда не будут участвовать в нелегитим-

ных выборах, не признают их результаты и не будут жить 

в «бандеровской» Украине!

Мы полны решимости защитить исторический вы-

бор, сделанный 23 года назад на Всекрымском референ-

думе по вопросу воссоздания Автономной Республики 

Крым!

Обращение Президиума Верховного Совета 

Автономной Республики Крым № 35-6/14–ПВР. 

18 февраля 2014 года

Крымчане!

Оголтелые бандформирования, сметающие конститу-

ционный порядок на своем пути, устами национал-радика-

лов и Тягнибока объявили наступление на Восток Украины. 

Под угрозой мир и стабильность в Крыму!

Власти Автономной Республики Крым делают все от 

них зависящее для обеспечения гражданского согласия и 

охраны правопорядка на полуострове.

Главное управление МВД Украины в Автономной Ре-

спублике Крым, Главное управление Службы безопасности 

Украины в Автономной Республике Крым в соответствии 

с решением Президиума Верховной Рады Автономной 

Республики Крым от 27 января 2014 года предприняли 

неотложные меры по защите жизни, здоровья, прав и 

свобод граждан, по пресечению деятельности радикаль-

ных организаций, групп и отдельных лиц, посягающих на 

государственный строй, законные интересы государства, 

в том числе усилили охрану на въездах на территорию 

автономии.

Республика под надежной защитой правоохранителей, 

но мир в нашем общем крымском доме зависит и от каж-

дого из нас, от нашей толерантности, выдержки и спокой-

ствия. Сегодня как никогда актуальны слова, начертанные 

на гербе Крыма, — «Процветание в единстве!».
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Все мы, независимо от национальности, вероиспо-

ведания и политических взглядов, должны быть готовы 

отреагировать на любую угрозу правопорядку и стабиль-

ности.

Мы не допустим экспорт гражданской войны на нашу 

землю! Враг не пройдет!

Заявление Президиума Верховного Совета 

Автономной Республики Крым № 42-6/14–ПВР.

1 марта 2014 года

Президиум Верховного Совета Автономной Республики 

Крым неоднократно заявлял о том, что в Украине произо-

шел вооруженный государственный переворот, приведший 

к хаосу и беззаконию.

Основной задачей новоиспеченной лжевласти Украи-

ны стала борьба с собственным народом.

В течение последних четырех месяцев, пока киевский 

майдан «мирно» митинговал, а радикалы «Правого сек-

тора» громили центр Киева и бесчинствовали на улицах 

городов Украины, крымчане работали и пополняли госу-

дарственную казну.

«Благодарностью» правителей стали заблокирован-

ные Киевом счета в Главном управлении Государственной 

казначейской службы Украины в Автономной Республике 

Крым. А это ни много ни мало более миллиарда гривен, 

законно заработанных крымчанами.

Цель этой акции очевидна. Она сводится к желанию 

сорвать проведение общекрымского референдума и по-

ставить крымчан на колени, лишив их средств к существо-

ванию, оставив без заработной платы почти 200 тысяч че-

ловек и 180 тысяч крымских семей — без детских пособий.

Президиум Верховного Совета Автономной Республики 

Крым заверяет, что не допустит этого! Незаконные действия 

самозваной власти, безусловно, будут нами оспорены 

в судебных органах, а бессовестно украденные Киевом 

средства крымчан будут взысканы.
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Верховным Советом Автономной Республики Крым 

в ближайшее время будет принято решение об обе-

спечении функционирования бюджетной системы на 

территории Автономной Республики Крым и утвержден 

порядок финансирования неотложных расходов местных 

бюджетов.

В Крыму все социальные выплаты и заработная плата 

бюджетникам будут выплачены в полном объеме и в уста-

новленные сроки!

Заявление Президиума Верховного Совета 

Автономной Республики Крым № 44-6/14–ПВР. 

13 марта 2014 года

Накануне исторического референдума о судьбе Кры-

ма вчерашние вожди «майдана», провозгласившие себя 

новой властью в Украине, делают все, чтобы помешать 

свободному волеизъявлению крымчан. Кличко, Яценюк, 

Тягнибок обратились к жителям автономии с призывом 

бойкотировать голосование 16 марта. Должностным лицам 

органов государственной власти и местного самоуправ-

ления в Автономной Республике Крым грозят уголовной 

ответственностью за участие в его организации.

Заявляем, что, невзирая на угрозы и провокации, ре-

ферендум 16 марта состоится.

Участники антиконституционного переворота не имеют 

морального права давать оценку законности общекрым-

ского референдума. Неонацисты и их пособники не имеют 

морального права навязывать свою волю жителям авто-

номии — детям и внукам победителей фашизма. Убийцы, 

на руках которых кровь крымчан — бойцов «Беркута» и 

внутренних войск, мирных граждан, не имеют морального 

права ступать на священную крымскую землю.

Кличко, Яценюк, Тягнибок и все носители «бандеров-

ской» идеологии будут объявлены персонами нон грата 

в Крыму.
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Заявление Президиума Верховного Совета 

Автономной Республики Крым № 46-6/14–ПВР. 

15 марта 2014 года

Президиум Верховного Совета Автономной Республики 

Крым неоднократно заявлял, что в Украине произошел 

антиконституционный переворот, в результате которого 

была растоптана Конституция Украины, права и свободы 

граждан, а деятельность высших органов государственной 

власти вышла за рамки конституционно-правового поля.

Сформированный 13 марта 2014 года на скорую руку 

в нарушение конституционных процедур так называемый 

Конституционный Суд Украины уже 14 марта вопреки 

процедуре, установленной собственным Регламентом, 

вынес сомнительное с правовой точки зрения решение по 

делу о проведении местного референдума в Автономной 

Республике Крым.

В связи с этим хотим напомнить, что в соответствии со 

статьей 5 Конституции Украины носителем суверенитета 

и единственным источником власти в Украине является 

народ. Никто не может узурпировать государственную 

власть. Власть народа является первичной, единственной 

и неотчуждаемой. Народное волеизъявление осуществля-

ется через выборы, референдум и иные формы непосред-

ственной демократии.

Поэтому любые действия государства, его органов или 

должностных лиц, которые приводят к узурпации власти, 

принадлежащей исключительно народу, являются некон-

ституционными и незаконными.

Исходя из того, что нормы Конституции Украины явля-

ются нормами прямого действия и они применяются непо-

средственно независимо от того, приняты ли в их развитие 

соответствующие законы или иные нормативно-правовые 

акты, что подтверждено решением Конституционного Суда 

Украины от 19 апреля 2001 года № 4рп/2001, Верховный 

Совет Автономной Республики Крым как легитимный орган 

на территории автономии в рамках своих полномочий, взяв 
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на себя всю ответственность за судьбы крымчан, принял 

решение о проведении общекрымского референдума.

Президиум Верховного Совета Автономной Республи-

ки Крым заявляет, что решение крымского парламента о 

проведении общекрымского референдума является ле-

гитимным и призывает крымчан воспользоваться своим 

неотъемлемым конституционным правом на свободное 

волеизъявление через референдум.

Заявление Президиума Верховного Совета 

Автономной Республики Крым № 47-6/14–ПВР. 

15 марта 2014 года

После того как Государственный комитет Украины 

по телевидению и радиовещанию оставил украинских 

телезрителей без российских фильмов и сериалов, им 

приходится довольствоваться бесконечным сериалом под 

названием «Заседания Верховной Рады Украины» с до боли 

знакомым сюжетом — нелегитимная власть в Киеве про-

должает штамповать нелегитимные решения. Очередной 

эпизод этого сериала, посвященный на этот раз Крыму, 

снят в лучших традициях жанра «театра абсурда»: 15 марта 

2014 года Верховная Рада Украины приняла Постановление 

№ 891-VII, которым досрочно прекратила полномочия 

Верховного Совета Автономной Республики Крым.

С правовой точки зрения это решение ничтожно, по-

скольку согласно пункту 28 части первой статьи 85 Консти-

туции Украины Верховная Рада Украины может досрочно 

прекратить полномочия Верховного Совета Автономной 

Республики Крым только при наличии заключения Кон-

ституционного Суда Украины о нарушении парламентом 

автономии Конституции Украины или законов Украины. 

Такое заключение отсутствует — есть лишь Решение 

срочно переформатированного под запросы «майдана» 

Конституционного Суда Украины от 14 марта 2014 года 

№ 2-рп/2014 по делу о проведении местного референдума 

в Автономной Республике Крым, которое не может служить 



основанием для роспуска крымского парламента. Отметим, 

что Закон Украины «О Конституционном Суде Украины» 

(статьи 61–63, 65–66) разделяет понятия «решение» и 

«заключение» Конституционного Суда, а также порядок их 

принятия и требования к указанным актам. Соответственно, 

поскольку постановление Верховной Рады Украины при-

нято с нарушением требований пункта 28 части первой 

статьи 85 Конституции Украины, оно не влечет за собой 

правовых последствий.

Если же говорить о политических последствиях, то 

приходится констатировать: своим решением народные 

депутаты поставили жирную точку в отношениях Крыма и 

материковой Украины. Это решение станет для крымчан 

еще одним веским аргументом голосовать на референдуме 

16 марта за воссоединение Крыма с Россией.

Голосование за роспуск крымского парламента стало 

своего рода «проверкой на вшивость», которую, к сожале-

нию, прошли не все народные избранники. Оно продемон-

стрировало, что некоторые депутаты от Партии регионов 

и те, кто поспешил покинуть ряды регионалов в трудную 

минуту, послушно обслуживают «коричневую хунту». Их 

имена теперь печально известны на полуострове, а сами 

они станут персонами нон грата для всех крымчан. Со-

чувствуем этим крымоненавистникам еще и потому, что в 

ближайшее время им придется голосовать за «драконов-

ские» законопроекты о запрете Коммунистической партии 

Украины и Партии регионов, о преодолении наследия 

советской оккупации, о люстрации и т. д.

К счастью, после 16 марта это будут уже не наши про-

блемы и не проблемы крымчан.
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С. Цеков: «Я голосовал против распада СССР»

До воссоединения с Россией: председатель «Русской общины 

Крыма», заместитель председателя политической партии 

«Русское единство»

После воссоединения с Россией: член Совета Федерации Феде-

рального собрания Российской Федерации от законодательного 

органа государственной власти Республики Крым

М. Григорьев: Насколько я знаю, вы прожили в 

Крыму всю жизнь: родились, когда Крым был в составе 

РСФСР, жили там, когда его передали в Украинскую ССР, 

затем в составе Украины и теперь, когда Крым снова 

вернулся в Россию?

С. Цеков: Да, я родился в 1953 году, еще до разъедине-

ния Крыма с Россией. Я коренной крымчанин во многих 

поколениях. Когда нас передали в Украинскую ССР, мы 

этого не ощущали. Очень остро чувство того, что я могу 

оказаться за пределами России, возникло, когда меня 

избрали депутатом в Верховный совет Украины, еще до 

распада Советского Союза. Перед первой сессией мне 

прислали все документы на украинском языке. Тогда я 

почувствовал, что Украина катится в сторону независи-

мости. Они обсуждали Конституцию СССР, говорили, 

что старая система неправильная. Это уже тогда меня 

насторожило, но я интуитивно понял, что надо двигаться 

по направлению к Крымской Автономной Социали-

стической Республике, мы должны стать автономией. 

Верховный совет Украины с первого заседания стал раз-
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рабатывать декларацию независимости. К сожалению, в 

РСФСР с Б. Ельциным происходило то же самое.

В Верховном совете Украины все было пронизано ан-

тирусским настроением. Шли постоянные выступления 

о том, что Россия грабила Украину, не давала развиваться 

украинскому языку, а русские постоянно издевались над 

украинским народом. Этот бред, что мы слышали сейчас, 

начался еще в 1990-х годах.

М. Григорьев: Правильно я понимаю, что увидев все 

это в Киеве, вы пришли к каким-то решениям, которые 

определили вашу последующую политическую жизнь?

С. Цеков: Я понял, что надо защищаться. Нельзя 

занимать соглашательскую позицию, как это сделали 

практически все депутаты. После обсуждения деклара-

ции о независимости Украины, накануне голосования мы 

собрались. Я был страшно возмущен. Мы все обсуждали, 

что это — разрушение Советского Союза. Голосование за 

независимость Украины было поименное: из 400 человек 

против разрушения СССР выступили только четверо. 

Я был в шоке и решил взять поименную распечатку: все 

остальные депутаты-крымчане голосовали за, из них я 

один — против. Сейчас я иногда их вижу, но не признаю, 

потому что в то время нужно было высказывать свою по-

зицию, а я оказался единственным депутатом, кто был 

против акта о независимости Украины.

Но нас ведь этому никто не учил. Нам внушали, 

что мы сильные, могучие и всем должны помогать. А в 

Крыму в 1991 году мы почувствовали, что нам самим 

нужно защищаться. Я стал заниматься подготовкой вос-

становления Крымской Автономной Социалистической 

Республики. И голосовал везде против, где видел, что это 

разрушение СССР. Я занимался подготовкой к референ-

думу — все понимали, что нам нужно Крым защищать. 

Тогда уже на Украине говорили, что Крым стремится к 

независимости, и грозили перекрыть воду. Заставляли 
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переходить на украинский язык, но тогда уверяли, что 

это просто — буквы почти как русские, только немного 

различаются.

М. Григорьев: На референдуме за воссоздание Крым-

ской Автономной Советской Социалистической Респу-

блики как субъекта Союза ССР и участника Союзного 

договора высказались 93,2%. Но нарушив его результа-

ты, Украинская ССР приняла закон о восстановлении 

Крымской Автономной Советской Социалистической 

Республики в составе Украины. Как дальше развивалась 

ситуация?

С. Цеков: Я сам очень быстро прочувствовал не-

любовь всего депутатского корпуса к Крыму, такие 

антикрымские настроения. Нам говорили: Россия — это 

плохо, вам без нее лучше будет, а мы, украинцы — до-

брые, богатые.

Результаты референдума их поразили, но на первом 

этапе они понимали, что надо в чем-то уступать, иначе 

будут проблемы. Хотя тот же Кравчук, который был тогда 

Председателем Верховного совета Украины, убеждал не 

проводить референдум и говорил, что русским лучше 

будет жить на Украине, чем в России, давал гарантии. А я 

был ярым сторонником проведения референдума в Кры-

му. По результатам референдума началось формирование 

законодательной базы, и Крым хотел воспользоваться 

изменениями законодательства о том, что автономное 

образование могло само решать свою судьбу. 19 августа 

1991 года появилось ГКЧП, а после его поражения на 

Украине пошла пропаганда о том, что она богатая, сырья 

много, и жить будет хорошо, нацисты на подъеме, про-

шел украинский референдум о независимости.

М. Григорьев: С юридической точки зрения, результат 

референдума в Крыму и поправки в советское законо-

дательство того времени выводили Крым из сферы дей-
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ствия провозглашения независимости Украины. Почему 

тогда не удалось его реализовать?

С. Цеков: Я думаю, что период, когда можно было 

все реализовать, — это сразу с момента ГКЧП и до бело-

вежского соглашения. Я считаю, что в тот момент просто 

струсило руководство Крыма, не проявило воли.

С другой стороны, если бы мы тогда объявили о не-

зависимости, думаю, Украина могла бы начать агрессию. 

Мы могли бы оказаться в положении Абхазии или Осе-

тии. Ситуация была нестандартная. Тогда на военных 

Крыма шло большое давление. Там вызывали офицеров 

и спрашивали: ты свой или чужой? Многим пришлось 

уехать в Россию.

Первые годы после провозглашения независимо-

сти Украины многие украинцы гордились, какая у них 

мирная и богатая страна. Все это было на фоне не самой 

хорошей ситуации в России в начале 1990-х. Однако 

в России с каждым годом становилось все лучше, а на 

Украине — все хуже, и протест нарастал. Тем более что 

даже украинцы в Крыму больше русские, чем украинцы. 

В одном из исследований на вопрос, какой язык для вас 

родной, более 90% ответили — русский.

М. Григорьев: Вы упомянули Абхазию и Южную 

Осетию. В 2008 году именно вы стали инициатором об-

ращения к Верховной раде Украины с призывом признать 

независимость Абхазии и Южной Осетии. Верховный 

совет Крыма проголосовал за это обращение, выразил 

«поддержку народам Абхазии и Южной Осетии в их 

праве на самоопределение и поддержал действия Рос-

сийской Федерации по обеспечению их безопасности». 

Но, естественно, никаких действий от киевских властей 

не последовало.

Кстати, что касается русского языка: насколько я 

знаю, вам в ряде случаев удавалось в Верховном сове-

те успешно противостоять политике киевской власти. 
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В 2008 году им было принято решение считать недо-

пустимым выполнение приказов № 461 и 496 министра 

образования и науки Украины И. А. Вакарчука и поло-

жений, изложенных в письме министра охраны здоровья 

Украины В. М. Князевича, по украинизации русскоязыч-

ных школ и Крымского государственного университета. 

Расскажите, как в целом строилась политика Киева по 

отношению к Крыму?

С. Цеков: Прежде всего, абсолютно всех украинских 

президентов объединяла внутренняя нелюбовь к России, 

они все называли Россию соседом, говорили, что бело-

каменная с претензиями и не признает независимость 

Украины. А что касается Крыма, всегда было так: чем 

хуже в Крыму, тем лучше на Украине.

С политической же точки зрения, Киев всегда пы-

тался столкнуть лбами Верховный совет Крыма и Совет 

министров, создавал перманентный конфликт и исполь-

зовал как рычаг. На этом фоне они шаг за шагом отбирали 

полномочия Крыма, ущемляли. Сильный удар был, когда 

они запретили Крыму принимать любые законы, которые 

противоречили украинским.

В результате с момента провозглашения независи-

мости они были разрушителями Крыма. Они разделили 

южный берег Крыма, увеличили арендную плату на 

землю, получали ее бесплатно, а потом продавали. Они 

отбирали наше крымское побережье, парки, санатории, 

ничего при этом не делая для Крыма. Мы всегда были 

пасынками, у них никогда душа не болела за планомерное 

строительство Крыма. Мы ездим по дорогам, которые 

были построены еще при советской власти, и оборудо-

вание у нас на производстве с тех же времен.

М. Григорьев: В декабре 2013 года в одном из интервью 

вы достаточно прямо дали оценку тому, что происходило 

на Майдане. Позволю процитировать полностью этот от-
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рывок: «Участники так называемого «евромайдана» сами 

спровоцировали конфликт. Действия демонстрантов все 

чаще напоминают попытку государственного перево-

рота. Демонстранты, прибывшие в Киев из различных 

регионов, пытаются повторить сценарий «оранжевого» 

переворота… Участники «евромайдана» протестуют не 

столько против президента, который отказался подпи-

сывать ассоциацию с ЕС в Вильнюсе, а против украин-

ско-российской дружбы. Во главе этого шабаша стоят 

наследники ОУН-УПА и Степана Бандеры. Им активно 

помогают кукловоды из ЕС и США. Убежден, подавля-

ющее большинство жителей Крыма и других регионов 

юго-востока Украины осуждают «евромайдан»15.

А в февраля 2014 года вы так же жестко сказали о том, 

что означает победа Евромайдана для русскоязычных и 

для Крыма: «К сожалению, сегодня власть на Украине 

захватили ненормальные неонацисты, которые доведут 

ее до аффектного состояния. Они пришли на лозунгах 

борьбы с Януковичем, а на самом деле просто устроили 

«охоту на ведьм». А ведьмы — это русскоязычные граж-

дане и Крым»16.

Вы с самого начала поняли, что представляет из себя 

Евромайдан, или сохранялись какие-то иллюзии?

С. Цеков: Иллюзий не было. Мы и с С. Аксеновым, 

с которым создавали партию «Русское единство», и с 

В. Константиновым, с которым тесно работали в Вер-

ховном совете Крыма, достаточно скоро поняли, что 

Украина уже не будет прежней. И не раз это откровенно 

обсуждали между собой. После наших посещений Киева 

мы собирали Президиум Верховного совета и делали со-

ответствующие заявления и обращения.

15 Цит. по: http://regions.ru/news/2488820. 2 декабря 2013 года.
16 Интервью украинскому информационному ресурсу gordonua.

com, http://gordonua.com/news/politics/Deputat-VR-Kryma-Esli-debily-

v-Kieve-polezut-v-Krym-Putin-vvedet-voyska-11545.html. 25 февраля 

2013 года.
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М. Григорьев: Я процитирую оба документа, о кото-

рых идет речь. В первом обращении Президиум Верхов-

ной рады Крыма дает следующую оценку происходящему 

на Евромайдане: «Горстка политиканов пытается под 

видом борьбы за европейский вектор развития захватить 

власть в стране. Особое возмущение вызывает тот факт, 

что у нынешнего Майдана те же вожди, что и девять 

лет назад. Придя к власти на антироссийских лозунгах 

в результате «оранжевой революции», они обманули 

доверие людей и завели Украину в глубочайший кри-

зис. Сегодня эти политические банкроты взяли себе в 

союзники неонацистов из ВО «Свобода», от которых 

отмежевались Европа и весь цивилизованный мир, и 

перешли от мирных манифестаций к насильственным 

действиям — массовым беспорядкам и захвату госу-

дарственных учреждений. Хроника событий в Киеве 

убеждает в том, что они были заранее спланированы и 

четко организованы»17.

Вторым обращением вы даже пытались предотвра-

тить отставку Кабинета министров Украины: «Считаем, 

что в сложившейся ситуации недопустимо поддаваться 

на шантаж уличных манифестантов и безответственных 

политиков. Законно избранные органы власти, прежде 

всего Верховная рада Украины, обязаны предпринять 

решительные шаги, направленные на стабилизацию 

политической ситуации в стране. Выражаем твердую 

уверенность в том, что в сложившейся обстановке ре-

шение об отставке Кабинета министров Украины было 

бы безответственным шагом. Нам нужна политическая 

стабильность, а не перевороты»18.

Скажите, а в какой момент вы поняли, что В. Януко-

вич сдаст власть Евромайдану?

17 Обращение Президиума Верховной рады Автономной Респу-

блики Крым от 1 декабря 2013 года.
18 Обращение Президиума Верховной рады Автономной Респу-

блики Крым № 23-6/13-ПВР от 3 декабря 2013 года.
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С. Цеков: Как только он начал сдавать своих, мы 

поняли, что эта власть уйдет. Он шаг за шагом делал 

глупые ходы, а когда В. Янукович сел с Майданом за 

стол переговоров, стало ясно, что они придут к власти 

неконституционным путем. Было ясно и то, что Майдан 

против России и не любит Крым, грозит ему лишением 

статуса республики. 21 февраля мы с В. Константиновым 

были в аэропорту. Он мне сказал, что было нападение 

майдановцев на автобусы с крымчанами, их избивали 

и хотели убить. Он всю ночь был на телефоне, помогал 

отправлять людей в Крым. Я предложил созвать по этому 

поводу сессию Верховного совета, и мне запомнилась его 

фраза, сказанная кому-то по телефону: «Ты как хочешь, 

а я пойду до конца!». Это было наше общее настроение.

М. Григорьев: 8 февраля 2014 года «Крымская правда» 

опубликовала статью «Власти полуострова форсируют 

создание противоэкстремистских отрядов». В ней, в част-

ности, говорилось: «Вчера в здании Верховного совета 

Крыма состоялось заседание Ассоциации органов местно-

го самоуправления АРК и Севастополя. Представителям 

сельских, городских и районных исполкомов рассказали 

о том, как организовать работу крымских добровольных 

дружин. В ходе встречи было принято решение о создании 

Комитета по противодействию экстремизму, который 

возглавит крымский спикер Владимир Константинов. 

В своем выступлении он в очередной раз резко осудил де-

ятелей киевского майдана, дестабилизирующих ситуацию 

в стране, и заверил крымчан в том, что местные власти не 

позволят экстремистам и боевикам свободно действовать 

на территории полуострова. Противодействовать про-

вокаторам будут не только правоохранители Крыма, но 

и народные дружины, которые помогут поддерживать 

общественный порядок в чрезвычайных ситуациях.

— Сейчас перед нами стоит всего одна задача — иметь 

в резерве активных людей, которые в экстренном случае 
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могли бы собраться в течение часа в своем населенном пун-

кте и дать отпор, — подчеркнул Владимир Константинов.

Активный набор добровольцев в крымскую народ-

ную дружину начнется уже в ближайшее время, когда 

завершатся все юридические процедуры регистрации 

общественного формирования. Согласно законодатель-

ству Украины, стать членом такой организации смогут 

граждане, достигшие восемнадцатилетия, способные 

отдавать отчет своим действиям и нести за них ответ-

ственность. При наборе дружинников будут учитывать 

физическое и психическое здоровье претендента, кото-

рый будет обязан пройти специальную правовую под-

готовку в Министерстве внутренних дел. Только после 

этого добровольцу будут выданы нарукавная повязка и 

удостоверение дружинника».

Однако на набор дружинников со «специальной право-

вой подготовкой» уже не было времени. Отряды народной 

самообороны были сформированы по призыву «Русского 

единства» и «Русской общины Крыма», а 23 февраля С. Ак-

сенов и В. Константинов вместе с вами уже проводили 

смотр отрядов народного ополчения у здания Верховного 

совета. С. Аксенов рассказывал мне, что к тому времени 

записались уже несколько тысяч человек, а многие были 

даже с собственным, разрешенным по закону оружием.

Насколько я понимаю, одновременно с вами начал 

действовать и Севастополь? Правда, у них законодательная 

власть отошла в сторону, и на первое место выдвинулся 

С. Чалый. На митинге в Севастополе они приняли резолю-

цию, аналогичную заявлениям Верховного совета Крыма:

«1. В настоящее время на Украине произошел государ-

ственный переворот. Власть захватили украинские наци-

оналисты, которые немедленно начали репрессии против 

работников милиции и политических оппонентов.

2. Деятельность Верховной рады нелегитимна. Сева-

стопольцы ее не признают. Чтобы вернуть ситуацию в за-

конодательное поле, мы требуем от депутатов Верховной 
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рады фракций Партии регионов и Коммунистической 

партии Украины сложить свои полномочия. Свое реше-

ние от имени Севастополя доводим до регионов Украины 

и Автономной Республики Крым.

3. Поручить избранному городскому голове неза-

медлительно приступить к формированию городского 

исполнительного комитета, отрядов поддержки охраны 

правопорядка и созданию муниципальной милиции в це-

лях обеспечения нормальной жизнедеятельности города».

С. Цеков: У севастопольцев всегда была особая 

гордость, еще в советские времена. У них были особый 

статус, традиции. А власть Севастополя на тот момент 

сдрейфила, они, в отличие от нас, не взяли ответствен-

ность на себя. С. Чалый оказался более стойким. Кстати, 

севастопольцы принимали участие в событиях 26 февра-

ля у здания Верховного совета Крыма. Наши действия 

вообще были хорошо скоординированы.

М. Григорьев: Я читал официальные документы 

Меджлиса — они обеспечивали присутствие сотен своих 

людей на Евромайдане, даже назначили специального 

ответственного за это. В своем выступлении на Евромай-

дане М. Джемилев практически предлагал брать пример 

с тех, кто захватывал здания, его председатель Р. Чубаров 

официально был делегирован в состав так называемой 

Рады Народного объединения «Майдан», они выступили 

с заявлением против создания народного ополчения и 

заявили о создании своих штабов. Насколько я пони-

маю, радикальная часть Меджлиса с помощью Майдана 

практически готовилась к захвату власти? Расскажите 

о том, что произошло 26 февраля у здания Верховного 

совета Крыма?

С. Цеков: Это был очень сложный день — противо-

стояние с радикалами. Я увидел, что они с утра собира-

ются, и сразу стал звонить С. Аксенову и М. Шеремету, 

но они уже были готовы. Р. Чубаров и другие пытались 
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шантажировать, но я уже не боялся этого и был одним из 

немногих, кто не стремился достичь с ними компромис-

са. Они всегда стараются выступать с металлом в голосе 

и с крайними требованиями. В Киеве уже формировали 

правительство, и перед ними стояла задача затянуть си-

туацию, а через день в Крыму было бы уже новое прави-

тельство, и в этой команде — представители радикальной 

части Меджлиса. За Р. Чубаровым стоял М. Джемилев.

Именно 26 февраля для всех стала ясна роль С. Ак-

сенова в качестве лидера-организатора. Другим таким 

лидером был В. Константинов. Я сейчас думаю, что если 

бы на их месте оказались другие, была бы в Крыму война. 

Именно поэтому вместо А. Могилева Председателем Со-

вета министров стал С. Аксенов.

Я с ужасом понимаю, что если бы не наши общие 

действия, все могло бы быть по-другому. Конечно, реша-

ющей стала позиция президента В. Путина. Россия за-

щитила крымчан, поддержала наш исторический выбор. 

Иначе сейчас у нас могло бы быть то же, что произошло 

на юго-востоке Украины.

ДОКУМЕНТЫ

Сообщение пресс-службы политической партии 

«Русское Единство»: 

«Сергей Аксенов избран первым заместителем 

лидера Русской общины Крыма. 

Вместе с Сергеем Цековым они создали движение 

«Русское Единство» и приглашают граждан 

на всекрымский сход». 12 декабря 2009 года

12 декабря в Симферополе избран первый заместитель 

главы Русской общины Крыма. Им стал Сергей Аксенов, 

один из лидеров Гражданского актива Крыма — сопред-

седатель Координационного Совета «За русское единство в 

Крыму!». Соответствующее решение принято на заседании 

президиума РОК.
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Лидер Русской общины Сергей Цеков напомнил, что 

Аксенов вступил в ряды РОК более полутора лет назад, 

еще в мае 2008 года. За последние месяцы, по словам Це-

кова, активизировалось сотрудничество Русской общины 

и Гражданского актива Крыма.

«Мы считаем, что хорошо работаем, дополняем 

друг друга, работаем эффективно. Сегодня возникла 

необходимость более тесного взаимодействия. Вместе 

мы создали всекрымское общественно-политическое 

движение «Русское единство». А избрание Сергея Ак-

сенова на руководящую должность в «Общине» можно 

расценивать и как приток свежих сил молодого возраста. 

Я напомню, что в органах власти Крыма самые молодые 

депутаты — от Русской общины», — сказал С. Цеков 

«Новому Региону».

«Я постараюсь оправдать оказанное мне большое до-

верие. Теперь мы все вместе будем продолжать развивать 

идеологическое направление в работе и, конечно же, 

социально-экономическое. Все это будет направлено на 

процветание Крыма, защиту жизненно важных интересов 

всех крымчан», — в свою очередь, заявил С. Аксенов в 

интервью «НР».

По его словам, дальнейшие планы будут оглашены 

на презентации движения «Русское единство», которая 

состоится в понедельник 14 декабря, в 12.00 в Информа-

ционном пресс-центре (Симферополь, ул. Севастопольская, 

8, каб. 106).

«И приглашаем всех граждан на всекрымский русский 

сход 19 декабря на площади Ленина в Симферополе», — 

добавил Аксенов.

Обращение Президиума Верховного Совета 

Автономной Республики Крым № 31-6/14–ПВР. 

24 января 2014 года

Насилие, как раковая опухоль, распространяется с киев-

ского майдана по регионам Украины. Безнаказанный захват 
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Киевской городской государственной администрации и 

других административных зданий убедил «майдановцев» 

во вседозволенности. В семи областях Украины экстреми-

сты штурмуют органы государственной власти и возводят 

баррикады. Уже захвачены здания Львовской, Ровенской, 

Тернопольской государственных администраций. Участни-

ки массовых беспорядков объявили, что «берут власть в 

свои руки», подчиняются решениям самозваной «народной 

рады» и приступили к формированию нелегитимных орга-

нов власти. Под угрозой основы конституционного строя и 

система управления государством.

Верховная Рада Автономной Республики Крым уже 

призывала для восстановления общественного порядка, 

если этого потребует ситуация, ввести чрезвычайное по-

ложение. Если бы наш голос был своевременно услышан, 

Украина не оказалась бы на грани гражданской войны.

Обращаемся к Президенту Украины Виктору Януковичу, 

в Совет национальной безопасности и обороны Украины, к 

народным депутатам Украины с призывом остановить раз-

гул беззакония, анархии и насилия, захлестнувший страну, 

и ввести чрезвычайное положение в Украине. Предлагаем 

прекратить финансирование из Государственного бюджета 

объявивших себя вне закона регионов, где власть смещена 

насильственным путем, до восстановления в них консти-

туционного порядка.

Живым щитом на пути распоясавшихся экстремистов из 

бандформирований стоят сотрудники правоохранительных 

органов. Их верность присяге и Украине — гарантия без-

опасности мирных граждан.

Стражи правопорядка, рискуя жизнью, исполняют 

свой служебный долг, в том числе солдаты крымского 

подразделения внутренних войск и сотрудники крымского 

«Беркута». Сегодня, как никогда, они нуждаются в нашей 

поддержке. Оказать ее — наш гражданский долг!

Крымчане! Все, кто готов откликнуться на наш призыв, 

могут перечислять средства по реквизитам:
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«Благотворительный фонд «СОЮЗ-76»

МФО 300023

ОКПО 26441919

Р/С 26000000087417

В ПАТ «УКРСОЦБАНК»

Г. Симферополь (для работников правоохранительных 

органов)».

Обращение пресс-службы 

Керченской организации «Русской общины Крыма»: 

«Вставайте, люди русские!» 

28 января 2014 года

Каждый день мы с тревогой смотрим украинские 

новости. Новости, которые больше напоминают нам фрон-

товые сводки. Идет война. Война темных и светлых сил. 

Сил темных, подпитанных зарубежным золотым тельцом, 

запутанных лживой геббельсовской пропагандой анти-

украинских СМИ, и попов расстриг, предавших православие 

в угоду их католическим хозяевам. И вот уже обманутая 

молодежь развернула изъеденные молью, пропитанные 

смрадом фашизма бандеровские флаги. И вот уже бое-

вики с баррикад майдана, с лицами, измазанными сажей 

горящих покрышек и с загаженной совестью, готовы на 

любое преступление.

Готовы избивать железными прутами беркутовцев, 

жечь их адской смесью «коктейлей Молотова», разрушать 

красивейшие улицы древнего Киева, гадить, где попало. 

Коллективная безответственность пьянит и дурманит 

незрелый разум запутавшихся людей, вставших на пре-

ступный путь разрушения и порабощения своей Родины.

Однажды в истории уже был такой казус, когда Адольф 

Алоизович объявил, что всю ответственность за престу-

пления своих приспешников он берет на себя, но номер 

не прошел, и пришлось ему заниматься самолечением 

цианистым калием.
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Пришло время, когда наконец-то мы должны воспря-

нуть от сладкой дремы равнодушия. «Авось пронесет». 

«Так это же далеко». «А может все образуется». И наконец, 

подлая мыслишка: «А своя-то рубашка ближе к телу».

Нет, наступило время, о котором пел в своих заме-

чательных песнях Игорь Тальков: «Русские, русские, ну 

зачем, чтобы понять, нам нужна беда!». Да, именно беда 

стучится в двери каждого из нас, и отсидеться не удастся. 

Пора вспомнить Минина и Пожарского, которые подняли 

и сплотили русский народ и победили оккупантов. Вспом-

нить огненный по своей пронзительности и мощи призыв 

политрука Клочкова: «Велика Россия, а отступать некуда. 

Позади Москва!».

Сегодня нам уже недостаточно поддерживать на 

митингах законно избранного президента Украины. Пре-

зидента, который стремится сохранить в стране конститу-

ционный порядок.

Сегодня мы должны вспомнить о своих правах, опре-

деленных конституцией и законами Украины. Эти законы 

дают нам право создавать совместно с правоохранительны-

ми органами, городскими и сельскими советами народное 

ополчение по принципам создания старых добрых ДНД — 

добровольных народных дружин.

Только вместе мы сможем защитить себя, своих родных 

и близких. Защитить Крымскую автономию, на которую 

уже давно точат свои гнилые зубы нацисты разных пери-

одов и мастей. Помните призыв одной дамы, одержимой 

нечистыми помыслами своих забугорных инструкторов: 

«Крым будет или украинским или безлюдным!». Кстати, 

теперь одно из главных требований беснующихся на май-

дане — свободу даме! Выполнить нашему президенту 

такое требование — значит, открыть ящик Пандоры со всей 

накопившейся в нем энергией разрушения.

Силы народного сопротивления должны быть созданы 

в каждом городе, каждом поселке. И это не должны быть 

организации, созданные для галочки. В силы сопротив-

ления, структурно организованные в отделения, взводы 
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и роты, должны быть включены все здоровые мужчины, 

спортсмены и бывшие военнослужащие. Эти структуры 

должны быть замкнуты на городские управления и отделы 

внутренних дел и подчиняться избранной нами власти — 

органам местного самоуправления.

Мы не должны опоздать. На западной Украине уже 

объявлена незаконная мобилизация. Нам, чтобы собрать 

народные дружины, нужно уже сегодня создать пункты 

записи добровольцев по телефону, интернету, на улицах 

наших городов и сел.

Самое главное, о чем нужно помнить при организации 

добровольных народных дружин, — это законность.

Мы противопоставим хаосу и ненависти разрушения 

четкий гражданский правопорядок и православное мило-

сердие. Но все же ни щеку, ни другие части нашего обще-

ственного тела мы подставлять не будем!

Наша сила в единстве!

Сообщение пресс-службы политической партии 

«Русское Единство»: «Представители партии «Русское 

Единство», Русской общины Крыма и казачьих 

организаций собрались в центре Симферополя 

для того, чтобы выразить свой протест против 

«евромайданного беспредела» и призвать депутатов 

Верховного Совета Крыма на ближайшей сессии 

принять заявление к Президенту Украины о 

необходимости срочных шагов по вступлению 

Украины в Таможенный союз». 28 января 2014 года

Как известно, 28 января в центре Симферополя собра-

лась проводить митинг нелегальная структура «меджлис». 

На этом фоне ожидались провокации украинских ультра-

националистов из «Правого сектора» и так называемых 

«футбольных ультрас». Активисты «Русского Единства», 

Русской общины Крыма вышли на площадь им. Ленина 

вместе с представителями других общественно-политиче-
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ских сил полуострова, чтобы не допустить провокационных 

действий против органов власти автономии.

Затем русские активисты прошли колонной по цен-

тральным улицам города к Верховному Совету Крыма. 

Они скандировали лозунги: «Фашизм не пройдет!», «Бан-

деровцам — нет!», «Таможенному союзу — да!», «Русское 

Единство!».

На площади перед крымским парламентом состоялся 

митинг общественно-политических сил Крыма — про-

тивников государственного переворота под вывеской 

«Евромайдана». На митинге выступил лидер политической 

партии «Русское Единство» Сергей Аксенов.

«Мы выступаем за поддержание конституционного по-

рядка и стабильности на территории Автономной Республи-

ки Крым. «Цветные революции» в Крыму не пройдут! Мы 

считаем, что заезжим провокаторам, таким как ультра-на-

ционалистическая организация «Правый сектор», которые, 

по полученной из соцсетей информации, хотели сегодня во 

время митинга меджлиса осуществить беспорядки, в том 

числе захватить государственные здания, здесь не место. 

Крымчане не дадут дестабилизировать ситуацию в Крыму! 

Партия «Русское Единство» защищает интересы крымчан, 

защищает мир и спокойствие на территории полуостро-

ва», — заявил С. Аксенов.

Возле Верховного Совета Крыма лидер «Русского 

Единства» зачитал заявление партии «Русское Единство» 

с призывом к депутатам крымского парламента на бли-

жайшей сессии принять обращение к Президенту Украины 

о необходимости срочных шагов по вступлению Украины 

в Таможенный союз. «Другой внешнеполитической аль-

тернативы у Украины нет. Крымчане однозначно поддер-

живают этот курс! Парламент автономии должен четко и 

принципиально обозначить свою позицию и донести это 

мнение до властей Украины и всех ее граждан», — сказано 

в заявлении.

Это обращение поддержали представители Русской 

общины Крыма, Казачьего братства «Единство», Казачьей 



84

организации «Слава и воля», Союза Советских офицеров 

Крыма им. маршала Жукова и другие участники митинга. 

Вслед за Сергеем Аксеновым они скандировали: «Крым 

не отдадим!».

В мероприятиях приняли участие активисты «Русского 

Единства» и Русской общины Крыма из различных горо-

дов и районов полуострова, члены Политсовета партии и 

Президиума Русской общины Крыма. В частности, в акции 

участвовали заместители председателя Партии «Русское 

Единство» Александр Спиридонов и Андрей Козенко, 

председатель КРО партии «Русское Единство» Дмитрий 

Полонский, заместитель председателя Русской общины 

Крыма Анатолий Жилин, члены Президиума Русской 

общины Крыма Александр Шевцов, Лариса Чулкова, На-

талья Лантух, руководители Симферопольской городской и 

Симферопольской районной организаций партии «Русское 

Единство» Михаил Шеремет и Михаил Макеев, председа-

тель Феодосийской организации Русской общины Крыма 

Дмитрий Ачкасов, председатель Алуштинской городской 

организации партии «Русское Единство» Олег Шишков, 

заместитель председателя Симферопольской районной 

организации Русской общины Крыма Евгений Костылев и 

другие. Также в митингах и шествии участвовали казачьи 

атаманы Александр Палочкин («Слава и воля»), Антон 

Сироткин (казачье братство «Единство»), Сергей Ярхан 

(Евпаторийская казачья община Войска Запорожского).

Михаил Шеремет и Евгений Костылев напомнили 

собравшимся, что «Русское Единство», Русская община 

Крыма и казачьи организации объявили мобилизацию 

крымчан с целью защиты автономии от провокаций «ев-

ромайдановцев».

«Крымчане очень благожелательно, с распростертыми 

объятиями принимают в Крыму курортников, отдыхающих. 

Но бандеровцы в Крым не пройдут. Мы их сюда не про-

пустим!» — заявил Михаил Шеремет.

«Посетив 9 мая 2011 года Львов, представители «Рус-

ского Единства» сделали вывод, что на Западе страны 
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выросло целое поколение неофашистов. Теперь они из За-

падной Украины пытаются распространить свое влияние на 

территорию всей страны. Крымчане этого не допустят!» — 

подчеркнул Дмитрий Полонский.

В том же ключе высказались Александр Шевцов и 

Александр Спиридонов, отметив, что «евромайданный» 

переворот сплотил русских людей. Поэтому в это сложное 

время крымчане должны объединяться вокруг партии 

«Русское Единство» и Русской общины Крыма.

Сообщение пресс-службы политической партии 

«Русское Единство»: «Севастопольская оборона». 

3 февраля 2014 года

С вечера 26 января севастопольцы дежурят у здания 

Севастопольской городской государственной администра-

ции. На протяжении этого времени в отряды народных 

дружин записалось более 4 тысяч горожан: молодежь, 

спортсмены, бывшие военные, сотрудники МВД, врачи и 

горожане, готовые защитить свой город.

Одними из инициаторов дежурства выступила Сева-

стопольская городская организация партии «Русское Един-

ство», руководитель которой Антон Тицкий подчеркнул: 

«Мы отстаиваем не провластные структуры, не здание, и 

не мэра. Но поскольку в стране административные объекты 

по-прежнему атакуют, то мы сконцентрировались именно в 

этом месте. За 6 дней люди привыкли приходить сюда еже-

вечерне для обмена мнениями, для общения. А фактически 

здесь, на аллее городов-героев в Севастополе, очертилась 

новая площадка для понимания ситуации как в Украине, 

так и в городе».

Огромную благодарность хочется выразить людям, 

которые помогли с провизией, амуницией, медикаментами 

и теплыми вещами. Каждый день они, откликнувшись на 

нашу просьбу, несли нам все необходимое, и на сегод-

няшний день некоторых продуктов осталось больше чем 

достаточно.
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Стенограмма выступления депутата от партии 

«Русское Единство», председателя Русской общины 

Крыма Цекова С. П. на сессии крымского парламента. 

19 февраля 2014 года

Уважаемые депутаты, приглашенные!
В связи с многочисленными заявлениями о возбуж-

дении уголовных дел по ряду высказываний депутатов 
Верховного Совета Крыма, считаю правильным напомнить 
Вам о Законе Верховного Совета Украины «О статусе де-
путата Верховного Совета Автономной Республики Крым» 
пункте 4-м статьи 24-й, где сказано, что депутат не несет от-
ветственности за выступления на заседаниях Крыма и его 
органов, за исключением ответственности за оскорбление. 
Поэтому призываю Вас к открытому и честному разговору.

А теперь несколько замечаний по сегодняшней дате.
Всегда считал, что 19 февраля это не только не празд-

ник — это трагическая дата в истории Крыма, она не менее 
трагична, чем насильственное переселение крымских татар 
и представителей других национальностей в 1944 г. Пере-
дача Крыма из России в Украину — это та же депортация, 
но только вместе с территорией и проживающими на ней 
крымчанами.

В последнее время я в этом мнении еще более утвер-
дился — с учетом того отношения, которое демонстрирует 
к Крыму центральная власть Украины, которая никогда не 
заботилась об укреплении автономии, но мы постоянно 
слышим призывы к ее ликвидации. Вспоминается период 
перед референдумом 91-го, когда Леонид Кравчук неодно-
кратно заявлял, что русские в Украине будут жить лучше, 
чем в России. Сегодня только единицы русских, русско-
культурных граждан Украины могут с этим согласиться. 
Обычные люди существуют на грани выживания и при этом 

наряду с множеством бытовых проблем они ощущают по-
стоянное насилие над языком, культурой, историей, верой.

О полномочиях — самое главное нам необходимы не 
только дополнительные полномочия, но и право прини-
мать законы в рамках этих полномочий.
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Я также считаю, что ни одно решение, ни один закон 
Украины, касающийся Крыма, не может быть принят без 
нашего согласия.

Геополитический выбор Украины (Евросоюз, Таможен-
ный союз) не может происходить без согласия Крыма на 
этот выбор. Правильнее всего делать это через референдум.

Мы, конечно, можем о многом мечтать, НО как обя-
зательный минимум Крыму следует предоставить полную 
возможность самостоятельно решать внутренние гумани-
тарные вопросы, такие как — функционирование языков, 
собственная историческая оценка прошлого, свобода верои-
споведания и многое другое. Связи Крыма с Россией не толь-
ко не должны осуждаться и тем более преследоваться, они 
должны поддерживаться центральной властью Украины.

Еще раз повторю, что нашим гарантом и защитником 
может быть только Российская Федерация.

Сообщение пресс-службы «Русской общины Крыма»: 

«Люстрационные списки» литовских провокаторов». 

24 февраля 2014 года

Председатель Русской общины Крыма, первый замести-
тель председателя политической партии «Русское Единство» 
Сергей Цеков прокомментировал ситуацию, связанную с уча-
стием западных государств в осуществлении государствен-
ного переворота на Украине. При этом С. Цеков отметил, что 
такие государства, как Литва, выполняют в этом процессе 
роль провокаторов, составляющих так называемые «люстра-
ционные списки» для расправы над сторонниками Виктора 
Януковича. В эти списки попадают не только чиновники из 
окружения В. Януковича и их жены, но и их малолетние дети.

Сергей Цеков, в частности, отметил: «Западные госу-
дарства, режиссировавшие сценарий государственного 
переворота на Украине и оплатившие его, толкавшие участ-
ников акций протеста на вооруженное столкновение с со-
трудниками МВД, теперь ведут очень коварную игру, пере-
кладывая вину за произошедшую трагедию на окружение 
Виктора Януковича. В этом плане особо отличается Литва. 
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В частности, недавно группа провокаторов из так называ-
емого гражданского движения Литвы «За демократию. 
Украина» и общественного объединения «Независимая 
Республика Ужупис» провели в центре литовской столицы 
политическую акцию в память о трагических событиях в Ки-
еве. Политизация произошедшей трагедии дошла до такой 
степени, что в ходе памятной акции были обнародованы 
«люстрационные» списки, в которые попали не только ру-
ководители силовых ведомств, члены семьи Виктора Яну-
ковича, судьи, прокуроры, народные депутаты Украины, 
но и во многих случаях их жены и дети. В частности, речь 
идет о народном депутате Украины Олеге Цареве. Читаем 
список. В нем, кроме Олега Царева 1970 года рождения, 
указаны: его жена Лариса Царева 1968 года рождения, сы-
новья Царев Максим 1995 года рождения (19 лет), Царев 
Игорь 2008 года рождения (6 лет), дочери Царева Ольга 
1999 года рождения (15 лет), Царева Екатерина 2003 года 
рождения (11 лет). То же касается и народного депутата 
Украины Вадима Колесниченко. Публиковать подобные 
списки — верх цинизма и идиотизма. Их авторы, кроме 
того, что они лжецы, еще и подстрекатели».

По мнению Сергея Цекова, литовские грантоеды вы-
ступают в роли инициаторов открытого вмешательства ЕС 
в политическую борьбу на Украине. При этом в ход идут 
откровенно фашистские методы борьбы. По принципу: 
сын отвечает за отца. Цель этих выпадов — запугивание 
представителей Партии регионов, а по сути — политиче-
ской верхушки юго-востока Украины. При этом настоящие 
виновники гражданского противостояния на Украине, за-
хватывавшие органы власти, убивавшие сотрудников МВД 
и мирных граждан, провозглашаются, по сути, героями. 
Героями борьбы за «евроколонизацию» Украины.

Интервью С. Цекова газете «Московский комсомолец». 

13 марта 2014 года

В четверг парламент Крыма принял решение обратить-
ся к руководству России с просьбой о вхождении в состав РФ 
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на правах субъекта Федерации. А накануне судьбоносного 
голосования вице-спикер Верховного Cовета Крыма Сергей 
Цеков дал «МК» обширное интервью.

— Вы довольны тем, как развиваются события в Крыму 
в эти дни?

— Конечно. Мы ждали этого с момента развала СССР. 
Я был единственным депутатом Верховного Совета УССР, 
кто призвал голосовать против акта о независимости 
Украины.

— Кое-кто говорит: «Ну что такого произошло? Опять 
немного пошумят, успокоятся, и все будет, как прежде». 
Ведь такое случалось уже не раз…

— Как прежде уже не будет. Будет только движение 
вперед. Потому что подавляющее большинство крымчан 
настроены пророссийски. По всем опросам, более 70% 
жителей Крыма считают, что Крыму надо быть в России. 
Особенно с учетом сегодняшней ситуации на Украине. 
А Украина никогда не считала Крым своей территорией, 
несмотря на все заверения Киева. Украинская политиче-
ская элита никогда не уважала наши права и интересы. 
Она постоянно говорила о необходимости ликвидировать 
автономию. В программу партии «Свобода» даже внесен 
пункт о необходимости ликвидировать статус автономии 
Крыма. А сегодня эта партия — член правящей коалиции. 
В Крыму больше 60% русских по национальности и более 
80% русских по языку и культуре. И нам не нравится от-
ношение правящей верхушки в Киеве к нашему языку, 
культуре, истории…

— Какой была здесь реакция на отмену Верховной 
Радой закона о языках?

— Очень негативная, как и на все, происходящее в 
Киеве. Мы считаем, что на Украине произошел банальный 
государственный переворот. Они называют нашего премье-

ра Аксенова нелегитимным. Но он абсолютно легитимен. 
Он избран 53 голосами депутатов. Во время его избрания 
была очень жесткая дискуссия. Многие депутаты считали, 
что идет борьба за возможность контроля за денежными 
потоками. Они не понимали, что все намного серьезнее. 
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Что нынешний премьер должен стать «кризисным управ-
ляющим» и принимать те неординарные решения, кото-
рые он принимал в последующие дни. О переподчинении 
силовых структур и т. д. Так что обстановка на сессии была 
напряженной, депутатов считали «по головам»…

— У вас нет автоматизированной системы для голо-
сования?

— Есть. Но тем не менее депутаты были неоднократ-
но пересчитаны. Сессия собиралась непросто. У нас есть 
листы, на которых мы расписываемся при регистрации. 
Всего в ВС 99 депутатов. Кворум — 51 человек. У нас было 
57–61 депутат. Количество колебалось, потому что люди 
подъезжали, некоторые не регистрировались во время 
голосования по премьеру. При голосовании за премьера 
в зале присутствовало 57 человек, 4 не приняли участие в 
голосовании. Позже депутатов, участвующих в заседании, 
стало больше. За референдум проголосовал 61 депутат. 
Правительство на следующий день утвердили 68 голосами. 
Аксенов — легитимный премьер. А Турчинов — абсолютно 
нелегитимен, потому что есть живой легитимный пре-
зидент.

— В какой обстановке проходило голосование? В Киеве 
утверждают, что под дулами автоматов…

— Полная ерунда. Мы зашли в Верховный Совет сами. 
Какие автоматы? Мы узнали, что вооруженные люди взяли 
здание под контроль для наведения порядка. Это и нужно 
было сделать, потому что ситуация уже начала выходить 
из-под контроля. И спокойно пришли в Верховный Совет. 
Ведь мы могли провести заседание в другом помещении. 
В регламенте не указано, что депутаты должны заседать 
только в этом здании. И в 1994 году был прецедент, мы про-
вели заседание в здании прокуратуры. Но мы понимали, 
что нам никто не угрожает. Зашли в Верховный Совет, про-
вели заседание Президиума. Из 12 человек присутствовало 

11. Приняли решение о проведении сессии.
— А почему у депутатов отобрали средства связи?
— Что значит — отобрали? Мы сами сдали телефоны. 

Мы и до этого все время так делали. Мы решили, что не 
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надо проносить телефоны в зал. Чтобы невозможно было 
подслушивать, фотографировать. Я хочу поблагодарить тех 
ребят, крымчан, которые зашли в Верховный Совет Крыма. 
Они молодцы.

— А кто эти ребята?
— Меня такие вопросы удивляют. Значит, можно три 

месяца издеваться над беркутовцами в Киеве, бросать в 
них камни, стрелять. Три человека из крымского «Беркута» 
погибли. Можно потом их ставить на колени, заставлять 
просить прощения. За что? За то, что они выполняли обязан-
ности сотрудника милиции? Представьте себе, что в США 
поставили бы на колени сотрудников полиции, которые 
разгоняют демонстрантов? Это как раз те ребята, ныне 
крымская самооборона. Они нам помогли.

— Они были в зале?
— Нет. Только охраняли входы, окна.
— Крымская самооборона? Но они одеты, как регу-

лярная армия.
— Они как раз были тогда одеты как самооборона: в 

джинсах, свитерах. Только лица прятали. Сегодня они уже 
стоят открыто. Но они уже защищены нами. Тогда они не 
были защищены. Они решились на очень ответственный 
шаг. Их желание остаться неизвестными мне абсолютно 
понятно.

— Зачем они заняли здание?
— Чтобы его не заняли другие. Здание Верховного 

Совета хотели захватить, чтобы не дать нам возможности 
провести заседание. От нас требовали не проводить сес-
сию. Накануне, 26.02, они уже частично прорвались. Бегали 
здесь по этажам. Использовали слезоточивый газ.

— Почему премьером выбрали Аксенова?
— Он очень хорошо себя зарекомендовал в критиче-

ской ситуации. Когда на площади были беспорядки, он пять 
часов был в толпе, предотвращая столкновения. Все знали, 
что он решительный человек. Считаю, что мы с Аксеновым 
попали «в десятку». В том, что в Крыму после того, как 26-го 
погибли люди, не произошла эскалация конфликта — за-

слуга его и Константинова.
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Д. Полонский: «В те дни мы объявили политику 

тотальной открытости»

До воссоединения с Россией: заместитель председателя поли-

тической партии «Русское единство»

После воссоединения с Россией: заместитель председателя 

Совета министров Республики Крым — министр внутренней 

политики, информации и связи Республики Крым

М. Григорьев: Я знаю, что на Украине партия «Рус-

ское единство», в которой вы работали, не пользовалась 

благосклонностью украинских средств массовой ин-

формации. Это мягкая формулировка, а если говорить 

более откровенно, фактически против вас вели инфор-

мационную войну, использовали цензуру, проводили 

дезинформационные компании. Как бы вы оценили 

информационное поле Крыма, ситуацию со средствами 

массовой информации до «крымской весны»?

Д. Полонский: Если говорить о средствах массовой 

информации, то на американские и европейские деньги 

в Крыму работали информационные агентства, центр 

журналистских расследований, телерадиокомпании. Они 

были достаточно известными, популярными, влиятель-

ными. Собственно говоря, на территории Украины по-

давляющее большинство СМИ работало на зарубежные 

гранты. Они впоследствии стали рупорами Майдана, а 

в Крыму работали против нас.

Финансировались не только средства массовой ин-

формации, но и журналисты, мероприятия с их участием: 
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курсы повышения квалификации, обменные семинары, 

стажировки за границей, конкурсы, премии, гранты, 

работа среди студенчества и так далее и тому подобное.

В Крыму подавляющее большинство из них от-

рабатывали этот заказ до последнего. А некоторые 

продолжают это делать и сейчас, большая часть из них 

уехала в Киев. Эта система была, к сожалению, отлажена 

западными странами давно и существовала здесь десяти-

летиями. Когда что-то делается планомерно, регулярно, 

постоянно поддерживается денежными потоками, это 

дает свои всходы.

Если оценивать объективно, по масштабности ра-

боты, объему финансирования Россия полностью про-

игрывала западным странам и на Украине, и в Крыму.

Что касается телевидения, многие уже не помнят, что 

российские каналы тогда можно было смотреть, только 

имея спутниковую тарелку. В пакетах кабельных сетей 

имелись российские каналы, но там почти не было ин-

формационного вещания, в основном песни, пляски и 

так далее. Насколько я понимаю, долгие годы в России 

казалось, что она серьезно влияет на информационную 

политику здесь, внутри Украины. Но на тот момент даже в 

Крыму российские информационные телевизионные ка-

налы смотрели примерно пять — семь процентов людей.

При этом украинское телевидение было достаточно 

развито, на тот момент уже действовало четыре мульти-

плекса. Подчеркну, что украинские каналы масштабно 

вещали в Крыму и транслировали точку зрения Киева.

С учетом этого в самом начале даже у крымчан не 

было достаточно достоверной информации о том, что 

реально происходит. При этом полноценного освещения 

ситуации на первом этапе не было даже во внутрирос-

сийских СМИ, не говоря уже о международных.

М. Григорьев: Правильно я понимаю, что даже с уче-

том этого, в условиях доминирования в СМИ Украины 
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точки зрения Майдана крымчанам удалось сохранить 

свою позицию?

Д. Полонский: Большинство здесь все-таки пони-

мали, что представляет собой Майдан. Мы здесь без 

устали говорили, что власть должна проявить волю и 

обеспечить выполнение закона. Я сам выступал неодно-

кратно и говорил, что по отношению к Майдану надо 

действовать по всей строгости закона. Полагаю, точка 

невозврата была пройдена тогда, когда совершились 

первые убийства на так называемом Майдане, снайпе-

ры стреляли в обе стороны и убивали и майдановцев, и 

сотрудников милиции. Я думаю, что эта та самая грань, 

перешагнув которую стало понятно, что нам с этим го-

сударством не по пути.

Наша партия «Русское единство» всегда старалась 

быть на передовой войны, которая велась против нас. 

Во время «крымской весны» это проявилось в виде та-

кого пассионарного взрыва многих людей. Я всегда был 

сторонником этой теории пассионарности, но, читая 

Л. Гумилева, никогда не думал, что такое может произой-

ти у нас. Однако такой взрыв произошел, нужные люди 

в нужное время оказались в нужном месте.

Именно так сложилась ситуация для Сергея Валерье-

вича Аксенова. Мы давно друг друга знаем, давно вместе 

работаем. Крыму не просто повезло с этим человеком, 

он сумел проявить именно те качества, которые были 

нужны в сложившихся условиях — при полной неопре-

деленности, при том, что на кон надо было поставить все. 

Речь идет не только о материальных ценностях, но и о 

семье, жизнях наших родных и близких. Мы же никого 

не вывозили из Крыма в это время. Он неоднократно 

говорил, что мы решаем задачу с тысячью неизвестных. 

Я не видел другого человека в Крыму, а может быть, и не 

только в Крыму, который был бы способен справиться с 

такой сложной задачей. А он сумел проявить беспреце-

дентную выдержку и мужество, взял эту ответственность 
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на себя. Про эти качества мы, его товарищи, знали, но 

при этом даже не догадывались, насколько мощно это 

может реализоваться.

Очень важна была и командная работа с В. Кон-

стантиновым. Это произошло очень быстро, удачно и 

успешно. Благодаря В. Константинову Верховный совет 

Республики Крым принял все важные, ключевые реше-

ния, которые позволили провести референдум и сейчас 

развиваться Крыму уже в составе России. Прозрачное 

распределение между ними полномочий и хороший 

личный контакт создали успешное сочетание: С. Аксе-

нов стал непосредственно руководить исполнительными 

органами власти, а В. Константинов взял на себя всю 

законодательную работу.

М. Григорьев: Перед референдумом мне показывали 

данные милицейской статистики — в дни «крымской вес-

ны» нарушения сократились в несколько раз, причем не 

только уличная преступность, но и тяжкие преступления, 

убийства, изнасилования и прочее. Я лично это пере-

проверял, мы встречались с милиционерами различного 

уровня — от рядовых до средних руководителей, они 

подтверждали такую тенденцию. С чем вы связываете 

такой удивительный результат?

Д. Полонский: Во-первых, уже с 23 февраля обще-

ственный порядок обеспечивала самооборона. Они на 

регулярной основе, достаточно масштабно и с оружием 

в руках осуществляли патрулирование. Те хулиганы и не-

годяи, которые решились бы осуществить преступление, 

могли реально столкнуться с очень жестким противодей-

ствием. Присутствие отрядов народной самообороны на 

улицах дисциплинировало всех.

Во-вторых, и это главное, сработало чувство рос-

сийского и крымского патриотизма. А когда происходят 

важные события, к которым люди чувствуют свою сопри-

частность, тем более, когда начинает реализовываться 
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их мечта, считавшаяся несбыточной, то они перестают 

думать о каких-то низменных вещах. Эта высокая цель — 

возвращения домой, воссоединения с Россией, как мне 

кажется, сработала даже в сознании потенциальных 

преступников. Кроме того, все понимали, что ситуация 

очень непростая и совершать преступления — это, знае-

те, как во время войны хлеб воровать, то есть настолько 

низко и противоестественно, что это понимали все.

М. Григорьев: Во время «крымской весны» у меня был 

достаточно большой объем информации, кроме того, 

я лично видел, как в Крыму шла работа со средствами 

массовой информации. Мне кажется, что при достаточ-

но скромных ресурсах вы смогли получить достаточно 

серьезный эффект. За счет чего это удалось?

Д. Полонский: Еще 23 февраля 2014 года, когда я был 

одним из ведущих митинга, на котором мы начали фор-

мировать отряды самообороны, стало понятно, что есть 

большие сложности с качественным освещением ситу-

ации в средствах массовой информации, его не хватает.

Поэтому, когда мы распределяли направления, я взял 

на себя работу со средствами массовой информации, а 

фактически мне выпал фронт информационной войны, 

которая активно велась против нас. По согласованию с 

С. Аксеновым мы приняли решение, что я должен ле-

теть в Москву и выстраивать все работу со средствами 

массовой информации. Только после нашего митинга 

23 февраля постепенно СМИ стали понимать, насколько 

тут уже все серьезно, и возник какой-то интерес у жур-

налистов. И тогда нас впервые начали звать на эфиры 

и серьезно спрашивать, что же реально происходит на 

сегодняшний момент в Крыму. Когда я рассказывал о 

разворачивающихся событиях, для большинства это 

было большим открытием, поскольку они просто не по-

нимали глубины процессов, которые у нас проходили, и 

нашего настроя. Я выступал на российских федеральных 
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каналах, встречался с журналистами, а когда возвращался 

домой, со мной летел уже целый самолет журналистов — 

это был большой десант.

Вначале у нас вообще было очень мало информа-

ционных ресурсов. В наших руках находилась только 

крымская гостелерадиокомпания. Мы перестроили 

эфир государственной телерадиокомпании, запустили 

интернет-ресурс, начали издавать газету, которая рас-

пространялась большими тиражами по Крыму. Теле-

визионный эфир очень быстро переформатировали на 

информационное вещание. Мы печатали нашу газету 

«Крым 24», как В. Ленин газету «Искра», и распростра-

няли ее по всему Крыму многотысячными тиражами. 

«Крыминформ» — информационное агентство, которое 

на сегодняшний момент стало самым популярным в 

Крыму, мы развернули буквально за два-три дня. Оно 

стало важным инструментом для того, чтобы открыть 

миру глаза на происходящее здесь, у нас.

Потом мы создали в Крыму наш открытый пресс-

центр, и ко дню проведения референдума уже было 

где-то порядка двух с половиной тысяч журналистов из 

большинства стран мира.

М. Григорьев: Я помню, как вы выступали в первый 

день работы открытого пресс-центра. Я находился внутри 

и сразу отметил, что там регистрировали и пропускали 

свободно любых журналистов: американцев, украинцев, 

итальянцев, с Ближнего Востока и других.

Д. Полонский: Специально отмечу, что этот центр нам 

ничего не стоил. Нам помогали пришедшие волонтеры, 

распространяли информацию активисты из социальных 

сетей, мы использовали имевшиеся на государственном 

телевидении декорации — все это было абсолютно бес-

платно.

Очень важно, что мы сразу приняли это верное ре-

шение — объявили политику тотальной открытости. Мы 
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дали возможность зарегистрироваться в нем абсолютно 

всем. Эта тотальная открытость касалась и Сергея Вале-

рьевича Аксенова, несмотря на его огромную загружен-

ность. В день он давал по несколько десятков интервью, 

причем эксклюзивных, для многих средств массовой 

информации, включая CNN, BBC, AlJazeera, японских, 

китайских, телеканалов из Латинской Америки. Именно 

этот режим открытости позволил донести до мира, что 

на самом деле происходит в Крыму. Это была для нас 

большая победа.

Второй победой стало то, что они не смогли не уви-

деть правду. Этому не помешало даже то задание, с ко-

торым они сюда ехали или в чем сами себя убедили. Они 

ведь все задавали сначала одни и те же вопросы: У вас 

ведь тут самолеты бомбят города? Вы же находитесь на 

военном положении? К вам прекращена поставка про-

дуктов питания, у вас отключены вода, свет? У вас нечего 

есть, все очень плохо? У вас же массовые волнения, идут 

бои на улицах городов? Расскажите, как вы с этим будете 

жить дальше? Все вопросы были одинаковы, даже их 

очередность одна и та же.

Все зарубежные журналисты приезжали с одной и 

той же заготовкой. Складывалось ощущение, что это 

написано в одном месте и потом всем спущено для вы-

полнения. В сущности, они задавали те вопросы, которые 

сейчас можно адресовать украинской власти по Донецку 

и Луганску. Только они спрашивали это нас в Крыму, где 

ничего такого и в помине не было. Я не уверен, что они 

задают сейчас киевской власти такие же вопросы.

Тогда нам надо было иметь колоссальное терпение, 

чтобы каждому раз за разом отвечать, что вопросы по-

ставлены неправильно, и мы приглашаем вас выйти на 

улицы города, если хотите самостоятельно или мы готовы 

вас сопровождать, пообщайтесь с жителями и увидите, 

что у нас нет никаких военных действий — у нас мир, 

порядок, спокойствие и так далее.
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Такая же история была с крымско-татарскими СМИ. 

Мы просто приходили в эфир того же крымско-татарско-

го телеканала АТР и в спокойном режиме выслушивали 

все, рассказывали. Мы говорили: давайте выйдем в город, 

возьмем первого прохожего и зададим ему вопрос, поче-

му он выбирает Россию, почему пойдет на референдум, 

мирно ли, не мирно ли. Этот подход разбивал многие 

домыслы. А если бы мы закрылись, начали необъективно 

себя вести, то имели бы совершенно другой результат, 

люди ведь всегда все достаточно тонко чувствуют.

Что касается международных СМИ, нам удалось пе-

реломить этот их негативный настрой. Мы внимательно 

мониторили, отслеживали эфиры, публикации в СМИ, 

в том числе в электронных, тех журналистов, которые 

приезжали к нам. Имея эти заготовки, они сталкивались с 

абсолютно другой действительностью. Даже если человек 

получил такое задание, был уже обработан, даже если сам 

себя настроил, как правило, журналист всегда остается 

журналистом. Он по своей сути объективный человек, у 

него призвание объективно освещать события. И когда 

ему дали другое задание или рассказали то, что абсолют-

но не совпадает с тем, что происходит на улице, что ему 

говорят простые, обычные люди и что он видит своими 

глазами на референдуме, у него случается определенная 

«ломка». Хотел он того или нет, все-таки он начинал осве-

щать события более объективно. Мы видели, что недели 

за две до референдума такой перелом в целом произошел.

ДОКУМЕНТЫ

«Русское единство» вытеснило местных «клоунов». 

«Евроинтеграторам» пришлось отступить». 

Газета «Крымская правда». 23 января 2014 года

В Симферополе, на площади Ленина, состоялся митинг 
протеста партии «Русское единство» и Русской общины 
Крыма против экстремистских действий сторонников так 
называемого «евромайдана».
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Участники митинга поддержали заявление партии 

«Русское единство» и казачьих организаций Крыма «О про-

тиводействии террористическим провокациям» и вырази-

ли решительный протест группе лиц, которые собрались в 

центре Симферополя для проведения политической акции 

в поддержку «евромайдана». «Фашизм не пройдет!», 

«Бандеровцы, вон из Крыма!», «Позор!» — скандировали 

русские активисты.

Представителей «Русского единства» и Русской общи-

ны Крыма поддержали участники акции «Стоп, майдан!», 

пришедшие на площадь Ленина с плакатом «Нет экстре-

мизму!». Немногочисленную группу «евроинтеграторов», 

скандировавших националистические речевки, отделили от 

противников «евромайдана» сотрудники милиции.

— Мы устали терпеть беззаконие, устали от нарушения 

норм права и морали. Они провоцируют правоохрани-

тельные органы на применение силы. Вандалы ломают 

памятники, оставляют за собой грязь, разруху, хаос. Эта 

коричневая чума способна на любую подлость и намерена 

идти до конца, — заявил ведущий митинга, председатель 

Симферопольской организации партии «Русское единство» 

Михаил Шеремет.

Его поддержал атаман казачьего братства «Единство» 

Антон Сироткин.

— Мы начинаем реализовывать план по защите мира 

и спокойствия Крыма. С этой целью планируем организо-

вать народные дружины и блокпосты. Они могут быть и на 

железнодорожном вокзале, и в аэропорту, и на автодороге, 

ведущей в Крым. Мы не допустим, чтобы здесь была ор-

ганизована попытка реализации «майдана», который мы 

наблюдаем сегодня в Киеве, — добавил он.

Около часа продолжалось пикетирование немного-

численной группы сторонников «евромайдана» русскими 

организациями, после чего «евроинтеграторы» покинули 

площадь Ленина. Отступление оппонентов активисты 

«Русского единства» и Русской общины Крыма встретили 

криками «ура!».
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Заявление партии «Русское Единство», 

Русской общины Крыма, Казачьего братства 

«Единство». 24 января 2014 года

Представителю ООН в Украине А. Тисо

Представителю НАТО в Украине М. Кожиелю

Представителю ЕС в Украине Я. Томбински

Консулу почетного консульства Литовской Республики 

в Украине в Симферополе С. Петриченко

От имени наших общественно-политических сил и 

подавляющего большинства крымчан мы выражаем ре-

шительный протест против регулярного вмешательства 

европейских политиков во внутренние дела Украины!

Мы требуем от руководителей ЕС и НАТО и, в частно-

сти, должностных лиц Литвы прекратить вмешательство 

во внутренние дела Украины. Ваша помощь украинским 

экстремистам и неонацистам, одобрение их действий 

способствует нагнетанию напряженности на Украине и 

может привести к разжиганию гражданского противосто-

яния в стране.

Мы напоминаем, что в Уставе ООН четко изложено 

положение о недопущении вмешательства во внутренние 

дела любого государства.

Тем не менее в отношении Украины продолжает осу-

ществляться политика, направленная на ее колонизацию 

через так называемое Соглашение об ассоциации с ЕС. Об 

этом свидетельствуют многочисленные визиты в страну 

чиновников из Вашингтона и Брюсселя.

С целью принуждения к немедленному подписанию 

этого соглашения мнимые борцы за демократию из ЕС и 

НАТО пошли на союз с украинскими нацистами, которые, 

обманывая народ, пытаются осуществить государственный 

переворот.

Смыслом так называемой ассоциации Украины с ЕС 

является не только тотальное уничтожение экономики 

страны, ее промышленного, аграрного, военного и научно-
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технического потенциала, но и втягивание Украины в воен-

но-политический блок НАТО с последующим размещением 

на ее территории вооруженных сил США.

Мы убеждены, что альянс ЕС, НАТО и украинских не-

онацистов направлен против суверенитета не только нашей 

страны, но и против братских народов России и Белоруссии.

Мы не забыли о том, как совсем недавно Вашингтон и 

Брюссель с «благими намерениями» экспортировал свою 

«демократию» в Ирак, Афганистан, Ливию и Сирию. При 

этом в ход шла любая подлость, включая заигрывание с 

Аль-Каидой и другими террористическими организациями.

В итоге народам этих стран пришлось заплатить за так 

называемую «демократию» кровавую цену, измеряемую 

десятками тысяч жизней своих сограждан, потерей суве-

ренитета, полной разрухой, отбросившей на десятилетия 

экономическое и социальное развитие этих государств.

И вот теперь западные «кукловоды» выбрали своей 

жертвой Украину. На прицеле — Таможенный союз с Рос-

сией. Председатель парламента Литвы Лорета Граужинене, 

а также такие одиозные политические деятели, как Лех 

Качинский, Михаил Саакашвили, Александр Квасьневский, 

Гедо Вестервелле, и другие без всякого стеснения высту-

пали на Евромайдане, поддерживая откровенных экстре-

мистов, пренебрегающих Конституцией Украины, нормами 

права и морали, штурмующих административные здания, 

разрушающих все на своем пути (в том числе — украинскую 

государственность).

Мы со всей ответственностью заявляем западным 

политикам: украинские нацисты, которых вы поддержива-

ете, — это малая часть народа. Народ Украины не поддер-

живает ни неонацистов, ни евроколонизацию. Подобные 

действия со стороны Европейского Союза вызывают у нас 

сомнение в отношении его приверженности декларируе-

мым принципам демократии и верховенства права.

В связи с этим мы требуем в народной ноте протеста 

от правительства Литвы, чиновников ЕС и НАТО прекратить 

вмешательство во внутренние дела Украины.
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Мы призываем президента Украины, Верховный Со-

вет и правительство Украины запретить неонацистскую 

«Свободу» и другие фашистские организации. Объявить 

персонами нон грата всех иностранных подданных (в пер-

вую очередь — представителей ЕС и США), оказывающих 

поддержку экстремистам с «Евромайдана» с целью неза-

конной смены власти на Украине, принудительного разво-

рота нашей страны в сторону ЕС и военного блока НАТО.

Мы требуем от Европейского Союза уважать сувере-

нитет Украины и прекратить поддержку организаторов 

государственного переворота.

Сообщение пресс-службы политической партии 

«Русское Единство»: «В День 60-летия передачи Крыма 

в состав УССР крымчане провели памятный митинг 

и назвали Хрущева предателем». 

19 февраля 2014 года

В Симферополе, на площади перед Верховным Сове-

том Крыма, состоялся памятный митинг, приуроченный к 

печальной для русских Крыма дате — 60-летней годовщине 

передаче Крыма из состава РСФСР в состав УССР. Инициато-

рами проведения митинга выступили политическая партия 

«Русское Единство» и Русская община Крыма. Участники 

митинга отметили волюнтаристский характер решения, 

принятого 60 лет назад. Также собравшиеся выразили 

решительный протест попыткам осуществления в Киеве 

антиконституционного переворота, организаторы которо-

го используют откровенно экстремистские и бандитские 

способы захвата власти. Было отмечено, что действия экс-

тремистов имеют неонацистскую, русофобскую подоплеку.

Митинг начался с минуты молчания в память о сотруд-

никах правоохранительных органов (среди которых — трое 

крымчан) и о других невинных гражданах, погибших от 

рук радикалов с так называемого «Евромайдана». Вы-

ступавшие на митинге ораторы заявили о необходимости 

защиты конституционного строя и законности на Украине, 
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о необходимости самозащиты крымчан от действий «ев-

ромайдановских» штурмовиков.

Также было подчеркнуто, что предпосылкой наруше-

ния прав русских в Крыму стал политический и правовой 

произвол руководителя советского государства Никиты 

Хрущева, который 60 лет назад подарил Крым УССР, не 

считаясь с мнением жителей полуострова. В рамках ми-

тинга состоялась театрализованная сценка, в ходе которой 

актер, сыгравший роль Никиты Хрущева, силой оттянул 

актера, символизирующего Крым, от РСФСР и привел его 

к УССР. За это координатор митинга Михаил Шеремет вру-

чил «Никите Хрущеву» орден «За предательство русского 

народа Крыма».

Выступая перед соратниками, лидер политической 

партии «Русское Единство» Сергей Аксенов отметил: «Для 

нас эта дата не является торжественной. Это памятная 

дата, которая показывает, как руководители государства 

могут без учета мнения населения принимать решения, в 

том числе и территориальные. Однозначно считаем, что 

данное решение было принято впопыхах. Русский народ 

60 лет назад был разделен административными граница-

ми, сегодня крымчане воспринимают эту дату с грустью. 

При этом все крымчане имеют паспорта граждан Украины, 

и мы готовы в сегодняшних условиях отстаивать интересы 

русских граждан Украины, интересы крымчан совместно».

«Вы видите, что сегодня происходит в столице и каким 

образом население Западных регионов пытается повлиять 

на власть и сформировать свою повестку дня. Я вас уверяю, 

что крымчане, если мобилизуются, смогут отстоять свои 

права и интересы.

Уверен, что крымчане совместными усилиями смогут 

сформировать мнение у руководства страны с тем, чтобы 

они выполнили обещания, которые давали нам во время 

избирательной кампании в части присвоения русскому 

языку статуса государственного, вхождения в Таможенный 

союз и усиления полномочий Автономной Республики 
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Крым. Уверяю вас, что партия «Русское Единство» будет 

последовательно отстаивать права и интересы крымчан. 

Только совместно с вами мы сможем отстоять наши исто-

рические связи, культурные ценности и наш Русский мир. 

Русский мир — это не иллюзия, это наше совместное еди-

ное духовное пространство», — отметил лидер «Русского 

Единства».

В ходе митинга выступили: заместитель председателя 

Русской общины Крыма Анатолий Жилин, председатель 

КРО партии «Русское Единство» Дмитрий Полонский, 

заместитель председателя партии «Русское Единство» 

Александр Спиридонов, депутат Верховного Совета Крыма 

от партии «Русское Единство» Сергей Шувайников, член 

Президиума Русской общины Крыма Александр Шевцов, 

заместитель председателя Симферопольской районной 

организации Русской общины Крыма Евгений Костылев, 

представитель Крымского союза «Родное Отечество» 

Сергей Стаднюк и другие. Вел мероприятие председатель 

Симферопольской организации партии «Русское Един-

ство» Михаил Шеремет. Итоговую резолюцию митинга 

зачитал председатель Симферопольской организации 

Русской общины Крыма Валерий Ильичев. «Мы, пред-

ставители партии «Русское Единство» и Русской общины 

Крыма, заявляем о своем намерении активизировать 

борьбу за права русскокультурного населения Крыма и 

Украины, за расширение полномочий Автономной Респу-

блики Крым, за переход Украины к федеративной форме 

государственно-политического строительства», — сказано 

в резолюции.

В завершение митинга его участники развернули мас-

штабное полотнище российского флага, скандируя лозунги: 

«Русское единство!», «Симферополь — Крым — Россия!» и 

др. Они еще раз подчеркнули, что русские Крыма помнят 

об исторической связи Крыма с Россией и не отрекутся 

от своих корней. Поэтому будущее Крыма и Украины — в 

Таможенном союзе с Россией.
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«Бандеровцы не пройдут!» Газета «Крымская правда». 

3 декабря 2013 года

Крымские парламентарии не остались безучастными 

к разгулу сторонников «бандерократии» в Киеве и по-

пыткам силового захвата власти сторонниками западных 

ценностей.

— Под угрозу поставлены политическая и экономиче-

ская стабильность в государстве, его целостность и сами 

основы конституционного строя, — говорится в обращении 

президиума Верховного Совета автономии, принятом на 

внеочередном заседании в воскресенье. — Горстка полити-

канов пытается под видом борьбы за европейский вектор 

развития захватить власть в стране. Особое возмущение 

вызывает тот факт, что у нынешнего майдана те же вожди, 

что и девять лет назад. Придя к власти на антироссийских 

лозунгах в результате «оранжевой революции», они об-

манули доверие людей и завели Украину в глубочайший 

кризис. Сегодня эти политические банкроты взяли себе в 

союзники неонацистов из ВО «Свобода», от которых отме-

жевались Европа и весь цивилизованный мир, и перешли 

от мирных манифестаций к насильственным действиям — 

массовым беспорядкам и захвату государственных учреж-

дений. Хроника событий в Киеве убеждает в том, что они 

были заранее спланированы и четко организованы. Мы все 

являемся свидетелями очередного политического спекта-

кля, режиссеры которого манипулируют сознанием масс.

В понедельник депутаты крымского парламента со-

брались на внеочередное заседание сессии, на которой 

дали оценку событиям в Киеве и приняли обращение к 

президенту Украины.

— Митинг (в Киеве. — Ред.) перерос уже из «проев-

ропейского» в антироссийский и антирусский, — отметил 

председатель Верховного Совета автономии Владимир 

Константинов.

— Нас всех, собравшихся в этом зале, объединяет тре-

вога за будущее нашей страны, наших детей, — подчеркнул 
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глава постоянной парламентской комиссии по нормо-

творческой деятельности, организации работы Верховного 

Совета и связям с общественностью Константин Бахарев.

По его словам, отсрочка подписания соглашения в 

Вильнюсе была лишь предлогом для политиканов, пыта-

ющихся захватить власть в стране, а уличные беспорядки 

были заранее спланированы.

— Граждане, которые желают своей стране добра, не 

станут громить государственные учреждения и воевать с 

памятниками, — отметил Бахарев. — Сегодня протестанты 

сорвали с флагштока у здания правительства государ-

ственный флаг и подняли вместо него красно-черный флаг 

Украинской повстанческой армии Степана Бандеры. Флаг, 

с которым в годы Великой Отечественной вояки УПА шли 

убивать наших отцов и дедов. Вот подлинный символ 

того, что сегодня происходит на Украине — неонацисты 

рядятся в одежды защитников демократии и при помощи 

подстрекаемой ими толпы рвутся к власти. Мы, крымчане, 

не можем и не должны этого допустить.

В роли дежурных раздражителей, как всегда в таких 

случаях, выступали новоиспеченный глава незаконного 

меджлиса Рефат Чубаров и собрат его по фракции, экс-

клюзивный крымский руховец Леонид Пилунский.

Чубаров рассказал, что за время своего пребывания 

в Киеве и бесед с участниками митингов «нацистов не 

увидел», зато увидел «много социалистов, в том числе 

крымчан».

Для того чтобы полтора миллиона людей вышли на 

улицы, недостаточно обращения двух-трех политиков, — 

заявил Чубаров. Остается загадкой, почему Рефат-ага так 

сильно занизил любимую цифру майдаунов, видевших еще 

в 2004 году «миллионы людей» на одной столичной пло-

щади. Показательно также, что и Чубаров, и выступавший 

следом за ним на смеси державной мовы с местным го-

вором Пилунский, с одной стороны, требовали не вводить 

чрезвычайное положение и не наказывать участников и 

организаторов массовых беспорядков, а с другой стороны, 
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оба апеллировали к СБУ. Чубаров докладывал о «настрое-

ниях некоторых депутатов», призывая их «отслеживать», а 

Пилунский «стучал» на севастопольцев. Неожиданностью 

стало выступление депутата от партии «Союз» Эдуарда 

Гривковского, который выступил резко против политики 

президента Януковича и высказался за досрочные выборы 

в 2014 году, чем вызвал бурю негодования среди коллег. 

Все остальные выступавшие были за принятие обращения 

к главе государства.

В итоге за обращение к президенту проголосовали 

76 депутатов из 77, против — один. Поскольку Чубаров на 

время голосования покинул зал (без сомнения, по важному 

делу), нетрудно предположить, кто мог быть тем одиноким 

«героем».

Закрывая заседание, спикер Владимир Константинов 

обратился ко всем крымским органам местного самоуправ-

ления с рекомендацией дать свою оценку политической 

ситуации.

«Майдан пришел в Симферополь. 

«Мирные митингующие» сорвали заседание 

Крымского парламента». Газета «Крымская правда». 

26 февраля 2014 года

Вчерашнее противостояние у стен крымского парла-

мента началось в десять утра с относительно небольшого 

количества активистов русских организаций и крымскота-

тарского Меджлиса. На внеочередном пленарном заседа-

нии Верховного Совета Крыма планировалось рассмотреть 

вопрос о политической ситуации в стране и заслушать отчет 

правительства автономии, а в кулуарах поговаривали и о 

готовящейся отставке главы исполнительной власти Ана-

толия Могилева.

Меджлисовцы требовали отменить заседание, а их 

оппоненты ждали от парламентариев судьбоносных для 

Крыма решений. Два десятка милиционеров, стоявших у 
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входа в Верховный Совет АРК, вооруженных только раци-

ями, на ситуацию повлиять вряд ли смогли бы и, похоже, 

сами нуждались в защите.

Кроме того, на подступах к парламенту стояло около 

полусотни казаков из числа участников добровольной на-

родной дружины.

После появления лидера политической партии «Рус-

ское единство», депутата Верховного Совета Крыма Сергея 

Аксенова и очень жесткого общения с милицейским офице-

ром появилось еще около трех десятков правоохранителей.

Сам же Аксенов постоянно говорил с людьми и с той, 

и с другой стороны, призывал к сдержанности и убеждал 

всех участников митинга в том, что никаких сепаратистских 

действий не планируется и ни о каком отделении Крыма 

от Украины и речи быть не может. С аналогичными сло-

вами к митингующим обратился лидер Меджлиса Рефат 

Чубаров, предложивший представителям всех сторон 

противостояния сесть за стол переговоров. К спокойствию 

собравшихся призывал и народный депутат Украины от 

партии «Батькивщина» Андрей Сенченко. Он сообщил, что 

в настоящее время парламент Украины рассматривает во-

прос о переформировании спецподразделения «Беркут» и 

формировании на базе Внутренних войск подразделений 

Национальной гвардии.

Однако чем больше политики успокаивали народ, тем 

более накалялись страсти. Было понятно, если людей не 

увести с площади перед зданием парламента, то малей-

шая провокация способна привести к очень серьезным 

последствиям, не исключая кровопролития. Призывы 

убрать бандеровский флаг, которым вместе с голубым 

крымско-татарским размахивал один из митингующих, 

были проигнорированы.

Меджлисовцы скандировали: «Украина», их оппонен-

ты кричали: «Россия». Такого количества журналистов, 

представляющих зарубежные масс-медиа, Симферополь 

не видел очень давно.
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Около 14 часов к зданию парламента подвезли не-

сколько сотен русских активистов из Севастополя.

Началась давка, в ход пошли зуботычины, не хватало 

только искры, чтобы процесс стал неуправляемым и тра-

гичным. В толпе начались стычки между демонстрантами, 

появились первые раненые. Преимущество в организации 

было явно на стороне меджлисовцев, плотно занимавших 

большую часть площади перед входом в здание и посте-

пенно вытеснявших с нее оппонентов.

Заседание Верховного Совета не состоялось: к указан-

ному заранее сроку в зале смогло собраться и зарегистри-

роваться только 49 депутатов.

— В крымском парламенте не ставят вопрос о выходе 

Крыма из состава Украины. Это провокация с целью дис-

кредитировать Верховный Совет автономии, лишить его 

легитимности. К сожалению, эта провокация организована 

и поддержана крымским правительством, которое ради 

сохранения власти готово пожертвовать общественно-по-

литической стабильностью на полуострове. Для них это 

чужая земля! Крымчане! Земляки! Крым — наш общий 

дом! Мир в доме — в наших руках! Не поддавайтесь 

на провокации! В сложившейся обстановке сохраняйте 

спокойствие и взвешенность в своих поступках, — заявил 

Владимир Константинов.

Председатель Верховного Совета отложил начало 

заседания на час, чтобы отсутствующие парламентарии 

могли попасть в здание. Во время перерыва эмиссары 

новой власти — глава Меджлиса Рефат Чубаров, его 

коллега по фракции Леонид Пилунский и представитель 

Александра Турчинова в Крыму Андрей Сенченко — при-

нялись убеждать расходящихся на перерыв крымских 

депутатов повременить с отставкой Анатолия Могилева. 

Рефат Чубаров предупредил, что попытки провести засе-

дание могут привести к роковым последствиям, поскольку 

у стен здания уже кипят страсти и удержать митингующих 

станет невозможно. Леонид Пилунский возложил вину 

за происходящее у стен крымского парламента не на тех, 
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кто собирал и привозил в Симферополь боевиков, а на 

крымские СМИ. Черный список прессы, по вине которой 

якобы меджлисовцы собрались перед парламентом, у 

депутата оказался заготовлен — «Крымская правда», 

«Крымское время», ряд других изданий. Андрей Сенченко 

в очередной раз рассказал, что все бойцы расформиро-

ванного «Беркута» останутся сотрудниками милиции и 

лишь пройдут переаттестацию. Сенченко также заверил, 

что в новом составе правительства не будет приезжих, 

а органы власти автономии не будут формироваться из 

членов одной партии.

В это время на улице хлопнуло несколько петард, в 

толпе начались стычки. В результате нескольких атак пло-

щадка перед зданием оказалась полностью захвачена мед-

жлисовцами, часть из них принялась сжигать захваченную 

символику оппонентов, а другая часть прорвалась внутрь 

здания. Прямых нападений на милицию и депутатов не 

последовало, все перепалки остались словесными. «Пред-

ставители улицы» потребовали немедленной отставки спи-

кера Владимира Константинова и покаяния перед народом.

Глава Меджлиса в присутствии журналистов эффектно 

убеждал «представителей улицы» разойтись, переходя вре-

менами на родной язык, но не забывая подчеркнуть свой 

интернационализм. Он выразил уверенность, что вопрос 

отставки Константинова решится в течение одного-двух 

дней. «Представители улицы» покинули здание, и пло-

щадь стала постепенно освобождаться. Через некоторое 

время появилась информация, что заседание крымского 

парламента отменено.

В ответ на высказанные в сессионном зале обвинения 

на сайте Совета министров автономии появилось заявле-

ние, в котором говорится, что «противостояние под стенами 

крымского парламента — это следствие целой серии попу-

листских заявлений и попыток раскачать ситуацию в Крыму 

представителями и руководством Верховного Совета АРК».

Авторы заявления утверждают, что «главной целью 

действий небольшой группы депутатов и членов руковод-
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ства крымского парламента является желание немедлен-

ного перераспределения властных полномочий».

Вечером стало известно, что один из участников со-

бытий на площади скончался от сердечного приступа. 

11 человек с различными травмами обратились за меди-

цинской помощью.

«Россия в стороне не останется». 

Газета «Крымская правда». 26 февраля 2014 года

Вчера депутаты Государственной Думы России встре-

тились в представительстве «Россотрудничество» с пред-

ставителями русских организаций Крыма. Делегация из 

Москвы прибыла на полуостров для детального изучения 

сложившейся в автономии социально-политической ситуа-

ции и для того, чтобы заверить крымскую общественность 

в твердом намерении российских властей отстаивать и за-

щищать права русских, проживающих на Украине.

Делегация в составе председателя комитета Госдумы 

по делам СНГ, евразийской интеграции и связям с сооте-

чественниками Леонида Слуцкого, его первого зама Олега 

Лебедева и советника председателя Госдумы РФ Михаила 

Кротова прибыла на полуостров вечером в воскресенье. 

И тут же в СМИ начали появляться новости о готовности 

российских властей инициировать процесс ускоренной 

выдачи российского гражданства гражданам Украины.

— Законопроект об упрощенном предоставлении рос-

сийского гражданства действительно рассматривается в 

Госдуме во всех фракциях. Но принят он будет не завтра и 

не послезавтра. Сейчас необходимо проработать механизм 

ускоренного получения гражданства, — сообщил Леонид 

Слуцкий.

В ходе встречи он также заявил, что, несмотря на 

патологическую нерешительность, подавшийся в бега 

«гарант Конституции» по-прежнему считается легитимным 

президентом Украины. Самоназначенное правительство, 
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в свою очередь, не вызывает у российских депутатов ни-

какого доверия.

— Легитимность принятых в последние дни Верховным 

Советом законов находится под большим вопросом. Мы 

осуждаем отход от позиций соглашения, подписанного 

21 февраля. Нас эта ситуация не устраивает, — сказал пред-

седатель комитета Госдумы РФ по делам СНГ. — В случае 

любых провокаций против жителей востока и юго-востока 

Украины мы предпримем соответствующие адекватные 

меры. Если нами будут зафиксированы элементы силового 

противостояния, когда жизнь и здоровье наших соотече-

ственников окажется под угрозой, мы также не останемся 

в стороне.

Отметим, что вчера депутаты Госдумы РФ вместе с 

генконсулом России в Симферополе Вячеславом Свет-

личным встретились со спикером крымского парламента 

Владимиром Константиновым и членами президиума Вер-

ховного Совета АРК. Обсуждалась политическая ситуация 

в автономии, а также реализация совместных проектов в 

различных сферах. Сразу после встречи в Симферополе 

делегация отправилась с докладом в Москву, пообещав 

вернуться и продолжить общение с крымчанами уже через 

несколько дней.

«Крым возвращается домой». 

Газета «Крымская правда». 7 марта 2014 года

Вчера на внеочередном пленарном заседании Верхов-

ного Совета Крыма принято историческое решение. От-

ражая настроения и чаяния своих избирателей, депутаты 

большинством голосов приняли решение о возвращении 

Крыма и Севастополя в состав России. Проведение обще-

крымского референдума, на котором крымчане сделают 

свой однозначный и окончательный выбор в соответ-

ствии с нормами международного права, назначено на 

16 марта.
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«Выражая огромную тревогу в отношении создавшей-

ся вокруг Крыма общественно-политической ситуации, 

подтверждая приоритет общечеловеческих ценностей, 

приверженность общепризнанным принципам и нормам 

международного права, — говорится в этом историческом 

документе, — в целях реализации волеизъявления населе-

ния Крыма и в связи с отсутствием легитимных органов го-

сударственной власти на Украине, в соответствии с пунктом 

7 части первой статьи 18 и пунктом 3 части второй статьи 

26 Конституции Автономной Республики Крым Верховный 

Совет АРК постановляет:

1. Войти в состав Российской Федерации в качестве 

субъекта Российской Федерации.

2. Назначить на 16 марта 2014 года общекрымский 

референдум (включая г. Севастополь), на который вынести 

следующие альтернативные вопросы:

1) Вы за воссоединение Крыма с Россией на правах 

субъекта Российской Федерации?

2) Вы за восстановление действия Конституции Респу-

блики Крым 1992 года и за статус Крыма как части Украины?

3. Вопрос, получивший большинство голосов, считается 

выражающим прямое волеизъявление населения Крыма».

Постановлением Верховного Совета утвержден текст 

бюллетеней для голосования на референдуме на русском, 

украинском и крымскотатарском языках, а также утвержде-

но Временное положение об общекрымском референдуме 

и образована комиссия по его проведению. Кроме того, 

принято обращение к президенту Российской Федерации 

Владимиру Путину и Федеральному Собранию Российской 

Федерации с просьбой о начале процедуры вхождения в 

состав России в качестве субъекта Российской Федерации.

— Наступил момент истины, когда мы должны были 

сказать сами себе, что нам делать: или мы стоим до конца, 

или мы поднимаем руки и начинаем трусливо договари-

ваться с нелегитимной властью в Киеве, трусливо выпраши-

вать свою безопасность в обмен на их свободу действий в 

отношении крымчан и всей Автономной Республики Крым. 
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Я понял, что этот путь невозможен, — сказал председатель 

Верховного Совета Крыма Владимир Константинов. — Они 

знают только силу, и победить их сможет только сила. Я в 

этом сегодня абсолютно убежден.

Крымский парламент внес изменения в структуру 

органов исполнительной власти республики. Теперь ре-

спубликанские органы власти Автономной Республики 

Крым образуются Верховным Советом АРК по представле-

нию председателя Совета министров АРК. Назначение на 

должности и освобождение от должностей руководителей 

республиканских органов власти Автономной Республики 

Крым осуществляется Верховным Советом в порядке, пред-

усмотренном Конституцией республики.

В систему исполнительной власти Крыма войдут Мини-

стерство юстиции Автономной Республики Крым; Министер-

ство внутренних дел Автономной Республики Крым; Мини-

стерство чрезвычайных ситуаций Автономной Республики 

Крым; Министерство промышленной политики Автономной 

Республики Крым; Министерство топлива и энергетики Авто-

номной Республики Крым; Министерство по информации и 

массовым коммуникациям Автономной Республики Крым; 

Казначейская служба Автономной Республики Крым; Пен-

сионный фонд Автономной Республики Крым.

Кроме того, созданы Прокуратура Автономной Респу-

блики Крым; Служба безопасности Автономной Республики 

Крым; Налоговая служба Автономной Республики Крым; 

Пенитенциарная служба Автономной Республики Крым; 

Крымская таможня; Архитектурная и строительная инспек-

ция Автономной Республики Крым; Департамент охраны 

Автономной Республики Крым; Фонд общеобязательного 

социального страхования Автономной Республики Крым на 

случай безработицы; Фонд социальной защиты инвалидов 

Автономной Республики Крым; Фонд социального страхо-

вания Автономной Республики Крым от несчастных случаев 

на производстве и профессиональных заболеваний; Фонд 

социального страхования Автономной Республики Крым 

по временной утрате трудоспособности.
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Приняты кадровые решения: министром региональ-

ного развития и ЖКХ стал Сергей Глебов, министром 

юстиции — Елена Сотникова, министром чрезвычайных 

ситуаций — Сергей Шахов, министром курортов и туриз-

ма — Елена Юрченко. Рескомитет по топливу, энергетике и 

инновационной политике возглавил Сергей Колобов. Ми-

нистерство по информации и массовым коммуникациям — 

Дмитрий Полонский. Председателем Фонда имущества АРК 

назначен Карен Барсегян.

В тот же день крымская делегация вылетела в Москву 

для проведения переговоров.

«К референдуму готовы». 

Газета «Крымская правда». 19 марта 2014 года

В последнюю неделю перед проведением общекрым-

ского референдума в Верховном Совете Крыма введена 

практика ежедневного общения руководства республики 

с представителями прессы.

Открывая вчерашний брифинг, спикер сообщил жур-

налистам, что на «горячую линию» Верховного Совета 

поступает огромное количество обращений не только от 

крымчан, но и от жителей других регионов. В подтвержде-

ние своих слов Константинов зачитал одно из поступивших 

обращений с просьбой о помощи и поддержке.

«Дорогие крымчане! У нас в Николаеве каждый день 

проходят митинги, на которые собираются люди против 

нынешней бандеровской власти, против фашизма, — го-

ворится в обращении. — Мы, николаевцы, просим у вас 

помощи и поддержки. Крым, мы с тобой!».

Блокады со стороны материка крымская власть не 

опасается, поскольку все необходимые меры на этот случай 

разработаны. Не стало большой неожиданностью и бло-

кирование Киевом счетов республики в Госказначействе. 

Сбоев в выплатах зарплат бюджетникам, пенсий и пособий 

не будет, поскольку Крым, по словам Константинова, был 

готов и к такому демаршу со стороны Киева. Однако сам 
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стрирует всю степень их подлости.

— Пока весь Крым работал, они разламывали то госу-

дарство, в котором мы все вместе жили, своими демон-

страциями, захватами зданий, созданием параллельных 

структур. И даже когда они это делали, все равно казна-

чейство платило им деньги! Представляете? Слов просто 

не хватает, — возмутился глава парламента.

Отвечая на вопрос корреспондентов грузинского теле-

канала, председатель Верховного Совета Крыма сказал, 

что республика не нуждается в признании результатов 

референдума нынешней киевской «властью».

— Их признание было бы для нас большим оскорбле-

нием, — заявил Владимир Константинов, — потому что они 

сами не признаны нами.

Он также сообщил журналистам результаты последних 

социологических исследований, проведенных буквально 

накануне.

— Более 80% крымчан поддерживают референдум, — 

сообщил Константинов. — «Власть» вот эта, незаконная, 

каждый день загоняет к нам все больше и больше сторон-

ников. Я думаю, что к моменту референдума у нас будет 

еще большее количество поддерживающих.

По словам Константинова, подготовка к проведению 

общекрымского референдума идет полным ходом, ор-

ганизационные вопросы решаются в рабочем порядке, а 

финансовых средств в распоряжении Крыма достаточно 

и для того, чтобы обеспечить проведение голосования, и 

для обеспечения работы комиссий.
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М. Шеремет: «Командирами народного ополчения 

стали отставные офицеры, мои товарищи…»

До воссоединения с Россией: руководитель симферопольского 

отделения партии «Русское единство», командующий народным 

ополчением Республики Крым

После воссоединения с Россией: первый заместитель Председа-

теля Совета министров Республики Крым

М. Григорьев: Вместе с С. Аксеновым вы были одним 

из создателей народного ополчения Республики Крым и 

его командующим. 11 марта 2014 года С. Аксенов в своем 

интервью сказал: «Спецслужбы автономии сейчас нахо-

дятся в стадии формирования. Мы же пришли в «голый» 

Совет министров — были уничтожены вся документация, 

все средства связи, все сети. Я не сплю, наверное, уже 

восьмой день. Если и спим, то часа по полтора. Надо коор-

динировать все действия — и сил самообороны, и Службы 

безопасности Крыма. Милицейские подразделения несут 

службу и уже работают в штатном режиме, внутренние 

войска совместно с милицией будут осуществлять патру-

лирование в интересах Автономной Республики Крым. 

В Симферополе, например, задержали боевиков «Правого 

сектора», они сданы в милицию. Аэропорты и въезды в 

республику контролируются нами полностью…

Я лично веду переговоры, персонально знаю всех 

лидеров формальных и неформальных организаций, 

включая ваххабитов. Я их знаю лично, и они меня знают. 

Многим достаточно моего принципиального слова. Я им 
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гарантирую, что никакого обострения ситуации не будет. 

Среди их молодежи, например, распространяют инфор-

мацию, что будут резать крымских татар. Я им говорю: 

везите старших сюда, мы все встретимся, и мы всем даем 

гарантии, что такого не будет. Мы, крымчане, только за 

дружеское и мирное сосуществование».

Не секрет, что до сих пор в различных регионах 

Украины, начиная с Киева, появляются незаконные 

вооруженные отряды, которые то захватывают какое-то 

здание или банк, то вымогают деньги у бизнесменов, а 

милиция боится в это вмешиваться.

По всем оценкам, народное ополчение вы создали 

исключительно быстро. Так же быстро вам удалось не 

только обеспечить охрану общественного порядка, но 

и восстановить работоспособность деморализованных 

Майданом правоохранительных служб. В чем секрет? 

Как именно вы создавали отряды народного ополчения? 

Я знаю, что и вы, и С. Аксенов состояли на военной 

службе. Это помогло?

М. Шеремет: Моя биографии простая: закончил 

школу, работал на заводе токарем, поступил в военное 

училище в Симферополе. Служил в вооруженных силах 

здесь, на полуострове, поэтому был знаком с крымской 

военной сферой — со всеми расположениями, ситуа-

циями. На полигоне получил серьезную травму и был 

демобилизован, затем работал заместителем директора 

завода. С. Аксенов, тоже отставной офицер, с которым 

мы вместе учились в военном училище и служили, при-

гласил меня в партию «Русское единство».

Что касается ополчения, командирами подразделе-

ний стали отставные офицеры, мои друзья, товарищи. 

Вся вертикаль полковая была моментально выстроена, 

предъявлялись жесткие требования. Пришли члены на-

шей партии. «Русское единство» работало вживую, а не 

через деньги, не разово, а постоянно, поэтому уровень 

доверия к нам был очень высокий, и люди за нами пошли.
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Но в народное ополчение вступали не только чле-

ны нашей партии, шли от всех партий и организаций: 

коммунисты, ветераны Афганистана и многие другие. 

Люди поверили, стали втягиваться. В середине февраля 

ополчение уже было практически собрано и насчитывало 

три тысячи человек. Люди почувствовали, что тут есть 

управление, четко расставлены акценты. Мы захватили 

склады, практически построили полк, который нельзя 

было отличить от регулярной армии.

Вообще, в народное ополчение пришли люди всех на-

циональностей, проживающих в Крыму. У нас даже была 

крымско-татарская рота. Я им всем благодарен. Когда мы 

развивали партию, одно время у нас было чувство, что 

большинство сидят на своих кухнях и «жужжат», как они 

всем недовольны, но никто не выходит открыто. Но когда 

грянул гром, вышли такие богатыри, такие молодцы. 

У нас очень много достойных людей в Крыму.

23 февраля у нас проходил митинг перед зданием 

Верховного совета, где был объявлен набор. Мы по 

телевизору уже видели, как на колени ставят милицио-

неров, жгут людей, в Киеве началась стрельба. Тогда же 

начали поступать в Крым «двухсотые», раненые. Раз-

били целую колонну возвращающихся крымчан. Мы 

все вместе с С. Аксеновым и другими пытались помочь. 

Мы не хотели этого беспредела и понимали, что если не 

консолидируемся, не соберемся, у нас будет то же самое. 

Поэтому 23 февраля мы начали с обучения элементарным 

вещам — сборка-разборка автомата.

М. Григорьев: 23 января 2014 года газета «Крымская 

правда» в статье «Русское единство» вытеснило мест-

ных «клоунов» писала: «В Симферополе, на площади 

Ленина, состоялся митинг протеста партии «Русское 

единство» и «Русской общины Крыма» против экс-

тремистских действий сторонников так называемого 

«евромайдана».
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Участники митинга поддержали заявление партии 

«Русское единство» и казачьих организаций Крыма 

«О противодействии террористическим провокациям» 

и выразили решительный протест группе лиц, которые 

собрались в центре Симферополя для проведения поли-

тической акции в поддержку «евромайдана». «Фашизм 

не пройдет!», «Бандеровцы, вон из Крыма!», «Позор!» — 

скандировали русские активисты.

— Мы устали терпеть беззаконие, устали от нару-

шения норм права и морали. Они провоцируют право-

охранительные органы на применение силы. Вандалы 

ломают памятники, оставляют за собой грязь, разруху, 

хаос. Эта коричневая чума способна на любую подлость 

и намерена идти до конца, — заявил ведущий митинга, 

председатель Симферопольской организации партии 

«Русское единство» Михаил Шеремет.

Его поддержал атаман казачьего братства «Единство» 

Антон Сироткин:

— Мы начинаем реализовывать план по защите мира 

и спокойствия Крыма. С этой целью планируем орга-

низовать народные дружины и блокпосты. Они могут 

быть и на железнодорожном вокзале, и в аэропорту, и 

на автодороге, ведущей в Крым. Мы не допустим, чтобы 

здесь была организована попытка реализации «майдана», 

который мы наблюдаем сегодня в Киеве».

Правильно я понимаю, что к 26 февраля 2014 года, 

когда радикальная часть меджлиса и «Правого сектора» 

попыталась сорвать заседание сессии Верховного совета 

Крыма, вы были уже готовы?

М. Шеремет: Этот их митинг был достаточно се-

рьезный. У нас к тому времени уже имелось оружие — 

гладкоствольное и травматическое, а также порядка 

400 металлических щитов с крымским флагом. Но мы 

думали, что это мирный митинг. Мы всегда считали, что 

каждый народ может высказывать свое мнение. Поэтому 

мы не были готовы к тому, что внутри окажутся провока-
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торы — радикальная часть Меджлиса с целенаправленно 

прибывшим «Правым сектором». Приехавших было не 

так много, но они четко действовали, поскольку уже 

отработали все механизмы на Майдане и понимали, 

что толпа — страшная сила. Я это на себе испытал, по-

скольку был практически затоптан: меня повалили и по 

мне уже побежали люди. Спас меня командир 1-й роты. 

На него тоже накинулись, и мы только чудом выбрались 

живыми.

Мы не были готовы к столкновению на «мирном» 

митинге, а они толпой начали нас давить. В нас кидали 

пробитые газовые баллончики — видимо, имелась отра-

ботанная методика. Они четко командовали некоторыми 

отрядами. К сожалению, погибли два человека. После 

этого начали проводить занятия с щитами, приседания, 

построение в «черепаху». Несколько человек даже про-

рвались в здание Верховного совета Крыма, но потом 

мы их отсекли. В итоге мы все равно победили, остались 

здание охранять, построили баррикады.

М. Григорьев: 26 февраля 2014 года политсовет пар-

тии «Русское единство» опубликовал свое обращение, 

где говорилось: «Сегодняшнее событие является от-

правной точкой для дальнейшей судьбы всего нашего 

полуострова. Первый момент — Крым, Украина, Россия 

и все мировое сообщество увидели, кто реально готов 

отстаивать свои позиции на нашей земле. Если бы мы с 

вами не собрались — инициатива для русских в Крыму 

была бы утрачена.

Во-вторых, важным итогом дня является то, что уда-

лось остановить столкновение между русскими и крым-

скими татарами. При этом многие крымские татары не 

являются сторонниками обострения межнациональной 

ситуации. Благоразумие прежде всего!

Но и отдавать инициативу мы не намерены — не в 

нашем это характере и не в наших интересах. Нам нуж-
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но объединиться и продолжать защищать свои права на 

свободное общение на родном языке, на власть без кор-

рупции, на увеличение полномочий Крыма, на тесную 

интеграцию с братской Россией».

На следующий день Верховный совет, Совет мини-

стров, аэропорт были взяты под контроль. Насколько я 

понимаю, именно эта попытка нападения на Верховный 

совет стала для вас своеобразным спусковым крючком?

М. Шеремет: Конечно. Я думаю, что именно после 

митинга произошел перелом, и все поняли — отступать 

некуда.

Так решительно и действовали. Например, Самвел — 

наш местный герой, которому я поставил задачу занять 

аэропорт. Они пришли в аэропорт с обычной сувенир-

ной гранатой, продающейся в киосках. Он подходит 

к охране и говорит: «Коллеги, даю вам время, пока не 

досчитаю до десяти, если вы не сдаетесь, то я бросаю 

гранату», показывает гранату, выдергивает чеку. Они 

попросили минуту подумать и через минуту вышли, 

сложили оружие. А потом уже подъехали остальные 

наши с оружием.

В первый день у нас не так много людей было, но 

их количество быстро увеличивалось. Мне многие на-

прямую звонили, знали, что я командую самообороной, 

спрашивали, что делать. Мы быстро получили доступ к 

одним воинским частям, а другие заблокировали. Важно 

было решить вопросы с воинскими подразделениями в 

Керчи и Феодосии. Потом заблокировали направление 

на Армянск, Перекоп, Джанкой, Чонгар. Это первые 

рубежи, которые могли принять на себя удар.

В принципе, мы держали оборону по всем направле-

ниям. Там, где не хватало людей, перекрывали плитами. 

Если поступала информация о том, что может высадиться 

десант, мы везли всю технику, людей, плитами все пере-

крывали. А наши радикалы, когда все это увидели, при-

тихли и уехали в Киев.
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Севастополь наc поддержал, и мы им благодарны. 

Одна группа с митинга из Севастополя помогала нам в 

Симферополе.

М. Григорьев: Расскажите, а когда вы почувствовали, 

что бандеровская идеология глубоко укоренилась на 

Украине?

М. Шеремет: Эта бандеровщина началась задолго до 

этих событий. Уже в 2010 году, когда я возглавлял Симфе-

ропольское отделение партии «Русское единство», ко мне 

поступило обращение Героя Советского Союза, жителя 

Львова. Он писал, что 9 мая ветераны не могут возложить 

цветы к памятникам своих погибших товарищей. Для нас 

это дикость, мы сначала даже не поверили. Оказалось, у 

них отбирают цветы, избивают, глумятся над старостью. 

Тогда уже фашизм возродился во Львове. Но в формате 

того, что у нас проходила ежегодная акция «Дорогами по-

беды», в 2010 году мы из разных городов Украины собрали 

по десять ветеранов в санаторий в Алуште — всего более 

200 человек. В рамках нашей акции мы решили посетить 

Львов и развернуть там знамя Победы на холме Славы — 

это место, где похоронены более ста Героев Советского 

Союза. Так вот, нам противодействовали украинские 

милиция и СБУ. За нами была слежка, нас пытались 

ловить, разослали фотографии, но акцию мы провели.

Во многих регионах Украины устанавливали памят-

ники С. Бандере, на это выделялись деньги из бюджета. 

В некоторых регионах за государственный счет регуляр-

но делали выплаты бывшим фашистам из СС. В Киеве 

регулярно проводились фашистские шествия партии 

«Свобода». Когда мы проводили акции в поддержку 

русского языка в Киеве, на нас нападали с палками, кам-

нями. Мы, по правде говоря, уже были морально готовы 

к таким нападениям. Проблема в том, что с нами было 

очень много женщин преклонного возраста, мы за них 

переживали больше всего.
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Ущемление русского языка на Украине происходило 

во всех сферах. Например, в кинотеатрах показывались 

фильмы только на украинском языке. Однако люди не 

приходили, и кинотеатры не приносили прибыли. Но на 

это шли сознательно.

Мы протестовали, заявляли, что возрождается фа-

шизм, однако на это не реагировали и доигрались. Рупор 

у нас был не самый сильный — против нас работала цен-

зура. Но мы понимали, к чему идет Украина, и кричали 

во все голоса.

М. Григорьев: Правильно я понимаю, что Майдан и 

до этого пытался создавать в Крыму отряды боевиков и 

активистов?

М. Шеремет: У нас давно формировались майда-

новские отряды. Регулярно собирались бандеровцы с 

флагами, устраивали митинги. В Крыму достаточно эф-

фективно работало отделение партии «Свобода». Нельзя 

сказать, что у них было много сторонников, но они имели 

хорошую мотивацию в финансовом отношении, а также 

поддержку из Киева. Мы достаточно успешно противо-

действовали бандеровцам, но у них серьезная поддержка 

была со стороны правоохранительных органов. Милиция 

всегда им подыгрывала, пыталась нас оттеснить, рас-

сказывала, что у них такая позиция, они имеют право, 

такова демократия. Мы видим, к чему такая демократия 

привела на Украине.

Была попытка отправить к нам «поезд дружбы», как 

они говорили на Майдане. Боевики должны были при-

ехать в четыре часа ночи. Мы подготовились, вооружи-

лись и пошли на вокзал встречать их. Но пришел пустой 

вагон — у них разведка достаточно хорошо работала.

А когда у нас происходили все эти события и была 

попытка захвата власти со стороны сторонников Киева, 

милиция просто исчезла. Кроме народного ополчения, 

никто не обеспечивал даже порядок на улице, не было ни 
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одного милиционера, ни одного гаишника. Даже после 

того как мы все захватили, переломили ситуацию, гаиш-

ники боялись выходить, только с народным ополчением, 

просили, чтобы их охраняли. Правоохранительные ор-

ганы были полностью деморализованы.

М. Григорьев: Скажите честно, во время всех этих 

событий были у вас какие-то колебания?

М. Шеремет: Мы морально были к этому готовы, 

двадцать три года ждали этого момента. Мы понимали, 

что обратно дороги нет, после того как взяли в руки 

оружие. Мы шли бы до конца в любом случае. Мы по-

нимали, что время работает против нас. Но у людей 

было доверие к С. Аксенову и к нам. Благодаря четким, 

скоординированным действиям и выдержанной позиции 

все это получилось. Хотя все всё прекрасно понимали. 

У меня в семье вообще кошмар был: постоянно думали, 

что к нам придут, повесят, расстреляют. Но у нас есть, 

что защищать, и есть, ради чего. И мы очень благодарны 

Владимиру Владимировичу Путину, что он нас услышал 

и поддержал.

ДОКУМЕНТЫ

В Симферополе, на площади им. Ленина, 

состоялся митинг протеста партии «Русское Единство» 

и Русской общины Крыма против экстремистских 

действий сторонников так называемого 

«Евромайдана». 21 января 2014 года

Участники митинга подержали заявление партии «Рус-

ское Единство», казачьих организаций и общин Крыма 

«О противодействии террористическим провокациям и 

попыткам так называемой «оппозиции» совершения в 

Украине антиконституционного государственного перево-

рота силовыми методами». Одновременно они выразили 

решительный протест группе лиц, которые собрались в 



127

центре Симферополя для проведения политической акции 

в поддержку «Евромайдана».

«Фашизм не пройдет!», «Бандеровцы, вон из Крыма!», 

«Позор!» — скандировали русские активисты, подчерки-

вая, что подавляющее большинство крымчан не приемлют 

«Евромайдан» и его обитателей, сеющих на Украине се-

мена разрухи и радикализма. Представителей «Русского 

Единства» и Русской общины Крыма поддержали участники 

акции «Стоп майдан!», пришедшие на площадь им. Ленина 

с плакатом «Нет экстремизму!». Немногочисленную груп-

пу националистов — евроинтеграторов, скандировавших 

националистические речевки, отделили от противников 

Евромайдана сотрудники милиции.

«Мы все устали от беспредела, который творят в Киеве 

наемники так называемой «оппозиции», — отметил веду-

щий митинга, председатель Симферопольской организа-

ции партии «Русское Единство» Михаил Шеремет. — Мы 

устали терпеть беззаконие, устали от нарушения норм 

права и морали. Они провоцируют правоохранительные 

органы на применение силы, бросают вызов законопос-

лушным гражданам Украины. Вандалы ломают памятники, 

оставляют за собой грязь, разруху, хаос. Эта коричневая 

чума способна на любую подлость и намерена идти до 

конца». Михаил Шеремет подчеркнул, что партия «Русское 

Единство» объявила мобилизацию общественности для 

противодействия экстремистам.

Михаила Шеремета поддержал атаман Казачьего брат-

ства «Единство» Антон Сироткин. «Мы начинаем реализо-

вывать план по защите мира и спокойствия Крыма. С этой 

целью планируем организовать народные дружины и блок-

посты. Они могут быть и на железнодорожном вокзале, и в 

аэропорту, и на автодороге, ведущей в Крым. В зависимости 

от информации о переброске в Крым людей для провокаций 

мы незамедлительно будем реагировать и блокировать все 

подходы к полуострову. Мы не допустим, чтобы здесь была 

организована попытка реализации такого «майдана», кото-

рый мы наблюдаем сегодня в Киеве», — заявил А. Сироткин.
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«Провокаторы, которые обосновались на майдане 

Независимости, уже фактически приступили к осуществле-

нию государственного переворота. В эту трудную минуту 

мы должны сплотить свои ряды, встать плечом к плечу на 

защиту нашей Родины», — отметил председатель Симфе-

ропольской организации Русской общины Крыма Валерий 

Ильичев.

Об опасности приближения к Крыму «коричневой 

чумы» рассказал соратникам заместитель председателя 

Русской общины Крыма Анатолий Жилин. Он отметил, что 

события, происходящие в Киеве, влияют на всю Украину, 

поскольку национал-радикалы рвутся к власти. И помогает 

им в этом так называемая «демократическая Европа» и 

США. «Эти вандалы, эти молодчики хорошо обучены за 

деньги тех же США и Европы для того, чтобы нарушать за-

кон, попирать закон. Запад хочет прежде всего продвинуть 

НАТО к границам России, хочет, чтобы в Крыму не было 

Черноморского флота. Вот зачем Западу необходим пере-

ворот на Украине», — подчеркнул А. Жилин.

«Сегодня прозападные бойцы и прочие грантоедов-

ские деятели, испугавшись тех законов, которые принял 

Верховный Совет Украины с целью защиты безопасности 

граждан, надеюсь, осознали, что теперь их провокаци-

онные действия будут подпадать под статьи закона. Эти 

провокаторы теперь чувствуют, что одним утром могут 

проснуться в тюрьме за то беззаконие, которое они тво-

рят. Мы видим, как забрасывают зажигательной смесью 

милицию — молодых парней. Вообще-то от этого люди 

умирают. Мы не должны допустить в Крыму подобных 

провокаций. Сегодня мы заявляем всем, что тот «кто к 

нам с мечом придет, тот от меча и погибнет!» — заявил 

заместитель председателя партии «Русское Единство» 

Александр Спиридонов.

Об опасности, которую несет в себе деятельность 

партии «Свобода», других неонацистских организаций 

говорили в своих выступлениях председатели Централь-

ной и Железнодорожной районных в г. Симферополе 
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организаций партии «Русское Единство» Анна Педос и 

Вадим Шойму, председатель Железнодорожной районной 

в г. Симферополе организации Русской общины Крыма 

Валентина Колесникова.

Требования прекратить попытки силового захвата вла-

сти на Украине выдвинули участники акции «Стоп майдан», 

пришедшие на площадь им. Ленина с плакатами: «Нет 

экстремизму», «Они предатели Крыма», «Они предатели 

Родины».

Около часа продолжалось пикетирование немного-

численной группы сторонников «Евромайдана» русскими 

организациями, после чего националисты-евроинтегра-

торы покинули площадь Ленина. Часть из них называла 

себя футбольными фанатами (которых националистиче-

ские организации иногда задействуют в качестве платной 

«массовки»). Ряд молодых людей пришли на акцию за 

Евромайдан в масках. Отступление оппонентов активисты 

«Русского Единства» и Русской общины Крыма встретили 

криками «Ура!».

Сообщение пресс-службы политической партии 

«Русское Единство»: 

«Крымчане выразили протест «форуму евромайданов». 

8 февраля 2014 года

8 февраля активисты политической партии «Русское 

Единство», Русской общины Крыма и других общественно-

политических сил Крыма выразили решительный протест 

против проведения в столице Крыма так называемого «фо-

рума евромайданов». Участники акции протеста призвали 

небольшую группу сторонников Евромайдана убираться с 

крымской земли. Председатель Симферопольской органи-

зации партии «Русское Единство» Михаил Шеремет зачитал 

собравшимся Крымскую ноту протеста о недопустимости 

вмешательства США и Европейского Союза во внутренние 

дела Украины.
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Митинг протеста против Евромайдана проходил под 

стенами Представительства Президента Украины в Крыму, 

где «евромайдановцы» решили провести так называе-

мый «форум». Пройдя колонной по центральным улицам 

Симферополя, активисты «Русского Единства» и Русской 

общины Крыма выстроились по периметру сквера перед 

Представительством Президента Украины в Крыму. Не-

большую группу сторонников Евромайдана, чьи друзья в 

Киеве атакуют сотрудников МВД, в Симферополе милиция 

усиленно охраняла. Русские активисты скандировали ре-

чевки: «Фашисты, вон из Крыма!», «Позор предателям!» 

и другие. Они подчеркнули: подавляющее большинство 

крымчан — категорически против «Евромайдана».

В протестной акции приняли участие заместитель 

председателя партии «Русское Единство» Александр 

Спиридонов, председатель Симферопольской организа-

ции «Русского Единства» Михаил Шеремет, заместитель 

председателя и член Президиума Русской общины Крыма 

Анатолий Жилин, члены Президиума Русской общины 

Крыма Александр Шевцов, Наталья Лантух, Лариса Чулкова, 

заместитель председателя Симферопольской районной 

организации партии «Русское Единство» Евгений Костылев 

и другие.

В ходе состоявшегося митинга Михаил Шеремет под-

черкнул: «Мы против того, чтобы представители иностран-

ных государств вмешивались во внутренние дела Украины. 

И просим соблюдать такую же дипломатическую позицию 

и спокойствие, как это делает братская Россия. Мы не 

хотим ни революций, ни гражданской войны, всего, чего 

добиваются наши европейские оппоненты. Они пришли к 

нам далеко не с миром — мы это видим, видим на улицах 

столицы Украины массовые бесчинства и захваты админи-

стративных зданий. Вот эта кучка людей пытается говорить 

от имени Крыма и Украины. Мы заявляем, что это не так. 

Этой небольшой группе людей запудрили мозги так назы-

ваемые «евроинтеграторы». Мы понимаем, что они гонятся 

только за длинным долларом, который им обещает Запад».
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Ту же мысль высказал Анатолий Жилин: «По амери-

канскому сценарию и на американские деньги «евромай-

дановцы» пытаются развязать на Украине гражданскую 

войну, гражданское противостояние. Они хотят превратить 

Украину во вторую Сирию. Мы им этого сделать не дадим! 

Долой бандеровщину!».

«Вспомните, как наши деды воевали с коричневой 

чумой, как наши солдаты воевали во времена Великой Оте-

чественной войны здесь, на крымской земле. Они грудью 

защищали наш край от фашизма», — подчеркнул Евгений 

Костылев. Выступающий отметил, что люди, называющие 

себя сторонниками Евромайдана в Крыму, являются по-

литическими союзниками неонацистских организаций, 

бесчинствующих в Киеве.

По завершении пиар-акции «евромайдановцев» ее 

участники буквально «выходили из окружения» противни-

ков Евромайдана под крики «Позор»! и под прикрытием 

милиции.

Несмотря на то что Крым остается регионом спокой-

ствия, необходимо каждый раз давать понять людям, 

которые называют себя движением «Евромайдан-Крым» 

и которые морально пытаются поддержать киевских про-

вокаторов, стоящих под флагами ОУН-УПА и славящих 

Бандеру и Шухевича, что в Крыму у них ничего не получится 

и что большинство крымчан в любой момент могут выйти 

на защиту своей Родины от оранжево-коричневой чумы, 

отметили представители «Русского Единства» и Русской 

общины Крыма. Они также подчеркнули, что «Евромайдан-

ный» переворот ведет к потере Украиной независимости.

Сообщение пресс-службы политической партии 

«Русское Единство». 23 февраля 2014 года

В Симферополе перед зданием Верховного Совета 

Крыма прошли мероприятия, посвященные Дню защитника 

Отечества. Партия «Русское Единство» заявила о мобили-

зации крымчан, которым небезразлична судьба Крыма.
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Мероприятия проходили под девизом: «Крым — пре-

жде всего!». Присутствующие скандировали лозунг: «Пока 

мы едины — мы непобедимы!».

Также состоялись регистрация и формирование от-

рядов народных дружин. На данный момент зарегистри-

ровалось более двух тысяч мужчин. Из числа женщин, 

пришедших на мероприятие, сформирован отряд меди-

цинской помощи.

По словам организаторов, добровольцы, записавшиеся 

в народные дружины, будут тесно взаимодействовать с 

правоохранительными органами.

Все желающие смогли принять участие в конкурсах по 

сборке и разборке автоматов.

Сообщение пресс-службы политической партии 

«Русское Единство»: 

«Сергей Аксенов: «Крым должен стать форпостом 

Юго-Востока Украины». Стенограмма выступления 

лидера политической партии «Русское Единство», 

депутата Верховного Совета Крыма Сергея Аксенова 

на мероприятии по формированию 

отрядов народных дружин. 

23 февраля 2014 года

«Сегодня здесь собралось множество небезразличных 

людей, которым важно единство и сплоченность жителей 

нашей автономии. Я абсолютно уверен, что все пришли 

сюда по зову сердца, видя, что происходит в столице Украи-

ны. Уважаемые друзья, мы не можем оставаться в стороне 

от процессов, происходящих в Киеве по той причине, что 

до сих пор сегодня в государстве есть вооруженные неза-

конные формирования, которые ставят себе целью в том 

числе навязать нам свою русофобскую политику, которая 

пропитана ненавистью ко всему русскому.

Я уверен, что крымчане смогут отстоять свою позицию. 

В Крыму мы сможем совместно дать отпор любой банде, 
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которая может приехать сюда и захочет установить здесь 

свой порядок.

Сегодня мы видим только небольшую часть крымчан 

(в это время на площади стояло более двух тысяч чело-

век. — Ред.), которые вышли на площадь. Но небезразлич-

ных людей гораздо больше. И вместе мы отстоим Крым!

Мы требуем принятия немедленных решений и дачи 

правовой оценки действиям незаконных формирований 

и патрулей в городе Киеве и на территории Западной 

Украины. Мы требуем дать оценку ситуации, связанной 

с захватом власти различными «народными вече», кото-

рые сами себя назначили. Мы говорим о том, что если 

власть не отреагирует на наши требования, то крымчане 

будут готовы предпринять адекватные действия с точки 

зрения формирования органов власти. Порядок должен 

быть одинаковым на всей территории страны. Если мы 

будем чувствовать плечо товарища и понимать, что в 

единстве — наша сила, то мы сможем дать отпор любым 

подонкам.

Крым и крымчане себя в обиду не дадут! Мы не допу-

стим насилия над собой ни в экономическом, ни в гумани-

тарном плане. Русские должны научиться бороться за свои 

права в этом государстве, жестко отстаивать свои интересы. 

Крым должен стать форпостом Юго-Востока Украины! Со-

вместно отстоим нашу историю, совместно отстоим нашу 

культуру, отстоим наши связи с Российской Федерацией, 

заставим власти считаться с собой. И обозначим наш курс 

на вступление в Таможенный союз.

Руководство страны сегодня дезорганизовано, у них 

нет четкого плана действий. Тем не менее, весь Верхов-

ный Совет Крыма находится на месте в полном составе. 

Президиум Верховного Совета предпринимает все меры, 

чтобы в Крыму было спокойствие и порядок. Мы должны 

независимо от того, какой мы национальности, помнить, 

что мы крымчане, и совместно сможем сохранить мир в на-

шем доме. Мы приветствуем и благодарим наш крымский 
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«Беркут», который выполнял приказы легитимной власти в 

Киеве. Мы поддерживаем их семьи. Мы гордимся нашими 

крымчанами-соотечественниками!

Еще раз хочу поблагодарить всех, кто сегодня, в этот 

день, который каждый мужчина отмечает как День защит-

ника Отечества, в сложное для Крыма и Украины время 

пришел на эту площадь. Поздравляю Вас с праздником, 

мужчины! Вместе мы победим!»

Сообщение пресс-службы политической партии 

«Русское Единство»: 

«Крым не отдадим!» 23 февраля 2014 года

Народные дружины, сформированные в Симферо-

поле, по инициативе партии «Русское Единство», наме-

рены охранять мир и спокойствие в Крыму, защищать 

крымскую автономию. «Крым превыше всего!», «Крым 

не отдадим!» — под таким лозунгом объединились 

крымчане. В общей сложности создано 10 рот дружин 

самообороны и женская медицинская рота (общая чис-

ленность — более двух тысяч человек). После создания 

народных дружин их участники провели под стенами 

Верховного Совета автономии митинг и военно-спортив-

ные соревнования.

С Днем защитника Отечества поздравил собравшихся 

лидер политической партии «Русское Единство», депутат 

крымского парламента Сергей Аксенов. Обращаясь к участ-

никам народных дружин, Сергей Аксенов подчеркнул: «Мы 

видим, что в столице Украины есть незаконные вооружен-

ные формирования, которые не сложили оружие. Которые 

в том числе ставят целью навязать нам свою русофобскую 

политику. Я абсолютно уверен, что совместно мы сможем 

дать отпор любой банде, которая приедет сюда с оружием 

в руках и попытается навести здесь свой порядок. Мы долж-

ны обратиться сегодня к Верховной Раде Украины с требо-

ванием дать оценку действиям незаконных вооруженных 

формирований в городе Киеве и на территории Западной 
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Украины. Мы требуем дать оценку действиям по захвату 

власти на Западной Украине всякими «народными вече», 

которые сами себя назначили. Мы говорим о том, что если 

власть не выполнит наши требования, то крымчане будут 

вправе предпринять адекватные действия с точки зрения 

формирования органов власти. Если мы будем понимать, 

что это мнение всех крымчан, независимо от националь-

ности, то мы сможем здесь дать отпор любым подонкам. 

И мы им говорим сегодня: приезжайте к нам отдыхать, при-

езжайте к нам работать, приезжайте строить отношения, 

но не приезжайте нас учить и нас строить. Приехать вы 

можете, но уехать не сможет никто при такой ситуации… 

Всем негодяям дадим отпор по полной программе, пусть 

думают, как ноги унести».

Ведущий сбора-смотра, депутат Симферопольского 

горсовета Дмитрий Полонский отметил: «Еще месяц назад 

мы объявили о мобилизации крымчан, которым небезраз-

личны права и интересы Крыма. Глядя на то, что сегодня 

происходит в Киеве, на то, какие незаконные действия осу-

ществляются вооруженными формированиями, которые 

позволяют себе присваивать власть в Украине, мы глубоко 

убеждены, что на настоящий момент законной власти 

в нашей стране не существует. В этой связи крымчане, 

одесситы, харьковчане, жители других областей должны 

обеспечить в своих регионах мир, согласие, благополучие 

своих граждан, не допустить здесь разжигания какой бы 

то ни было розни. Наше мероприятие будет проходить 

мирно. Вы не увидите здесь никаких людей в масках, ни-

каких спецсредств. Но тем не менее мы понимаем, что, 

возможно, нужно будет оказать серьезное сопротивление 

тем, кто попытается здесь наш мир и наше спокойствие 

разрушить».

С участниками народных дружин встретились члены 

Президиума Верховного Совета Крыма во главе со спике-

ром Владимиром Константиновым. Он заявил, что не со-

бирается покидать полуостров в трудное для него время. 

«Не бойтесь никого! Хватит у нас силы воли! Произошли 
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те события, которые произошли. Нам дано все это проана-

лизировать, и в ближайшее время мы выступим со своей 

позицией. Не бойтесь, у нас хватит сил защитить Крым и 

крымчан, каждую семью и каждого человека. Мы защитим 

Конституцию Крыма», — сказал Владимир Константинов. 

Члены Президиума крымского парламента возложили 

цветы к памятнику-танку Т-34 в симферопольском Сквере 

Победы.

В ходе сборов состоялись соревнования по сборке и 

разборке автомата Калашникова, которые проводил ко-

мандир первой роты народных дружин Михаил Шеремет.

Значимым итогом многочасовых сборов стало решение 

организационных вопросов функционирования отрядов 

народных дружин, разбивка сформированных 10 рот на 

взводы и отделения.

«Мы сегодня собрались, увидели друг друга, составили 

план действий», — подвел итог мероприятия Сергей Ак-

сенов. Он отметил, что будет составлен график дежурства 

сформированных рот. Отряды народных дружин будут 

охранять спокойствие крымчан, оказывать помощь право-

охранительным органам, защищать крымскую автономию.

«Однозначно, мы вместе наведем порядок. Никто не 

посмеет посягнуть на Крымскую автономию и крымчан. 

Крым не отдадим!» — заключил Сергей Аксенов. Форми-

рование отрядов народных дружин продолжается.

Сообщение пресс-службы 

политической партии «Русское Единство»: 

«Обращение к добровольцам, 

вступившим в отряды народных дружин». 

24 февраля 2014 года

Лидер политической партии «Русское Единство», де-

путат Верховного Совета Крыма Сергей Аксенов обратился 

к добровольцам, записавшимся 23 февраля в отряды 

народных дружин. Сергей Аксенов призвал сохранять 

спокойствие и четко следовать инструкциям, полученным 
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от ротных командиров в ходе мероприятий, проводимых 

в День защитника Отечества.

«Первое, что я хотел бы подчеркнуть, — это то, что все 

наши действия осуществляются строго в рамках действую-

щего законодательства. Никто не может нас обвинить в на-

рушении закона или порядка. Мероприятие вчера прошли 

мирно и достаточно организованно. Еще раз благодарю Вас 

за высокий уровень самосознания и за небезразличность 

к судьбе Крыма.

При этом сам процесс регистрации и формирования 

отрядов народных дружин имел огромный резонанс на 

фоне событий в стране. Мы не исключаем лживых инфор-

мационных вбросов и возможности создания провокаци-

онных или конфликтных ситуаций. Поэтому второй важный 

принцип на сегодня — это не создавать панику! В случае 

возникновения каких-либо тревожных или подозрительных 

процессов — немедленно звоните своим командирам или 

ответственным лицам, контакты которых у Вас имеются, и 

мы обеспечим немедленную поддержку.

Третье — помните, что в единстве — наша сила! Мы 

уверены, что все мужчины, записавшиеся в отряды, станут 

на защиту каждого участника народной дружины. Партия 

«Русское Единство» и лично я находимся в курсе всех про-

цессов, происходящих в Крыму. Мы получаем информацию 

из надежных источников. В случае необходимости мы опе-

ративно проинформируем Вас о необходимости принятия 

мер, которые будет требовать ситуация.

Также нужно отметить, что все данные, собранные 

вчера, являются конфиденциальными. И будут использо-

ваны лишь для возможности оперативного реагирования».

Сергей Аксенов также подчеркнул, что в сложное для 

Крыма и всей страны время, обстоятельства обязали нас 

встать на защиту Отечества! Это правильный шаг. Сегодня 

нам как никогда нужны сплоченность и единство!

Еще раз напоминаем телефоны мобилизационных 

пунктов:

(0652) 522-757, (050) 258-93-89, (066) 459-7-594.
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Сообщение пресс-службы политической партии 

«Русское Единство»: «Крымские города и райцентры 

встают на защиту Крыма!» 25 февраля 2014 года

Сегодня 25 февраля по просьбе жителей Большой 

Феодосии, а также Раздольненского района политическая 

партия «Русское Единство» совместно с Русской общиной 

Крыма организовывает сход граждан, на котором будет 

обсуждаться сложившаяся в Крыму ситуация.

Так, в Феодосии мероприятие состоится возле Дома 

офицеров флота, а в Раздольном — на главной поселковой 

площади перед Домом культуры.

Другие города и регионы Крыма под эгидой «Русского 

Единства» также инициируют всеобщие сходы, чтобы быть 

готовыми в любой момент дать отпор любым проявлениям 

агрессии, направленной против крымчан и их интересов.

Обращение Политического совета партии 

«Русское Единство». 26 февраля 2014 года

Сограждане! Крымчане!

Многие из вас, готовых встать на защиту Крыма, пре-

бывают в смятении, балансируя между радикализмом и 

апатией. Многие из вас задают себе вопрос — что проис-

ходит под стенами Верховного Совета Крыма — уступки 

или борьба? Многие не знают, что делать дальше.

Сегодняшнее событие является отправной точкой для 

дальнейшей судьбы всего нашего полуострова. Первый 

момент — Крым, Украина, Россия и все мировое сообще-

ство увидели, кто реально готов отстаивать свои позиции на 

нашей земле. Если бы мы с вами не собрались — инициа-

тива для русских в Крыму была бы утрачена. Мы продемон-

стрировали силу и выдержку, и с этим нельзя не считаться.

Во-вторых, важным итогом дня является то, что удалось 

остановить столкновение между русскими и крымскими 

татарами. Если бы это произошло, запустились бы сце-

нарии, контролировать которые не смог бы уже никто. 
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Игнорировать друг друга мы не можем — мы живем на 

одной территории, работаем бок о бок, мы растим детей 

в совместных семьях. Кровопролитие между нами — это 

тупик. При этом многие крымские татары не являются 

сторонниками обострения межнациональной ситуации. 

Благоразумие прежде всего!

Но и отдавать инициативу мы не намерены — не в на-

шем это характере и не в наших интересах. Нам нужно объ-

единиться и продолжать защищать свои права на свобод-

ное общение на родном языке, на власть без коррупции, 

на увеличение полномочий Крыма, на тесную интеграцию 

с братской Россией. Если мы завтра этого не сделаем, тогда, 

то, что мы продемонстрировали сегодня, будет тщетно.

Партия «Русское Единство» призывает всех русских 

вступать в наши ряды — преумножать свой опыт, делиться 

идеями, укреплять позицию русских во всех инстанциях и 

организациях. Тем более что русских по национальности в 

Крыму — большинство. Только так мы сможем эффективно 

защитить крымчан!

Мы благодарим всех, кто сегодня был с нами за вашу 

гражданскую позицию, за ваш характер, за вашу смелость! 

Русские Крыма обеспечили сегодня надежный фундамент 

для того, чтобы партия «Русское Единство» политическими 

инструментами могла защищать права всех русских, про-

живающих на полуострове.

Сегодня, 26 февраля 2014 года, благодаря тому, что рус-

ские люди проявили стойкость и ответственность, удалось 

сохранить мир в Крыму.

Сообщение пресс-службы политической партии 

«Русское Единство»: «Ялта сказала свое слово». 

1 марта 2014 года

1 марта возле памятника Ленину в Ялте, как и во многих 

городах Крыма и юго-востока Украины, собрались все, кого 

волнует судьба их города, судьба Крыма и Украины. Снача-

ла у подножия памятника в большой армейской палатке, 
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где разместился штаб народного сопротивления, люди за-

писывались в народные дружины, чтобы в нужный момент 

выступить на защиту своей земли от беспредельщиков с 

киевского майдана. Затем, когда народа стало очень много, 

начался митинг, который вел депутат Ялтинского городско-

го совета Александр Коробейников. Желающих выступить 

было немало. Каждый хотел высказать свои переживания 

за судьбу нашего Отечества.

Представители народных дружин заверили собрав-

шихся, что совместно с правоохранительными органами, 

которые теперь подчиняются непосредственно премьер-

министру Крыма, они никому не позволят дестабилизиро-

вать ситуацию на полуострове.

Была зачитана просьба о помощи раненым в Киеве 

бойцам «Беркута», а также список необходимых для 

дружинников вещей, продуктов и медикаментов. Высту-

пали также представители общественных организаций, 

Ялтинского антифашистского комитета, простые граждане. 

В ходе выступлений говорилось, что в Киеве был совершен 

вооруженный государственный переворот. Верховная Рада, 

штампующая под дулом автомата антинародные русофоб-

ские законы, утратила легитимность. Законы, принятые 

после 21 февраля, не имеют юридической силы.

Самозванцев из «временного правительства» ялтинцы 

не признают. У оппозиции был только один законный путь 

получить власть — это выборы, которым они не воспользо-

вались. С учетом решений Харьковского съезда депутатов 

всех уровней, вся власть перешла местным советам. Ял-

тинцы поддержали проведение Крымского референдума. 

В ходе митинга люди постоянно скандировали: «Россия! 

Россия!», «Референдум!», «Фашизм не пройдет!», «Пока 

мы едины — мы непобедимы!»…

Чуть позднее на поддержку ялтинцам прибыли сева-

стопольцы, которых собравшиеся встретили аплодисмен-

тами. Представители города-героя рассказали о своей 

поездке на антимайдан, о том, как боевики обстреливали 

и сжигали их автобусы на обратном пути. Также поступило 
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предложение делиться опытом, информацией и коорди-

нировать свои действия для более эффективной защиты 

полуострова.

В конце митинга была зачитана резолюция, в которую 

вошли основные моменты выступлений. Также было при-

нято решение обратиться к В. В. Путину с просьбой оказа-

ния всей возможной помощи крымчанам в эти трудные 

времена. Также собравшиеся поддержали предложение о 

размещении штаба народного сопротивления на площади 

Ленина на постоянной основе до полной нормализации 

ситуации. После митинга ялтинцы, растянув большой три-

колор, прошли под флагами России по Набережной.

Сообщение пресс-службы политической партии 

«Русское Единство»: 

«Главы пяти силовых структур Крыма 

принесли присягу народу». 

3 марта 2014 года

В Симферополе в Совете министров АРК 2 марта со-

стоялась церемония принесения присяги главами пяти 

силовых ведомств Крыма. Об этом сообщила пресс-служба 

Совмина.

На верность народу Крыма присягнули и. о. началь-

ника Главного управления МВД в АРК Сергей Абисов, и. 

о. начальника СБУ в АРК Петр Зима, начальник Главного 

управления ГСЧС в АРК Сергей Шахов и и. о. начальника 

пограничной службы Крыма Виктор Мельниченко. Кроме 

того, в Севастополе присягу принес командующий Военно-

морским флотом Денис Березовский. «Осознавая высокую 

ответственность перед народом Крыма, торжественно 

клянусь уважать и неукоснительно соблюдать Конституцию 

Автономной Республики Крым, во всех своих действиях ру-

ководствоваться принципами законности, справедливости, 

беспристрастности и гражданской чести, способствовать 

сохранению межнационального согласия и гражданского 

мира в Автономной Республике Крым, исполнять свои 



служебные обязанности профессионально, бескорыстно, 

с честью и достоинством. Считаю, что нарушение присяги 

несовместимо с понятием чести. И если я нарушу данную 

присягу, то пусть меня постигнет презрение народа Кры-

ма», — гласит текст присяги.

По мнению Председателя Совета министров АРК Сер-

гея Аксенова, 2 марта войдет в историю автономии как день 

формирования ее силовых структур. «Я считаю, что сегод-

няшний день войдет в историю Автономной Республики 

Крым как день создания всех силовых структур на терри-

тории Автономии. Мы докажем, что крымчане способны в 

том числе и защитить себя самостоятельно, и обеспечить 

безопасность и свободу нашим гражданам», — отметил он.
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Г. Иоффе: «Крымский парламент выполнил 

свою миссию»

До воссоединения с Россией: заместитель Председателя Вер-

ховного совета Крыма

После воссоединения с Россией: первый заместитель Председа-

теля Государственного совета Республики Крым, руководитель 

рабочей группы по проведению референдума, глава Конститу-

ционной комиссии Республики Крым, с июля 2014 года — Пред-

седатель Общественной палаты Республики Крым

М. Григорьев: На ваш взгляд, воссоединение Крыма 

с Россией — это больше следствие того, что c помощью 

вооруженного переворота в Киеве пришли к власти 

люди, резко настроенные как против Крыма, так и 

против России, или это неизбежность с исторической 

точки зрения?

Г. Иоффе: Одновременно и то, и другое. Например, 

если посмотреть на флаг Республики Крым — он со-

стоит из тех же цветов, что и российский флаг. Все это 

время именно таким был официальный флаг автоно-

мии. Казалось бы, мелочь, но это же было специально 

сделано.

С исторической точки зрения важно, чтобы у по-

следующих поколений не создалось впечатление, что 

захватили в Киеве власть бандеровцы, и мы сказали: ах 

так!.. Нельзя считать, будто мы вдруг проснулись и приш-

ли, просто все это копилось. Копилось при Л. Кравчуке, 

Л. Кучме, В. Ющенко, В. Януковиче. Они все всегда 
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смотрели на Крым как на потенциальную пороховую 

бочку. При этом Украина не вела себя корректно все 

эти годы. Я в течение последних лет с товарищами по 

крымскому парламенту объездил много европейских 

автономий, так вот у нас не было даже десятой доли 

того, что есть в автономиях по европейскому стандарту, 

к которому на словах сегодня стремится Украина. Я уж 

не говорю про российскую систему с федерацией, где 

на уровне республик решается очень многое. Все-таки 

украинское государство всегда было недогосударством. 

Кстати, я абсолютно убежден, что уже 22 февраля можно 

было констатировать: Украины как государства больше 

не существует — де-юре существует, де-факто уже нет.

Я это говорю с болью, потому что двадцать три 

года мы прожили в этой стране. Приведу один пример, 

который покажет всю глупость и страх украинского 

истеблишмента. В 1998 году была написана очередная 

конституция Республики Крым, до этого три ее варианта 

не устраивали Украину, их отменяли, закрывали и прочее. 

В новом варианте имелась одна деталь: среди полно-

мочий Крыма было награждение крымскими знаками 

отличия — ни медалей, ни орденов, конечно, не было, 

только знаки отличия. И высший знак отличия в первом 

варианте назывался «почетный гражданин Автономной 

Республики Крым». В Киеве сразу замахали и руками, 

и ногам: «Какой гражданин, вы что, с ума сошли, у вас 

что там, государство?». Им сказали: у вас есть гражданин 

села Ивановка, есть гражданин города Нижнепуповска, 

почему не может быть гражданин Республики Крым? 

Они ответили: ни в коем случае. В результате получи-

лось звание немного неловко-стыдливое — «Почетный 

крымчанин». В этом, как в капле воды, отразилось от-

ношение Украины к Крыму. А после того что произошло 

на Майдане…

Они-то понимали, что никаких оснований для того, 

чтобы Крым был в составе Украины, нет. Есть только 
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совершенно волюнтаристское решение Н. Хрущева 

в 1954 году, которое ни на чем не основывалось. Ни-

каких экономических предпосылок не было. Сейчас 

украинцы договорились до того, что якобы Н. Хрущев 

передал Крым потому, что здесь все умирало, не было 

никакой экономики, и только Украина все возродила. 

Это абсолютно неверно. В 1952 году тот же Н. Хрущев 

провозгласил: сделаем Крым краем сплошных садов и 

виноградников! И это было сделано.

В 1991 году прошел знаменитый крымский референ-

дум — первый легитимный на территории Советского 

Союза. Его результаты были всеми признаны. Но сегодня 

мало кто вспоминает, что в вопросе того референдума 

не было ни одного упоминания о том, что Крым — как 

возрожденная автономия! — войдет в состав Украины. 

После референдума Б. Ельцин встретился с Л. Кравчу-

ком, который, как говорят, ни секунды не сомневался, 

что ему будет сказано: «Ну что, старичок, до свидания, 

Крым идет к нам». Но Б. Ельцин вроде бы неважно себя 

чувствовал, и когда дрожащим голосом Л. Кравчук его 

спросил: «А что будем делать с Крымом?», тот ответил: 

«А… забирай». Это легенда, но по смыслу — важный 

узловой момент.

Как и многие другие крымчане, я являюсь живым 

свидетелем новейшей истории полуострова. Я родил-

ся 61 год назад в Симферополе, в Крымской области 

РСФСР. За это время я отсюда никуда не уезжал, лишь 

переезжал с улицы на улицу. И за это время Крым пере-

шел из РСФСР в состав Украинской ССР, потом Украины 

независимой и вот сейчас вернулся в Россию. И таких, 

как я, много.

С другой стороны, действия этих бандеровцев стали 

сильным катализатором. Показательно, что когда мы 

начали готовить референдум, первоначально в его во-

просе была ссылка на возможность строить с Украиной 

договорные отношения. Мы тогда думали, что приедет 
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кто-то из них и начнет предлагать Крыму и без референ-

дума заключить договор с широкими правами. Однако 

члены украинской хунты в ответ приняли решение не-

медленно арестовать С. Аксенова и В. Константинова, а 

потом по решению украинской Верховной рады совер-

шенно неправовым образом постановили распустить весь 

крымский парламент. Их поведение стало катализатором 

всего процесса. Зато после референдума и воссоедине-

ния с Россией они очнулись и начали принимать у себя 

вообще непонятно что: законы о специальной зоне, о 

реабилитации крымских татар и прочее.

М. Григорьев: Описывая события, связанные с 

действиями радикальной части Меджлиса, С. Аксенов 

сказал: «У нас было мирное мероприятие, когда про-

изошли столкновения… Тогдашние силовики два дня 

практически не предпринимали никаких действий — 

просто никто не появлялся. Сейчас эти «герои» кричат о 

присяге, об армии, о чести, о совести, но из них никого 

здесь не было — ни одного милиционера, ни одного 

военного, ни одного человека из Киева, чтобы созвать 

оперативный штаб. Возникла потребность в кризис-

ном менеджере, чтобы взять ситуацию под контроль. 

Коллеги доверили это мне. Я, понимая ответствен-

ность за жизнь и безопасность граждан Крыма, принял 

решение переподчинить себе все силовые структуры, и 

парламент мне дал такие полномочия. По сути, отряды 

самообороны за два дня заняли все правительственные 

здания, прокуратуру, МВД, СБУ — все силовые струк-

туры, суды, были переназначены все руководители. 

Отряды самообороны организованно брали под охрану 

оружейные комнаты, за два дня мы установили кон-

троль полностью над всем Крымом»19. Что вы думаете 

по этому поводу?

19 Информационное агентство «Крыминформ». 12 марта 2014 года. 
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Г. Иоффе: Конечно, известные действия радикальной 

части Меджлиса тоже стали катализатором. В послед-

нем разговоре с Р. Чубаровым я сказал ему: когда будет 

годовщина воссоединения с Россией, в нашей колонне 

демонстрантов надо нести твой портрет, ведь ты своими 

действиями 26 февраля 2014 года выступил одним из ка-

тализаторов. 25 февраля мы собирали сессию Верховного 

совета Крыма с вопросом об отставке правительства, 

и в кабинет, где мы сейчас с вами находимся, пришел 

Р. Чубаров со словами: немедленно отмените сессию. 

Я спрашиваю: Почему? Вы очень любите правительство 

А. Могилева? Вы же сами это правительство ругали. А он 

мне ответил, что если мы не отменим сессию, они начнут 

собирать крымских татар.

Здесь важно отметить, что в Крыму все эти двадцать 

три года было негласное правило: там, где собираются 

татары, не собираются славяне, и наоборот. И все это 

время оно выполнялось. Это делалось для того, чтобы 

не провоцировать столкновения.

На 26 февраля уже был зарегистрирован, официально 

разрешен и назначен митинг «Русского единства» и «Рус-

ской общины Крыма» — С. Аксенов зарегистрировал его 

в мэрии. Но радикальная часть Меджлиса вместе с тогда 

еще не запрещенной на Украине «Хизб ут-Тахрир» стали 

проводить свой митинг, ворвались в здание Верховного 

совета Крыма, заблокировали проведение сессии, в ре-

зультате чего погибли люди.

После убийств и попытки захвата здания всем стало 

ясно, что парламентских способов выхода из кризиса не 

существует и компромисс найти невозможно. Мы виде-

ли, что на Украине совершается переворот, и понимали, 

что через день-два здесь появится «Правый сектор», а 

все мы будем изолированы или арестованы, и в Крыму 

начнется «Евромайдан». Поэтому промедление было 

смерти подобно.
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Тогда был сделан выбор в пользу С. Аксенова, и он 

вместе с народным ополчением смог удержать ситуацию. 

За много месяцев до этого мы очень многое обсуждали в 

кабинете у В. Константинова. Видимо, в Киеве они нас 

считали совсем никчемными идиотами и даже не по-

ставили прослушку. Если бы они знали, какие вопросы 

мы обсуждали, — могли бы всех нас изолировать еще 

тогда. Правда, тогда я думал, что первыми поднимут 

головы Донецк и Луганск. Но большинство из того, что 

мы предполагали, оказалось верным, и поэтому, когда 

все началось, мы были готовы, многое уже обсудили.

М. Григорьев: 16 января 2014 года в газете «Крым-

ская правда» в статье «У «майдаунов» в Крыму ничего 

не выйдет» был проведен опрос крымских политологов. 

Сопредседатель Крымской ассоциации политологов 

А. Форманчук сказал: «Не знаю, как с возможностями, но 

желание у оппозиции реализовать сценарий майданной 

борьбы по всей стране, безусловно, есть. Он связан с си-

ловым захватом власти… Майдан уже утратил приставку 

«евро», после соглашений 17 декабря он превратился в 

антироссийский майдан. Конечно, оппозиция предпри-

мет попытки распространить свое влияние на Крым, 

однако тут у них нет никакой реальной поддержки… 

С другой стороны, они могут начать раскручивать крым-

ско-татарский фактор. Если в Киеве, по словам бютовца 

Томенко, «Свободу» используют как ОМОН оппозиции, 

в Крыму таким же образом могут использовать Меджлис. 

Неслучайно Рефат Чубаров вошел в так называемый со-

вет киевского майдана, и неслучайно Меджлис направлял 

в Киев своих сторонников. А если принять во внимание, 

что нынешний год — год семидесятилетия депортации, 

то, естественно, они будут пытаться играть на этом. 

Поэтому главная опасность для Крыма заключается в 

стремлении «майдана» радикализировать ситуацию на 

полуострове за счет использования Меджлиса. В этой 
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связи очень актуальным становится вопрос самоорга-

низации крымского сообщества».

Так и получилось. Правильно я понимаю, что с одной 

стороны действия киевского режима, а с другой — ради-

кальной части Меджлиса с боевиками «Правого сектора» 

и «Хизб ут-Тахрир» практически не оставили вам другого 

выхода?

Г. Иоффе: Конечно, те, кто захватил власть в Киеве, 

делали ставку и на Меджлис. Несомненно, они хотели 

представить мировому сообществу их действия как волю 

всех крымчан. Но даже среди крымских татар это вы-

звало неоднозначную оценку. Крымские татары — очень 

мудрый народ, они прошли много испытаний. Уверен, 

многие хорошо понимают, так сказать, кто «рулит» мед-

жлисом. Дело в том, что среди крымских татар уже давно 

появилась группа «профессиональных» защитников 

народа. Я недавно сказал одному из них: «Если сейчас 

Россия все сделает для крымских татар, все, о чем мечтает 

этот народ, то радикальной верхушке Меджлиса придется 

только повеситься — вам нечего будет защищать, а делать 

вы больше ничего не умеете».

Но я абсолютно убежден, что если бы мы не сделали 

все в такие короткие сроки и так решительно, через день 

на площади Ленина был бы уже завозной Майдан — аб-

солютно такой же, как в Киеве.

Для понимания того, как произошла крымская весна, 

кто был ее творцами, надо осознавать, что это не только 

конкретные фамилии, но и большинство тогдашнего 

крымского парламента. Он в сложнейшей ситуации вы-

полнил свою роль. Эта пружина сжималась и сжималась, 

и он, наконец, созрел для того, чтобы сделать то, что 

было нужно. Вначале не более двух десятков депутатов не 

дрогнули. Но видя их решимость, к ним присоединились 

восемьдесят процентов всего депутатского корпуса. Они 

выполнили свой долг, хотя вначале это было реально 

очень опасно.
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ДОКУМЕНТЫ

Заявление Президиума Верховного Совета 

Автономной Республики Крым № 21-6/13–ПВР. 

22 ноября 2013 года

Президиум Верховного Совета Автономной Республики 
Крым, опираясь на мнение подавляющего большинства 
жителей автономии, полностью поддерживает решение Ка-
бинета Министров Украины о приостановлении в интересах 
национальной безопасности процесса подготовки к заклю-
чению Соглашения об ассоциации между Украиной и ЕС.

Считаем, что данное решение, лежащее вне политиче-
ской плоскости, носит абсолютно прагматичный характер 
и направлено на предотвращение эскалации кризисных 
явлений в экономике и социальной сфере страны.

Крымчане категорически против политики шантажа и 
неоправданных требований по снижению социальных стан-
дартов, которую в последние месяцы активно проводит в 
Украине группа чиновников и отставных деятелей Евросоюза.

Одновременно выражаем серьезную обеспокоенность 
в связи с деструктивными действиями оппозиционных по-
литических сил, нагнетающих истерию вокруг Соглашения 
об ассоциации между Украиной и ЕС. Убеждены, что по-
пытки лидеров оппозиции дестабилизировать ситуацию в 
Украине не имеют ничего общего с реальными интересами 
граждан нашей страны.

Мы разделяем нежелание руководства Украины опла-

чивать сближение с Европейским Союзом ценой разрыва 

экономических связей с нашим основным торговым пар-

тнером — Российской Федерацией. Нельзя забывать и о 

том, что с Россией нас связывает не только экономическая 

выгода от двустороннего сотрудничества. Для большей 

части населения Украины это братская страна, населенная 
братскими народами.

Крым традиционно является мостом дружбы между 
нашими государствами, и крымчане никому не позволят 
поставить под сомнение многовековой цивилизационный 

выбор наших народов.
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Обращение Президиума Верховного Совета 
Автономной Республики Крым. 1 декабря 2013 года

Крымчане!
События последних дней в Киеве вызывают серьезную 

тревогу за будущее нашей страны. Под угрозу поставлены 
политическая и экономическая стабильность в государстве, 
его целостность и сами основы конституционного строя.

Горстка политиканов пытается под видом борьбы за 
европейский вектор развития захватить власть в стране. 
Особое возмущение вызывает тот факт, что у нынешнего 
Майдана те же вожди, что и девять лет назад. Придя к власти 
на антироссийских лозунгах в результате «оранжевой рево-
люции», они обманули доверие людей и завели Украину в 
глубочайший кризис. Сегодня эти политические банкроты 
взяли себе в союзники неонацистов из ВО «Свобода», от 
которых отмежевались Европа и весь цивилизованный мир, 
и перешли от мирных манифестаций к насильственным дей-
ствиям — массовым беспорядкам и захвату государственных 
учреждений. Хроника событий в Киеве убеждает в том, что 
они были заранее спланированы и четко организованы. Мы 
все являемся свидетелями очередного политического спек-
такля, режиссеры которого манипулируют сознанием масс.

Крымчане! Не поддавайтесь на провокации политиче-
ских авантюристов!

Не дадим никому нарушить мир и спокойствие на на-
шем полуострове!

Обращение Президиума Верховного Совета 
Автономной Республики Крым № 23-6/14–ПВР. 
3 декабря 2013 года

Председателю
Верховной Рады Украины
РЫБАКУ В. В.

Уважаемый Владимир Васильевич!
Президиум Верховной Рады Автономной Республики 

Крым оценивает ситуацию, сложившуюся в Украине как 
взрывоопасную.
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Деятельность деструктивных сил ставит под угрозу 

срыва функционирование системы управления и жизне-

обеспечения страны. Прежде всего это касается столицы 

государства — Киева, однако не может не отразиться и на 

регионах Украины.

Дальнейшее развитие ситуации по деструктивному 

пути может иметь разрушительные последствия для всей 

страны, ее экономики, благосостояния и безопасности 

граждан Украины.

Считаем, что в сложившейся ситуации недопустимо 

поддаваться на шантаж уличных манифестантов и безот-

ветственных политиков. Законно избранные органы власти, 

прежде всего Верховная Рада Украины, обязаны предпри-

нять решительные шаги, направленные на стабилизацию 

политической ситуации в стране.

Выражаем твердую уверенность в том, что в сложив-

шейся обстановке решение об отставке Кабинета Мини-

стров Украины было бы безответственным шагом. Нам 

нужна политическая стабильность, а не перевороты.

Уверены в том, что Верховная Рада Украины как выс-

ший законодательный орган страны в этот критический 

момент проявит политическую мудрость и высокую граж-

данскую ответственность.

Обращение Президиума Верховного Совета 

Автономной Республики Крым № 24-6/13–ПВР. 

9 декабря 2013 года

Крымчане!

Президиум Верховной Рады Автономной Республики 

Крым выражает крайнюю обеспокоенность посягатель-

ством политических экстремистов на конституционный 

строй Украины. Их радикальные действия носят антигосу-

дарственный и насильственный характер. Отказ от испол-

нения судебных решений об освобождении администра-

тивных зданий, составление списков «врагов майдана», 

призывы к расправе без суда и следствия, угрозы в адрес 
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чиновников и правоохранителей — все это свидетельствует 

о том, что «вожди майдана», преследуя свои корыстные 

цели, сознательно идут на обострение конфликта.

Особое возмущение вызывает варварский снос фа-

шиствующими молодчиками из ВО «Свобода» памятника 

Ленину в г. Киеве. Этот акт вандализма показывает, что 

майдан становится неуправляемым и что его участники 

забыли о декларируемой ими ранее приверженности 

европейским ценностям. «Евроинтеграторы» напоминают 

сегодня полчища варваров, захвативших цивилизованный 

город и пытающихся установить в нем свои порядки.

Вместо поиска политических решений по выходу из 

кризиса лидеры оппозиции провоцируют агрессивные 

настроения и насаждают истерию в обществе. Их призывы 

к остановке предприятий и общенациональной забастов-

ке — не что иное, как попытка разрушить отечественную 

экономику и финансовую систему. Их принцип — «чем 

хуже, тем лучше». Их задача — спровоцировать кровопро-

литие, погрузить страну в хаос разрушительного и ожесто-

ченного противостояния. Их тактика — информационный 

террор и оболванивание народа Украины.

Хладнокровие, с которым организаторы массовых 

беспорядков идут на совершение уголовных деяний, объ-

ясняется просто: депутатская неприкосновенность дает им 

шанс избежать уголовной ответственности. Но рядовым 

исполнителям их преступных приказов придется отвечать 

по закону.

К сожалению, позиция европейских чиновников, ко-

торые пытаются принудить нашу страну к форсированной 

евроинтеграции, не способствует урегулированию нынеш-

него кризиса. Игнорируя мнение большинства населения 

Украины и открыто поддерживая митингующих, они тем 

самым подталкивают их к противостоянию с легитимной 

властью.

В полной мере осознавая остроту текущей политиче-

ской ситуации, призываем крымчан не поддаваться на 

провокации, взвешенно оценивать происходящие события, 
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чтобы не стать игрушкой в руках нечистоплотных полити-

ков, которые прикрывают свои преступления именем на-

рода. Заверяем вас, что не отдадим Крым на растерзание 

оголтелых «евроинтеграторов», неонацистов и русофобов.

Призываем облеченных доверием народа депутатов 

местных советов автономии публично выступить в под-

держку конституционного строя, против насилия и анархии. 

Искусственно подогреваемые митинговые страсти должны 

уступить место здравому смыслу и прагматизму.

Сегодня все ответственные политики обязаны объ-

единить усилия ради сохранения в Украине гражданского 

мира и согласия!

Заявление Президиума Верховного Совета 

Автономной Республики Крым № 26-6/14–ПВР. 

17 января 2014 года

18 января 2014 года исполняется 360 лет со дня Пере-

яславской Рады — выдающегося события в истории укра-

инского и русского народов, на долгие годы определившего 

их общую судьбу и судьбу всей Восточной Европы.

В 1654 году запорожское казачество во главе с гетма-

ном Богданом Хмельницким единодушно высказалось за 

воссоединение древнерусских земель в одном государстве, 

провозгласив клятву «Чтобы навеки все едины были!». Эту 

клятву поддержали все сословия.

Воссоединение с Россией защитило Украину от нацио-

нального, экономического и духовного гнета католической 

Речи Посполитой и других претендентов на украинские 

земли. Подобная «европеизация» привела бы наш народ 

к порабощению, утрате православной веры и культурной 

самобытности.

К сожалению, авантюристы от политики, рассуждаю-

щие сегодня о цивилизационном выборе Украины, забыли, 

что он уже сделан много веков назад нашими предками и 

основан на извечном стремлении восточнославянских на-

родов, имеющих общие корни, общие историю, культуру и 
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духовные ценности, к единению. Этот выбор не подлежит 

пересмотру!

Мы, крымчане, в полной мере осознаем судьбоносное 

значение Переяславской Рады, которая должна служить 

примером нашим современникам и потомкам на все 

времена.

Пусть день 18 января станет символом мира и нераз-

рывной дружбы братских народов Украины и России!

Обращение Президиума Верховного Совета 

Автономной Республики Крым № 28-6/14–ПВР. 

20 января 2014 года

Президенту Украины

ЯНУКОВИЧУ В. Ф.

Уважаемый Виктор Федорович!

В знаменательный день 23-й годовщины воссоздания 

Автономной Республики Крым обращаемся к Вам как к 

гаранту соблюдения Конституции Украины, прав и свобод 

человека и гражданина. Именно на Вас лежит основная 

ответственность за судьбу страны, которую политические 

провокаторы поставили на грань гражданской войны.

Маски сброшены: «майдан», рядившийся в мирную 

акцию протеста, показал свой звериный оскал. Полная 

неспособность лидеров оппозиции контролировать под-

стрекаемую ими же толпу привела к уличным боям и 

кровопролитию в центре Киева.

Считаем, что сложившаяся ситуация требует принятия 

жестких мер по отношению к зачинщикам и непосред-

ственным участникам массовых беспорядков, включая тех, 

кто прячется за депутатской неприкосновенностью. С этой 

целью необходимо ускорить введение в действие законов, 

принятых 16 января 2014 года Верховной Радой Украины. 

Кроме того, деятельность ВО «Свобода» должна быть пре-

кращена на основании статьи 37 Конституции Украины и ста-

тьи 5 Закона Украины «О политических партиях в Украине».
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Президиум Верховной Рады Автономной Республики 

Крым призывает Вас, уважаемый Виктор Федорович, 

не поддаваться на шантаж со стороны оппозиции и ее 

зарубежных покровителей, добивающихся смены вла-

сти в Украине угрозами эскалации насилия и санкций. 

Конституционный строй государства не может быть 

предметом политического торга! Правовые основания 

для проведения в Украине досрочных президентских и 

парламентских выборов отсутствуют. Жители автономии 

не будут участвовать в нелегитимных выборах и не при-

знают их результаты!

Мы, крымчане, поддержали Вас на выборах и сегодня 

ждем от Вас решительных действий по наведению консти-

туционного порядка и недопущению вооруженного захвата 

власти оголтелыми экстремистами.

Голос Крыма должен быть услышан!

Обращение Президиума Верховного Совета 

Автономной Республики Крым № 33-6/14–ПВР. 

7 февраля 2014 года

Генеральному прокурору Украины

ПШОНКЕ В. П.

Уважаемый Виктор Павлович!

Президиум Верховной Рады Автономной Республики 

Крым обращается к Вам в связи с тем, что органы власти 

Автономной Республики Крым не имеют законодательных 

рычагов для защиты крымчан, прежде всего молодежи, от 

деструктивного влияния неофашистских и неонацистских 

идей, пропагандируемых ВО «Свобода» и другими ради-

кальными организациями. Разлагая неокрепшее сознание 

молодых людей, направляя его по пути экстремизма, 

насилия и ксенофобии, ВО «Свобода» создает плодотвор-

ную почву для укоренения неонацизма в правовом и 

полити ческом поле Украины, для захвата власти в стране 

политиками неофашистского толка.
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У крымчан вызывает непонимание тот факт, что органы 

прокуратуры, принимая меры прокурорского реагиро-

вания на политическое решение Президиума Верховной 

Рады Автономной Республики Крым, касающееся запрета 

деятельности ВО «Свобода» на территории Автономной 

Республики Крым, в то же время не реагируют на противо-

правные деяния представителей данной организации, 

подпадающие под статьи как Административного, так и 

Уголовного кодексов Украины.

От имени всех крымчан призываем Вас, уважаемый 

Виктор Павлович, действуя в интересах национальной 

безопасности и сохранения гражданского мира, защитить 

жителей Украины и обратиться в суд относительно запрета 

деятельности ВО «Свобода» в связи с нарушением уста-

новленных Конституцией Украины и законами Украины 

требований, предъявляемых к деятельности политических 

партий.

Обращение Президиума Верховного Совета 

Автономной Республики Крым № 27-6/14–ПВР. 

17 февраля 2014 года

Верховная Рада Автономной Республики Крым и ее 

Президиум неоднократно высказывали обеспокоенность 

провокационными действиями и заявлениями расистского, 

антисемитского и ксенофобского характера представителей 

Всеукраинского объединения «Свобода».

Ростом националистических настроений в Украине 

обеспокоены и депутаты Европарламента: еще в 2012 году 

они призвали демократические силы Украины не взаимо-

действовать, не поддерживать и не формировать коалиций 

с ВО «Свобода», чьи взгляды противоречат фундаменталь-

ным ценностям и принципам Европейского Союза.

Тем не менее лидеры ВО «Свобода» не отказались от 

незаконных действий, которые носят все более радикаль-

ный характер и приводят к все более тяжелым послед-

ствиям. Под их руководством производились уничтожение 
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и надругательство над памятниками, захват и нанесение 

ущерба административным зданиям, осуществлялись 

агрессивные действия в отношении работников право-

охранительных и судебных органов, находящихся при ис-

полнении служебных обязанностей. Из уст лидеров ВО 

«Свобода» продолжают звучать призывы к насильствен-

ному свержению конституционного строя, расправе над 

должностными лицами, массовым акциям неповиновения. 

Ярким примером их «военной» риторики является сделан-

ное лидером «Свободы» О. Тягнибоком заявление: «Власть 

хочет войны, и она ее получит».

Особое возмущение вызывает организованное ВО 

«Свобода» 1 января 2014 года факельное шествие по ули-

цам Киева в честь дня рождения Степана Бандеры, лидера 

Организации Украинских националистов, которая в годы 

Великой Отечественной войны активно сотрудничала с 

нацистской Германией. Участниками шествия широко ис-

пользовалась экстремистская и ксенофобская риторика, 

пропагандировались идеи насилия, героизации нацизма и 

его пособников, грубо нарушался общественный порядок.

В тех областях Украины, где «Свобода» представлена 

в местных советах самыми многочисленными фракция-

ми, ее депутаты перешли от сепаратистских призывов к 

прямому нарушению действующего законодательства. 

Так, Львовский, Тернопольский и Ивано-Франковский 

областные советы лишили делегированных полномочий 

областные государственные администрации, что противо-

речит Конституции Украины и Закону Украины «О местном 

самоуправлении в Украине». Данные решения разрушают 

систему управления страной, носят абсолютно нелегитим-

ный характер и направлены на смену конституционного 

строя, подрыв безопасности государства.

Учитывая вышеизложенное, считаем, что ВО «Свобода» 

должно нести политическую и правовую ответственность 

за свои действия.

Обращаемся в Министерство юстиции Украины и 

Министерство внутренних дел Украины с предложением 
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рассмотреть в установленном законом порядке вопрос о 

прекращении деятельности ВО «Свобода» на основании 

статьи 37 Конституции Украины и статьи 5 Закона Украины 

«О политических партиях в Украине».

Обращение Президиума Верховного Совета 

Автономной Республики Крым № 34-6/14–ПВР. 

18 февраля 2014 года

Президенту Украины

ЯНУКОВИЧУ В. Ф.

Уважаемый Виктор Федорович!

Мирный Крым крайне встревожен очередным вспле-

ском насилия в центре Киева. Бойня на улицах столицы 

доказывает, что оппозиция восприняла многочисленные 

уступки со стороны власти как проявление слабости, а за-

кон об амнистии использовала как передышку перед новой 

попыткой силой взять власть в стране.

Боевики из ВО «Свобода», «Правого сектора» и других 

экстремистских организаций объявили всеобщую моби-

лизацию и призывают людей с огнестрельным оружием 

выходить на баррикады. Уже есть первые жертвы их 

преступных деяний: 18 февраля от рук распоясавшихся 

бандитов погибли ни в чем не повинные люди. Это уже 

не мирные акции протеста, о которых постоянно твердят 

лидеры оппозиции и ангажированные средства массовой 

информации, и даже не массовые беспорядки. Это — на-

чало гражданской войны, об угрозе которой крымский 

парламент предупреждал неоднократно.

Сегодня мы требуем от Вас, как главы государства, ре-

шительных действий и принятия чрезвычайных мер. Этого 

ждут и сотни тысяч крымчан, которые голосовали за Вас на 

президентских выборах в надежде на стабильность в стране.

Шанс сохранить основы конституционного строя и 

единство Украины еще есть. Завтра его может не быть. 

В случае дальнейшей эскалации гражданского противосто-
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яния Верховная Рада Автономной Республики Крым остав-

ляет за собой право призвать жителей автономии встать на 

защиту гражданского мира и спокойствия на полуострове.

Обращение Президиума Верховного Совета 

Автономной Республики Крым № 36-6/14–ПВР. 

18 февраля 2014 года

Председателю

Верховной Рады Украины

РЫБАКУ В. В.

ДЕПУТАТСКОЙ ФРАКЦИИ ПАРТИИ РЕГИОНОВ

Уважаемый Владимир Васильевич!

Уважаемые народные депутаты Украины — члены 

депутатской фракции Партии регионов!

Вы представляете в парламенте страны интересы мил-

лионов граждан Украины. Голосуя за вас, люди выбирали 

стабильность, процветание и порядок, свое будущее и 

будущее своих детей.

Сегодня мы ждем от Партии регионов решительных 

действий по преодолению политического кризиса и ста-

билизации экономической ситуации в стране.

Национальные интересы требуют от вас незамед-

лительно приступить к работе и сформировать Кабинет 

Министров Украины.

Это станет важным шагом на пути восстановления 

конституционного порядка в государстве, обеспечит эффек-

тивное функционирование экономической и финансовой 

систем, реализацию социальных гарантий граждан.

Это выбьет почву из-под ног оппозиции и ее заоке-

анских хозяев, желающих иметь «карманную» Украину и 

марионеточное правительство.

Только таким образом вы продемонстрируете своим 

избирателям и всему мировому сообществу, что Украина 

состоялась как государство и способна самостоятельно за-

щитить здоровье, жизнь и права своих граждан.
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Заявление Президиума Верховного Совета 

Автономной Республики Крым № 38-6/14–ПВР. 

24 февраля 2014 года

В Крыму ожидают скорейшего разрешения политиче-

ского кризиса в Украине, который подрывает экономиче-

скую безопасность государства. В последние дни удалось 

добиться главного — остановить кровопролитие. Тем не 

менее кризис все еще далек от разрешения.

Перевод политических процессов с улиц и площадей 

в стены Верховной Рады Украины является важным. Но не 

менее важно, чтобы парламентарии действовали строго 

в рамках существующего правового поля, не переходя ту 

грань, за которой легитимность принимаемых ими реше-

ний может быть поставлена под сомнение. Вынуждены 

констатировать, что пока им это удается не в полной мере.

Особую тревогу вызывают случаи давления, запуги-

вания и шантажа, которым подвергаются некоторые на-

родные депутаты и члены их семей. Составляются списки 

«врагов народа», совершивших «преступления против 

человечности». В действительности же единственное пре-

ступление многих из фигурантов этих списков заключается 

в том, что они откровенно высказывали и высказывают свое 

мнение относительно политической ситуации в стране, от-

личное от мнения тех, кто сегодня называет себя властью.

Эти методы далеки от демократических, хотя приме-

няющие их политики именуют себя демократами. Они не 

понимают или не хотят понять, что путь ультиматумов и 

угроз не приведет страну к выходу из политического тупи-

ка, а лишь усилит конфронтацию в обществе, в том числе 

между центром и регионами.

Со своей стороны, власти автономии делают все не-

обходимое для сохранения в Крыму политической и эко-

номической стабильности, межнационального согласия, 

недопущения проявлений насилия и экстремизма на полу-

острове, а также для решения первоочередных социальных 

проблем, волнующих крымчан.
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Заверяем жителей автономии, что все наши усилия 

и в дальнейшем будут направлены на защиту интересов 

Автономной Республики Крым и ее жителей независимо 

от национальности, вероисповедания и политических 

предпочтений.

Обращение Президиума Верховного Совета 

Автономной Республики Крым № 39-6/14–ПВР. 

27 февраля 2014 года

Крымчане!

В результате неконституционного захвата власти в 

Украине радикальными националистами при поддержке 

вооруженных бандформирований мир и спокойствие в 

Крыму поставлены под угрозу. Вчерашние столкновения 

у здания крымского парламента, приведшие к кровопро-

литию и человеческим жертвам, — это результат разгула 

политического экстремизма и насилия, захлестнувшего 

страну. Украина скатывается к полнейшему хаосу, анархии 

и экономической катастрофе.

В этих условиях Верховный Совет Автономной Респу-

блики Крым как высший представительный орган власти 

в автономии, опираясь на волеизъявление избравших 

его крымчан, принимает на себя всю ответственность за 

судьбу Крыма.

Следуя основополагающим канонам демократии, 

Президиум крымского парламента считает единственно 

возможным путем выхода из сложившейся ситуации при-

менение принципа прямого народовластия. Убеждены, что 

только проведение общекрымского референдума по во-

просу усовершенствования статуса Автономной Республики 

Крым и расширения ее полномочий позволит крымчанам 

самим, без внешнего давления и диктата, определить 

будущее автономии.

Обращаемся к депутатам Верховного Совета Автоном-

ной Республики Крым независимо от национальной и по-

литической принадлежности с призывом в эти трудные для 
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Крыма дни проявить готовность пожертвовать личными 

амбициями ради принятия судьбоносных для всех жителей 

полуострова решений.

Настало время наполнить новым содержанием фун-

даментальный принцип многонационального крымского 

сообщества, начертанный на гербе автономии: «Процве-

тание в единстве».

Так победим!

Газета «Крымская правда». 3 марта 2014 года

В понедельник президиум Верховного Совета АРК 

выступил с очередным заявлением по общественно-по-

литической ситуации в стране и в Крыму.

Назначение украинским парламентом Александра Тур-

чинова исполняющим обязанности президента крымские 

депутаты считают нелегитимным и незаконным.

«Постановление Верховного Совета Украины от 22 фев-

раля 2014 года №757-VII «О самоустранении президента 

Украины от выполнения конституционных полномочий и 

назначении внеочередных выборов президента Украины» 

принято с нарушением Конституции Украины, которая не 

предусматривает прекращения полномочий президента 

Украины по причине самоустранения от выполнения сво-

их полномочий. Следовательно, правовые основания для 

возложения обязанностей президента Украины на пред-

седателя Верховного Совета Украины Турчинова А. В., в том 

числе по подписанию законов Украины, отсутствуют, — го-

ворится в документе. — В свою очередь, Верховный Совет 

АРК действовал и продолжает действовать строго в рамках 

правового поля. С первых дней кризиса мы призывали к 

соблюдению конституционного порядка и сохранению 

территориальной целостности Украины».

Как отмечают авторы заявления, парламент автономии 

несет ответственность за обеспечение прав и свобод ее 

жителей и нуждается в более широких полномочиях, чем 

те, которыми сегодня автономия фактически обладает. 
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Именно поэтому Верховный Совет республики инициирует 

проведение референдума о статусе Крыма. «Вынесенный 

на референдум вопрос не содержит положений о незави-

симости АРК, о ее выходе из состава Украины и вхождении 

в другое государство. При этом мы выступаем за наде-

ление АРК широкими полномочиями, которые должны 

быть гарантированы при любых изменениях центральной 

власти и Конституции Украины», — говорится в заявлении 

президиума. Дата проведения референдума по инициа-

тиве крымских общественников перенесена на 30 марта. 

Рабочую группу парламента по подготовке к проведению 

Всекрымского референдума возглавляет вице-спикер 

Григорий Иоффе.

Наши источники в Верховном Совете Крыма также 

сообщили, что кандидатура нового главы правительства 

Сергея Аксенова, поддержанная 27 февраля голосами 

53 депутатов из 55 присутствовавших в зале, согласована 

и с действующим президентом Украины Виктором Януко-

вичем, а Киеву есть смысл поучиться у Крыма соблюдению 

законов страны.

В минувшие выходные крымский парламент назна-

чил исполняющих обязанности руководителей силовых 

ведомств: и. о. начальника ГУ МВД Украины в АРК стал 

Сергей Абисов, и. о. начальника ГУ СБУ в АРК — Петр Зима.

Вчера вечером спикер крымского парламента Влади-

мир Константинов сообщил, что на заседании президиума 

главной темой обсуждения была подготовка к проведению 

референдума.

Кроме того, депутаты внесли предложение по пере-

ходу республики на московское время, однако прежде чем 

принять решение, необходимо собрать рабочую группу для 

досконального изучения этого вопроса.

— А самое главное — изучить мнение крымчан, — под-

черкнул спикер. — У нас открыта «горячая линия», чтобы 

понять, готово ли крымское сообщество к такому повороту 

событий.
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Отвечая на вопрос о возможности вхождения Сева-

стополя в состав автономии, Владимир Константинов 

подтвердил, что с такой инициативой выступает группа 

севастопольских политиков, кроме того, подобные пред-

ложения поступили из Херсона и Николаева.

Обращение Президиума Верховного Совета 

Автономной Республики Крым № 43-6/14–ПВР. 

11 марта 2014 года

Управление Верховного комиссара

Организации Объединенных Наций по правам человека

Комиссия по правам человека Совета Европы

6 марта сотрудниками Службы безопасности Украины 

был задержан народный губернатор Донецкой области Па-

вел Губарев. Задержание состоялось рано утром в квартире 

Губарева на основании соответствующей санкции суда.

Губареву вменяют попытку захвата власти, посягатель-

ство на конституционный строй и захват государственных 

зданий. И это на фоне того, что подобные прецеденты 

созданы самой ныне действующей властью, которая путем 

демонстрации грубой силы в отношении граждан Украины, 

не согласных с ее позицией, пытается влиять на сознание 

общества.

Налицо избирательный подход к осуществлению 

правосудия. Так, около двух тысяч уголовных дел против 

так называемых «защитников майдана» было закрыто 

в соответствии с Законом Украины «Об устранении не-

гативных последствий и недопущении преследования и 

наказания лиц по поводу событий, которые имели место 

во время проведения мирных собраний». Амнистия этих 

нарушителей закона продемонстрировала преступную 

лояльность правоохранительных органов Украины к лицам, 

совершавшим на глазах у всего мира поджоги, насилие, 

уничтожение государственного и коммунального имуще-

ства, акты вандализма и прочее беззаконие.
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В Верховной Раде Автономной Республики Крым 

всерьез обеспокоены тем, что в настоящее время грубо 

нарушается провозглашенный в Украине конституционный 

принцип верховенства права.

Считаем, что в любом государстве, претендующем на 

то, чтобы именоваться демократическим, должен соблю-

даться основополагающий принцип демократии — обе-

спечение и соблюдение прав человека и гражданина. Это 

ценности, которые подлежат первоочередной защите во 

всех сферах государственной и общественной жизни, в том 

числе и при осуществлении правосудия.

Поскольку Украина является членом ООН и Совета 

Европы, Верховная Рада Автономной Республики Крым 

считает необходимым обратиться к правозащитным орга-

нам этих международных организаций для привлечения 

их внимания и оценки ситуации с соблюдением прав и 

свобод человека в Украине в связи с фактом задержания 

Павла Губарева.

Обращение Президиума Верховного Совета 

Автономной Республики Крым № 45-6/14–ПВР 

«Об угрозах миру и безопасности в Центральной 

и Восточной Европе, а также в Черноморском регионе». 

14 марта 2014 года

21–22 февраля 2014 года Верховной Радой Украины 

приняты Закон Украины «О восстановлении действия 

отдельных положений Конституции Украины», а также 

Постановление № 750-VII, которыми в нарушение установ-

ленного Конституцией Украины порядка восстановлено 

действие отдельных положений Конституции Украины, 

внесенных в Основной Закон в связи с конституционной 

реформой 2004 года. Кроме того, целый ряд статей из-

ложен в новой редакции или дополнен новыми положе-

ниями, не прошедшими экспертизу Конституционного 

Суда Украины.
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В результате этого антиконституционного переворота 

на неконституционной и нелегитимной основе произведе-

но формирование правительства страны, других высших и 

местных органов государственной власти, что привело к ее 

узурпации отдельными политическими силами и лицами 

в Киеве и регионах страны.

В нарушение статьи 107 и других положений Консти-

туции Украины сформирован персональный состав Совета 

Национальной Безопасности и Обороны Украины (СНБО), 

являющегося координационным органом по вопросам 

национальной безопасности и обороны при Президенте 

Украины. Статьей 112 Конституции Украины установлены 

ограничения полномочий лица, исполняющего обязанно-

сти Президента Украины после прекращения полномочий 

последнего, в случаях и порядке, прямо предусмотренных 

Конституцией Украины.

В нарушение этих норм СНБО возглавил А. Турчинов, 

узурпировавший полномочия главы государства. Он же 

сформировал персональный состав СНБО. Турчинов являет-

ся одним из руководителей партии «Батькивщина», члены 

которой обеспечивали нелегальный провоз снайперского 

оружия во время массовых беспорядков в районе прави-

тельственного квартала в Киеве. Секретарем СНБО назна-

чен А. Парубий — «комендант Майдана», непосредственно 

руководивший организацией протестных акций и массовых 

беспорядков, повлекших человеческие жертвы с обеих 

сторон. Деятельность этих и других членов СНБО, а также 

самого этого органа, формирующего и координирующего 

политику безопасности и обороны страны, представляет 

угрозу миру и безопасности не только на территории 

Украины, но и в Центральной и Восточной Европе, а также 

в Черноморском регионе.

Призываем государства данных регионов, являющиеся 

членами ОБСЕ и ООН, поставить перед этими междуна-

родными организациями вопрос об угрозе региональной 

безопасности, исходящей от режима, незаконным образом 

пришедшего к власти на Украине.
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М. Малышев: «Оценивая, что я сделал в жизни, 

могу сказать — референдум»

Председатель Избирательной комиссии Республики Крым

М. Григорьев: В 1991 году на общекрымском рефе-

рендуме 93,26% крымчан проголосовали за то, чтобы 

воссоздать Крымскую Автономную Советскую Соци-

алистическую Республики как субъекта Союза ССР и 

участника Союзного договора. Несмотря на то что эти 

решения не были учтены Украиной, с юридической точки 

зрения это означало независимость Крыма. В 2014 году, 

через двадцать три года, за вхождение в Российскую Фе-

дерацию проголосовали 96,77% крымчан. Мы видим, что 

процент примерно одинаков. С точки зрения политиче-

ской социологии это означает, что несмотря на жесткую, 

практически насильственную политику по украинизации 

Крыма, большинство его жителей так и не стали считать 

себя частью Украины. Как вы считаете?

М. Малышев: Это очевидный факт. В действитель-

ности Крым так никогда и не стал частью Украины. 

Крым и крымчане не ощущали себя в большинстве своем 

гражданами Украины, они считали себя крымчанами. 

Уже в период президентства В. Ющенко, когда началась 

украинизация Крыма, безусловно, это воспринималось 

и мной лично, и большинством людей, с которыми мне 

пришлось общаться, негативно. Особенно навязывание 

украинского языка.
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Дело в том, что мой отец родился в Севастополе в 

1925 году, а мама там же в 1928-м. Именно поэтому, мне 

никогда не нравились обсуждения, кто в Крыму коренной 

житель, а кто нет. В 1978 году я окончил Киевский универ-

ситет, был распределен, потом вернулся в Крым, работал в 

прокуратуре Крымской области. И я учился украинскому 

языку еще в университете, знаю его, но как только на-

чалась украинизация, одновременно у меня возникло 

полное его неприятие и нежелание даже пользоваться им.

М. Григорьев: Многие в Крыму мне говорили, что 

протест Евромайдана против коррупции времен В. Яну-

ковича для них понятен. Но они сразу разделили протест 

против коррупции и очевидную бандеровскую антирус-

скую, антикрымскую позицию Майдана. Что вы думаете 

по этому поводу?

М. Малышев: Вы знаете, в таком делении смысл 

есть. Надо сказать, что донецко-макеевская группа 

В. Януковича вела себя в Крыму очень неправильно. Их 

манера поведения, взаимоотношений не воспринималась 

крымчанами. Поэтому, когда начался Евромайдан, я в 

какой-то мере понимал лозунги, которые там звучали 

против коррупции. Еще раз подчеркну, в первые дни 

Евромайдан у меня не ассоциировался с бандеровщи-

ной. Правда, уже вскоре этого нельзя было не заметить. 

Все эти «москаляку на гиляку», «кто не скачет, тот мо-

скаль» — эта примитивизация свойственна некоторым 

с Западной Украины. Вообще, я считаю, что есть две 

Украины: это два разных государства, два разных народа. 

Виктор Медведчук, который был главой администрации 

Л. Кучмы, мой однокурсник. Мне запомнилось, что когда 

В. Ющенко пришел к власти, мы встретились в Киеве, 

и он сказал однозначно: «К власти пришли люди, не 

способные управлять страной». Время доказало правоту 

этих слов. Действительно, повылезали люди, которые 

не просто не готовы были, а вообще очень мало знали.
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А это майдановское правительство — результат отри-

цательного отбора всех этих лет. Достаточно послушать, 

как В. Кличко пытается выразить свои мысли.

Тогда мы видели, что происходило на Майдане, и 

по большому счету мне казалось, что власть должна 

была применить силу значительно раньше, чем все эти 

события развернулись, — не в том смысле, чтобы изби-

вать студентов, а просто очистить захваченные здания в 

Киеве. Когда этого не сделали, стало понятно, что власть 

не жизнеспособна.

В бандитские времена была такая категория людей, 

которые сидели, надувались, и всем казалось, что они 

такие страшные, мощные. У В. Януковича и его окру-

жения надутости было много, а духу, как выяснилось, 

мало. А вот у С. Аксенова и В. Константинова — до-

статочно. Я видел, что происходило 26 февраля. Я был 

в Верховном совете, в кабинете, где мы сейчас с вами 

находимся. Все, что происходило внизу, было неплохо 

видно. Из окна я наблюдал, что кто-то из сторонников 

радикальной части Меджлиса приносил ножи, палки и 

раздавал другим. Это было в начале одиннадцатого. По-

том уже появились представители «Русского единства». 

C. Аксенову необходимо отдать должное: он, наверное, 

был единственный, кто смело выходил в толпу к татарам 

и пытался с ними говорить. Уже было указание работ-

никам покинуть здание Верховного совета. Все было на 

грани, на ниточке. Милиция стояла как болванчики и 

ничего не могла сделать. Они не имели экипировки, но 

были напуганы теми заявлениями Киева, что прозвучали 

в отношении милиции, и полностью деморализованы.

М. Григорьев: Расскажите, как был организован про-

цесс подготовки к референдуму?

М. Малышев: В самом начале мы все, прежде всего 

С. Аксенов и В. Константинов, обдумывали, каким мо-

жет быть правовой формат определения пути Крыма, и 
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пришли к самому демократически правильным шагу — 

проведению референдума.

Именно по моей инициативе Верховный совет Крыма 

принял решение о формировании для проведения ре-

ферендума специальной избирательной комиссии. Это 

было сделано для того, чтобы Избирательная комиссия 

Украины не могла его отменить. А потом все просто дела-

лось. Проведение референдума для Крыма — это вполне 

естественно решение, тем более что такой референдум 

мы проводили еще в 1991 году.

Кстати, референдум в материальном плане крайне 

дешево обошелся. Деньги нужны были только для пе-

чати бюллетеней. И кабинки, и урны мы использовали 

уже имевшиеся, просто убрали украинскую символику. 

Комиссии были сформированы очень быстро, потому 

что люди активно работали на общественных началах. 

Естественно, никакой оплаты вообще не было, как и ни-

каких инцидентов при подсчете результатов референдума 

и когда подвозили протоколы. Весь референдум прошел 

абсолютно спокойно и на большом эмоциональном 

подъеме.

М. Григорьев: В международных средствах массовой 

информации, не говоря уже об украинских, была развер-

нута целая компания по критике референдума. При этом 

она полностью базировалась на оценках и высказываниях 

так или иначе ангажированных лиц.

Например, руководство радикальной части Меджли-

са в лице господина М. Джемилева заявило, что 99% 

крымских татар не голосовали вообще. Очевидно, что эти 

заявления не соответствуют истине. Я могу говорить так 

уверенно потому, что был официальным наблюдателем 

на этих выборах и видел все собственными глазами.

С другой стороны, отношение к этому референдуму 

как со стороны западных стран, так и со стороны Укра-

ины не стало новостью. В одном из своих интервью на 
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вопрос: «Уже сейчас в Киеве и на западе Украины звучат 

заявления, что они заранее не признают результатов ре-

ферендума. Как вы к ним относитесь?» — С. Аксенов от-

ветил: «Да никак. Люди пришли, сами себя там назначи-

ли, выкинули всех милиционеров и прокуроров, выгнали 

мэров городов и что-то от нас пытаются требовать»20.

Я знаю, что на вас как на руководителя избиратель-

ной комиссии по проведению референдума оказывалось 

значительное давление, а Европейский союз даже нало-

жил санкции. Каково ваше отношение к этому?

М. Малышев: Действительно, после референдума 

Европейский союз включил меня в список людей, на 

которых наложены санкции с арестами счетов. Я по 

этому поводу не сильно переволновался. Я сразу сказал, 

если что-либо найдут, пусть заберут себе. Да и в Европу 

я, собственно говоря, не собираюсь. А после того как 

меня объявили врагом по Украине, у меня действительно 

были интересные звонки от моих однокурсников. На-

пример, один из сотрудников аппарата Верховной рады 

Украины начал мне высказывать. Я ему ответил: «Если 

ты говоришь мне это под запись, тогда я понимаю, даже 

готов тебе подыграть, если хочешь. Но если ты чисто в 

человеческом плане говоришь, то это для вас не должно 

было быть откровением. Я несколько раз присутствовал 

на юбилеях выпуска юридического факультета и всегда 

говорил, что Крым — это не Украина и никогда ей не 

был. Я этого и тогда не скрывал». Мне показалось, что 

претензии предъявлялись потому, что они понимали — их 

разговор записывается.

Что касается крымских татар, мне сложно оценить 

в процентном отношении их участие в выборах. Таких 

данных у нас нет. Но по районам компактного прожи-

вания крымских татар я могу сказать точно, что они шли 

довольно активно, особенно где-то после двух часов дня.

20 Информационное агентство «Крыминформ», 12 марта 2014 года.
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Вообще, что касается явки, как вы помните, в день 

референдума я по несколько раз выходил в эфир, и мне 

были адресованы вопросы провокационного плана, 

касающиеся явки, результатов. Я им рассказал толь-

ко одну ситуацию, и после этого вопросы исчезли. 

В Джанкойском районе есть небольшой хоспис. Пред-

седатель участковой комиссии мне рассказал, что там 

около тридцати человек. Так они настояли, чтобы им 

была предоставлена возможность приехать и проголо-

совать. Им предоставили автобус, и они проголосовали. 

Корреспонденты даже замолчали, когда услышали, что 

онкологические больные, в безнадежном состоянии на-

стаивали на том, чтобы им предоставили возможность 

проголосовать.

Вообще, всем тем, кто присутствовал в Крыму — ино-

странным корреспондентам, международным наблю-

дателям, было очевидно, что результаты референдума 

соответствуют настроениям людей. Я уверен, что со 

временем это будет признано и мировым сообществом.

Есть люди, летавшие в космос, написавшие книги 

и много чего еще заметного сделавшие. Волею судьбы 

мне удалось поучаствовать в «крымской весне». Оце-

нивая, что я сделал в жизни, могу сказать: у меня, слава 

Богу, двое детей, внуки двойняшки… и как председатель 

комиссии я организовывал процесс референдума. Вот 

такие ощущения.

ДОКУМЕНТЫ

Обращение Президиума Верховного Совета 

Автономной Республики Крым № 25-6/13–ПВР. 

11 декабря 2013 года

Крымчане!

В эти дни без преувеличения решается судьба Украи-

ны и одновременно судьба автономии. А значит, и наша 

с вами судьба.
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Используя технологии «цветных» революций, органи-

заторы уличных беспорядков в Киеве стремятся любой це-

ной захватить власть в стране. Они уже поделили ключевые 

посты в государственных структурах, о чем свидетельствуют 

обнародованные документы, и, одурманенные жаждой 

власти, не остановятся ни перед чем.

Хорошо зная зачинщиков и спонсоров этого преступ-

ного сценария, мы с полной уверенностью можем утверж-

дать, что разрушительные процессы в первую очередь 

коснутся автономного статуса Крыма. Мы с вами рискуем 

потерять все, чего с таким трудом достигли за годы суще-

ствования нашей республики. Нас лишат права говорить, 

писать, получать образование на родном для большинства 

крымчан русском языке.

Сегодня Крым стоит перед выбором: или стерпеть 

насильственную майданизацию, или дать решительный 

отпор антигосударственным и антикрымским силам. По-

этому мы обращаемся к каждому из вас, независимо от 

национальной принадлежности, вероисповедания, по-

литических взглядов, с призывом продемонстрировать 

нашу общую позицию. Ни у кого в Киеве не должно быть 

иллюзий, что Крым послушно смирится с навязанной нам 

чужой волей.

Только вместе мы можем отстоять нашу общую крым-

скую судьбу.

Автономия в опасности!

Будьте готовы встать на ее защиту!

«Севастополь. Перезагрузка. Антибандеровский митинг 

в Севастополе». Газета «Крымская правда». 

25 февраля 2014 года

Работу постмайданного Верховного Совета Украины 

жители города-героя считают нелигитимной и отказались 

его признавать. Об этом говорилось на митинге народной 

воли, собравшем более двадцати тысяч жителей Севасто-
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поля. Участники митинга выразили недоверие городской 

администрации и потребовали от депутатов фракций 

Партии регионов и КПУ в украинском парламенте сложить 

свои полномочия. Чтобы защитить свой город от нашествия 

экстремистов, население решило создавать отряды народ-

ной самообороны и силами добровольцев патрулировать 

улицы города. Но, пожалуй, самый знаковый момент со-

стоит в том, что севастопольцы решили бороться за свое 

право выбирать себе мэра прямым голосованием, чего 

действующее законодательство им не позволяет с самого 

начала независимости Украины.

С трибуны митинга было заявлено, что горожан на 

площадь Нахимова пригласили для того, чтобы решить 

вопрос судьбы Севастополя. Правовую невозможность 

самим выбирать себе мэра, которая коробит многих сева-

стопольцев, участники встречи назвали «конституционным 

недоразумением». Предложение об избрании нового 

исполкома и его руководителя, который сформирует от-

ряды народной самообороны, севастопольцы встретили 

бурными аплодисментами. Митингующие поддержали 

кандидатуру на пост городского мэра российского пред-

принимателя, директора промышленной группы «Таврида 

Электрик» Алексея Чалого — известного в городе мецената, 

который за собственные средства восстановил мемориаль-

ный комплекс «35-я береговая батарея».

— Если у нас президента на площади можно в отставку 

отправить, то почему на площади мы не можем выбрать 

себе мэра? — рассуждали митингующие.

Вот что считает сам Алексей Чалый.

— Такого вызова, пожалуй, Севастополь не встречал, 

начиная с 1991 года, а может быть, и раньше. Сегодня на-

ступление на наши права идет по нескольким фронтам. 

Первый фронт — физический: погромы, уголовные пре-

следования. Второй — идеологический: нас загоняют в 

рамки людей второго сорта, которым запрещено будет 

иметь то самое право на историю и русский язык, которые 

мы имеем по праву своего рождения. И первый фронт, 
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хотя он и кажется страшным, на самом деле с ним легче 

справиться, потому что понятно, где враг. А второй пред-

ставляет большую проблему, потому что маскируется под 

лояльность и законность, а этой законности на самом деле 

нет. Обстановка критическая, счет идет на часы, но я думаю, 

что выкрутимся, — сообщил с трибуны Чалый.

Заметим, председатель Севастопольской горгосадми-

нистрации Владимир Яцуба, назначенный на эту должность 

указом украинского президента Виктора Януковича в июне 

2011 года, также взял слово на митинге.

— Делегация из Севастополя в Харькове сделала все 

для реализации всех идей, за которые вы сегодня здесь на 

митинге проголосовали. К сожалению, Севастопольский 

горсовет сегодня не проголосовал за утверждение (Харь-

ковской резолюции. — Авт.), но он проголосует через два 

дня. Кандидатуру Алексея Чалого я поддерживаю двумя 

руками, это достойный претендент, чтобы возглавить ис-

полнительный орган. Но я вас убедительно прошу: не 

делитесь на политические партии, по национальности 

и кто откуда приехал — это плохо кончится и прольется 

кровь. Я считаю, что новый исполком должен взять всю 

ответственность на себя. Нельзя разделять Севастополь и 

Украину, — заявил Яцуба. Договорить Яцубе не дали, и он 

покинул сцену. А уже на следующий день оставил свой пост. 

По словам Яцубы, поскольку о местонахождении Виктора 

Януковича ничего не известно, о своем уходе градоначаль-

нику пришлось сообщить публично.

Заявление Президиума Верховного Совета 

Автономной Республики Крым № 40-6/14–ПВР. 

1 марта 2014 года

28 февраля 2014 года без согласования с Верховной 

Радой Автономной Республики Крым, в нарушение статьи 

26 Конституции Автономной Республики Крым, утвержден-

ной Законом Украины, и Закона Украины «О милиции» был 
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освобожден от должности начальник Главного управления 

Министерства внутренних дел Украины в Автономной Ре-

спублике Крым Радченко В. В. и назначен на эту должность 

Авруцкий И. Я.

Таким образом, в очередной раз грубо нарушены кон-

ституционные полномочия автономии.

Ситуация усугубляется тем, что в настоящее время на 

территории республики находятся вооруженные форми-

рования неустановленной принадлежности. Беспорядки 

с применением огнестрельного оружия в Симферополе, 

обстрел и попытка захвата зданий Верховной Рады Авто-

номной Республики Крым и Совета министров Автономной 

Республики Крым в ночь на 1 марта 2014 года свидетель-

ствуют о том, что силовые структуры, расположенные на 

территории автономии, не способны эффективно контро-

лировать ситуацию.

В соответствии с пунктом 18 части первой статьи 

18 Конституции Автономной Республики Крым, утвержден-

ной Законом Украины, в целях обеспечения прав и свобод 

граждан, национального и гражданского согласия, содей-

ствия охране правопорядка и общественной безопасности 

Президиум Верховной Рады Автономной Республики Крым 

поручает Председателю Совета министров Автономной 

Республики Крым Аксенову С. В. принять все необходимые 

меры для обеспечения безопасности крымчан и иностран-

ных граждан, находящихся на территории автономии, в том 

числе рассмотреть возможность обращения к Президенту 

Российской Федерации Путину В. В. с просьбой об оказании 

содействия в обеспечении мира и спокойствия на террито-

рии Автономной Республики Крым.

Кроме того, резкое обострение ситуации в Автономной 

Республике Крым дает основания рассмотреть вопрос о 

переносе даты проведения республиканского (местного) 

референдума по вопросам усовершенствования статуса 

и полномочий Автономной Республики Крым на более 

ранний срок.
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«Севастопольские герои нашего времени». 

Газета «Крымская правда». 

5 марта 2014 года

Беспрецедентным событием в жизни Севастополя за 

последние 20 лет стал митинг народной воли 23 февраля, 

собравший около 25 тысяч человек. До этого на массовые 

собрания в городе-герое едва ли приходило столько жите-

лей. В тот знаменательный день для охраны общественного 

порядка была объявлена запись в добровольные народные 

дружины.

К понедельнику в составе стихийно созданных групп 

севастопольского ополчения было около 500 человек. Свое 

«боевое крещение» они прошли в тот же день во время 

долгой уличной борьбы у стен СГГА. Тогда приезжим ра-

ботникам СБУ дали отпор мобилизовавшиеся за один час 

5 тысяч севастопольцев. Возмущенные попыткой ареста 

народного мэра жители города-героя блокировали здание 

администрации. После этого очевидным стал факт необ-

ходимости создания координационного органа, который 

бы организовал работу по охране порядка. Им и стал штаб 

Обороны Севастополя (располагается по адресу: улица 

Советская, 65). Его деятельность тесно связана с главком 

внутренних дел. Сейчас это режимный объект, на котором 

действует пропускной режим. Его медийное обеспечение 

налажено через официальный сайт «Информационная обо-

рона» (http://infoborona.org/). Из названия уже понятно, 

что создан он с целью исключения ведения информаци-

онной войны нашими идеологическими противниками 

(достаточно вспомнить последнюю их провокацию об 

ультиматуме командующего ЧФ РФ Александра Витко укра-

инским военнослужащим). Как только возникло ополчение, 

были выставлены и блокпосты на въездах в город.

— В какой-то мере это было стихийной реакцией на ту 

волну беспредела и бандитизма, которая прокатилась по 

всей Украине. Организующей силой выступили байкеры — 

мотоциклисты из клуба «Ночные волки». Они наладили 
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снабжение и работу блокпостов. Сейчас этим занимается ми-

лиция, там стоят гаишники. По данным на 2 марта, там было 

задействовано 140 человек, — констатирует руководитель 

пресс-группы при штабе Обороны Севастополя Станислав На-

горный (ради работы в нем он оставил на время свой бизнес).

Дежурный, патрулирующий на блокпосту «Шайба» (од-

ноименный ресторан на Ялтинской трассе), рассказал, что 

в их обязанности входит осмотр салона и багажника всех 

автомобилей на наличие взрывчатки; предметов, которые 

могут быть использованы в качестве оружия; защитного 

снаряжения. Работают они в удобное для каждого время 

по составленному заранее расписанию. Смена ночной вах-

ты — через каждые 2 часа. Он же сообщил, что дружинники 

Обороны Севастополя обеспечили спокойное разрешение 

конфликтной ситуации между местными жителями и воен-

нослужащими морской погранохраны Украины в Балакла-

ве. В ней сейчас несут службу военные, пополнившие ряды 

ВМС Крыма. Три катера, подчиняющиеся командующему 

Военно-морских сил Украины, покинули бухту и отплыли 

в Одессу. По сообщению депутата горсовета Севастополя 

Геннадия Басова, в настоящее время 23 из 34 воинских 

частей Вооруженных сил Украины, дислоцированных в 

Крыму, перешли в подчинение властей автономии.

Сейчас круглосуточно патрулируют город сотрудники 

муниципального управления внутренних дел и севасто-

польские казаки. Несмотря на то что уже прекращены 

запись добровольцев, прием финансовой и гуманитарной 

помощи от населения Севастополя, желающих вступить в 

ряды народной самообороны и поделиться добром все 

еще очень много. Излишки пожертвований отдают в дет-

ские дома и дома престарелых. Жители города-героя по-

прежнему приносят к штабу и в пункты приема продукты 

питания, готовые обеды, вещи. В одном из таких пунктов 

у здания СГГА помогает после уроков в качестве волонтера 

девятиклассник школы № 60 Илья (все учебные заведения 

после двухнедельного карантина с понедельника возобно-

вили работу). Не пожелали остаться в стороне наши ува-
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жаемые участники второй обороны Севастополя. Они, еле 

стоя на ногах, протянули руку помощи своим соратникам 

и решили поделиться последним. И мы обязаны защитить 

город-герой от нашествия украинских националистов-ра-

дикалов, чтобы 9 мая наши дорогие ветераны могли без 

страха надеть свою форму и ордена, повязать Георгиевские 

ленточки, возложить цветы и венки к памятникам.

«Дорогие наши защитники! Спасибо вам за мужество, 

смелость и героизм. Мы верили и ждали этого 23 года. Так 

хочется пожить русской жизнью! Держитесь, родные сева-

стопольцы, душой мы с вами!» — открытки с таким текстом 

попали на все блокпосты города. Их сделала коренная 

жительница Севастополя Лариса Трунина. По ее словам, во 

время Великой Отечественной войны аналогичные писали 

на передовую.

— Период после развала СССР мы считали временной 

оккупацией, поэтому за событиями тех лет наблюдали со 

стороны. Сейчас настало время вмешаться в ход истории 

и отвоевать свои права.

Структура Штаба обороны Севастополя:

5 рот; разведывательная рота; мобильная группа.

В координации с ними действуют отдельные отряды: 

ФООП «Бизон», «Гвардейцы», «Рубеж», «Афганцы», мо-

бильная группа Андреева, добровольного ополчения сел 

Бельбек, Верхнесадовое и других.

Сообщение пресс-центра Верховного Совета АРК: 

«6 марта 2014 года на внеочередном пленарном 

заседании Верховного Совета Автономной Республики 

Крым принято постановление 

«О проведении общекрымского референдума» 

16 марта 2014 года»

В пояснительной записке к постановлению, в частно-

сти, отмечается, что события, произошедшие в феврале 

2014 года в г. Киеве, резко обострили общественно-поли-
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тическую ситуацию в Украине. Захватившие в результате 

антиконституционного переворота власть националисти-

ческие силы грубо нарушают Конституцию и законы Укра-

ины, неотъемлемые права и свободы граждан, включая 

право на жизнь, свободу мысли и слова, право говорить 

на родном языке.

Экстремистские группировки предприняли ряд попы-

ток проникновения в Крым в целях обострения ситуации, 

эскалации напряженности и незаконного захвата власти.

Выражая огромную тревогу в отношении создавшей-

ся вокруг Крыма общественно-политической ситуации, 

подтверждая приоритет общечеловеческих ценностей, 

приверженность общепризнанным принципам и нормам 

международного права, в целях реализации волеизъявле-

ния населения Крыма и в связи с отсутствием легитимных 

органов государственной власти в Украине, в соответствии 

с пунктом 7 части первой статьи 18 и пунктом 3 части вто-

рой статьи 26 Конституции Автономной Республики Крым 

Верховный Совет АРК постановляет:

1. Войти в состав Российской Федерации в качестве 

субъекта Российской Федерации.

2. Назначить на 16 марта 2014 года общекрымский 

референдум (включая г. Севастополь), на который вынести 

следующие альтернативные вопросы:

1) Вы за воссоединение Крыма с Россией на правах 

субъекта Российской Федерации?

2) Вы за восстановление действия Конституции Респу-

блики Крым 1992 года и за статус Крыма как части Украины?

3. Вопрос, получивший большинство голосов, считается 

выражающим прямое волеизъявление населения Крыма.

4. Утвердить текст бюллетеня для голосования на 

общекрымском референдуме 16 марта 2014 года. Устано-

вить, что бюллетени для голосования на общекрымском 

референдуме печатаются на русском, украинском и крым-

скотатарском языках.

5. Утвердить Временное положение об общекрымском 

референдуме.
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6. Образовать Комиссию Автономной Республики Крым 

по проведению общекрымского референдума.

7. Комиссии Автономной Республики Крым по прове-

дению общекрымского референдума организовать работу 

по обеспечению проведения референдума в соответствии 

с вышеуказанным Временным положением.

8. Поручить Совету министров Автономной Республики 

Крым организовать финансовое, материально-техниче-

ское и иное обеспечение проведения общекрымского 

референдума.

9. Верховный Совет АРК обратился к Президенту Рос-

сийской Федерации и Федеральному Собранию Государ-

ственной Думы Российской Федерации с предложением о 

начале процедуры вхождения в состав Российской Федера-

ции в качестве субъекта Российской Федерации.

Газета «Крымская правда». 11 марта 2014 года

Депутаты Севастопольского городского Совета на 

внеочередной сессии 6 марта единогласно приняли исто-

рическое решение о вхождении города-героя в состав Рос-

сийской Федерации и участии его населения в проведении 

общекрымского референдума 16 марта.

Задолго до начала пленарного заседания у здания гор-

совета начали собираться люди. Заседание транслировали 

в прямом эфире севастопольские телеканалы. О его ходе 

собравшихся на улице Ленина информировали ораторы с 

помощью громкоговорителей. Завершилось оно также не-

обычно: председатель Координационного совета Алексей 

Чалый предложил народным избранникам выйти к жите-

лям Севастополя и поздравить друг друга. На следующий 

день на внеочередном пленарном заседании депутаты 

горсовета рассмотрели вопросы, связанные с организацией 

и проведением референдума в городе-герое. И несмотря 

на то что по инициативе Генеральной прокуратуры Украины 

окружным административным судом Киева остановлено 

действие решения Севастопольского городского совета 
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«Об участии в проведении общекрымского референдума», 

подготовка к нему идет днем и ночью.

В кабинет № 14 Севастопольского горсовета, где распо-

лагается пресс-центр городской комиссии по проведению 

референдума, целый день приходят жители города-героя 

с различными вопросами, не переставая звонит телефон. 

Люди рассматривают образец избирательного бюллете-

ня, составленный на трех языках: русском, украинском, 

крымскотатарском. Его содержание ничем не отличается 

от того, которые получат на руки участники общекрым-

ского референдума из других городов и районов нашего 

полуострова. Избирателям предлагается отметить любым 

знаком в квадрате тот вариант ответа, за который они го-

лосуют: 1) Вы за воссоединение Крыма с Россией на правах 

субъекта Российской Федерации? 2) Вы за восстановление 

действия Конституции Республики Крым 1992 года и за 

статус Крыма как части Украины? Внизу предупреждение: 

бюллетень, в котором оставлены неотмеченными или от-

мечены оба варианта ответа, считается недействительным.

— На внеочередной сессии 6 марта принято реше-

ние о создании Севастопольской городской комиссии по 

подготовке и проведению общекрымского референдума 

16 марта 2014 года, — сообщает ее председатель Валерий 

Медведев. — 12 из 17 членов комиссии — женщины. Они 

взвалили на свои хрупкие плечи эту тяжелую ношу. Ранее 

подготовка к проведению референдума занимала 3 меся-

ца, сейчас этот срок сократили до 10 дней.

— Из-за того, что Киев нам отключил серверы, мы были 

вынуждены практически с нуля начать нашу работу, — 

рассказывает он. — Использовали те списки избирателей, 

которые были составлены к выборам в горсовет (2010 год), 

Верховный Совет Украины (2012 год). Эти списки будут 

предоставлены на участковые избирательные комиссии 

как предварительные. Следующий шаг — это их уточнение 

там. Сейчас идет подготовка списка избирателей, участков 

избирательных комиссий, самих помещений, где состоится 

голосование, решаются вопросы их технического обе-



спечения. Не позднее 15 марта бюллетени появятся на 

избирательных участках. Всего их 192. С 8.00 до 20.00 там 

будут ждать всех севастопольцев.

На подготовку и проведение референдума в Севасто-

поле из бюджета города выделили 1 миллион 290 тысяч 

гривен. Члены городской комиссии ожидают высокую явку 

избирателей, ссылаясь на опыт 2002 года. Они же расска-

зали и об активности жителей Севастополя, предлагающих 

любую помощь в его проведении.

— Нынешняя ситуация в Крыму, на Украине и в мире 

свидетельствует о том, что этот референдум — судьбо-

носный, — считает Валерий Медведев. — Поэтому мы 

работаем на энтузиазме, с чувством патриотизма. Сева-

стополь — город патриотических, военных, трудовых и 

героических традиций. Его жители ждали этого дня для 

того, чтобы определиться, с кем мы.
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Н. Поклонская: «Я хочу, чтобы мой ребенок жил 

в честной стране, а не в бандеровской…»

До воссоединения с Россией: старший прокурор 2-го отдела Глав-

ного управления надзора за соблюдением законов в уголовном 

производстве Генеральной прокуратуры Украины

После воссоединения с Россией: прокурор Республики Крым

М. Григорьев: Насколько я знаю, в органах про-

куратуры вы проработали больше двенадцати лет, а до 

работы в Киеве были заместителем начальника отдела 

прокуратуры Крыма по надзору за соблюдением законов 

спецподразделениями, которые вели борьбу с организо-

ванной преступностью. При этом, согласно украинской 

практике, прокуроры занимались не только вопросами 

надзора, но и сами вели досудебное расследование дея-

тельности криминальных групп. Как получилось, что в 

Киеве именно вы вели дела, связанные с Евромайданом?

Н. Поклонская: За два года до Майдана из Крыма 

меня перевели в Генеральную прокуратуру в Киеве. Сна-

чала мена назначили на должность рядового прокурора, 

затем — старшего прокурора 2-го отдела процессуального 

руководства досудебным расследованием и поддержания 

государственного обвинения Управления надзора за со-

блюдением законов органами внутренних дел Главного 

управления надзора за соблюдением законов в уголовном 

производстве Генеральной прокуратуры Украины. Наш 

отдел тогда называли «9-я рота», у нас было 40 человек, и 
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все нехорошие дела отходили к нам — самые актуальные, 

резонансные.

Я помню, как в День прокуратуры нас поздравили 

министр внутренних дел, генеральный прокурор — 

торжественно, красиво. А на следующий день в 7 часов 

30 минут утра позвонили и сказали срочно всем выходить 

на службу. С этого момента Майдан для нас не замолкал. 

За мной закрепили Киев. А потом майдановцы начали 

нас блокировать. Тогда меня еще поражало бездействие 

украинских правоохранительных органов.

Сначала у здания прокуратуры поставили огромные 

кастрюли, потом костры начали жечь у входа в прокурату-

ру, провокации организовывать. Как-то мы приходим на 

работу, а они легли на землю у входа в четыре ряда, и нам 

пришлось перешагивать, а корреспонденты микрофон в 

лицо и просили комментировать, почему мы переступаем 

через людей. Еще я хорошо помню, как шла из церкви 

и вдруг услышала выстрелы. Все это время многие со-

трудники прокуратуры надеялись, что поступит команда 

пресекать нарушения закона. А другие говорили — за 

демократию. В коллективе уже был конфликт.

М. Григорьев: Вы как-то охарактеризовали про-

исходившее на Майдане следующим образом: «Из 

пепелища, из ада, из пекла просто вылезли черти и там 

устраивали свои бои. Это ночью бой в барабаны, как 

индейцы, знаете, постоянно били в барабаны. Я не 

знаю, что они пили, что они ели, но они не уставали». 

Что происходило после того, как эти люди заняли пра-

вительственные здания?

Н. Поклонская: Когда они захватили власть, вместо 

милиции на входе сразу встала «Самооборона Майдана» 

с автоматами на плечах, и к нам пришел назначенный 

А. Турчиновым О. Махницкий. Он выступил, заявил, 

что адвокат, а потом спросил, какие есть пожелания или 

мысли. После этого на трибуны вышел какой-то паренек, 
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стал читать стихотворение про Родину, рассказывать, как 

ходил на Майдан, про «небесную сотню», про то, какие 

они герои, и потом сказал, что теперь мы будем жить по 

новым законам. И из зала начали кричать то же самое. 

А я хотела провалиться сквозь землю. Осталось только 

свастику всем нацепить. Сразу начались звонки, угрозы 

бывших обвиняемых, которые теперь заявляли, что они 

герои и майдановцы. Было не столько страшно, сколько 

противно и обидно, что теперь я не смогу надеть фор-

му — ну как можно служить фашистам? Было досадно, 

что я одиннадцать лет проработала и всего добилась сама, 

не с помощью знакомых, свата, брата. А теперь такое 

позорище, что надо бросать. Я пришла к начальнику 

отдела с рапортом, он меня успокаивал. Потом специ-

ально надела георгиевскую ленту, чтобы знали, что тут 

еще нормальные люди остались, и пошла к начальнику 

главка, а он был с Западной Украины. Он мне говорит: 

ты что себе надумала? Может быть, ты устала? А я ему 

показываю ленту и говорю: я не устала, мне стыдно сюда 

приходить. Он отправил меня в отпуск, но я рапорт на 

увольнение оставила на столе и уже знала, что в Киев 

не вернусь.

Я собрала вещи, а потом купила печенье и поехала в 

госпиталь, чтобы поддержать ребят из милиции, кото-

рые там лежали. Таксист очень удивился, ведь они под-

держивали Майдан. Меня как сотрудника прокуратуры 

пропустили, я встретилась с теми, кто лежал в госпитале. 

Помню 19-летнего парня из Днепропетровска, который 

к тому моменту служил всего четыре месяца и три из них 

провел на Майдане. Я ему руку протягивают и говорю: 

спасибо вам сказать пришла, вы настоящие герои. А па-

ренек мне отвечает: я с самого первого дня так и не по-

нял, за что нас били? Меня в жизни так никто не бил. Из 

руководства ни один высокопоставленый чиновник не 

пришел к ним и не пожал руку. 6 марта я выехала в Крым 

и 7-го числа уже была дома. На трассе стоял блокпост 
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майдановцев, всех обыскивали, фиксировали тех, кто 

ехал в Крым.

М. Григорьев: Расскажите, пожалуйста, как состоя-

лось ваше назначение на должность прокурора Респу-

блики Крым и как удалось запустить работу прокуратуры?

В одном из своих интервью вы сказали, что хотите 

выразить благодарность руководству Крыма за то, «что 

они нашли в себе мужество, патриотизм и не собрали 

вещи, не уехали куда-то за границу, ну, как многие де-

лают — убежать из страны и жить себе спокойно в кра-

сивой обстановке, — а заступились за нас, за народ. И я 

увидела вот ту надежду, что здесь, здесь люди, вроде бы 

все хорошо, люди встали, люди отстаивают свою точку 

зрения, молодцы, не предатели»21. Значит, было много 

тех, кто под разными предлогами старался переждать, 

чтобы потом стать на сторону победителя?

Н. Поклонская: С моим назначением все очень про-

сто. 8 марта я поехала в Симферополь к С. Аксенову. 

Я увидела в нем мужественного, достойного патриота, 

которому не все равно, что происходит. И сказала, что 

хочу помогать и готова быть кем угодно, только чтобы 

остаться патриотом и бороться за справедливость, а не 

так, как на Украине, где даже сатанинскую церковь с 

чертями официально узаконили. С. Аксенов попросил 

быть на связи, и на следующий день мне позвонили с 

просьбой выступить в прямом эфире. Д. Полонский про-

водил круглый стол на телевидении. 9 марта я в прямом 

эфире высказала свое отношение к Майдану. Некоторые 

звонили в эфир, задавали вопросы, а одна женщина 

заявила, что я говорю неправду и так далее. Я и ее по-

благодарила за звонок и сказала, что мнения могут быть 

разные. А на следующий день меня назначили прокуро-

ром Республики Крым. В этот момент прокуратуры уже 

фактически не было, люди боялись приходить в здание. 

21 Комсомольская правда. 21 марта 2014 года.
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Я настаивала на проведении референдума, а некоторые 

сотрудники прокуратуры заявляли, что у них семьи и 

нужно сидеть дома, пережидать.

Когда мы пришли в здание прокуратуры, все двери 

оказались опечатаны, ключей от дверей не было. Сотруд-

ники сказали, что ничего не знают. Я заходила вместе с 

командой всего человек десять — только они не испу-

гались. Я им всем благодарна, что они нас поддержали. 

Нам даже пришлось выламывать некоторые двери, а 

потом менять замки. Например, дверь моего кабинета. 

Она была из хорошего дерева, но главное — не дверь или 

кабинет, а отношение к службе, к долгу, к Родине, то, к 

чему я и призывала людей. Некоторые сотрудники про-

куратуры даже хотели возбудить на меня дело, пытались 

запретить референдум, писали, что я захватила власть, 

угрожали ответственностью. Мне звонили и кричали в 

телефон, что я преступница. А я им спокойно отвечала, 

что преступники у них майдановцы. Они мне угрожали: 

ты подумала вообще, что с тобой будет — за тобой уже 

выехала группа, и тебя заберут в камеру. Присылали бу-

маги всякие, пугали, что за организацию референдума 

мы будем нести уголовную ответственность. Звонили 

мои товарищи и говорили, что им пришлось возбуждать 

дела против меня по статье о захвате власти и что если я 

сейчас уйду из прокуратуры Крыма, то меня трогать не 

будут, расценят это как добровольный отказ от соверше-

ния преступления. Я им сказала: спасибо большое, что 

предупредили, но это не я преступница, а те, кто захватил 

власть в Киеве, и отказываться я ни от чего не буду. А еще 

кто-то звонил с угрозами, что если я рассчитываю до суда 

дожить, но не получится.

Но нашей основной задачей было запустить работу 

прокуратуры во благо народа. И мы это сделали.

М. Григорьев: А сколько всего сотрудников в проку-

ратуре Крыма? И сколько вышло на работу.
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Н. Поклонская: Всего было около 900 человек, в 

центральном аппарате — около 360, а на работу вышли 

примерно 30. Многие специально брали больничные и 

отпуска. Потом постепенно люди начали подтягиваться. 

А человек 20 уехали в Киев. В итоге работу прокуратуры 

мы все равно запустили. Граждане стали обращаться — 

они видели, что мы работаем в интересах народа.

М. Григорьев: Я знаю, что даже сейчас на Украине в 

отношении вас возбуждено уголовное дело, вы объявле-

ны в розыск. Вы как-то сказали, что сделаете все, чтобы 

ваш ребенок гордился тем, что живет в такой великой 

державе, как Российская Федерация. Я процитирую 

ваши слова: «Чтобы дочь моя чтила память погибших в 

Великой Отечественной. Чтобы чтила память двух моих 

дедов, которые погибли в этой войне. Чтобы памятники 

не разрушались. Я хочу, чтобы мой ребенок жил в честной 

стране, а не в бандеровской, предательской, нацистской. 

Мне стыдно было, что я гражданин того государства. 

Мне бабушка звонила и плакала: возвращаются времена, 

когда была оккупация. Ей 86 лет. Она помнит немцев и 

помнит украинских полицаев. Как они издевались! Как я 

буду смотреть бабушке в глаза, если надену форму и буду 

служить этой самой Галичине? Когда об этом думаешь, 

страха нет»22. Скажите, а в те дни была у вас какая-то 

доля неуверенности?

Н. Поклонская: Не было. И сейчас нет. Когда я писала 

рапорт на увольнение, у меня тоже не было сомнений. 

Я ведь видела своими глазами, как кидали бутылки с 

зажигательной смесью на Майдане. Я приняла решение 

и была готова ко всему. С. Аксенов на одном совеща-

нии сказал, что обратной дороги у нас нет, и я тоже так 

считала.

22 Российская газета. «Прокурор республики». 20 марта 2014 года.
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ДОКУМЕНТЫ

«Еврозвери: анатомия «проевропейского» беспредела». 

Газета «Крымская правда». 6 декабря 2013 года

Давний друг «Крымской правды», политолог, директор 

Центра евразийских исследований Владимир Корнилов про-

вел собственное расследование массовых волнений в Киеве 

и выяснил, кто на самом деле спровоцировал беспорядки 

в столице. В этой статье, которую он любезно предоставил 

нашей газете, вы узнаете всю правду о недавних событиях.

Вы же уже знаете, что штурм администрации прези-

дента 1 декабря организовали «титушки», «агенты ФСБ», 

Кремль, Клюев, «российский спецназ», верно? Ведь об 

этом уже практически все телеканалы сообщили, да и 

лидеры оппозиции каждый день после своей вечерней 

пресс-конференции от 1 декабря твердят. Причем мы 

уже знаем, что Тягнибок во всем будет обвинять Кремль, 

а Яценюк — Клюева (по-моему, он другой фамилии и 

не знает). При этом власть твердит что-то невнятное. 

Милиция заявила, что виновато «Братство» Дмитрия 

Корчинского (эту версию особенно охотно подхватили 

СМИ) и боевики «Свободы». Янукович и Азаров в один 

голос твердят, что надо выявить «провокаторов», как 

будто бы уже и не верят в версию причастности к этому 

«канонической» оппозиции, самих организаторов «ев-

ромайдана». Я, конечно, не знаю, чем там занимается 

власть и есть ли в этой стране вообще хоть какие-то 

структуры, которые мониторят деятельность ультра-

радикальных организаций боевиков. Но я внимательно 

следил за каждым днем развития «евромайдана» и за 

тем, как к событиям 1 декабря готовились украинские 

праворадикалы. Я внимательно отслеживал события на 

самом майдане и тем более на Банковой, общался с не-

посредственными свидетелями штурма. И могу с уверен-

ностью сказать, что «герои проевропейского майдана» 

и «провокаторы-титушки» Банковой — это одни и те же 

лица! И сейчас я вам это докажу.
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«Правый сектор»

На самом деле, о готовящемся радикальными бое-

виками преступлении я публично заявил еще в пятницу, 

29 ноября. После известия о срыве соглашения об ассоци-

ации с ЕС я отметил небывалую активность ультраправых 

форумов, за которыми давно наблюдаю. Все очевидцы 

стали рассказывать о том, что на самом майдане резко стал 

расти «Правый сектор». Вы слышали что-то о таком? Нет? 

А это ведь был наиболее активный сектор «европейского» 

майдана — ничего общего с европейскими ценностями 

не имеющий, правда. Этот сектор состоял сплошь из уль-

траправых, расистских, ксенофобских организаций и фут-

больных ультрас — сначала одного клуба, а когда начали 

подтягиваться львовяне — двух.

Именно эти боевики были главной ударной силой «ев-

ромайдана». Они несли охранные функции на площади. 

И этого особенно никто не скрывал. Многие журналисты, 

описывая майдан первых дней, писали о неких парнях с 

желтыми повязками на рукавах.

И мало кто вгляделся, что на этих повязках были сти-

лизованные свастики «Патриота Украины» — радикальной 

организации, которая долго считалась боевым крылом 

«Свободы» и всегда называла себя социал-национали-

стической (как вы понимаете, не случайное созвучие с 

национал-социализмом).

Есть фото, демонстрирующее, что «Патриот Украины», 

который даже посольство США открыто называет «неона-

цистской организацией», выполнял охранные функции 

«евромайдана» с первых его дней.

Правда, любопытные «евроинтеграторы», которые на 

дух не переносят европейские ценности и толерантность? 

Что, этих парней никто не видел на майдане? Никто не об-

ращал внимания на их свастики? А организаторы в лице 

Яценюка — Кличко — Тягнибока (особенно Тягнибока, 

имевшего тесные связи с ПУ), конечно, даже не подозре-

вали о взглядах этих активистов майдана, верно?
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Заметьте, они еще не «титушки» и не «провокаторы», 

с точки зрения организаторов «евромитингов»! Они от-

крыто каждый день выступают с трибуны «евромайдана», 

открыто пропагандируют свои расистские взгляды, стоя 

аккурат под флагом ЕС, зачитывают стихи из ксенофобского 

сборника «Голос крови». И никто из организаторов митинга 

их не одергивает, не отмежевывается от них.

А однажды (как минимум однажды) на трибуне «ев-

ромайдана» выступила одна из авторов этого сборника, 

известная в кругах ура-патриотов «поэтесса» Диана Кам-

люк. Эта девица у них числится в «героинях». Почему? 

Да потому что в своем сравнительно юном возрасте она 

уже — бывший зэк.

В 2008 г. эта девушка была фигуранткой первого на 

Украине (и чуть ли не последнего) дела, связанного с 

убийством на почве расизма. Тогда 22-летняя Камлюк 

получила срок за «разжигание расовой вражды, объеди-

ненной с насилием». Молодчиков судили за убийство в 

Киеве нигерийца.

Выйдя из заключения, Камлюк стала кумиром многих 

ультраправых Украины. Хотите узнать, какие стихи она чита-

ла с трибуны «евромайдана»? Уж простите за цитирование 

таких слов, но ведь из песни слов не выкинешь, тем более 

что это у нас теперь считается признаком «европейскости», 

надо полагать.

«Пожовклі відгуки архівних фото,

Віддалена луна давно минулих днів

Огидні суперечки «за» і «проти»

Та роздуми годованих жидів».

«Еврейская тема» стала основным стержнем высту-

пления бывшей тюремной заключенной, призывающей 

поддержать «европейскую интеграцию». В частности, она 

скептически отозвалась об оценке Холокоста, назвав его 

жертв «еврейским мылом», и о Нюрнбергском процессе 

над нацизмом:
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«Зручніш оплакувать єврейське мило,
Хай світ на теє очі відведе.
Від головних до рядових погонів —
У Нюрнберзі судило шапіто».

Завершила свое «проевропейское» выступление Кам-

люк призывом к собравшимся борцам за европейские 

ценности: «Чтоб вас не задавили точно так же, как «оран-

жевый» майдан в 2004 году, чтоб вы дожали в этом году, 

чтоб вы дожали сразу и не повелись на мольбы жидов!.. 

В наших жилах течет украинская кровь белого человека!».

Заметьте, никто из организаторов не отмежевался 

от этого, не осудил, не усомнился в «европейскости» вы-

ступления. У них, у национал-патриотических «европей-

цев» — это теперь такой тренд. Что уж говорить, если даже 

вчерашний коммунист/социалист/борец с бандеровщиной 

Юрий Луценко уже перенял их терминологию, пытаясь 

встроиться в эту тенденцию! Недавно, обосновывая «ев-

ропейский вектор Украины», Луценко заявил в интервью 

«Захид.нет»: «Сейчас идет война между ЕС и Россией, 

куда поедет 40 миллионов умных, образованных БЕЛЫХ 

христиан». Слышала бы это Европа! (Ну, кстати, и Украине 

неплохо было бы послушать планы «евроинтеграторов» о 

переселении 40 млн украинцев из 45 проживающих тут). 

Но не будем отвлекаться…

Итак, мы видим, что с первых дней «евромайдана» 

«Патриот Украины», боевики, ультрас (их легко было 

опознать по шарфикам «Динамо») в масках, с дубинками 

кучкуются в «Правом секторе».

29, 30 ноября

В пятницу был отмечен резкий рост численности 

ультраправых. Они уже были в масках и соответственным 

образом экипированы. Именно в этот день ваш покорный 

слуга написал в Фейсбуке: «На майдане начинается движ-

няк. Подтягиваются ультраправые нацики. Готовят штурм 
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на вечер. Прошу расценивать это сообщение как мое за-

явление о готовящемся в Киеве преступлении».

Вывод этот я сделал и по скоплению «зигующих» уль-

трас в «Правом секторе», и по объявленной ими мобили-

зации в Интернете. Они не скрывали своих намерений идти 

на штурм административных зданий. Однако в ту же ночь 

атаковали самих боевиков. На своих форумах ультраправые 

не скрывают, что это они устроили драку с «Беркутом». 

И действовали они в этом смысле, надо признать, про-

фессиональнее милиции, которая не удосужилась, похоже, 

зафиксировать на видео всю операцию от начала до конца. 

Если бы нам предоставили видео начала операции, мы бы 

поняли, почему «Беркут» спровоцировали на столь жесткие 

меры. Но, конечно же, Мустафа Найем и его коллеги нам 

предъявили концовку, когда завязавшие драку ультрас уже 

ретировались. И выглядело все так, как будто бы «Беркут» 

в самом деле атаковал беззащитных девочек, действуя с 

какой-то немотивированной агрессией.

А теперь читаем, что пишет один из главных рупоров 

«Правого сектора» — сайт «Бандеровец»: «Национали-

сты «Правого сектора» вступили в неравную схватку со 

спецподразделениями мусоров и, оказывая яростное со-

противление, до последнего сдерживали натиск хорошо 

экипированных и вышколенных шакалов».

Немотивированная агрессия «Беркута», говорите? 

А нам твердят об объективном расследовании! Не про-

бовали в открытые источники заглянуть, господа следо-

ватели?

А теперь вспомните, как троица оппозиционеров обо-

сновывала версию о «купленных властью провокаторах». 

Они и подключившиеся к ним «непредвзятые» журналисты 

стали в один голос повторять закольцованную мантру: «Эти 

провокаторы всегда ходят в масках, а это значит, что они 

провокаторы!».

А вспомните кадры, которые с удовольствием и даже 

с гордостью крутили все каналы вечером накануне 1 де-

кабря.
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«На Михайловской площади формируют отряды само-

обороны», — радостно рапортовали восторженные жур-

налистки. И демонстрировали, как эти же люди в масках с 

такими же дубинками, какие возникнут потом при штурме 

на Банковой, отрабатывали удары. Само собой, «для за-

щиты мирных митингующих от жестокого «Беркута».

Вы послушайте, как «евромайдан» радостно кричит 

этим парням: «Молодцы!». И почему-то никто не задается 

вопросом по поводу того, а куда же потом делись эти «ге-

рои майдана», эти «защитники европейских ценностей»? 

Почему вдруг триумвират оппозиции стал спустя день на-

зывать этих «героев» «титушками»?

Весь день и ночь накануне «проевропейского» майда-

на в Сети шел призыв к мобилизации «Правого сектора». 

Боевиков тщательно инструктировали о том, как надо по-

ступать с «Беркутом» и чем вооружаться. Вот только некото-

рые из советов по подготовке к 1 декабря: «Берите баллоны 

с краской, любой… Заливайте их не газом, а краской каски. 

Не будет им видно, будут вынуждены их снимать… Ножи, 

портите шины всему, чему только можно, создавайте про-

блемы с движением на улицах (пусть все простят, время 

такое)… Баллон газовый, желательно несколько, лучше 

использовать в закрытых помещениях. Выгоняйте всех из 

подземок на улицу».

Практически все это вы видели 1 декабря, «евроинте-

граторы» продемонстрировали свои навыки, натрениро-

ванные накануне на Михайловской площади.

Вот еще какие инструкции получали сторонники «ев-

ропейских ценностей» накануне 1 декабря: «Бери шарфы 

темных тонов. Наихудший, но допустимый вариант — ме-

дицинские маски… Надевайте футбольные щитки. Берите 

арматуры, молотки для строительства белого будущего 

(повторюсь: МОЛОТКИ ДЛЯ СТРОИТЕЛЬСТВА БЕЛОГО БУДУ-

ЩЕГО — Европа, однако! — Авт.)… Целить в шлем орков… 

Никогда не говори, что мы за насилие. Мы обороняем 

НАРОДОВЛАСТИЕ».
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Посмотрите теперь любые кадры, на которых толпа 

озверевших «евроинтеграторов» нападает на 18-летних 

пацанов-срочников из Внутренних войск — и вы убедитесь 

в том, что все так и было, как велено в этой инструкции.

Таких инструкций в специализированных группах раз-

личных социальных сетей было достаточно.

Как видите, подготовка велась заранее, вполне откры-

то. Многие из этих людей на своих страничках пишут под 

реальными именами, выкладывают реальные фотографии 

и даже «стучат» на своих родителей. К примеру, некий Дми-

трий Кульчицкий оперативно оповестил о том, что его папу 

(видимо, сотрудника СБУ) срочно вызвали на работу. Отец, 

видимо, и не догадывается, что о его служебных подвигах 

сын тут же сообщает всему миру: «СБУ напоготові! Батька 

тільки що викликали!».

1 декабря

Итак, начался первый день «революции». «Правый 

сектор» пошел во главе колонны. На бульваре Шевченко 

они двигались по тротуару, завязали первую потасовку с 

милицией у памятника Ленину и двинулись вперед. За-

метьте, пока они еще «герои майдана», «общественные 

активисты» и т. д.

Мало того, народный депутат от «Батькивщины» 

Сергей Пашинский откровенно проболтался, что перед 

ними идут не чужие «евромайдану» люди. Когда Мустафа 

Найем в прямом эфире «Общественного радио» спросил 

у Пашинского: «На Майдане ведь «Беркут» (почему-то 

Мустафе весь день потом мерещился «Беркут», хотя ни 

на майдане его не было в тот момент, ни долгое время 

под администрацией президента. — Авт.). Как вы будете 

его проходить?». Пашинский гордо сказал: «Видишь, там 

впереди люди? Они все решат». И по-доброму, загадочно 

улыбнулся. А впереди, повторюсь, шел «Правый сектор». 

Пока еще не «титушки».
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По дороге захватывают два админздания. Разбитые 

стекла, выломанные двери, погром в кабинетах, мат-

перемат — ну, в общем, все «по-европейски». Да еще и 

освящено европейскими послами и политиками, шедшими 

чуть ли не во главе основной колонны.

В Интернете немало кадров того, как «евроинтегра-

торы» из «Правого сектора» в масках с черно-красными 

бандеровскими стягами «штурмуют» никем не охраняе-

мый майдан и водружают свои флаги на том, что должно 

было стать главной елкой страны. Это потом крутили по 

многим каналам. Все постоянно повторяют: «Обществен-

ные активисты берут майдан», «Демонстранты прогоняют 

милицию» и т. д.

А вот дальше начинается самое интересное. Пока ос-

новная масса располагается на майдане, передовой отряд, 

развивая успех, движется к Банковой. Нам теперь доказы-

вают, что на Банковой все творили некие «титушки» или 

даже «переодетые в «титушек» агенты Кремля». Несколь-

ко раз лидеры оппозиции в качестве «доказательства» 

этой версии приводили злосчастный трактор (бульдозер, 

грейдер — какая разница!), на котором ультрас пытались 

проехать по молодым бойцам Внутренних войск.

Наперебой весь триумвират оппозиции и примкнув-

ший к ним Порошенко начали доказывать: «Вы посмотрите 

на этот трактор! Откуда он мог взяться на Банковой? Как 

он мог проехать по перекрытым улицам? Конечно же, это 

провокация власти!».

И действительно, откуда там взялся этот трактор? 

А ведь ответ у всех на виду! Было бы желание его найти. 

Внимательно посмотрев эти кадры «штурма» майдана бой-

цами все того же «Правого сектора» (не «титушек»!), видим 

тот самый грейдер, который вскоре окажется на Банковой!

Вот «активисты» (они же еще не «титушки»?) берут 

этот трактор «в плен», не давая ему выехать за пределы 

майдана, вот они радостно позируют на нем! Ведь это же 

не «агенты Кремля», верно? Ведь если предположить, 

что это «титушки», то получается, с самого начала и до 
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«штурма» майдана все «евромайданы» проходили при 

непосредственном участии этих самых «титушек»!

А дальше сине-желтый грейдер начинает двигаться 

вместе с «активистами» в сторону Банковой!

Есть кадры того, как он сворачивает на Банковую улицу, 

где становится главным орудием штурмовиков. Еще видны 

лица «активистов» — это те же люди, которые только что 

шли в качестве авангарда «вече», брали «штурмом» май-

дан и этот трактор. И вот теперь они на тракторе кричат: 

«Штурм!» и «Беркут» — на колени!».

А дальше начинается кровавая бойня, которая длилась 

почти пять часов и которую наблюдал весь мир. В течение 

первых трех часов натиск выдерживали «300 спартанцев» 

из Внутренних войск, у которых даже не было щитов. На 

них наезжали трактором, их лупили цепями, камнями, 

молотками, бросали в них бутылки с зажигательной сме-

сью, распыляли газ, совали в лицо пылающие факелы. 

А эти 18-летние мальчики стояли, не отступив ни на шаг, 

не изменив присяге! Лишь на четвертый час им выдали 

щиты, а затем появился и тот самый «Беркут», начавший 

контрнаступательную операцию.

«Титушки», говорите? Ну-ну…

Итак, можно не сомневаться, что основная масса 

людей, начавших штурм, были представителями того 

самого «Правого сектора» «евромайдана», а не какие-то 

там «титушки», купленные властью. Достаточно почитать 

переписку (подчеркиваю, даже открытую переписку!) в их 

социальных сетях, чтобы в этом убедиться. Они-то этого 

факта и не скрывают.

Многие стали повторять сказку о том, что к штурму 

причастно «Братство» Дмитрия Корчинского. Тот действи-

тельно там был в первые минуты появления «активистов 

евромайдана». Но, во-первых, у «Братства» даже в самые 

лучшие годы (которые, прямо скажем, давно позади) не 

было ни такого количества людей, ни такой экипировки. 

А во-вторых, Корчинский быстро ретировался. Во всяком 

случае, он не отдавал команды, не проявлял себя, даже 
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если и был где-то рядом. Просто у «Патриота Украины» 

и ультрас к нему особые отношения и они не очень дру-

жеские.

А руководил там многими процессами духовный ли-

дер и идеолог того самого «Патриота Украины», доктор 

исторических наук Олег Однороженко! Бывший глава 

Харьковской «Свободы», между прочим. Однороженко — 

известная личность среди ультрас. В июле 2012 года против 

него было заведено уголовное дело сразу по нескольким 

эпизодам, и ему грозил немаленький срок. Однако затем 

он был выпущен на поруки. И знаете, кто заступился за 

этого «активиста»? Народный депутат Андрей Парубий! 

Да-да, тот самый комендант палаточного городка «евро-

майдана»! По-моему, все пазлы сложились. Разве нет? Или 

кто-то хочет сказать, что это коварная ФСБ выкрала из-под 

носа празднующих «революционеров» захваченный ими 

грейдер и взятого на поруки Однороженко, которых эта-

пировали на Банковую? И кто-то будет еще сомневаться, 

имеют или не имеют отношение организаторы «евромай-

дана», эти «пламенные борцы за европейские ценности», к 

кровавому штурму администрации президента озверевшей 

толпой нацистов-«евроинтеграторов»?

Обратите внимание на следующее обстоятельство. 

Штурм Киевской мэрии успешен — значит, «активисты» 

штурмовали. Получилось взять Дом профсоюзов — «штаб 

революции». Затем начался штурм главного объекта. И три-

умвират оппозиции ждет! Час, два, три! Одного за другим 

уносят очередного мальчика из отряда ВВ с разбитой 

головой. Звучат взрывы, выстрелы, все это транслируется 

онлайн. А из оппозиционеров появился только Порошенко, 

думая, что он кумир у националистов. Его засвистали, в духе 

«евроинтеграции» обозвали «жидом», стащили с трактора, 

и он, обидевшись, уехал. А штурм продолжался. И лишь 

когда вышел «Беркут» и разметал нападавших, когда стало 

ясно, что акция провалилась, троица лидеров оппозиции 

моментально озвучила версию о «титушках», «вдруг» за-

метили эти взрывы в пяти минутах ходьбы от майдана.
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А почему, спрашивается, ждали послы и политики, 

приехавшие из Европы? Они так оперативно отреагирова-

ли на разгон майдана 30 ноября! Вдумайтесь, 4 часа утра 

субботы! И уже через полчаса идут твиты с осуждением 

разгона от посла США, бывшего посла США и т. д. А тут им 

достаточно было пройтись два шага — и, уверен, молод-

чики нацисты не рискнули бы идти в атаку на виду у них. 

Но все молчали! Почему? Ждали результата!

По-моему, очень верно подметила любимая блоггерша 

ультрас Елена Билозерская, написавшая: «И оппозиция, и 

СМИ назвали этих людей провокаторами. Я так не считаю, 

потому что пока какое-нибудь учреждение не захвачено, 

те, кто его штурмует, — провокаторы, а когда захватят, то 

они герои».

А уж Билозерская прекрасно знает этих людей, можете 

ей поверить! Она точно отделила бы неизвестных ей «титу-

шек» от своих идейных соратников социал-националистов.

То есть оппозиция и западные послы, митингуя на 

майдане, просто ждали, кем же станут эти нацистские 

юнцы — «героями-активистами», взявшими Банковую, или 

«провокаторами», провалившими штурм!

Подчеркну, сами эти юнцы, не скрываясь особо, описы-

вали свои «подвиги» в социальных сетях. Вот еще несколь-

ко цитат: «Невзирая на действия провокаторов-пацифистов 

(вот кто провокатор, с точки зрения провокаторов! — Авт.), 

наши держатся, хоть беркута используют газ».

Им отвечают: «Держитесь, парни, на майдане уже, к 

сожалению, вас записали в провокаторы и титушки, там 

снова готовят мирное пати».

А еще дают советы, как надо расправляться с «Бер-

кутом»: «Вадим, нужно подогнать несколько десятков 

бульдозеров и идти на тех уродов-мусоров. И брать в руки 

оружие, а не мирные акции делать».

Этому автору вторит некий Женя Калюх: «Народ, я в вас 

верю, нужно было давить их бульдозерами там».

Другие пишут: «Петя, в данной ситуации нужно брать 

оружие в руки и идти на штурм всех органов власти, а не 
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сидеть, сложив руки… Хочешь мира, готовься к войне, а в 

данной ситуации без войны не обойтись. Ну, конечно, и 

без пострадавших».

А вот и отчет об акции с последующими благодар-

ностями за разбитые головы милиционеров: «Вследствие 

столкновений с националистами несколько бандитов-

беркутовцев серьезно травмированы». И реакция: «Слава 

Нации!!! Молодца. Смерть врагам».

Господа, это уже не шутки! Эти люди, эти откровен-

ные кровожадные нацисты были в двух шагах от захвата 

администрации президента! Эти люди сейчас под видом 

«евроинтеграции» готовят новые акции против органов 

власти, милиции, 18-летних юношей из Внутренних войск. 

Эти люди готовы расстреливать, убивать членов семей, 

давить бульдозерами. Это — звери! ЕВРОЗВЕРИ!

«Правый сектор» уже после акции объявил: «Необ-

ходимы каски строительные, уголки металлические (на-

резные по 30 см — идеальные), скотч, черенки для лопат, 

инсектициды типа «терен» и «Кобра», противогазы, щитки 

футбольные или хоккейные». Вы понимаете, для чего все 

это нужно, в чью голову полетят все эти металлические 

уголки, «идеальные», «нарезные»!

И поразительно, что всего этого не видят наши право-

охранительные органы! На третий день после бойни было 

объявлено о задержании лишь девяти подозреваемых 

в ее организации! А вы посмотрите, сколько там было 

штурмовиков с характерными свастиками и шарфиками 

футбольных клубов! Вы посмотрите, как в открытую они 

общаются между собой, призывая к свержению государ-

ственного строя и к убийствам! Или это больше не наказу-

емо в нашей стране?!

Провокаторы или герои?

Есть, правда, один позитивный момент в прошедшей 

1 декабря акции. Ультрас очень обиделись на триумвират 

«евромайдана» за то, что те их в решающий момент бро-
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сили и обозвали «проектом власти». Сразу после пораже-

ния штурма один из организаторов написал: «Бедная ты 

моя Украина… Снова твои люди пытаются отстоять твою 

независимость и свое будущее. И снова продажные по-

литики вносят свой позорный вклад в этот процесс. То, 

что никогда не тонет… — Порошенко снова выступил в 

роли «патриота»… Это ж надо было додуматься (!!!) на-

писать заявление в милицию на тех, кто пошел на штурм 

администрации президента… Ну, а про оппозицию нашу 

несчастную — без слез говорить нельзя. Абсолютно кома-

тозный Кличко, Сеня-кролик, которому только моркови в 

руке не хватает, обкаканный Тягнибок… Кто-то там при-

зывал «Комуняку на гиляку», а штурм администрации не 

перенес?».

Все их сети были забиты комментариями, свидетель-

ствующими об обиде за «провокаторов»:

«Илья Иванюк: Это правда, нас называли провокато-

рами прямо со сцены, кричали скиньте маски и т. д., позор 

этим сукам».

«Пельмень Пельменыч: Те, кто называет вас провока-

торами, еще не сняли розовые очки. У вас у одних хватило 

смелости сделать что-то серьезное… Молодцы, хлопцы!».

«Андрей Хмара: Порошенко и Тягнибок говорят про 

провокацию людей против беркута! Смерть предате-

лям!».

Правда, как видите, кое-кто пытается объяснить логику 

заявлений Тягнибока и Ко: «Нас называют провокаторами, 

потому что если они признают, что мы часть митинга, у 

власти будет повод спускать беркутовцев на всех митин-

гующих, на детей, стариков. Поэтому до определенного 

момента все активные действия против режима будут 

называть провокациями. Это не хорошо и не плохо, это 

правильно. Главное, мы должны не забывать, с кем и ради 

чего сражаемся. После перемены власти вас никто прово-

каторами не назовет. Слава Украине!».

Подчеркиваю, этим буквально забит сейчас украин-

ский Интернет! И поразительно, что правоохранительные 
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органы даже из чувства самосохранения (их ведь убивать 

хотят!) не пресекают эти поползновения на корню! Кто-то 

в этой стране занимается мониторингом деятельности уль-

траправых организаций? Кто-то занимается профилактикой 

преступлений?

Ну а лидеры оппозиции, использующие откровенных 

нацистов в качестве ударной силы в борьбе «за европей-

ские ценности», могут долго рассказывать о «провокации 

власти». Если бы власть захотела, она легко нашла и до-

казала бы связи оппозиционеров с «активистами», штур-

мовавшими администрацию президента.

Тем более что «активисты» эти открыто вывешивают 

свои «исповеди» и на сайте «Бандеровец», и в блоге той 

самой Билозерской. Вот что пишет один из этих нацистов-

«евроинтеграторов»: «Да, я штурмовал АП. Поэтому я «про-

вокатор». А еще вчера я был на Михайловской площади, 

и тоже в маске, и тоже с палкой в руках. Правда, тогда нас 

не называли провокаторами. Тогда нам аплодировали, на 

нас надеялись… Я не был «провокатором» даже сегодня 

днем, когда одним из первых вступил на майдан. Но потом 

я стал «провокатором»… Почему я и большинство моих 

побратимов были в масках? Потому что не имеем желания 

уже завтра оказаться в ИВС, а потом, через пару дней — в 

Лукьяновском сизо. Почему мы используем палки, камни 

и подобные средства? Потому что это уличная борьба, и 

идти на вооруженный «Беркут» невооруженным очень 

неразумно… Нам неважно, как нас называют: провокато-

рами или героями. Нам неважно, потому что мы — воины 

Национальной революции».

А теперь спросите сами себя: кто же в этой истории 

провокатор? И за какую Европу борются и вообще могут 

бороться эти озверелые нацисты, лупившие юных бойцов 

прутьями и арматурами? И как бы ни пытались теперь 

делать мину при плохой игре Яценюк, Кличко и побратим 

этих штурмовиков Тягнибок, эти нацисты — часть того са-

мого «евромайдана», который якобы борется за свободу. 

За «Свободу»?



205

«Прокурор Крыма: «Киеву мы больше не подчиняемся». 

Газета «Крымская правда». 14 марта 2014 года

33-летняя Наталья Поклонская была назначена Верхов-

ным Советом Крыма на должность прокурора Крыма всего 

несколько дней назад, но сразу включилась в работу. По 

ее словам, первоочередная задача Прокуратуры Крыма 

сейчас состоит в обеспечении свободного и безопасного 

волеизъявления крымчан на референдуме, после которо-

го главное надзорное ведомство республики планирует 

вернуться к штатному режиму работы и заниматься всеми 

остальными привычными направлениями деятельности. 

По нашей просьбе новоназначенный прокурор проком-

ментировала свое назначение, рассказала о себе и дала 

правовую оценку действиям захвативших власть в Киеве 

оппозиционных политиков и националистов.

Защитить выбор крымчан

— Наталья Владимировна, несмотря на столь малый 

промежуток времени после вашего назначения, не можем 

не спросить: успели ли вы освоиться на новом месте?

— Сейчас моя главная задача — наладить работу 

Прокуратуры Крыма, которая была сорвана событиями в 

Киеве. Пришлось собрать коллектив, успокоить и настро-

ить сотрудников так, чтобы все приступили к исполнению 

своих обязанностей. Прокуратура как надзорный орган 

обязана обеспечить соблюдение законов при проведе-

нии всекрымского референдума. Я уверена, что каждый 

крымчанин хочет прийти на участок для голосования 

в день референдума и выразить свое свободное воле-

изъявление, а мы обязаны предоставить всем жителям 

полуострова такое конституционное право. Поэтому сей-

час мы прикладываем все силы для того, чтобы не было 

провокаций и других негативных моментов, чтобы люди 

приходили свободно на участки, голосовали и не боялись 

за свою жизнь.
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— Как, по-вашему, можно расценивать смену власти 

в Киеве?

— Нынешняя узурпация органов государственной вла-

сти незаконна: с правовой точки зрения последние события 

в Киеве — это конституционный переворот и вооруженный 

захват власти. Это вопиющее нарушение всех международ-

ных норм. Об этом я говорила в Генпрокуратуре Украины, 

где работала до назначения прокурором Крыма, и свою 

позицию я менять не собираюсь.

— Но тот же Александр Турчинов после благословения 

Верховного Совета Украины провозгласил себя исполняю-

щим обязанности президента.

— Во-первых, понятия «и. о. президента» в нынешних 

условиях в украинском законодательстве просто не может 

быть! Законно избранным и, соответственно, единствен-

ным легитимным главой государства является Виктор Яну-

кович, и не столь важно, где он сейчас находится. Что бы 

там ни говорили в Киеве, Янукович жив-здоров, выступает 

перед СМИ, его никто не переизбирал, он сам досрочно 

не снимал с себя президентские полномочия. К тому же 

Верховный Совет Украины не объявлял ему импичмент, да 

и новых выборов главы государства на Украине не было. 

Все! При назначении Турчинова исполняющим обязанно-

сти президента украинский парламент сослался на статью 

112 Конституции Украины, мол, Янукович самоустранился 

от исполнения конституционных полномочий. Но даже са-

моустранение ни по одному из законов не дает оснований 

для досрочного прекращения полномочий президента. 

Отсюда главный вывод — власть в Киеве нелегитимна.

Когда генпрокурор — соратник Тягнибока

— Но Турчинов, видимо, плевать хотел на законы. Взял 

и начал назначать угодных ему чиновников в ключевых 

ведомствах. Многие поразились, когда узнали, что испол-

няющим обязанности генпрокурора Украины стал член 

партии «Свобода», народный депутат Олег Махницкий.
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— Да, учитывая экстраординарную общественно-по-

литическую ситуацию в стране, попрание всех норм, прав и 

свобод граждан и видя, что этому способствуют нынешние 

нелегитимные руководители центральных органов власти 

Украины, коллектив крымской прокуратуры заявил о вы-

ходе из подчинения Генеральной прокуратуре Украины. Мы 

будем работать исключительно во благо жителей Крыма. 

Что касается Махницкого, знаю только, что он какое-то 

время работал следователем в прокуратуре Львовской 

области, но о нем больше известно в сфере политики.

Я никогда не состояла ни в одной партии, так как по-

нимаю: прокурор должен быть вне политики. Мы должны 

быть аполитичными, но мы не должны быть слепыми! Не-

большая, но важная деталь, которая говорит сама за себя. 

Согласно статье 112 Конституции Украины исполняющему 

обязанности президента Украины до вступления на пост но-

вого президента Украины прямо запрещено осуществлять 

полномочия, связанные с назначением генерального про-

курора Украины и внесением в парламент представлений 

о назначении на должности министра обороны Украины 

и министра иностранных дел Украины.

— Кстати, Махницкий уже обвинил вас в захвате власти 

и даже грозит уголовной ответственностью. Как вы это 

расцениваете?

— О том, что в отношении меня возбуждено уголов-

ное дело, мне сообщили из Генпрокуратуры. Но я не пре-

ступник, чтобы чего-то бояться. Они возбуждают на меня 

уголовные дела, потому что им неприятно слышать правду 

в свой адрес. Я правды не боюсь и верю: справедливость 

рано или поздно восторжествует.

«Неофашистов в Крыму не будет»

— А как вы сами расцениваете свое назначение?

— Чисто по-человечески скажу, что возглавлять Про-

куратуру Крыма — это большая ответственность. Быть 

прокурором Крыма в нынешней ситуации — это для меня 
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не должность, а гражданский и офицерский долг перед 

крымчанами. Сейчас, как никогда, мы обязаны отстаивать 

интересы народа, а не отдельных групп лиц, тем более 

радикально настроенных и пропагандирующих идеалы 

нацизма и фашизма. Я вам официально заявляю: неофа-

шистов в Крыму не будет. Все, что от меня зависит, все мои 

полномочия будут использованы на то, чтобы наш народ 

жил в свободном демократическом государстве. Фашизм в 

Крыму процветать не будет, и делать ярых националистов и 

радикалов героями здесь просто никто не позволит. Пусть 

они забудут раз и навсегда, что к нам в Крым можно при-

ехать и кричать свои бандеровские лозунги. Да и прежде 

чем кричать, что правительство Крыма нелегитимно, пусть 

сначала посмотрят на себя.

— Мы заметили, что с вашим приходом в крымскую 

прокуратуру на вас начались нападки в прессе, в основном 

в интернет-изданиях.

— Понятно, что некоторые киевские и украинские СМИ 

хотят облить грязью новую власть в Крыму, в том числе и 

меня. Но ничего умнее, чем где-то достать мои личные 

фотографии, опубликовать их и поприписывать, что им 

позволяет фантазия, они придумать не смогли. Я на это 

не обращаю внимания, тем более что сейчас просто не до 

того — у меня такой плотный график, что я днем и ночью 

нахожусь на работе.

Что касается моей внешности. Поверьте, на протяжении 

12 лет работы в органах прокуратуры моя внешность мне 

не мешала. Моими подсудимыми были организаторы и 

участники разных бандитских группировок, например, из 

ОПГ «Башмаки», которые отбывают наказание в тюрьмах. 

Делайте выводы. Так что пусть моя внешность усыпляет 

бдительность моих противников (смеется).

— Как известно, в ходе столкновений в Киеве погибли 

три правоохранителя из Крыма, десятки бойцов были 

ранены. Можно ли ожидать, что рано или поздно кто-то 

ответит за нападения на милиционеров?



— Мы занялись расследованием фактов нападений на 

наших силовиков. В настоящее время в надзорное ведом-

ство Крыма обратились девять потерпевших сотрудников 

спецподразделения «Беркут», получивших повреждения 

разной степени тяжести, в том числе огнестрельные ране-

ния. Прокуратурой Крыма организована проверка по факту 

причинения сотрудникам Крымского батальона милиции 

особого назначения «Беркут» телесных повреждений при 

исполнении служебных обязанностей по охране обще-

ственного порядка во время протестных акций в Киеве. 

После проведения первоочередных проверочных действий 

материалы переданы в следственное управление милиции 

для осуществления досудебного расследования. Самые 

важные следственные действия будут выполнять лично 

сотрудники Прокуратуры Крыма, но о результатах, как вы 

понимаете, говорить еще рано.

— И напоследок расскажите немного о себе.

— Я живу в Крыму с 10-летнего возраста. Самые заме-

чательные годы прошли здесь, я считаю себя крымчанкой и 

собираюсь жить и работать на родной земле. Хобби у меня 

есть: играю на пианино, рисую картины, правда, времени 

на это давно не хватает. Тем более сейчас, когда на кону 

стоит будущее Крыма.
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Р. Бальбек: «Нам нужны не расколы, 

а консолидация…»

До воссоединения с Россией: глава общественной организации 

«Поколение Крым»

После воссоединения с Россией: заместитель Председателя Со-

вета министров Республики Крым

М. Григорьев: Я знаю, что вы достаточно активно 

работали в общественной сфере. Многие годы вы были 

делегатом курултая, затем создали организацию «По-

коление Крым». Скажите, как восприняли Евромайдан 

крымские татары? Как вы лично его оцениваете?

Р. Бальбек: Начну по порядку. Как и многие пред-

ставители крымско-татарского народа я родился в Уз-

бекистане, а в 1987 году моя семья переехала в Крым. 

С 2007 по 2012 год я был делегатом Курултая крымско-

татарского народа. Тогда я убедился, что руководство 

Меджлиса больше думает о защите своих личных интере-

сов и не отражает интересы крымских татар. Они блоки-

ровали любые инициативы, которые не были связаны с 

их интересами. Кроме того, они всегда стремились резко 

противопоставить крымских татар всем крымчанам. По-

этому я порвал с Меджлисом.

Для нашей организации «Поколение Крым» мы 

приняли другой принцип: все крымчане — братья. Она 

появилась после того, как я ушел из Меджлиса. С самого 

начала у нас с С. Аксеновым совпадали точки зрения о 

невозможности построить счастье в отдельной комнате 
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и необходимости учитывать интересы всех народов, 

представленных в Крыму. Вообще, команда С. Аксенова 

с самого начала строилась без каких-либо национальных 

и религиозных барьеров. Это один из первых примеров 

такой команды в Крыму еще задолго до «крымской вес-

ны». У нас было понимание, что Крым — территория, 

где надо консолидировать всех крымчан.

Например, когда мы занимались установлением и 

увековечиванием памяти Героев Советского Союза, ка-

валеров ордена Славы из числа крымских татар, этому 

активно препятствовал Меджлис. Мы тогда выступили 

с тезисом «общая история, общие герои, общее будущее» 

и получили колоссальное противодействие Меджлиса, 

крымской власти того времени, Украины.

Сейчас среди крымских татар появилась новая ге-

нерация, которая не поддерживает линию Меджлиса 

на самоизоляцию в узких этнических границах. Этому 

поколению надо было разбудить всех крымских татар от 

спячки. Именно поэтому мы стали собирать единомыш-

ленников, обращать на ситуацию внимание активной 

части общества, интеллигенции, людей различных про-

фессий. Мы проводили не только круглые столы, но и 

уличные акции. Например, в 2010 году мы организовали 

символическое сожжение чучела М. Джемилева.

Что касается Майдана, у меня было ясное понимание 

того, что реализуется технология захвата власти. Мы уже 

осознавали на тот момент, что все эти проекты цветных 

революций, которые были апробированы по всему миру, 

сегодня пришли к нам. Помните, ведь не зря Виктория 

Нуланд заявляла, что на «демократизацию Украины» 

было потрачено более 5 млрд долларов. Долгие годы 

формировались и финансировались группы людей с ан-

тагонизмом к русскому миру. Это закладывалось уже на 

уровне мировоззренческих установок. Целенаправленно 

формировался негативный образ всего, что связано с 

Россией и русским миром. Например, когда на Украине 
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уровень жизни был не очень высокий, объявлялись кон-

курсы на лучшие статьи о проблемах сталинизма и что 

во всем виновата Россия. Может быть, человек и не был 

так настроен, но чтобы получить деньги, он выискивал 

эту информацию и даже если не находил, то придумывал. 

Историю намеренно переписывали, и нам это не нрави-

лось. И крымчане созрели, чтобы этому противостоять.

М. Григорьев: В свое время я был несколько удивлен, 

когда в Крыму М. Джемилев открыл выставку о себе са-

мом. Процитирую официальное сообщение Меджлиса 

об этом событии: «В Симферополе открылась выставка, 

посвященная жизни и деятельности лидера крымско-

татарского народа Мустафы Джемилева… Открытие 

выставки посетили народный депутат Украины, лидер 

крымско-татарского народа, герой выставки Мустафа 

Джемилев и его супруга, глава Лиги крымско-татарских 

женщин Сафинар Джемилева и др.

…Глава Меджлиса Рефат Чубаров, в свою очередь, 

поздравил всех с открытием выставки «С молитвой о 

народе». «Несмотря на то что здесь представлены не все 

экспонаты, эта выставка действительно имеет огромное 

значение для нашего народа, — отметил Рефат Чуба-

ров. — Выставка, посвященная жизни и деятельности 

лидера крымско-татарского народа, показывает роль 

национального движения в нашей истории»23.

Вы хорошо знаете Меджлис и радикальную часть его 

руководства. Как вы их оцениваете?

Р. Бальбек: Я бы даже сказал не только радикальная, 

но и проамериканская часть Меджлиса. С самого начала 

возвращения крымских татар нас пытались использовать 

в качестве инструмента влияния на полуострове. К со-

жалению, Меджлис постепенно все больше подпадал под 

23 Информационный материал с официального сайта Меджлиса. 

2 декабря 2013 года. 



213

внешнее управление. Его напрямую стали финансировать 

Фонд Сороса и сенатор Дж. Маккейн со своим Междуна-

родным республиканским институтом, и Меджлис этого 

даже не скрывал. Постепенно крымско-татарский фактор 

все больше использовался как противовес русской куль-

туре Крыма. Мы, крымские татары, стали заложниками 

руководства Меджлиса и тех, кто им управлял.

Несмотря на то что Меджлис выдавал себя за демо-

кратическую организацию, им фактически управляли 

М. Джамилев и Р. Чубаров, которых невозможно было 

сменить путем демократической процедуры. Их окру-

жение активно вело коммерческую деятельность. При 

этом имел место симбиоз части крымской власти, ори-

ентированной на Киев, и Меджлиса. Эта часть крымской 

власти всегда поддерживала Меджлис и финансово, и 

политически. Фактически это был единый преступный 

организм. Напрямую его поддерживала и киевская 

власть. С другой стороны, сам Меджлис задействовался 

извне, когда нужно было повлиять на Украину.

Вокруг Меджлиса была создана достаточно эшело-

нированная «охранная зона» за счет известных журнали-

стов. Они не были из числа крымских татар, но с помо-

щью Меджлиса регулярно получали гранты, фактически 

состояли на зарплате и создавали иллюзию демократич-

ности данного института. На деньги США проводились 

семинары, где собирали журналистов, блоггеров, поли-

тологов и ориентировали их против русского мира.

М. Григорьев: 10 декабря 2013 года Меджлис собрал 

митинг под лозунгами «Україна — це Европа», «Мил-

лет — Ватан — Меджлис» (Народ — Родина — Меджлис), 

«Українці, брати наші, разом переможемо!», «Эй, укра-

инлер, эй къардашлар — Тек берабеликте сакъланыр 

башлар!», «МИ — за Україну у європейській сім’ї воле-

любних народів!». На этом митинге Меджлис рассказал 

о своем участии в Евромайдане. Ахтем Чийгоз заявил: 
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«С завтрашнего дня, в течение нескольких дней, в Киев 

будут отправляться по 30 представителей крымско-татар-

ского народа». При этом он отметил, что в целом за эти 

две недели Евромайдан посетили свыше 300 крымских 

татар, не считая тех, кто учится и живет в Киеве.

Этот митинг отметился и резкими антироссийскими 

заявлениями. Например, представитель курултая Заир 

Смедляев заявил: «Нас пытаются вопреки всяким законам 

втянуть в какой-то «Таежный союз», нас хотят «обуть в лап-

ти», нас хотят уничтожить так, как 200 лет это делала Рос-

сия. Я хочу, чтобы мы вошли вместе со всеми гражданами 

Украины в Евросоюз, где права человека на первом месте».

Как вы оцениваете действия радикальной части Мед-

жлиса во время «крымской весны»?

Р. Бальбек: Они намеренно раскачивали ситуацию. 

Искусственно формировали слухи об ущемлении крым-

ских татар, рассказывали истории, что готовится захват 

здания Меджлиса, русские хотят чуть ли не выселить 

крымских татар и избивают их. В этом персонально при-

нимала участие радикальная часть руководства Меджли-

са. Кроме того, они готовили физический захват власти.

Я лично присутствовал при звонке М. Джемилева 

одному из крымских татар. Он специально включил 

громкую связь, и я слышал, как М. Джемилев спрашивал, 

сколько групп аскеров24 по его команде готовы захватить 

административные здания. Он обещал, что никаких по-

следствий не будет, говорил, что люди должны быть с 

оружием. При этом мне запомнилось, что он стремился 

представить Р. Чубарова как несостоятельного лидера. 

Дело в том, что в определенный момент он хотел вместо 

него поставить Рустема Умерова, который проходил об-

учение в Турции, а затем в США. Его называют то Аслан, 

то Арслан. Все это было еще до Майдана. М. Джемилев 

до сих пор хочет сделать руководителем Меджлиса 

24 Аскер — солдат в Османской империи.
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Р. Умерова, которого он называет «будущим лидером 

крымско-татарского народа». Поэтому ему нужно было 

показать несостоятельность Р. Чубарова.

А тогда я услышал, как по телефону М. Джемилев 

сказал: «Ждите моей команды» и добавил, что на сле-

дующий день будет звонить уже из Генштаба Украины в 

присутствии А. Турчинова и А. Яценюка, а они должны 

будут подтвердить его слова о численности боевых груп-

пы аскеров. Затем эти группы должны были захватить 

здания и удерживать их до триумфального возвращения 

М. Джемилева вместе с А. Турчиновым, П. Порошенко и 

А. Сенченко. Уже тогда по телефону М. Джемилев сказал, 

что П. Порошенко станет президентом.

Если бы не С. Аксенов, народное ополчение, «Русское 

единство», они бы всё захватили. Благодаря ему практи-

чески всех крымско-татарских лидеров удалось удержать 

от каких-либо вооруженных действий. Если бы не Сергей 

Валерьевич, события могли бы развиваться по-другому. 

Перед референдумом проамериканское руководство 

Меджлиса снова пыталось запугать крымских татар. 

Надо понимать, что их влиятельность достигалась за счет 

мощного медиаресурса: ТВ, радио, газеты. Это позволяло 

оказывать психологическое влияние на крымских татар, 

запугивать их. Например, регулярно заявлялось, что 

русские казаки идут захватывать то Меджлис, то их теле-

визионный канал, то еще что-то. Тогда С. Аксенов при-

нял мудрое решение поставить там машины с милицией, 

чтобы нивелировать эти ложные слухи, распространяе-

мые руководством Меджлиса. Под всем этим была одна 

мотивация: создать напряжение среди крымских татар, 

породить ложные фобии, чтобы столкнуть крымских 

татар и русских с целью не допустить референдума.

М. Григорьев: В феврале 2014 года С. Аксенов сказал: 

«Мы все равны перед законом, мы ответственны друг перед 

другом, если будет плохо крымскому татарину, будет плохо 

и его соседу — русскому, украинцу, белорусу, греку, болга-
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рину. Поэтому мы будем заботиться обо всех крымчанах, 

вне зависимости от их национальности. На этой земле 

столетиями формировался особый многонациональный 

этнос — крымчане, и то, что так долго по крупицам стро-

или наши предки, не может быть разрушено в течение не-

скольких дней отдельными политическими деятелями»25.

Каким вы видите дальнейшее развитие ситуации в 

сфере межнациональных отношений в Крыму?

Р. Бальбек: Я сам крымский татарин. Многие крым-

ские татары приходили добровольцами в народное 

ополчение, чтобы противодействовать общей угрозе для 

всех крымчан. Меджлису тоже надо было поддержать 

процесс воссоединения Крыма с РФ. Когда лидеры 

Крыма ему предлагали, Меджлис должен был в ответ 

протянуть им руку и подтвердить, что они заботятся об 

интересах крымских татар. Они в очередной раз забыли 

об этих интересах. На протяжении многих лет усилия 

проамериканского руководства Меджлиса направлялись 

на то, чтобы создать и увеличить раскол по этническому 

принципу. Я уверен, что абсолютное большинство меж-

национальных и межконфессиональных конфликтов, 

которые происходили в Крыму, стимулировались извне. 

Нам же важно сделать так, чтобы никаких расколов не 

было. Нам нужны не расколы, а консолидация.

ДОКУМЕНТЫ

Материал с официального сайта 

крымско-татарского Меджлиса. 

3 декабря 2013 года

Соотечественникам, председателям и членам регио-

нальных и местных меджлисов, делегатам Курултая крым-

скотатарского народа, депутатам советов всех уровней из 

числа крымских татар.

25 Интервью С. Аксенова Крымскому информационному 

агентству 3 февраля 2014 года.
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В последние дни в Меджлис крымскотатарского народа 

обращаются многочисленные соотечественники по вопро-

су участия в мирных акциях, которые проходят в Киеве на 

«Майдане Незалежности» в поддержку евроинтеграцион-

ного курса Украины.

Сообщаем, что координация вопросов участия крым-

ских татар в мирных акциях в поддержку евроинтеграцион-

ного курса Украины и их пребывания в Киеве возложена на 

Заместителя Председателя Меджлиса крымскотатарского 

народа Ахтема Чийгоза.

Координаты Ахтем агъа Чийгоза: 050 930 41 16.

На Майдане независимости в Киеве продолжается 

мирная акция за поддержку евроинтеграционного курса 

Украины. В Киев также организованно выезжают крым-

ские татары, которые хотят выразить свою гражданскую 

позицию. Об этом сообщил заместитель Председателя 

Меджлиса крымскотатарского народа Ахтем Чийгоз. По 

его словам, на сегодняшний день в Киеве на Майдане 

находится около 100 мирных протестующих крымских 

татар.

«Организовываются группы для поездки в Киев, — 

сказал Ахтем Чийгоз. — Сейчас на Майдане в Киеве на-

ходятся представители Черноморского, Бахчисарайского, 

Судакского и Кировского районов. Очень много крымских 

татар, которые хотят поехать и присоединиться к мирной 

акции протеста. Крымские татары хотят максимально быть 

представлены на Майдане».

«Мы стараемся организовывать мобильные группы 

в Киев на Майдан Незалежности по регионам Кры-

ма», — сообщил заместитель Председателя Меджлиса 

А. Чийгоз.

Следует заместить, что с первый дней мирной акции 

в Киеве на Майдане практически круглосуточно при-

сутствуют представители Землячества крымских татар 

в Киеве, а также многочисленные студенты из числа 

крымских татар.
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Обращение председателя Меджлиса Р. Чубарова. 

14 декабря 2013 года

Украина и все мы, многонациональный Украинский 

народ, переживаем драматические дни!

Стремление подавляющей части украинского обще-

ства интегрироваться в европейскую цивилизацию, 

европейское политическое и экономическое сообще-

ство, что, в частности, предусматривает внедрение со-

временных общечеловеческих стандартов отношений 

между отдельными людьми, народами, конфессиями 

и т. д., вызвало яростное сопротивление внутренних и 

внешних противников евроинтеграционных устремле-

ний Украины.

Сегодня становится очевидным, что противники евро-

интеграции Украины готовы развязать прямое столкнове-

ние между людьми. С этой целью по всей стране, включая 

и Автономную Республику Крым, органами власти осущест-

вляется беспрецедентная принудительная мобилизация и 

направление в Киев подневольных от власти людей. Перед 

ними поставлена задача противодействовать участникам 

мирной акции на Евромайдане.

Очень высока вероятность того, что в ближайшие дни 

в Киеве могут состояться трагические события, спровоци-

рованные противниками евроинтеграции Украины.

С целью предотвращения трагедии, последствия ко-

торой могут быть катастрофическими как для Украины, 

так и всей системы европейской безопасности, крайне 

важно постоянное пребывание среди участников мир-

ных акций на Евромайдане представителей диплома-

тических представительств и миссий, аккредитованных 

в Украине, журналистов и парламентариев из разных 

стран.

Уверен, что только совместными усилиями нам 

удастся предотвратить провокации и избежать любого 

насилия в отношении участников мирных акций граждан 

Украины.
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Выступление на Евромайдане М. Джемилева. 

18 декабря 2013 года

Я выступаю перед вами не только как депутат фракции 

«Батьківщина», но и как полномочный представитель из-

бираемого всеми крымскими татарами высшего предста-

вительного органа нации — Меджлиса крымскотатарского 

народа. И я хочу заверить вас, что крымскотатарский народ, 

верный своим национальным традициям, был и всегда 

будет с национально-демократическими силами Украины, 

то есть вместе с вами. За исключением, разумеется, не-

скольких десятков «титушек», которые, к сожалению, есть 

и у нас, и которых власть привезла сюда на свой митинг, 

бесстыдно вручив им в руки наши национальные флаги. Их 

у нас называют «себатушками». В поддержку Евромайда-

на и европейского выбора Украины открыто выступило и 

Духовное управление мусульман Крыма.

Сегодня на этот Майдан с симпатией, волнением и 

надеждой взирает не только вся Украина, но без преувели-

чения можно сказать, что взирает и весь мир. Вы сегодня 

отстаиваете честь и достоинство нашей многострадальной 

страны — нашей Украины. От вашей стойкости и мужества 

зависит будущее нашей страны — быть ли ей в семье демо-

кратических стран Европы или стать придатком соседней 

страны, которая мечтает в той или иной форме возродить 

былую тоталитарную империю.

Три недели назад наша страна отмечала 80-летие 

Голодомора — чудовищного преступления, результа-

том которого стала мучительная голодная смерть около 

5 миллионов наших сограждан. Конечно, прошло много 

времени, но все же закройте глаза и представьте себе 

5 миллионов трупов, в том числе не менее полутора-двух 

миллионов трупов детишек. Ради чего? А ради того, что-

бы противодействовать стремлению украинцев к своей 

экономической и национальной независимости или, как 

выражались кремлевские руководители, чтобы «сломать 

хребет украинского национализма», ибо без Украины 
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невозможно было строить могучую советскую империю, 

принесшую потом бесчисленные страдания всем народам 

этой империи, а также ставшей постоянной угрозой миру 

и стабильности во всем мире.

Поэтому сегодня на вас взирают с надеждой и бес-

смертные души и этих невинно убиенных миллионов, ибо 

сегодня с помощью бесхребетных руководителей страны 

и внедренных в государственную власть своих сатрапов 

кремлевское руководство снова пытается всеми силами 

оторвать нас от демократической Европы и втянуть Украину 

в свою орбиту влияния.

Я выражаю благодарность всем дипломатам и поли-

тическим деятелям стран Европы, США и Канады, которые 

выразили свою поддержку нашему Майдану и европей-

скому выбору Украины. Я благодарю также оставшихся 

еще в живых каторжан коммунистического режима почти 

из всех постсоветских стран, в том числе из России, кото-

рые несколько дней назад подписали и распространили в 

средствах информации заявление с поддержкой нашего 

Евромайдана.

Очень отрадно, что на этом Майдане значительную 

часть людей составляет наша прекрасна молодежь, наше 

студенчество. Это значит, что будущее Украины в надеж-

ных руках.

Слава нашей молодежи! Слава Украине!

Выступление на Евромайдане М. Джемилева. 

Материал с официального сайта 

крымско-татарского Меджлиса. 

18 декабря 2013 года

«Ни один диктатор, обагривший руки кровью своего на-

рода, не избежал ответственности! Украина, находящаяся в 

центре Европы, — не исключение! Они ответят за каждую 

каплю пролитой крови украинских патриотов.

В эти минуты патриоты из Тернопольской и Ивано-

Франковской вновь захватывают административные 
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здания. Мы призываем патриотов во всех частях Украины 

создавать очаги сопротивления!» — сказал в своем вы-

ступлении Мустафа Джемилев.

Решение Президиума Меджлиса «О вхождении 

Председателя Меджлиса крымскотатарского народа 

в состав Рады Народного объединения «Майдан». 

26 декабря 2013 года

22 декабря 2013 года на Народном вече, состоявшемся 

в Киеве, было объявлено о создании Народного объеди-

нения «Майдан» и избран состав его Рады.

В состав Рады Народного объединения «Майдан» был 

избран и Председатель Меджлиса крымскотатарского на-

рода Рефат Чубаров.

Президиум Меджлиса крымскотатарского народа под-

тверждает вхождение Председателя Меджлиса крымскота-

тарского народа Рефата Чубарова в состав Рады Народного 

объединения «Майдан».

Заявление Меджлиса крымскотатарского народа. 

19 февраля 2014 года

Применение подразделениями МВД Украины и груп-

пами провокаторов-«титушек» оружия и специальной во-

енной техники против участников Евромайдана 18 февраля 

2014 года привело к резкой эскалации противостояния в 

Киеве и ряде регионов Украины.

В Меджлис крымскотатарского народа, региональ-

ные и местные меджлисы поступают многочисленные 

обращения соотечественников с требованиями приня-

тия конкретных мер, исключающих возможность про-

вокаций в Крыму с целью дестабилизации ситуации на 

полуострове.

Меджлис крымскотатарского народа, как прежде, 

выступает против насильственных способов разрешения 

глубокого политического кризиса, разразившегося в стране, 
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и призывает все стороны противостояния к переговорам с 

целью мирного вывода страны из конфликта и правового 

решения всех причин, приведших общество к противо-

стоянию с властью.

В сложившейся ситуации Меджлис крымскотатарского 

народа предпринимает все необходимые действия, что-

бы не допустить любые провокации, которые могут быть 

предприняты с целью вовлечения крымского общества 

в межнациональное и межконфессиональное противо-

стояние.

В этой связи Меджлисом крымскотатарского народа 

поручено всем председателям региональных меджлисов в 

течение 19 февраля 2014 года провести встречи с главами 

райгосадминистраций и мэрами городов Крыма с предло-

жением о срочном проведении расширенных совещаний с 

участием руководителей органов исполнительной власти, 

правоохранительных органов, председателей местных со-

ветов и местных меджлисов, духовенства всех конфессий, с 

целью совместной выработки мер по поддержанию обще-

ственного порядка на территории АРК.

Принимаемые на указанных совещаниях меры по 

поддержанию общественного порядка станут основой 

для сохранения взаимного доверия в крымском обществе 

и позволят правоохранительным силам в полной мере 

выполнять возложенные на них функции по защите обще-

ственного порядка в интересах всех граждан и в рамках 

действующего законодательства.

При этом Меджлис крымскотатарского народа высту-

пает категорически против привлечения к защите обще-

ственного порядка любых парамилитарных и партийных 

организаций, а также так называемых отрядов самообо-

роны, спешно созданных под давлением Президиума Вер-

ховной Рады Крыма и вызвавших крайне отрицательное 

отношение со стороны крымского общества.

Меджлис крымскотатарского народа призывает всех 

жителей Крыма сохранять спокойствие и взаимное ува-

жение.
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«Страсти по Ленину. Останется ли памятник вождю 

мирового пролетариата?» Газета «Крымская правда». 

25 февраля 2014 года

В минувшее воскресенье в крымской столице состо-

ялся многотысячный митинг крымских татар, на котором, 

в частности, председатель Меджлиса Рефат Чубаров по-

требовал от симферопольских властей в десятидневный 

срок демонтировать памятник Ленину.

О готовности защищать памятник от сноса сразу заявили 

Крымский реском КПУ, политическая партия «Русское един-

ство», ряд других общественно-политических организаций.

Для этих целей созданы отряды добровольцев, на ко-

торые возложено дежурство у памятника Ленину с целью 

недопущения каких бы то ни было провокаций.

Мгновенно последовала реакция премьера автономии 

Анатолия Могилева, призвавшего крымчан воздержаться 

от актов вандализма и решить судьбу памятника путем 

референдума.

Уже утром в понедельник мэр Симферополя Виктор 

Агеев заявил о проведении в крымской столице опроса по 

переносу памятника Ленину.

Как заявил Агеев, голосование, по итогам которого 

определится внешний вид главной городской площади, 

будет проводиться в субботу с 10 до 14 часов на 148 участ-

ках, расположенных во всех районах города. Для того чтобы 

принять участие в опросе, необходимо будет предъявить 

паспорт с симферопольской пропиской и сделать отметку 

в бюллетене. По предварительным данным, горожанам 

предложат выбрать между переносом памятника в другое 

место, созданием парка памятников или строительством 

фонтана на площади.

— Уже полгода мы рассматриваем предложение о 

строительстве подземной стоянки с торговым центром на 

площади им. Ленина, там же планировалось строительство 

фонтана. Эскизные проекты уже готовы, — сообщил мэр 

Симферополя Виктор Агеев. — В любом случае городская 
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власть не будет принимать единоличных решений, не узнав 

предварительно мнения симферопольцев.

Мэр не исключил возможности переименования пло-

щади в том случае, если памятник Ленину все же будет 

демонтирован.

Масла в огонь подлил инцидент в Зуе, где в ночь с 23 на 

24 февраля неизвестными был снесен памятник Ленину.

Реском КПУ провел расширенное заседание бюро, где 

было принято заявление с призывом ко всем политическим 

силам полуострова объединиться в вопросе недопущения 

провокаций и сохранения мира и стабильности в Крыму.

Лидер крымских коммунистов Олег Соломахин заявил, 

что считает недопустимым перенос памятника, а тем более 

его уничтожение, так как, по его мнению, это может стать 

поводом для гражданского противостояния в Крыму.

Аналогичную мысль высказал председатель Совета 

министров Крыма Анатолий Могилев, обратившийся к 

представителям политических партий и национальных 

организаций автономии с настоятельной просьбой сде-

лать все возможное, чтобы не допустить столкновений, 

которые будут иметь лавинообразный эффект. Премьер 

предупредил, что снос памятников Ленину может иметь 

серьезнейшие последствия для эскалации напряженности 

на полуострове, и вина за конфликт ляжет на тех людей, 

которые своими безответственными заявлениями прово-

цируют разжигание конфликта.

По мнению Анатолия Могилева, вопрос памятников 

Ленину не является первичным для Крыма в плане обе-

спечения безопасности жителей полуострова.

Позиция крымской милиции, естественно, состоит в 

том, чтобы защищать правопорядок в рамках своих полно-

мочий.

Однако, с другой стороны, мы видим, что в ситуации 

с «ленинопадом», повлекшим уничтожение на Украине 

более 90 памятников Ленину только за последние дни, ни 

в одном регионе нашей страны сотрудники милиции не 

сумели воспрепятствовать сносу памятников.
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ПОКА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

К вечеру вчерашнего дня стало известно, что под 

Алуштой в селе Приветном снесен еще один памятник 

Ленину. Фигуру вождя свалили с постамента, обезглавили 

и разделили на части.

Решение Меджлиса крымскотатарского народа 
№ 11 от 27 февраля 2014 года «О создании 
совместных территориальных штабов по 
урегулированию общественно-политической ситуации 
в Крыму региональными меджлисами, районными 
государственными администрациями и мэрами 
городов с участием правоохранительных органов»

В связи с захватом зданий ВР АРК и СМ АРК 27 февраля 

2014 года, а также с целью недопущения возникновения 

конфликтов и для стабилизации общественно-полити-

ческой ситуации в Крыму Меджлис крымскотатарского 

народа решил:

1. Создать совместные территориальные штабы по 

урегулированию общественно-политической ситуации в 

Крыму региональными меджлисами, районными государ-

ственными администрациями и мэрами городов с участием 

правоохранительных органов.

2. В случае отсутствия возможности создать совмест-

ные территориальные штабы с представителями власти в 

регионах Крыма решение о создание штаба и его составе 

принимает председатель регионального меджлиса.

3. Все вопросы, связанные с ситуацией в регионах, 

направляются в региональный меджлис для принятия 

решений.

4. Все инициативы и решения, связанные с обеспе-

чением охраны общественного порядка и защиты жизни 

людей на Всекрымском уровне принимаются Президиумом 

Меджлиса крымскотатарского народа. В исключительных 

случаях, решения принимаются Председателем Меджлиса 

крымскотатарского народа с последующим утверждением 

Президиумом Меджлиса крымскотатарского народа.
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А. Форманчук: «Мне М. Джемилев сказал: 

«Россию я просто ненавижу»

До воссоединения с Россией: секретарь по идеологии Крымского 

республиканского комитета КПСС, сопредседатель Ассоциации 

политологов Крыма

После воссоединения с Россией: сопредседатель Ассоциации 

политологов Крыма, руководитель отделения Фонда «Инсти-

тут социально-экономических и политических исследований» 

(ИСЭПИ) в Крымском федеральном округе

М. Григорьев: Здесь, в Крыму, мне многие говорили, 

что для них понятие «крымчанин» не менее важно, чем 

их собственная национальная принадлежность. Напри-

мер, многие украинцы признавались, что они больше 

связывают себя с Крымом, чем с Украиной.

Другие эксперты отмечают, что на Украине есть 

много этносов и соответствующих им идентичностей, 

в том числе и крымско-татарская, но нет единой поли-

тической нации. При этом галицийская идентичность 

достаточно мощная и пытается навязать себя в качестве 

общеукраинской.

Так, газета «Крымская правда» опубликовала статью 

«Страна фантомов. На Украине нет ни единого народа, 

ни политической нации»26. Вот некоторые выдержки из 

нее: «Наиболее крупными этносами Украины являются: 

1) великороссы, или просто русские (в основном про-

26 Крымская правда. «Страна фантомов. На Украине нет ни 

единого народа, ни политической нации». 5 декабря 2014 года.
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живающие в Крыму, южных и восточных областях — 

Донбассе, Новороссии, Слобожанщине); 2) малороссы, 

или украинцы (которые проживают преимущественно в 

центральных, северных и частично западных областях); 

3) галичане (проживающие в западных областях, входив-

ших в состав Австро-Венгрии и Польши, — Львовская, 

Ивано-Франковская, Тернопольская, Волынская, Ровен-

ская и другие области); 4) крымские татары; 5) венгры 

(проживающие преимущественно в Закарпатье); 6) ру-

сины (также проживающие в основном в Закарпатье, 

но отчасти и в других западных областях); 7) румыны 

(главным образом населяющие бывшие под румынской 

оккупацией с 1918 по 1940 год Буковину и Бессарабию)… 

Язык и культура галичан сильно ополячены, а свое про-

исхождение они считают отдельным от великороссов и 

малороссов, не признавая влияния евразийских народов 

(тюркских, финно-угорских и др.) в формировании 

своего антропологического типа. На этом основании их 

вполне можно выделить в отдельный этнос…

А что же Украина? Может быть, существует поли-

этнический «украинский народ»? Нет, такого народа 

никогда не существовало, ибо не все этносы одинаково 

ощущают свою цивилизационную идентичность и судьбу. 

В основном это касается противостояния великороссов 

и галичан при колеблющейся самоидентификации мало-

россов…

В принципе, на Украине стихийно существуют два 

народа: русский и галицкий. Русский гораздо больше по 

численности, но сильно разобщен и в условиях государ-

ства «Украина» имеет размытую самоидентификацию. 

Галицкий малочислен, но активен и претендует на моно-

полизацию «украинскости». Поэтому, с политической 

точки зрения, идеология украинства является галицким 

оружием, призванным перековать все население в «укра-

инцев». Эта идеология открыто поддерживается из-за 

рубежа с целью оторвать Украину от остальной России…
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Беда современной Украины состоит в том, что это 

лоскутное одеяло не представляет собой сколько-ни-

будь единого организма, а управляется Киевом и его 

зарубежными кураторами так, будто на Украине про-

живает монолитное и моноэтническое население. Это 

неизбежно ведет Украину к расколу, но она пока умело 

лавирует между Россией и Западом, и там, и там вы-

торговывая себе привилегии угрозой податься в другую 

сторону. Сколько так еще будет продолжаться, сказать 

трудно, но ясно, что мы имеем дело с failed state — не-

состоявшимся государством. Де-факто это ощущается 

давно. Когда это оформится де-юре? — вот в чем во-

прос. Но ответ на него приближается». Что вы думаете 

по этому поводу?

А. Форманчук: Я сам этнический украинец. Когда 

еще учился на историческом факультете, мы много 

дискутировали на эту тему и даже изобрели для себя 

такие понятия, как «крымский украинец», «крымский 

белорус». Прежде всего, в Крыму происходило сближе-

ние различных культур с русской. Кроме того, жившие 

здесь приобретали еще что-то чисто крымское. Здесь 

достаточно прожить два-три года и начинаешь воспри-

нимать все немного по-другому. Все это действительно, 

на самом деле существует. Существует крымская регио-

нальная идентичность. Неслучайно и Василий Аксенов 

писал об этом в своем романе «Остров Крым», и многие 

другие.

С другой стороны, Крым можно считать одним из 

истоков русской цивилизации. Не будем забывать, что 

князь Владимир именно здесь крестился. У нас недав-

но проходили «Бердяевские чтения», организованные 

фондом ИСЭПИ. Мне было очень приятно слушать 

философов-историков, которые поднимают эти пла-

сты, заново переосмысливают. С исторической точки 

зрения, Крым в определенной степени является одной 

из колыбелей русской цивилизации. Все это создает тут 
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особую атмосферу и ориентирует Крым на Россию, на 

православие. Но Крыма и этой крымской ментальности 

всегда в Киеве опасались, относились с подозрением. 

Например, Л. Кравчук был неглупым человеком. Он 

с большим трудом пошел тогда на автономию Крыма, 

понимая, что иначе невозможно было сохранить Крым 

в составе Украины. Л. Кучма, который пришел к прези-

дентству на российских лозунгах, тоже с подозрением и 

даже с презрением относился ко многим вещам в Крыму. 

Поэтому украинское руководство вело сознательную, 

целенаправленную политику на сдерживание Крыма в 

своем развитии.

М. Григорьев: С учетом этой уникальной крымской 

идентичности как восприняло Евромайдан обществен-

ное мнение полуострова?

А. Форманчук: Все крымское общество очень нега-

тивно на него отреагировало. В Крыму всегда был здо-

ровый консерватизм, который никогда не воспринимал 

ни украинский национализм, ни крымско-татарский, 

ни какой-либо еще и всегда реагировал на это очень 

болезненно. В последние годы все социологические за-

меры показывали, что в Крыму из оранжевого спектра 

самый высокий уровень поддержки в начале Майдана 

был у В. Кличко. Этот «высокий» уровень не превышал 

шести-семи процентов, и еще три-четыре у других. Даже 

при достаточно скептическом отношении к В. Януковичу 

Майдан был сразу очень негативно воспринят, вызвал 

резкое отрицание.

Это негативное отношение к радикальному украин-

скому национализму у нас в Крыму всегда было — иногда 

в латентной форме, иногда в пригашенном состоянии. 

Киеву, вероятно, казалось, что интеграция Крыма все-

таки идет. А мы все понимали, что в любой момент при 

резком повороте сразу произойдет взрыв пророссийских 

ожиданий.
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М. Григорьев: А что вы можете сказать о становлении 

крымско-татарской идентичности? Каковы были и есть 

их отношения с другими этносами?

А. Форманчук: В конце 1980-х годов в крымско-та-

тарском движении было два крыла. Существовало На-

циональное движение крымских татар (НКДТ), которое 

сформировалось в пятидесятые годы еще на территории 

Узбекистана выходцами из Крыма, работавшими в со-

ветских и партийных органах. Этим занимался Юрий 

Османов, сын признанного лидера движения крымских 

татар Бекира Османова. Они ездили в Москву — в ЦК 

КПСС, Совет министров, постепенно убеждали. Они 

были уверены в том, что все надо делать мирным путем.

В годы перестройки Мустафа Джемилев почувство-

вал, что Советский Союз слабеет, и создал Организацию 

крымско-татарского национального движения (ОКНД). 

Она была простроена на других принципах: ничего про-

сить не надо, мы должны вернуться и заставить всех в 

Крыму с нами считаться. Мустафа — неглупый человек 

и почувствовал, что в условиях распада Советского Со-

юза можно половить рыбку в мутной воде. При этом он 

сразу сообразил, что это лучше делать в составе Украины, 

которая была слаба и которой только предстоял период 

становления как государства. При этом они решили, что 

необходимо максимально завысить планку своих требо-

ваний, и поэтому бойкотировали референдум 1991 года.

Когда я еще был секретарем по идеологии в Крыму, 

они собрали свой первый съезд в Доме политического 

просвещения. Мои работники отслеживали там ситуа-

цию пять дней подряд и сразу поняли все их настроения. 

Тогда они сформировали Меджлис и поставили вопрос о 

суверенитете крымских татар. А в 1993 году Ю. Османов 

был убит при невыясненных обстоятельствах.

М. Григорьев: Насколько я знаю, к этому моменту обе 

организации находились в состоянии острого соперни-
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чества? После убийства Ю. Османова НДКТ фактически 

обвинило в нем Меджлис? Процитирую обширный, но 

достаточно показательный отрывок из книги «Крым 

бандитский»27: «Оба лидера имели совершенно разное 

представление о задачах и методах национальной борьбы. 

ОКНД сразу взяла на вооружение идеологию национа-

лизма и приступила к напористым действиям — подго-

товке самозахватов земли в Крыму (зачастую не считаясь 

не только с интересами тех, кому эта земля принадлежа-

ла, но и с элементарными возможностями что-либо на 

этой земле потом построить); противостоянию органам 

власти и правопорядка и т. д. В 1991 году ОКНД про-

вела национальный съезд (курултай) крымских татар, 

решения которого вызвали шок даже у тех крымчан, 

которые всегда благожелательно относились к справед-

ливой борьбе этого народа. Курултай объявлял конечной 

целью этой борьбы создание в Крыму национального 

государства крымских татар, заявлял о том, что все недра 

и воды являются достоянием только крымско-татарского 

народа, и фактически рассматривал всех других жителей 

Крыма как незаконных пришельцев и граждан второго 

сорта. Курултай создал специальный орган руководства 

движением — Меджлис…

НДКТ Османова, напротив, попыталось найти такую 

возможность, чтобы возвращение крымских татар на 

свою историческую родину не обернулось новой траге-

дией для народа, не спровоцировало еще один кровавый 

конфликт, подобный тем, в которых гибли тысячи людей 

на Балканах, Кавказе, в Приднестровье и Средней Азии.

Юрий Османов мечтал об истинной гармонии в мно-

гонациональном Крыму. Он обвинял радикалов в том, что 

в погоне за сиюминутным политическим успехом они го-

товят своему народу печальную участь незваного гостя на 

своей собственной земле. Он обвинял своих оппонентов 

27 К. Чернецов. «Крым бандитский». Центрполиграф, 1999.
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в том, что ими движет в большей степени стремление к 

власти и выгоде, чем забота о будущем своего народа…

Осенью 1993 года группа членов НДКТ во главе с 

Османовым выехала в Турцию… Османову попались 

интервью, данные незадолго до этого Мустафой Дже-

милевым двум турецким газетам «Хюрриет» и «Сабах», 

которые повергли Османова в состояние негодования. 

В самом деле, в то время пока Османов и его организация 

в Крыму трудятся над тем, чтобы совершенно исключить 

какой бы то ни было конфликт на этнической почве, 

лидер Меджлиса печатно рассуждает о «неизбежности 

вооруженных столкновений в Крыму между крымскими 

татарами и русским населением», говорит о готовности 

крымских татар взяться за оружие и фактически призы-

вает турецкие власти к вмешательству в этот имеющий 

состояться конфликт!

Османов тут же отправился в редакции этих газет и 

заявил протест против подобных взрывоопасных публи-

каций. Впервые за многие годы общественность Турции 

и еще более широкие круги во всем мире увидели другую 

картину движения, отличную от той, которую рисовали 

радикалы-националисты.

Из обращения Ю. Османова к Президенту Турецкой 

Республики Сулейману Демирелю: «…Меджлис был 

призван накалять нетатарское население в Крыму ис-

терическими, открыто провокационными и абсолютно 

бесполезными «физическими» акциями и скандалами. 

Все эти акции — это авантюры, которые разыгрывались… 

исключительно для собственных интересов империи или 

планов великонациональных и политических интриг… 

Меджлис — это торговля и обустройство коммерческих 

делишек на драматическом положении народа».

На ноябрь этого же года были запланированы новые 

поездки и встречи Османова в Турции и в Крыму, однако 

им не суждено было состояться, поскольку в ночь на 

7 ноября 1993 года Юрий Османов был убит… НДКТ с 
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самого начала отбросило хулиганско-бытовую версию 

преступления и выдвинуло свою, фактически обвинив 

в организации убийства Османова второе, радикальное 

крыло движения.

Из заявления Информационной рабочей группы 

НДКТ: «Стремительно падающий имидж национал-пре-

дателей в тоге бесстрашных борцов за права крымско-

татарского народа, ставленников имперских сил, вызвал 

панический страх и бешеную злобу этих сил перед тем, 

что Национальное движение крымских татар способно 

получить вотум доверия народа и будет иметь реальное 

и весомое представительство в парламенте Крыма. 

А это, безусловно, привело бы к быстрой консолидации 

крымско-татарского народа вокруг его Национального 

движения. Тогда бы рухнула, как карточный домик, 

стратегия на раскол народа, существенно были бы затруд-

нены возможности развязывания против него кровавой 

бойни по грузинскому (абхазскому, ингушскому и т. д.) 

варианту. Это означало бы признание де-факто полного 

провала стратегии 1994 года и тщательно маскируемой 

и скрываемой работы разведок. Именно поэтому враги 

решения крымско-татарского национального вопроса 

решились на подлый удар и на преднамеренное поли-

тическое убийство!».

А. Форманчук: В любом случае, Украина давно начала 

заигрывать с Меджлисом. Постепенно это заигрывание 

переросло в то, что их стали считать настоящими «спраж-

ними украинцами», которых нужно использовать в 

противовес русским. Этот подход не сразу, но постепенно 

очень ясно формировался.

Украина обладала слабой государственностью и опа-

салась настроений крымчан. Кстати, крымские татары 

это очень быстро поняли. В 1999 году Меджлис органи-

зовал протестную акцию — пеший поход, при этом неко-

торые шли целый месяц. Тогда в Симферополе собралось 

рекордное количество — более 50 тысяч крымских татар. 
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Сложилась ситуация очень резкого конфликта. Тогда 

они создали Совет представителей крымско-татарского 

народа при Президенте Украины. М. Джемилев торже-

ственно объявил: «Мы добились, народ добился, нас 

признал президент». С этого момента, на мой взгляд, 

этот процесс пошел более активно в плане использования 

Меджлиса как антироссийских союзников украинского 

руководства. Л. Кучма проводил совет два раза в год, 

какие-то поручения давал, одни из них выполнялись, 

другие не очень. Но Меджлису это нравилось, они что-то 

там решали, и их это устраивало.

Хотя был забавный случай в период президентства 

В. Ющенко. Он однажды собрал этот совет в Бахчиса-

рае. Я на нем присутствовал и помню, что М. Джемилев 

недвусмысленно заявил: «Наконец-то в Киеве пришли 

демократы к власти, демократы демократов быстрее 

понимают. Украинские демократы помогут татарским 

демократам в Крыму обрести свою национальную 

автономию». Потом выступил В. Ющенко и также не-

двусмысленно сказал, что ничего подобного не будет, 

два национализма ужиться в одной стране не могут. Но 

радикальная часть Меджлиса все равно понимала сла-

бость украинского государства и ждала момента.

Поэтому «крымская весна» — это не просто разочаро-

вание, а поражение этой радикальной части Меджлиса, 

личное поражение М. Джемилева. Я вспоминаю нашу 

поездку в Канаду. У нас в делегации было четырнадцать 

человек, в том числе М. Джемилев. Тогда по погодным 

условиям мы были вынуждены лететь не прямо в Киев, 

а через Шереметьево. Когда он узнал, что мы должны 

лететь через Россию, то очень сильно расстроился. Я его 

спросил: «Что вы так расстроились, так не любите Рос-

сию?». И он мне искренне ответил: «Россию я просто не-

навижу». Я был настолько поражен, что он, видимо, это 

заметил и добавил: «У меня там есть, конечно, знакомые 

нормальные люди из диссидентов». Кстати, года три-
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четыре назад он собрал в Крыму известных диссидентов: 

приехали и Л. Алексеева, и В. Буковский.

М. Григорьев: Как, на ваш взгляд, с политологической 

точки зрения развивался процесс, который мы сейчас 

называем «крымской весной»?

А. Форманчук: Я считаю, что параллельно шло не-

сколько важных процессов. Во-первых, С. Аксенов 

стремительно наращивал свое присутствие. Он первым 

почувствовал необходимость формирования того, что 

стало народной самообороной, и сделал это вовремя. 

Какая-то группа, актив у него всегда была, и он стреми-

тельно расширил этот актив вплоть до того, что уже стали 

записывать людей, закупили щиты для них. С другой 

стороны, в России шел процесс резкого наращивания 

уровня информированности о ситуации в Крыму.

Я помню, мы собрались 14 декабря 2013 года у 

В. Константинова в комнате отдыха. Он спрашивает: 

«Что вы скажете?». Я честно и ответил: «У нас есть шанс 

войти в историю. Надо готовить исторический побег 

Крыма в Россию. Я чувствую, что ситуация сейчас со-

зревает». И на первом же этапе В. Константинову удалось 

сделать так, чтобы информация о настроениях крымско-

го народа дошла в Москве до самого верха.

С третьей стороны, шел процесс целенаправленной 

активизации Майданом радикальной части Меджлиса. 

М. Джемилев сидел в Киеве и постоянно нагнетал ситуа-

цию. На Майдане дежурили вахтовым методом крымские 

татары и выступали со сцены. Каждое воскресенье на 

Майдане то говорили, что из Крыма везут целый эшелон 

каких-то вооруженных людей, то еще что-то. Крым ис-

пользовался для запугивания. И все понимали, что ради-

кальная часть Меджлиса будет задействована и в Крыму.

М. Григорьев: Если я правильно понимаю, именно так 

и произошло. Как развивались события дальше?
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А. Форманчук: 23 февраля С. Аксенов собрал более 

трех тысяч человек у здания Верховного совета. Это был 

День защитника Отечества, и там состоялась учебно-по-

казательная сборка-разборка оружия. С. Аксенов, кроме 

прочего, прекрасно может работать на улице, повести 

людей. Затем Верховный совет стал готовить сессию с ре-

шением по Совету министров Крыма. При этом позвали 

туда крымских татар и предложили им места в будущем 

правительстве, пообещали квоту выделить.

А 25 февраля около четырех часов дня в Верховном 

совете я встретил Р. Чубарова, А. Чийгоза и З. Смирно-

ва. Они зашли к В. Константинову и минут через десять 

вышли. Ко мне подходит А. Чийгоз и говорит: «Вы им 

скажите, что они играют с огнем. Они завтра хотят про-

вести сессию. Мы не дадим им это делать. Мы завтра 

окружим здание, вы нас знаете». В этот момент подходит 

Р. Чубаров, и я его спрашиваю: «Неужели вы не хотите 

принять участия в правительстве?». Р. Чубаров отвечает: 

«Хотим, но не сейчас. Через неделю — да. То, что сказал 

Ахтэм, передай, пожалуйста, руководству. Передай, что 

мы не шутим».

На следующий день я позвонил дочери, которая 

работала в Верховном совете. Она мне говорит: «Я вижу 

из окна — там крымские татары группами собираются». 

Я сообщил об этом С. Аксенову, но он уже был в курсе 

и начал собирать своих людей. Потом были толпа, стол-

кновение, жертвы. Все увидели на экранах телевизоров, 

как С. Аксенов шел в толпу, не боялся, разводил, говорил 

правильные слова и прочее, а затем выступил по телеви-

дению. В этот день он вел себя очень правильно, красиво, 

просто молодец. А вечером я увидел, как М. Джемилев 

выступал перед Майданом: «Я хочу доложить уважаемому 

Майдану о нашей победе над крымскими сепаратиста-

ми. Мы сегодня им дали такой бой». То есть они ушли 

с чувством, что остались победителями. После этого я 

говорил с С. Аксеновым о том, что терять время нельзя.
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В этот момент в Крыму уже находились депутаты 

Государственной думы России: председатель Комитета 

по делам СНГ Л. Слуцкий, его заместитель О. Лебедев и 

советник Председателя Государственной думы М. Кро-

тов. Я помню, когда они уже улетали, О. Лебедев сказал 

С. Аксенову: «Сергей, мы в тебя верим. Мы видим, что 

ты способен на многое, настоящий зрелый политик, на-

стоящий лидер». А потом мы созванивались и с Г. Иоф-

фе, и с другими, и снова все говорили, что необходимы 

срочные действия. На следующий день Верховный совет 

уже был под контролем. С учетом того, что В. Янукович 

бежал, после крымско-татарского митинга они считали 

себя победителями, и об этом открыто объявил М. Дже-

милев на Майдане. Я думаю, что счет уже пошел на часы, 

очень сложно было дальше ситуацию просчитать. Надо 

отдать должное С. Аксенову, он успел к этому моменту 

поставить под ружье уже достаточно много людей. То, 

что произошло, было единственным правильным вы-

ходом — действовать именно в этот момент.

А на другой день мы все вместе собирали кворум на 

сессию Верховного совета. Встречались, обзванивали, 

уговаривали. Помню, звонит мне один из депутатов и 

говорит: «Я, наверное, не пойду». Я ему отвечаю: «Дело 

твое, но смотри, чтобы ты не просчитался». Конечно, 

не все депутаты были психологически готовы, но и их 

удалось переубедить.

М. Григорьев: Как вы считаете, «крымская весна» — 

воссоединение Крыма с Россией в большей степени 

носило неизбежный, исторически обусловленный ха-

рактер или больше была ответом на события, которые 

произошли в Киеве и могли повториться в Крыму?

А. Форманчук: Произошедшее — это историческая 

закономерность, которую подтолкнула целая цепь 

совпадений, оказавшихся счастливыми для Крыма. 

Абсолютное большинство крымчан смотрит на то, что 
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происходит сейчас на Украине, и понимает, чего нам уда-

лось избежать. Так, например, моя жена смотрит на это 

по телевидению, перекрещивается и говорит: «Спасибо 

России, что нас поддержала и избавила от этой участи». 

Я ведь знаю настроения, общаюсь в разных кругах, с раз-

личными людьми. И еще во время всех этих событий ко 

мне приходили крымские татары и говорили: «Мы хотим, 

чтобы вы знали — то, что говорит Джемилев и Чубаров, 

не все так. Мы за ним не пойдем». Как-то после рефе-

рендума зашел ко мне молодой крымский татарин лет 

тридцати и говорит: «России и В. Путину нужно покло-

ниться в ноги… я как крымский татарин точно знаю, что 

в нашей среде готовилось и что было бы сделано, если бы 

не Россия». Поэтому на самом деле Крым избежал кро-

вавого сценария, может быть, даже более кровавого, чем 

в Донецке и Луганске, с межнациональным элементом.

ДОКУМЕНТЫ

«Страна фантомов. На Украине нет ни единого народа, 

ни политической нации». Газета «Крымская правда». 

5 декабря 2014 года

Кто же они такие на самом деле, эти так называемые 

«этнические украинцы»? Этнос — это общность людей, 

характеризуемая общим языком, общим происхождени-

ем (точнее, верой в него, ибо доказать общность проис-

хождения зачастую весьма трудно), общим культурным 

кодом (религия, быт, традиции и др.). Этнос — наиболее 

архаичная общность, но его нельзя смешивать с расой, 

делящей людей по биологическим признакам. Это понятие 

чисто культурное, которое юридически вообще нигде не 

зафиксировано.

В Конституции Украины, как на кальку списанной с за-

падных шаблонов, нет никаких «этносов». Поэтому родив-

шиеся на территории Украины не являются заведомо «этни-

ческими украинцами», как ошибочно полагают многие. Но 
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тогда кем? Для этого нужно рассмотреть, какие этнические 

группы проживают на территории современной Украины.

Наиболее крупными этносами Украины являются: 

1) великороссы, или просто русские (в основном прожива-

ющие в Крыму, южных и восточных областях — Донбассе, 

Новороссии, Слобожанщине); 2) малороссы, или украинцы 

(которые проживают преимущественно в центральных, 

северных и частично западных областях); 3) галичане (про-

живающие в западных областях, входивших в состав Ав-

стро-Венгрии и Польши, — Львовская, Ивано-Франковская, 

Тернопольская, Волынская, Ровенская и другие области); 

4) крымские татары; 5) венгры (проживающие преимуще-

ственно в Закарпатье); 6) русины (также проживающие в 

основном в Закарпатье, но отчасти и в других западных об-

ластях); 7) румыны (главным образом населяющие бывшие 

под румынской оккупацией с 1918 по 1940 год Буковину и 

Бессарабию).

Великороссы и малороссы настолько близки и пере-

мешаны в большинстве регионов Украины, что разделить 

их между собой почти невозможно, и правильнее говорить 

о двух южнорусских субэтносах, поскольку большинству 

населения Украины, даже тем, кто однозначно причисляет 

себя к одному из них, присущи черты и того, и другого. Наи-

более дифференцирующий признак — речь, используемая 

в быту (не язык, а именно речь!), проявляющаяся в виде 

различных наречий и говоров, но и здесь всеобщее свобод-

ное владение русским и украинским языками сглаживает 

различие. Да и разные ли это языки? «Литературный укра-

инский язык» был создан на основе полтавского диалекта 

в 20–30-е годы прошлого века в русле большевистской 

политики «коренизации».

Язык и культура галичан сильно ополячены, а свое 

происхождение они считают отдельным от великороссов 

и малороссов, не признавая влияния евразийских народов 

(тюркских, финно-угорских и др.) в формировании своего 

антропологического типа. На этом основании их вполне 

можно выделить в отдельный этнос.
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Татары, венгры и румыны относительно малочисленны, 

но пристальное внимание к ним со стороны соответственно 

Турции, Венгрии и Румынии настолько придает им полити-

ческого веса, что превращает их в весомый фактор. Каж-

дая из этих стран претендует на особое положение своих 

«подопечных», имея виды на лакомые куски территории 

современной Украины.

Итак, налицо полиэтническая структура нынешней 

Украины. Можно ли в этом случае говорить о едином на-

роде? Это важнейший вопрос, на который следует ответить: 

НЕТ. Ибо что такое народ? Народ — это этнос или группа эт-

носов, осознающих общность своей исторической судьбы, 

отдельной от всех прочих народов. Поэтому народ обычно 

имеет свое государство, в которое могут входить многие 

этносы. Именно таким государством всегда была Россия.

А что же Украина? Может быть, существует полиэтни-

ческий «украинский народ»? Нет, такого народа никогда не 

существовало, ибо не все этносы одинаково ощущают свою 

цивилизационную идентичность и судьбу. В основном это 

касается противостояния великороссов и галичан при коле-

блющейся самоидентификации малороссов. Речь не просто 

о политических пристрастиях. На этом уровне киевской 

власти как раз таки удается дурачить население «общими 

проблемами», якобы объединяющими «всех украинцев».

Дело в том, что разные части Украины смотрят в разные 

стороны в силу разной геополитической и цивилизацион-

ной судьбы. Нужно открыто признать этот факт и не прятать 

его за пустыми фразами о приверженности «европейской 

идентичности». На Украине нет единого народа, отдельного 

от народа остальной Руси.

Тем более на Украине нет никакой «украинской на-

ции». Нация — это понятие, возникшее в Европе в процессе 

распада европейских империй и означающее особое по-

литическое образование, сложившееся вокруг буржуазной 

государственной политической системы. Нация характе-

ризуется такими признаками, как индивид, гражданин 

(горожанин) как главный субъект общества, общественный 
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договор, по которому эта нация существует (чаще всего 

оформленный как Конституция), четкие административные 

границы, в пределах которых этот договор действует.

В классическом понимании украинской нации не суще-

ствует, поскольку на Украине не сложилось полноценное 

буржуазное общество с субъектом-индивидом, нет и ни-

когда не было никакого общественного договора граждан 

Украины, а ее Конституция является копией с европейских 

образцов и не выкована в исторической борьбе с другими 

государствами, административные границы просто доста-

лись от СССР, и будь они чуть другими в составе СССР, сейчас 

Украина имела бы совершенно другие границы.

Таким образом, Украина представляет собой полиэт-

ническое государство, не имеющее единого народа, а тем 

более нации.

В принципе, на Украине стихийно существуют два 

народа: русский и галицкий. Русский гораздо больше по 

численности, но сильно разобщен и в условиях государ-

ства «Украина» имеет размытую самоидентификацию. 

Галицкий малочислен, но активен и претендует на моно-

полизацию «украинскости». Поэтому, с политической точки 

зрения, идеология украинства является галицким оружием, 

призванным перековать все население в «украинцев». Эта 

идеология открыто поддерживается из-за рубежа с целью 

оторвать Украину от остальной России.

Мифа об отдельном «украинском народе» придержи-

вается и киевская власть.

К примеру, в поздравлении Януковича с Днем Побе-

ды ни слова не сказано о Великой Отечественной войне. 

Знаете почему? Потому что для власти эта война не была 

Отечественной, они демонстративно рассматривают ее как 

войну СССР и Германии. Большего цинизма и представить 

нельзя!

Каковы же могут быть последствия «евроассоциации» 

для Украины? Этносоциологическую картину она вряд ли 

быстро изменит, но вот цыган из Европы киевская власть 

уже ждет. Янукович согласился переселить на Украину 
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цыган из Европы, обтекаемо назвав свой указ «О стратегии 

защиты и интеграции в украинское общество ромского на-

ционального меньшинства на период до 2020 года». Этот 

пример доказывает, что на Украине нет никакой «нации», 

а есть олигархическое управление, кормящееся на этой 

территории и водящее население за нос. Население же 

представляет собой полиэтническую аморфную массу, не 

сложившуюся и не могущую сложиться в единый истори-

ческий народ.

Беда современной Украины состоит в том, что это ло-

скутное одеяло не представляет собой сколько-нибудь еди-

ного организма, а управляется Киевом и его зарубежными 

кураторами так, будто на Украине проживает монолитное 

и моноэтническое население. Это неизбежно ведет Укра-

ину к расколу, но она пока умело лавирует между Россией 

и Западом, и там, и там выторговывая себе привилегии 

угрозой податься в другую сторону. Сколько так еще будет 

продолжаться, сказать трудно, но ясно, что мы имеем дело 

с failed state — несостоявшимся государством. Де-факто 

это ощущается давно. Когда это оформится де-юре — вот 

в чем вопрос. Но ответ на него приближается…

«Крым готов противостоять боевикам Майдана». 

Газета «Крымская правда». 28 января 2014 года

Инфекция майдана, расползающаяся по Украине, 

приносит разрушительные плоды. Если в некоторых за-

падных областях после штурмов государственных зданий 

боевикам-националистам удалось их занять, то на другой 

части карты Украины радикально настроенным варягам, 

привезенным с Западной Украины, люди дали жесткий от-

пор. Номера с захватами властных учреждений не прошли 

в Харькове, Запорожье, Днепропетровске, Донецке. По 

неофициальным данным, несколько сотен членов ради-

кальных движений «Правый сектор», «Спильна справа» 

уже едут «майданить» в Крым, только не автобусами, а 

небольшими группами по 3–10 человек. Вполне возмож-
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но, они планируют организовать стычки и провокации на 

митинге, который сегодня в 12 часов намерен провести на 

площади Ленина в Симферополе Меджлис крымскотатар-

ского народа. Населению следует проявлять бдительность 

и «прищучить» провокаторов.

«Путчистам Крым не отдадим»

Напомним, в конце прошлой недели глава крымского 

правительства Анатолий Могилев и спикер крымского 

парламента Владимир Константинов твердо заявили: лю-

бые проявления экстремизма на территории Крыма будут 

пресечены жестко и решительно. Но поскольку засланные 

молодчики-путчисты не теряют надежды дестабилизиро-

вать обстановку на полуострове, и властям, и населению 

следует быть готовыми к возможным провокационным 

действиям.

Вчера своим решением президиум Верховного Совета 

АРК запретил на территории автономии деятельность и 

символику ВО «Свобода» и других формирований ради-

кального толка. По мнению депутатов, эти организации 

угрожают национальному согласию, общественной без-

опасности и правопорядку, и Минюсту Украины следует 

срочно решить вопрос о прекращении деятельности 

«Свободы» в стране. Крымскому главку милиции поручено 

обеспечить защиту, усилить охрану на въездах в Крым — 

автовокзалах, аэропортах, вокзалах, Перекопском пере-

шейке и т. д. Главному управлению СБУ Крыма депутаты 

поручили пресечь деятельность радикальных организаций, 

групп и отдельных лиц, посягающих на государственный 

строй, законные интересы государства и права граждан.

Вчера же в Верховном Совете автономии прошло засе-

дание Ассоциации органов местного самоуправления АРК 

и Севастополя, участники которого выразили решительный 

протест действиям экстремистов, которые несут прямую 

угрозу конституционному строю и территориальной целост-

ности государства.
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— Сейчас уже всем, у кого осталась хоть капля объ-

ективности, очевидно, что речь идет вовсе не о мирных 

протестах и даже не о серии погромов. Перед нами — 

реализация широкомасштабного плана государственного 

переворота, — отметил председатель ВС АРК Владимир 

Константинов, пообещав, что крымские парламентарии 

будут жестко требовать от Киева не направлять в мятежные 

регионы дотаций и субвенций из госбюджета до тех пор, 

пока законная власть не будет в них полностью восстанов-

лена. По мнению Константинова, Украина будет спасена 

от хаоса и распада, если центральная власть выйдет из 

ступора и начнет наводить порядок имеющимися в ее рас-

поряжении законными средствами. Однако шансы на это 

с каждым днем понижаются.

— Кризис достиг такой глубины, что предугадать, чем 

он закончится, уже никто не может. Но одно я могу заявить 

абсолютно определенно: незаконные решения, выбитые у 

центральной власти шантажом и силовым давлением, мы 

выполнять не намерены! Крым на шантаж не поддастся! 

В сложившейся ситуации каждый из нас должен чувство-

вать свою персональную ответственность за происходящее 

в стране, за благосостояние и безопасность наших граждан, 

наших избирателей. Мы должны быть верны наказам, ко-

торые они нам дали, когда голосовали за нас на выборах, 

требованиям решительного противостояния анархии и 

экстремизму, которые сотнями поступают к нам от простых 

крымчан в последние месяцы. Мы не можем позволить 

себе испугаться угроз и опустить руки. За нами — Крым, и 

мы его путчистам не отдадим! — заявил спикер крымского 

парламента Владимир Константинов.

Милиции помогут добровольцы

Участники собрания приняли обращение к президенту, 

Совнацбезу и народным депутатам Украины, в котором 

призвали украинских парламентариев не поддаваться 

на шантаж майдановцев и не отменять ранее принятые 



245

«законы 16 января». Более того, представители органов 

местного самоуправления Крыма и Севастополя заявили о 

готовности помогать правоохранительным органам и под-

держали предложение о создании в регионах крымских 

добровольных дружин, чтобы совместно с силовиками 

обеспечить общественный порядок и пресечь массовые 

беспорядки, сопряженные с насилием и угрозой жизни 

людей.

Заметим, такие народные формирования для защиты 

админзданий в Крыму уже начали создавать по инициативе 

ряда общественных организаций.

— Сейчас ведутся переговоры с администрациями и 

мэриями городов о размещении региональных штабов, 

состоящих из добровольцев, в основном из бывших во-

еннослужащих, «афганцев» и просто крепких мужчин, 

способных дать отпор радикалам, — говорят организаторы 

общественных формирований самообороны. По словам 

общественников, цель создания подобных штабов — не-

допущение в автономии беспорядков и сценариев по за-

хвату админзданий, которые происходят в Киеве, а также 

в западных и центральных областях Украины.

Так или иначе, сегодня в полдень в Симферополе 

начнется протестный митинг Меджлиса. Митинг позицио-

нируется как мирное собрание, и со своей стороны лидер 

Меджлиса Рефат Чубаров заявил, что крымские татары не 

собираются захватывать административные здания в Кры-

му. В любом случае крымские силовики предупреждают: 

для подавления беспорядков у них есть все ресурсы.

— Милиция Крыма обладает достаточным количе-

ством сотрудников для недопущения нарушений охраны 

общественного порядка и безопасности граждан, а также 

захвата госучреждений. Весь личный состав крымской 

милиции нацелен на неукоснительное соблюдение дис-

циплины и законности, выдержку и уважительное отноше-

ние к гражданам, — сообщила нам пресс-офицер ГУ МВД 

Украины в АРК Ольга Богославская. — Мы призываем всех 

не поддаваться на провокации.



Мнение эксперта

— Захват государственных зданий в Крыму возможен 

разве что с точки зрения провокационных попыток про-

щупать, насколько Крым стабилен и как власть держит 

ситуацию под контролем, — считает крымский полито-

лог Александр Форманчук. — А вообще силовой захват 

государственных зданий в автономии не имеет смысла. 

Не знаю, что себе думают боевики, которые могут попро-

бовать пойти на такой шаг, но Меджлис сейчас точно не 

готов перейти эту красную черту. Жесткие выступления, 

угрозы, мелкие стычки в нынешней политической ситуации 

на митинге я не исключаю, но говорить о реальном захвате 

здания Совмина или других органов власти — это сродни 

самоубийству. Крым — это автономное образование, и у 

нас по Конституции АРК есть правовые полномочия выхода 

на более высокий уровень противостояния. В критической 

ситуации, если центр не контролирует ситуацию в регионах 

и возникает угроза гражданской войны, Крым может пере-

подчинить силовые структуры под свое крыло.
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С. Бородкин: «Русское единство» всегда было 

многонациональным»

Депутат Государственного совета Республики Крым

М. Григорьев: Вы практически с самого начала входи-

ли в команду С. Аксенова в партии «Русское единство», 

были одним из крупных ее финансовых спонсоров. При 

этом вы не олигарх, для которого миллион долларов — 

сюда, миллион — туда даже незаметно. Вероятно, в 

какие-то времена эта поддержка носила для вас достаточ-

но значительный характер, то есть от этого объективно 

страдал ваш бизнес. Но вы это делали на протяжении 

многих лет. Какими идеалами и мотивами вы руковод-

ствовались?

С. Бородкин: Были суммы и несущественные, и очень 

существенные для меня. Чем я руководствовался? Во-

первых, я — русский человек. Во-вторых, я тут живу, тут 

моя земля, тут мои деды, бабка, прадед, прабабушка. Дед 

был в подполье, воевал. Бабушка тоже подполью помо-

гала. У меня нет бизнеса или недвижимости за границей. 

Тут мой дом, все, что я делал, — здесь.

При этом сразу скажу, что «Русское единство» всегда 

было многонациональным. В нашу партию входили и 

армяне, и греки, и татары, и украинцы, и русские. Мы 

собирали единомышленников независимо от националь-

ности. Точно так же с общественными организациями: 

мы старались со всеми дружить и находить общий язык 

независимо от национальности.
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У нас в партии были и крымские татары. Когда Мед-

жлис в очередной раз поднимал вопрос с землей, мы 

всегда говорили: давайте программу выработаем, один 

раз решим, один раз дадим всем нуждающимся землю 

и закроем этот вопрос. Но когда тут были М. Джемилев 

и Р. Чубаров, выделяемая земля часто разворовывалась. 

Она бралась под депортированных, а потом продавалась 

при участии власти, которая тогда руководила Респу-

бликой. У некоторых татар было по три-четыре участка 

на семью, а часть они уже продали. У большинства есть 

земля, дома, а если у кого-то нет — пожалуйста, на равных 

основаниях все можно получить.

Кстати в Крыму есть интересная особенность. Еще 

при Советском Союзе в Крым стали переселять людей с 

Западной Украины. Но они все, не говоря уже об их де-

тях, чувствуют себя крымчанами, и большинство их тоже 

боролось и добивалось присоединения к России. Русский 

язык для них родной, они на нем думают, говорят, хотя, 

может, небольшой украинский акцент имеется. Но у 

всех есть понимание, что мы все сделали правильно и 

справедливо, а воссоединение было истинным желанием 

тех людей, которые здесь проживают.

В «Русском единстве» никогда не было деления по 

национальности. Например, у меня мать — украинка, 

отец — русский. Я что, должен ненавидеть свою мать? 

Нет, конечно. Я ее люблю и люблю украинскую культуру. 

Мы всегда считали, что ко всем людям вне зависимости 

от национальности надо относиться одинаково, справед-

ливо и по чести и требовать этого от других. Если ты так 

будешь делать, можно быть уверенным, что никто сзади 

тебе в спину не плюнет.

Но при этом я — русский человек. Я люблю Россию, 

русский язык. Эти идеалы мы защищали будем защищать 

всегда. Поэтому я всегда и участвовал в партийном стои-

тельстве и помогал по мере сил «Русскому единству». Мы 

поддерживали и спорт. Помогали и ветеранам-афганцам. 
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Я сам, например, являюсь участником боевых действий 

в Афганистане.

Кстати, наша партия «Русское единство» тогда раз-

вернула свою деятельность не только в Крыму, но и по 

всей Украине. Так, во Львове мы проводили акцию «До-

рогами Победы». Тогда нам начали угрожать, звонили, 

предостерегали, пугали последствиями. Мы говорили, 

что не нарушаем закон, а отстаиваем тех, кто дал нам 

возможность жить в этом мире спокойно, и давайте не 

будем оскорблять память наших близких, родных, кото-

рые погибли в боях за победу.

М. Григорьев: Насколько я понимаю, киевская власть 

стала основным источником распространения корруп-

ции в Крыму. Усилилось это во времена В. Януковича, 

но началось намного раньше.

Процитирую материал из газеты «Крымская правда» 

еще времен президентства Л. Кучмы, то есть десяти-

летней давности: «Если это не коррупция, тогда что 

это?» — под таким заголовком в номере нашей газеты 

был помещен отчет о пресс-конференции, которую 

провели руководители «Русской общины Крыма» и 

республиканской организации партии «Русский блок». 

На ней были преданы гласности документы, свидетель-

ствующие о получении родителями Сергея Куницына 

земельных участков в Ялте… Есть ли еще примеры, 

когда муж и жена, проживающие за 200 километров 

от Ялты и имеющие в достатке жилой площади, полу-

чили бы на южном берегу Крыма два (!) земельных 

участка, причем отстоящих друг от друга на несколько 

километров?»28.

Показательно, что именно фигурирующий в этой 

статье С. Куницын был назначен после победы Майдана 

представителем президента Украины в Крыму.

28 Крымская правда. 20 марта 2003 года.
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С. Бородкин: Здание, где мы с вами сейчас находимся, 

стоит в центре города. Каждый начальник проезжал мимо 

и спрашивал: Чье это? Можно ли забрать? Но мы само-

достаточные люди, и весь наш бизнес изначально был 

приобретен честным путем. К нам приезжали и мерили 

все рулеткой. Наверное, где-то чего-то недополучали, 

приходилось перекредитовываться, но делали все по 

закону, не занижали стоимость, и поэтому у них ничего 

не получалось.

Конечно, вся эта коррупционная система стала стро-

иться давно. И та же оранжевая власть ничего хорошего 

людям не принесла, кроме тех же коррупции и грабежа. 

Вообще, при всех президентах Киев пытался на нас за-

работать. При всех украинских властях для экономики 

Крыма ничего хорошего не было. Украина умышленно 

делала из Крыма отстойник. Посмотрите, что за эти годы 

произошло с «Артеком»? Все разрушено до такой степе-

ни, что надо делать заново. У нас были мощные пред-

приятия на территории Симферополя, большинство из 

них пришло в негодность и продавалось по секторам, по 

зданиям под коммерческие структуры. Сельское хозяй-

ство — можно только рыдать. Сколько виноградников, 

садов, тепличных хозяйств пришло в негодность. Даже 

в советское время у нас иностранцы были: Болгария, 

Югославия, Чехословакия, Румыния, Венгрия. Многие 

отели занимались с учетом медицинского профиля, у 

них имелись медицинское оборудование и идеальный 

климат. Надо все это восстанавливать. Крым все на-

зывали жемчужиной, но жемчужина за эти годы сильно 

потускнела.

М. Григорьев: 23 февраля на основе партии «Русское 

единство» начали создавать народное ополчение. Одно-

временно состоялся митинг радикальной части Меджли-

са. На нем выдвигались требования снести памятник 

В. Ленину по примеру других городов Украины. Я про-
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цитирую их официальное заявление: «Меджлис крым-

ско-татарского народа призывает все органы националь-

ного самоуправления крымских татар — региональные и 

местные меджлисы, крымско-татарские общественные 

организации, активных граждан действовать согласно 

позиции Меджлиса, высказанной на Всекрымском ми-

тинге, приуроченном памяти Номана Челебиджихана, 

прошедшего 23 февраля 2014 г., и выступить с требовани-

ем к местным органам самоуправления в установленный 

срок демонтировать или перенести памятники Ленину 

в другие места».

Насколько я понимаю, это носило символический 

характер, они хотели продемонстрировать, что контроли-

руют ситуацию в Крыму. 26 февраля в результате вашего 

с ними противостояния у здания Верховного совета было 

двое погибших. На следующий день Председателем Со-

вета министров Крыма был назначен лидер «Русского 

единства» С. Аксенов. Наблюдая со стороны, можно 

сказать, что вы действовали четко и уверенно. Неужели 

у вас не было никаких сомнений?

С. Бородкин: Во время самой «крымской весны» у нас 

была уверенность, что мы делаем все правильно. Так и 

оказалось. Хотя до того, как мы начали действовать, у 

нас был самый главный вопрос: как к этому отнесется 

Россия? Поддержат, не поддержат? Правильно мы делаем 

или нет? Но уже в процессе мы почувствовали серьезную 

моральную поддержку, нам звонили многие.

В любом случае, мы понимали, что нужно срочно 

предпринимать необходимые действия. Незадолго до 

23 февраля напали на наших ребят, которые возвраща-

лись из Киева. Мы тогда с С. Аксеновым всю ночь свя-

зывались с людьми, старались помочь всем крымчанам 

вернуться домой, договаривались, чтобы их никто не 

трогал. Нам тогда уже однозначно стало понятно, что 

все просто так для Крыма не закончится. Надежды на 

крымские правоохранительные органы не было, власть 
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плавала, была неуверенной. Команды выполнялись то 

половинчато, то не выполнялись вообще. Я помню, когда 

мы пытались назначить руководителя прокуратуры, не-

сколько мужиков испугались и начали петлять, говорили: 

«после отпуска», «надо с женой посоветоваться» или «по-

сле референдума». Мы им ответили: «Нет, ребята. Или 

вы действуйте сейчас и в команде или никак». Только 

Н. Поклонская не испугалась, только ей хватило духа, и 

она сказала: «Да, я готова».

Что касается правоохранительных органов или во-

енных — большинство командиров в Крыму были с За-

падной Украины. Это делалось специально, для большего 

контроля. Поэтому мы и создали народное ополчение — 

отряды, которые защитят простых граждан. Мы стали 

вооружать их, структурировать, командиров назначать.

Я хорошо помню, как 26 февраля на митинге ради-

кальной части Меджлиса у здания Верховного совета 

Крыма вынесли и бандеровские флаги. Кричали и «Аллах 

Акбар!», и «Слава Украине!», и что всех нас казнят. По-

чему в толпе наших ребят много пострадало? У тех были и 

ножи, и палки, и спицы заточенные. В какие-то моменты 

у меня было чувство, что от поножовщины и смертей 

отделяют какие-то секунды. А у другой стороны тогда 

на площади были практически победные настроения. 

Они нам так и сказали: мы отыграли свой вариант, мы 

победили. Более того, лидеры небольших радикальных 

молодежных групп из крымских татар уже пошли празд-

новать. Они на самом деле думали, что победили, что у 

нас как таковой Майдан уже произошел.

Но все случилось как раз наоборот и без каких-либо 

осложнений. Даже с учетом большого количества укра-

инских войск в Крыму. В условиях той ситуации мы 

быстро сориентировались, использовали наш военный 

опыт, перекрыли все военные части, доступ к ним, от-

ключили свет и попытались их убедить. А переговоры по 

большому счету шли мирно.
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М. Григорьев: Вы человек, хорошо знающий украин-

ский бизнес, многие из его владельцев приезжали сюда, 

в Крым, у большинства здесь была собственность. Как 

вы можете охарактеризовать тех, кто находится сейчас у 

власти на Украине? Многие эксперты говорят о том, что 

в результате победы Майдана олигархи резко усилили 

свою власть.

С. Бородкин: Я полагаю, что все украинские олигар-

хи, в том числе П. Порошенко и И. Коломойский, чем-то 

схожи. Они считают, что долги отдают только трусы, что 

выживает сильнейший — если ты силен, то разделяй и 

властвуй. В Крыму И. Коломойский обокрал очень много 

людей, более сотни тысяч. Он дал команду своему При-

ватбанку просто не отдавать те деньги, которые были у 

людей на счетах. Я считаю, что за эти вещи нужно от-

вечать. Предприятия И. Коломойского, недвижимость 

надо продать на аукционе и компенсировать украден-

ные им у вкладчиков деньги. И. Коломойский вообще 

мошенник высшей гильдии. Человек, у которого не 

осталось ничего святого. Среди прочих он несет прямую 

ответственность за развязывание этой войны на юго-вос-

токе. Отвечать ему все равно придется.

Рано или поздно наступит мир, мы снова будем друг 

к другу ходить в гости. Но сейчас я вижу, что Украина 

нагнетает ситуацию, настраивает население, чтобы они 

нас ненавидели. С другой стороны, как юго-восток смо-

жет простить смерть близких, родных? Я даже не пред-

ставляю. Люди жили, наживали добро, строили дома, 

и теперь всего этого у них нет. А если ты еще потерял 

родственников? И не только тех, которые ушли воевать. 

А если погибли дети? Еще год назад они играли, радова-

лись, а сейчас их уже нет. Во всяком случае, вина лежит 

на тех людях, которые развязали эту войну: А. Турчинов, 

П. Порошенко, А. Порубий, А. Аваков, А. Яценюк и все 

остальные. За все это придется отвечать.
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ДОКУМЕНТЫ

«Наш путь — с Россией! Поддержать решение Кабмина 

вышло около 4 тысяч крымчан». 

Газета «Крымская правда». 26 ноября 2013 года

Как уже сообщала наша газета, в четверг Кабинет 

министров Украины принял решение приостановить про-

цесс подготовки к заключению соглашения об ассоциации 

между Украиной и Европейским союзом. По официальной 

версии правительства, решение не означает смены курса и 

было принято с целью обеспечения национальной безопас-

ности, проработки комплекса мероприятий для восстанов-

ления утраченных объемов производства и направлений 

торгово-экономических отношений с Российской Федера-

цией и другими государствами — членами Содружества 

Независимых Государств. Напомним, что такому решению 

предшествовали обращения к президенту промышленни-

ков, предпринимателей и лидеров профсоюзного движе-

ния страны. И здравый смысл восторжествовал.

В конце недели президиум Верховного Совета автоно-

мии полностью поддержал решение украинского Кабмина 

о приостановлении процесса подготовки подписания согла-

шения об ассоциации. Крымские парламентарии посчитали, 

что данное решение сможет предотвратить эскалацию кри-

зисных явлений в экономике и социальной сфере страны.

Зато оппозиция получила наконец-то прекрасный по-

вод заняться любимым делом — «помайданить». 22 но-

ября, в день 9-й годовщины «оранжевой революции», 

оппозиционные партии начали стягивать на Европейскую 

площадь столицы Украины свою массовку. Митинг окре-

стили Евромайданом.

Власть ответила симметрично — и в минувшее вос-

кресенье в разных городах Украины, в том числе и в Сим-

ферополе, параллельно прошли митинги как сторонников, 

так и противников евроинтеграции.

Украинская либеральная пресса, конечно же, немед-

ленно обнаружила на майдане целые толпы сторонников 
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европейского выбора — почти как в приснопамятном 

2004-м. Вот только одна незадача — изображения с 

установленных в столице веб-камер наличия «массового 

революционного подъема» совершенно не подтверждают. 

Зато в Интернете гуляют копии смс-сообщений и электрон-

ных писем, в которых четко указывается цена «верности 

европейским идеалам». А что тут странного? Капитализм, 

знаете ли.

В Крыму украинские националисты — «патриоты» (они 

же по совместительству — сторонники «евроинтеграции») 

выглядели, как всегда, анекдотично, но что поделаешь — 

команда получена, «кошты» выделены. И местные «бан-

деро-европейцы» с лозунгами «Мы обираэмо Европу» и 

«Слава Украине! Героям слава!» (рядом с которыми очень 

органично смотрелись представители Меджлиса) прошли 

от площади Ленина к представительству президента в АРК, 

где попытались сказать свое решительное «да» подписа-

нию вильнюсских соглашений. Получилось, впрочем, не 

слишком впечатляюще.

В то же время на митинг в поддержку решения властей 

с плакатами «Нет — шантажу Евросоюза!», «Нет — торговой 

войне с Россией!», «Крымчане за развитие торговых отно-

шений с Россией», по предварительным оценкам, вышло 

более 4000 человек. Местные бандеровцы на этом фоне 

были, мягко говоря, малозаметны.

Глава крымского парламента Владимир Константи-

нов, обращаясь к участникам митинга, назвал решение 

высшего руководства страны о приостановке европей-

ского курса победой здравого смысла и политической 

мудрости.

— Нам есть чему поучиться у Европейского союза. 

Никто не ставит под сомнение необходимость развития 

экономических связей с высокоразвитыми странами Ев-

ропы и не только! Но строить свои отношения с ними мы 

должны исключительно на равноправной и взаимовы-

годной основе, а не на базе заведомо неприемлемых и 

односторонних условий и требований. Ничуть не меньше 



256

мы заинтересованы в сохранении и всестороннем разви-

тии контактов с нашими восточными соседями и прежде 

всего — с братской Российской Федерацией. Мы понимаем 

и горячо поддерживаем решительный отказ наших лиде-

ров от того, чтобы жертвовать традиционными связями с 

Россией в обмен на сближение с Европейским союзом, — 

сказал спикер.

Владимир Константинов выразил уверенность в том, 

что провокаторы, которые пытаются дестабилизировать 

ситуацию в стране и выводят на улицы современного Ки-

ева колонны бандеровцев с автоматами в руках, призывая 

взять власть в стране с помощью оружия, в очередной раз 

потерпят поражение.

Участники митинга в Симферополе вслед за президи-

умом Верховного Совета автономии однозначно поддер-

жали решение украинского правительства и выступили 

против сближения с Европейским союзом ценой разрыва 

экономических связей с братской Россией. И вот это был 

уже истинно крымский глас народа.

Крымские промышленники не видят перспектив 

в Европе

После того как власти страны приостановили подготов-

ку подписания соглашения об ассоциации с Европейским 

союзом, украинские евроинтеграторы тут же завопили о 

предательстве национальных интересов и уплывающем 

экономическом счастье: росте уровня жизни, заработной 

платы, увеличении рабочих мест, снижении цен… Однако 

в случае гипотетического вступления Украины в ЕС крым-

ские промышленники предсказывают абсолютно обратный 

эффект, отмечая полнейшее отсутствие перспектив для 

отечественного производителя.

Глава Крымского отделения Союза промышленников 

и предпринимателей, депутат Верховного Совета Крыма, 

директор завода «Фиолент», который выпускает судовые 

системы навигации и электроинструменты, Александр 



257

Баталин отмечает, что после такого шага отечественная 

промышленность «может вздохнуть с облегчением».

— На «Фиоленте» работают тысячи человек, в случае 

подписания соглашения с Европейским союзом наш завод 

потерял бы 70–80% экспорта в Россию. Огромное количе-

ство рабочих потеряли бы свои места, — заявил Александр 

Баталин.

Генеральный директор ЧАО «Пневматика» Николай 

Васильев не сомневается, что в Европе хорошо, однако 

уверен, что для продукции отечественных предприятий 

там места не найдется.

— Два наших крупнейших завода — «Пневматика» и 

«Фиолент» — теряют очень много, поскольку российский 

рынок для нас потихоньку закрывается. Политика делает 

свое дело, и они переходят на собственное производство 

товаров, которые ранее покупались на Украине. Поэтому 

мы уже сейчас вынуждены сократить рабочий график до 

трех дней, поскольку производство сворачивается, а люди 

теряют работу и зарплату. А в Европейский союз машино-

строительную продукцию мы почти не поставляем. Все 

потому, что европейский рынок давно укомплектован и 

сбалансирован. Там все расставлены по своим местам, и 

чужаков туда никто не пустит, — рассказал нашему корре-

спонденту Николай Васильев.

По его словам, наши предприятия просто не в состо-

янии достичь европейского уровня, поэтому в Евросоюзе 

они просто погибнут.

— При вступлении в ЕС украинское машиностроение 

как отрасль прекратит свое существование. Посмотрите, 

что происходит вокруг — все производители Болгарии, 

Румынии, Венгрии, Словении крайне недовольны тем, 

что вошли в еврозону. Раньше Болгария самостоятельно 

выпускала консервы, сейчас тамошние заводы стоят — в 

Евросоюзе сказали, что производить фрукты и овощи вы-

годнее в Испании и Греции. Не надо строить иллюзий: ни 

на Украину, ни в Крым никто не придет с инвестициями, — 

отметил крымский промышленник.
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Заявление политической партии «Русское Единство». 

13 декабря 2013 года

В связи со сложившейся в стране политической ситуа-
цией, партия «Русское Единство» заявляет:

Мы приветствуем действия Президента и Кабинета 
Министров Украины, связанные с приостановлением 
подписания Соглашения об ассоциации с Европейским 
Союзом. Это — шаг в правильном направлении, соответ-
ствующий национальным интересам Украины. Но он может 
превратиться в полумеру, если не будет сопровождаться 
последовательной сменой политического курса Украины 
в сторону России. Мы ждем от руководства страны четкой 
позиции в поддержку вступления Украины в Таможенный 
Союз с Российской Федерацией и другими государства-
ми — участниками СНГ. Под этими лозунгами проводим и 
намерены проводить политические акции.

Если бы руководство Украины изначально держало 
курс на Таможенный Союз, не совершая повороты в сто-
рону ЕС, то никакого «Евромайдана» сегодня бы не было. 
Именно подготовка к подписанию Соглашения об ассоци-
ации Украины с ЕС создала предпосылки возникновения 
на Украине острого кризиса, позволив рвущейся к власти 
националистической верхушке под видом борьбы за 
«евроинтеграцию» устроить политическую вакханалию в 
столице Украины.

Организаторы «Евромайдана» предприняли беспре-
цедентную в новейшей истории Украины попытку госу-
дарственного переворота, поправ Конституцию и Закон. 
Борьба за «евроинтеграцию» в их понимании допускает 
штурм административных учреждений, нападения на 
сотрудников милиции, строительство баррикад, снос па-
мятников. Парадоксально, что за «европейский выбор» 
Украины сегодня борются молодчики, открыто исповедую-

щие фашистские взгляды. На форумах в социальных сетях 
ультраправые не скрывают, что именно они устроили драку 
с «Беркутом», у них находят инструкции, как осуществлять 

государственный переворот.
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Ситуация развивается под патронатом европейских 

государств, Госдепа США, сотрудников иностранных спец-

служб, которые моделируют конфликт и дергают за нужные 

ниточки, чтобы силой принудить руководство Украины 

заключить кабальное соглашение об ассоциированном 

членстве в ЕС. Это можно расценивать как преступное вме-

шательство в дела Украины, попрание ее государственного 

суверенитета.

Активисты партии «Русское Единство» — решительные 

противники силовой смены власти. И если встанет вопрос о 

содействии стабилизационным штабам правящей партии в 

части недопущения незаконного государственного перево-

рота, прихода к власти неонацистов и русофобов, противо-

действия продвижению нацистских идей, мы готовы выйти 

на улицы, чтобы защитить Украину от «коричневой чумы». 

Более того, в случае захвата власти ультраправыми, мы 

будем ставить вопрос о федерализации Украины. Однако 

мы не намерены участвовать в политических мероприятиях 

под лозунгами об ассоциации Украины с Евросоюзом.

Мы также считаем, что уступки организаторам «Ев-

ромайданов» недопустимы. Нам непонятны заявления 

руководства страны о намерении сделать все возможное 

для подписания Соглашения об ассоциации с Европейским 

Союзом к марту 2014 года.

Ассоциация с ЕС не разрешит существующего на Укра-

ине политического кризиса, не спасет экономику Украины 

от катастрофы. Этот шаг нанесет ощутимый удар по стра-

тегическому партнерству, многовековому культурному и 

духовному единству Украины с братской Россией.

Считаем необходимым сделать акцент на том, что наша 

цель — кардинально изменить курс Украины в сторону 

Таможенного Союза. Нам необходимо, наконец, восполь-

зоваться предложением России и пожать протянутую руку 

дружбы, предложенную братским государством. Тем более 

что Россия и сегодня подтверждает свои намерения оказать 

содействие Украине. Скидка на газ, снятие таможенных 

барьеров и др. — это те выгоды, которые приведут к росту 
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экономики страны. А наш цивилизационный выбор мы 

уже давно сделали. Только православные ценности смогут 

сплотить наш народ и возродить Святую Русь.

Сообщение пресс-службы 

политической партии «Русское Единство». 

22 января 2014 года

Большинство граждан способно невооруженным гла-

зом отличить мирную акцию от вооруженного конфликта, 

который развивается в последние дни в столице Украины. 

На сегодняшний день лидеры оппозиции не имеют ни-

какого влияния на радикальные группы «Евромайдана», 

мобилизованные по их же призыву.

Об этом сообщил лидер политической партии «Русское 

Единство», депутат Верховного Совета Крыма Сергей Ак-

сенов в ходе внеочередной сессии крымского парламента 

22 января.

По его словам, на ситуацию в Украине сильнейшее вли-

яние оказывают некоторые представители западных стран, 

не без участия спецслужб. Речь идет не только о моральной, 

но и о непосредственно материальной поддержке.

«Партия «Русское Единство» призывает Президента 

Украины обеспечить конституционный порядок в столице 

Украины и выражает свою поддержку таким действиям 

и решениям. И кроме моральной поддержки на терри-

тории Крымской Автономии «Русское Единство» готово 

взаимодействовать с правоохранительными органами, 

предоставив все имеющиеся в распоряжении партии 

ресурсы в деле недопущения приезда организованных 

групп-провокаторов на территорию автономии. Мы готовы 

создать общественные блокпосты на территориях въезда 

в Автономную Республику Крым и народные дружины, 

которые также готовы оказывать содействие правоохрани-

телям по недопущению действий радикального характера 

на территории Крыма», — сказал Сергей Аксенов.
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Депутат также отметил, что уже направлены письма в 

адрес руководства милиции с предложением содействия 

сотрудникам правоохранительных органов. «Мы готовы 

оказать помощь предметами первой необходимости пред-

ставителям внутренних войск и крымскому подразделению 

«Беркута», несущим службу в городе Киеве», — отметил он.

«Считаем действия Президента и правительства в 

сложившейся ситуации правильными. Подписание доку-

ментов о присоединении Украины к Таможенному союзу с 

Российской Федерацией, Белоруссией и Казахстаном стало 

бы логическим шагом по выводу государства из системного 

кризиса. Считаю подобные решения единственно верны-

ми в данный момент», — подчеркнул лидер «Русского 

Единство».

Заявление политической партии «Русское Единство». 

23 января 2014 года

События последних дней, происходящие в Украине и, 

прежде всего, в городе Киеве, вызвали бурный резонанс не 

только в нашей стране, но и во всем мире. То, как реагируют 

на них официальные круги, средства массовой информа-

ции, всевозможные «демократические институты» запад-

ных государств, — это не просто следствие их симпатий 

или антипатий. Это — наглядное подтверждение того, что 

отечественные заговорщики, пытающиеся осуществить по-

пытку насильственного свержения конституционного строя 

в нашем государстве, во многом опираются на поддержку 

Запада. Ведь, по явно согласованному общему мнению 

европейских и американских политиков, в кровопролитии 

виноваты исключительно правоохранительные органы и 

руководство Украины. А оголтелых молодчиков, воинству-

ющих шовинистов из неофашистской партии «Свобода» и 

других примкнувших к ней националистических сил, они 

открыто позиционируют как невиновных, беззащитных 

«жертв» действующей власти.
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Однако помощь «западных демократий» государствен-

ным преступникам — это не только политические оценки. 

Со стороны ЕС и США все более громко звучат угрозы 

применения каких-то «страшных санкций» против нашей 

страны, если действия оппозиции будут подавляться силой. 

А это уже — явный, грубый шантаж!

Более того, миллионы долларов, идущие на организа-

цию «Киевской вечери», имеют отнюдь не отечественное 

происхождение. Именно деньгами западных стран опла-

чивается кровь наших соотечественников, насилие и по-

громы! Вместо того чтобы помочь Украине экономически, 

Запад направил финансовые ресурсы на поддержку по-

литических радикалов. Оппозиционные деятели не просто 

привезли в Киев своих штурмовиков. Они их кормят, обу-

страивают, вооружают, платят им суточные за каждый день 

пребывания на Евромайдане. Таким образом, обитатели 

«Евромайдана» и поддерживающие их «грантоеды» — это 

хорошо оплачиваемые наемники «американского обко-

ма». Заметим, что таким же образом поддерживалась так 

называемая «революция роз» в Грузии, приведшая к власти 

М. Саакашвили.

Тем самым на территории Украины ведется борьба 

западных держав против России. Очевидно, что курс 

руководства Украины на сближение с Россией и другими 

участниками Таможенного союза вызывал неприятие со 

стороны Запада.

Мы предостерегаем западные «демократические 

институты»: провоцируя в нашей стране общественное 

противостояние и фактически потворствуя разжиганию на 

Украине гражданской войны, вы тем самым ставите под 

угрозу самих себя. Если разгорелся пожар в чьем-то доме, то 

под угрозой воспламенения оказываются и соседние дома.

Сегодня вы лицемерно называете экстремистов-

штурмовиков в Киеве, прорывающихся к Верховной Раде, 

борцами за демократию. Это равносильно тому, если 

бы мы, гипотетически, вдруг объявили «поборниками 

демократии» экстремистов, идущих на штурм Капитолия, 
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Вестминстерского дворца, Бундестага или Национального 

собрания Франции. Либо назвали «демократами» полити-

ков, которые вздумали бы создать «революционные орга-

ны власти» в Вашингтоне, Лондоне, Берлине или Париже.

Требуем от западных государств прекращения бес-

прецедентного давления на Украину! Вмешательство 

иностранных государств во внутренние дела нашей страны 

недопустимо ни в какой форме. Призываем правоохрани-

тельные органы, внешнеполитическое ведомство страны 

принять все возможные меры для нейтрализации и пресе-

чения любых попыток со стороны «западных демократий» 

влиять на политические события на Украине.

С кем дружить Украине, в какие межгосударственные 

объединения вступать — решать только гражданам нашей 

страны. Если жители Украины в своем большинстве стре-

мятся к интеграции братских народов — так тому и быть, 

несмотря ни на какие потуги Запада. Будущее Украины при-

надлежит только народу Украины. Будущее Украины — в Та-

моженном союзе с Россией и другими братскими странами!

Заявление политической партии «Русское Единство» 

о противодействии террористическим провокациям 

и попыткам так называемой «оппозиции» 

совершения в Украине антиконституционного 

государственного переворота силовыми методами. 

23 января 2014 года

Мы, представители Политсовета партии «Русское Един-

ство», казачьих организаций и общин Крыма, всесторонне 

обсудив события, произошедшие в городе Киеве с 19 по 

21 января текущего года, а также предшествующие им за 

последние два месяца действия так называемой «демо-

кратической оппозиции», заявляем:

Наша страна, наш народ стоят на пороге антиконсти-

туционного государственного переворота, который уже 

фактически совершается исключительно силовыми мето-

дами. Бурные январские ночи показывают, что боевики 
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«оппозиции» и стоящие за их спинами лидеры таковой не 

остановятся ни перед чем в достижении своих необъемных 

политических амбиций, в попытках столкнуть Украину с 

исторически предопределенного пути на сближение ее 

с Россией и другими странами — членами Таможенного 

союза. Их уже не пугает кровь своих сограждан, которая 

пролилась в центре столицы государства, не пугает их и 

зловещая перспектива гражданской войны, которая, как 

мы видим, становится все более реальной. За прошедшие 

двадцать два года Украина еще не видела ничего подобно-

го: горят машины и автобусы, калечатся люди, захватывают-

ся в заложники сотрудники правоохранительных органов, 

изготовляются самодельные взрывные устройства. Оппо-

зиционеры уже в открытую заявляют о принятии какой-то 

«своей» новой «конституции», о создании нового «высшего 

органа представительской власти». Как можно трактовать 

подобное иначе, чем насильственное свержение конститу-

ционного строя? «Политический пожар», подобно лесному 

пожару, распространяется по всей стране.

Коснулся он и Крыма. Мы неоднократно предупреж-

дали правоохранительные органы о возможности прово-

каций со стороны антиконституционных сил, направленных 

на дестабилизацию общественно-политической ситуации 

на полуострове. Как оказалось, предупреждения эти име-

ли под собой вполне реальную почву. 18 января, в день 

празднования 360-летнего юбилея Переяславской Рады, 

объединившей Украину и Россию, в Симферопольском 

Доме кино проходил Большой Казачий Круг. Для срыва его 

работы некий неизвестный «доброжелатель» сообщил в 

городскую милицию о «минировании» здания. Разумеется, 

ничего взрывоопасного сотрудники спецподразделений 

там не нашли. Провокация не достигла своей цели, Круг все 

равно состоялся. И на нем было принято обращение к Пре-

зиденту и правительству Украины, в котором казаки Крыма 

четко заявили о своем неприятии действий национали-

стической оппозиции и выразили поддержку нынешнему 

курсу руководства страны, направленному на сближение 
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с Россией и Беларусью. Нужно ли объяснять, кто стоял за 

этой террористической провокацией? Те же силы, которые 

устроили погром в столице государства!

Мы заявляем, что не допустим повторения киевских 

событий на крымской земле. Мы готовы силой отстаивать 

конституционный строй и общественный порядок, как в 

Автономии, так и по всей Украине. Мы не позволим кучке 

воинствующих националистических фанатиков насилием 

и угрозами разрушить нашу страну, воспрепятствовать 

укреплению ее дружбы с братскими державами.

Мы призываем Президента Украины Виктора Яну-

ковича принять в отношении нарушителей обществен-

ного порядка самые жесткие меры, не останавливаясь и 

перед применением силы. Провокаторы, применяющие 

силу, сами себя поставили вне правового поля и должны 

рассматриваться как общественно опасные элементы и 

государственные преступники. Руководство страны не 

должен смущать и откровенный грубый шантаж со сторо-

ны западных государств, угрозы применения с их стороны 

каких-либо санкций. Украина — независимая держава, а 

не колониальное владение Запада.

Мы также считаем, что для выхода из политического 

кризиса, стабилизации общественной и экономической 

обстановки в стране Украине необходимо ускорить процесс 

вступления в Таможенный союз. Только так мы сможем 

эффективно противостоять нашим внутренним и внешним 

врагам, как это и было на протяжении столетий.

Со своей стороны, партия «Русское Единство» обе-

щает Президенту Украины Виктору Януковичу оказать 

максимально полную поддержку в борьбе против анти-

конституционного переворота. Казачьи организации и 

сторонники партии «Русское Единство» объявляют полную 

мобилизацию для создания отрядов народных дружин и 

готовы оказать помощь правоохранительным органам, а 

также установить блокпосты на въезде в Крым. Мы всегда 

стояли и будем стоять на защите мирной жизни нашего 

народа, нашей культуры и Православной веры.
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Сообщение пресс-службы 
политической партии «Русское Единство». 
13 марта 2014 года

День 13-го марта в Ялте ознаменовался целым рядом 

интересных событий. Сначала на площади Ленина состоял-

ся большой митинг и концерт, посвященный предстоящему 

восстановлению исторической справедливости — воз-

вращению Крыма в состав России. Крымчане ожидают 

референдум с огромным воодушевлением, поэтому кон-

церт был очень своевременным, он поднял настроение и 

укрепил боевой дух людей. Практически все граждане с 

активной жизненной позицией стараются оказывать по-

сильную помощь волонтерам и народным дружинам, а 

также избирательным комиссиям. Но вместе с тем никто не 

забывает про угрозу, исходящую как со стороны киевских 

самозванцев, так и со стороны местных сочувствующих 

«свидомитов».
В этот раз местная «свидомая» братия, состоящая 

в основном из приезжих студентов КГУ, а также членов 
ялтинской «Просвіти» решили продемонстрировать свою 
любовь к «единой» и «неделимой» Украине. Для этого им 
пришлось отказаться от сумасшедшей идеи проведения 
своего собрания на площади Ленина рядом с американ-
ским рестораном быстрого питания, а собраться возле фон-
тана напротив ККЗ «Юбилейный» — своем излюбленном 
месте, где ранее в дни т. н. «соборности» они «зиговали» 
и поднимали красно-черные бандеровские тряпки. Но как 
только ребята стали доставать свои плакаты и повязывать 
жовто-блакитные стрічки, тут же подоспели ялтинцы с 
георгиевскими лентами и флагами России и Крыма, кото-
рые с ходу вступили в мирную политическую дискуссию с 
оппонентами. Тут стоит сразу обратить внимание на одно 
очень важное обстоятельство, которое вполне укладывает-

ся в логику последовавших затем событий — присутствие 
иностранных репортеров (в частности, телекомпании ZDF). 
Эдакая проницательность иностранных СМИ, которые не 

так часто посещают Ялту, не может не удивлять…
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Группа «онижедети» несколько раз спели гимн Укра-

ины, а затем проскандировали: «Украина!». В ответ про-

звучало громкое многократное: «Россия! Россия!». Кто-то 

из студентов попытался уязвить оппонентов в незнании 

гимна России, на что один молодой человек с Андреевским 

флагом спел с выражением куплет гимна РФ, чего они явно 

не ожидали.

Но тут «украинствующие» стали выкрикивать анти-

российские лозунги и бандеровский клич: «Слава Украине! 

Героям слава!». В этот раз терпение у ялтинцев лопнуло, 

словесная эквилибристика на этом прекратилась. В один 

момент все стоявшие на ступенях фонтана с сине-желтыми 

плакатами, лентами и флагами «мирні мітінгувальники» 

были сметены, при этом пострадали пару их носов и про-

вокационный агитационный материал. Господствующую 

высоту заняли ребята с триколорами и георгиевскими 

лентами. Однако «украинствующие» сразу не разошлись 

(видимо, ZDF не все успело заснять), в дело вступили ис-

теричные девушки, которые решили испытать судьбу, одна 

из них даже распылила какой-то газ, за что чуть не полу-

чила по шапке — милиционеры успели быстро вмешаться 

в ситуацию. Зато иностранные репортеры наконец-то 

получили долгожданное видео. Еще пару минут спустя 

произошла последняя потасовка, которая окончательно 

убедила жовто-блакитников убраться подобру-поздорову. 

Так, подобно этому «мирному» шабашу, в конвульсиях 

умирает националистическая украинская идея в Крыму. 

Мир ее праху!..

Обращение Президиума Думы Русской общины Крыма. 

14 марта 2014 года

Уважаемые соотечественники, крымчане!

На общекрымском референдуме 16 марта крымчанам 

предстоит сделать исторический выбор. Русская община 

Крыма, русские люди Крыма, ждали этого референдума 

на протяжении двух десятилетий.
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Распад СССР, вопреки воле подавляющего большинства 

крымчан, лишил нас Родины. Миллионы русских в Крыму 

и на юго-востоке Украины оказались чужими на родной 

земле. Вместо того чтобы признать русских одним из го-

сударствообразущих народов Украины, власти Украины 

взяли курс на построение этнократического государства.

Русская община Крыма — одна из немногих обще-

ственных организаций в Крыму, которая на протяжении 

всех лет своего существования последовательно защищала 

законные права и интересы русских и русскокультурных 

крымчан. Представители Общины системно противосто-

яли и продолжают противостоять политике русофобии, 

отстаивая права русских и русскокультурных жителей 

Крыма на родную культуру, на отечественную историю, 

наши духовные ценности, восстановление всесторонних 

связей с Россией.

Антиконституционный переворот, организованный в 

Киеве и в западных областях Украины неонацистскими 

бандформированиями, при поддержке США и ЕС, сделал 

русофобию сутью государственной политики. Именно 

поэтому представители Русской общины Крыма и ее по-

литического союзника — партии «Русское Единство» стали 

одними из ведущих инициаторов реализации права крым-

чан на самоопределение путем проведения рефрендума 

о статусе полуострова.

Русская община Крыма призывает всех крымчан при-

йти 16 марта на избирательные участки и сделать выбор в 

пользу воссоединения Крыма с Россией. Этот выбор явля-

ется восстановлением исторической справедливости. Он 

соответствует интересам крымчан, которые видят в России 

защиту от русоненавистнической политики нелегитимной 

украинской власти и ее западных покровителей. Наш вы-

бор в пользу России — достойный и справедливый выбор. 

Выбор в пользу великой страны, в пользу стабильности и 

экономического благополучия.

Уверены, что этот выбор поддерживают представители 

различных национальных общин полуострова. Обращаем-



ся к крымским татарам. «Евромайданная» киевская власть 

видит в крымских татарах таких же чужаков, как и в русских. 

Она видит в вас исключительно антироссийскую силу. Мы 

знаем, что многие крымские татары, несмотря на потоки 

лжи и дезинформации, не поддерживают тех событий, 

которые происходят сегодня в Киеве. Россия намерена 

защищать права всех этнических групп, проживающих на 

территории полуострова.

Референдум о статусе Автономной Республике Крым 

является абсолютно легитимной демократической про-

цедурой. Именно поэтому силы, которые борются против 

единства русского и украинского народов, пытаются его 

сорвать. Крымчане не дадут им такой возможности. Для 

этого мы все как один должны прийти на референдум 

16 марта. И сделать выбор в пользу первого вопроса, под-

держав воссоединение Крыма с Россией на правах субъекта 

Российской Федерации.
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Ю. Абисов: «В Крыму они могли устроить 

такую резню…»

До воссоединения с Россией: командир батальона милиции осо-

бого назначения «Беркут» ГУ МВД Украины в Крыму

После воссоединения с Россией: командир специального отряда 

быстрого реагирования (СОБР) МВД России по Республике Крым

М. Григорьев: Расскажите, после вооруженного пере-

ворота, победы Евромайдана что происходило с вашим 

«Беркутом»? Были вам какие-то указания?

Ю. Абисов: После этого, в принципе, никаких ко-

манд не было. Просто командовать стало уже некому. 

Мы понимали, что предали не только нас, но и весь на-

род: тех, кто голосовал, кто выходил. Они же выходили 

с лозунгами за Россию, только поэтому и голосовали за 

Л. Кучму и В. Януковича.

Мы видели, что на Майдане используется тот же 

сценарий, что и в других местах. Можно сравнить, на-

пример, площадь Тахрир и Майдан — только декорации 

другие, а сценарий тот же. Это было видно, когда на 

Майдане армянина застрелили. Ведь специально нашли 

такого колоритного, который цитировал на украин-

ской мове стихотворения Шевченко, раскрутили его 

в Интернете, а через неделю застрелили. Как только 

затихает Майдан, опять какая-то жертва или история 

типа Т. Черновол.

Когда мы работали на Майдане, не переходили грань, 

не добивали людей на земле и так далее. Хотя, когда там 
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началась операция, мой отряд дошел до сцены Майдана. 

У А. Парубия уже губы тряслись. Но мы понимали, что 

нам терять нечего. Я помню, что приехал с похорон на-

шего сотрудника. Мы организовали самолет в Киев для 

вывоза раненых и отправили штурмовой взвод с оружи-

ем, чтобы выводить весь отряд. Дело в том, что они там 

находились без оружия, а у нас уже была информация, 

что трасса перекрыта блокпостами с боевиками. До 

этого они сожгли милицейский автобус, останавливали 

все машины и спрашивали: есть тут «Беркут» или нет? 

В некоторых местах было по несколько сотен человек с 

битами и оружием. Потом в засаду попала севастополь-

ская «Альфа».

М. Григорьев: А за несколько дней до этого было 

нападение на безоружных участников митинга «Анти-

майдан», которые ехали в Крым. Я процитирую фрагмент 

из моей книги «Евромайдан»: «Жестокому нападению 

подверглись и участники митинга Антимайдан, возвра-

щавшиеся домой, в Крым 19 февраля 2014 года. Около 

города Корсунь-Шевченковский трасса была перекрыта 

баррикадой с флагами УПА, партий УДАР и «Свобода». 

Автобусы, в которых находились участники митинга, 

были остановлены и обстреляны из огнестрельного 

оружия, были разбиты стекла, часть автобусов подожгли. 

Анатолий, свидетель и пострадавший, рассказывает: «Из 

автоматов были очереди, короткие: по три-четыре патро-

на. Стреляли по окнам, по колесам. Начали палками бить 

стекла, потом, по мере разъярения, закидывали бутылка-

ми с горючей смесью. Одна залетела к нам, не загорелась, 

а вторую мы выкинули назад. Автобусы сжигали. У нас 

вернулось меньше половины, только три автобуса. Наш 

автобус так вообще в поле остался».

После остановки автобусов, участников митинга 

против Евромайдана «вывели из автобуса через коридор. 

Встали в коридор — с битами. Только из автобуса человек 
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вылезает, его сразу битой по голове, куда попадут. Они не 

разбирались — женщины, мужчины, им было одинаково. 

И всех сваливали нас на обочину. Потом один подошел 

с канистрой солярки или бензина, начал нас поливать, 

говорил: «Сейчас спичку зажгу и все — полыхнете, мо-

скалики». Другие кричали: «Подождите, мы к вам в Крым 

еще приедем. Будем вас резать, стрелять, кого не добили и 

не достреляли». Пострадавший свидетельствует: «Сапер-

ными лопатами рубили захваченных. У одного ключицу 

перебили, рука не работала. Руки отбивали дубинами. 

Руку кладут и прямо по пальцам, по кисти. Кто убегал, 

сразу стреляли. У нас есть парень — ему сломали ребра 

и пробили легкое. Он сейчас тоже госпитализирован, 

лежит… Со многих участников сняли обувь. Сказали, что 

послужит бойцам на Майдане. И потом по стеклам гоня-

ли нас — стекла в автобусах побили. И вокруг автобусов 

нас гоняли, заставляли эти стекла собирать. В кульки 

собирать, потом грузить в багажник автобуса, чтобы «не 

загрязнять» дороги стеклами, проезжую часть».

Свидетель Анатолий рассказывает: «У нас в автобусе 

человека подстрелили, я за других не могу сказать, по-

тому что тогда было просто не до этого. Тогда ехали все, 

молились. В поле, где мы стояли, вызвали ему «скорую 

помощь», и врач прямо ему говорит: я могу, конечно, тебя 

отвезти в больницу, но там вас уже ждут. Так и говорит, что 

там вас уже ждут, там вас будут добивать. Парень, соответ-

ственно, отказался от госпитализации, поехал домой»29.

Ю. Абисов: Все правильно. Именно поэтому мы пере-

бросили в Киев штурмовой взвод, боеприпасы, оружие, 

дополнительные двадцать автоматов, щиты брониро-

ванные, гранаты. У нас было почти 150 человек, наша 

колонна из Киева шла 18 часов. На каждом блокпосту 

мы вели переговоры. Объясняли, у нас на руках крови 

нет, мы едем домой и не хотим вас тут положить. Но нам 

29 Григорьев М. С. Евромайдан. М., 2014.
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вдогонку все равно говорили, что наш «Беркут» привезут 

в Киев и поставят на колени.

Мы поняли, что нам просто необходимо возвращать-

ся домой и отстаивать Крым, защищать народ. Доказать, 

что есть силы, которые готовы им противостоять. После 

приезда у нас сразу состоялась встреча с В. Константи-

новым и С. Аксеновым. Я им рассказал, что мы приняли 

решение защищаться и охранять базу.

А 25 февраля был приказ А. Авакова о расформирова-

нии «Беркута». Все. Стало легче — мы вольные казачки. 

Я приехал на базу с утра, собрал всех офицеров и говорю: 

«Ну, братцы, давайте определим для себя, куда мы идем 

дальше. Вот сейчас каждый из вас волен сделать выбор: 

уходит домой или остается. Если домой, то сдает оружие 

и никаких вопросов и претензий. Кто остается, должен 

понимать, что мы идем до конца. Может быть, придет-

ся уходить в горы или в российские части пробиваться. 

Голосуем поднятием руки». Смотрю, большинство за то, 

чтобы остаться. Несколько человек недолго в раздумье в 

пол смотрели, но потом тоже руки подняли. Единоглас-

но. Я поднимаю трубку, говорю дежурному: «Всем выдать 

штатное оружие, КПВТ30 на всех четырех БТР зарядить, 

броню, шланги по коридору развернуть для тушения по-

жаров от коктейлей Молотова, снайперов вокруг базы».

26 февраля я приехал на митинг и сказал С. Аксенову, 

что отряд на базе и готов к действиям. Я специально по-

ехал в форме, в краповом берете. Милиционеры смотрели 

на меня как на камикадзе: «Вас же, «Беркута», нет, ты, 

полковник, чего приехал?». Я С. Аксенову сказал, что 

мы с народом Крыма, его не бросим и прикроем спину 

ополчению. Мы свой выбор сделали, не разоружились, 

оружия не сдали, находимся на базе. На тот момент нас 

было около 150 человек, тридцать ранены. Но у нас были 

филиалы в Керчи, Ялте, которые тоже ждали моей ко-

манды и могли оперативно выдвинуться.

30 Крупнокалиберный пулемет Владимирова (14,5 мм).
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После митинга 26 февраля мы понимали, что не 

только «Правый сектор», но и ребята из «Хизб ут-Тахрир» 

готовы ударить в спину. А их в Крыму была не одна 

тысяча человек. Они себя задолго до этого обозначали, 

даже ездили иногда с черными флагами. Не так явно, 

как раньше, когда в Чечне происходили известные со-

бытия — тогда у нас и «Серые волки» были.

После 26 февраля мы начали все мониторить, выезжа-

ли на все сигналы, где собирались люди, потом активно 

участвовали в переговорах с войсками. Например, какие-

то начинали дергаться, я звонил командирам и говорил: 

«Ты не геройствуй, сейчас мои БТР тоже подъедут». Наши 

группы быстрого реагирования работали по городу, где 

какие-то подозрительные моменты — мы сразу выезжали: 

например, к гостинице «Москва» и Бахчисараю. Там было 

небольшое столкновение крымских татар и казаков, и 

мы специально из БТР очередь в воздух дали — все раз-

бежались. Психологически сработали, такая ситуация 

была. Потом мы обнаружили куски арматуры в крови.

Конечно, мне угрожали. Подошли к моим детям, они 

с внуком гуляли. С. Куницын звонил, приглашал встре-

титься. Потом поступил сигнал, что я якобы одиннад-

цатый в их списке на расстрел. Может быть, потому что 

у меня позывной был «одиннадцатый»? Якобы завезли 

уже восемь снайперских винтовок. Ну и конечно, угрозы 

из Киева — тюрьмой, увольнением. А я им говорю: при-

вет Авакову и всем остальным, нас уже уволить нельзя. 

И к нам, наоборот, стали сотрудники съезжаться со всей 

Украины. Хорошие снайперы приехали, они с нами по-

том на референдуме работали.

А 27 февраля мне звонок: мол, тревога, здание Вер-

ховного совета и Кабинета министров занято. Я и говорю: 

это вас по тревоге подняли, вы и поднимайтесь. А Беркута 

на Украине нет. Я, конечно, знал, что происходит. По-

том жена позвонила, и в первый раз за эти дни она была 

счастливой.
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И мы до самого референдума мониторили ситуацию 

около Верховного совета, Кабинета министров, про-

куратуры и так далее. Кроме того, мы патрулировали на 

машинах вечерами, чтобы знали, что «Беркут» работает, 

реагировали по сигналам 102, наши мобильные группы 

выезжали на разные провокации.

М. Григорьев: Я заезжал к вам на базу в начале марта, 

еще перед референдумом. Помню, как у вас были обо-

рудованы огневые точки, расставлены БТР и прочее.

Ю. Абисов: Мы реально готовились к боестолкно-

вению. Я ходил по коридорам: кто рожки патронами 

набивает, кто снаряжает ленты для КПВТ для БТР, кто 

аптечки пересматривает, кто разгрузки. Столовая заго-

тавливает запас продуктов.

М. Григорьев: Уже после «крымской весны», 2 мая 

2014 года боевики Майдана организовали карательную 

акцию, которая получила название «Одесская Хатынь». 

Приведу краткое описание произошедшего: «Сторон-

ники Евромайдана совершили нападение на участников 

акции протеста Антимайдан, которые попытались спа-

стись от них в Доме профсоюзов в Одессе. Однако члены 

«Правого сектора» и самообороны Майдана подожгли 

его с помощью «коктейлей Молотова». Пытавшихся 

спастись людей расстреливали из огнестрельного оружия 

или избивали арматурой. Заживо были сожжены более 

40 участников акции протеста против действий киевской 

власти. Примечательно, что тактика карательной опера-

ции была аналогична тактике Евромайдана: активисты-

боевики «Правого сектора» в защитной экипировке, 

бронежилетах и с огнестрельным оружием, улыбающиеся 

молодые люди и девушки с платками в цветах флага Укра-

ины, разливающие «коктейль Молотова», разобранная 

брусчатка, не вмешивающаяся или заблокированная 

милиция. По словам очевидца — председателя Совета 
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православных граждан Украины В. Каурова, центр Одес-

сы был уже разгромлен, когда толпа радикалов двинулась 

на Куликово поле, чтобы ликвидировать палаточный 

городок сторонников федерализации. Радикалов было 

около 5 тыс. человек, все вооружены до зубов не только 

битами и «коктейлями Молотова», но и огнестрельным 

оружием, в том числе автоматами Калашникова.

Активистам народного ополчения пришлось забар-

рикадироваться в здании областного профсоюза, которое 

находится непосредственно на Куликовом поле. «Около 

трехсот человек вошли в здание, чтобы спасти свои жиз-

ни и держать хоть какую-то оборону, надеясь на то, что 

милиция, если не продержатся, сможет их вызволить», — 

пояснил Кауров. Однако радикалы забросали здание 

«коктейлями Молотова», свето-шумовыми гранатами, 

пустили туда газ. При этом у людей внутри, по свиде-

тельству В. Каурова, не было ни оружия, ни противо-

газов. А первая пожарная машина подъехала на место 

происшествие лишь через полчаса. Радикалы мешали 

пожарным тушить здание. «Русские, горите!» — кричали 

они нашим людям. Они окружали каждую машину, и 

лестницы, с которыми пожарные начали снимать людей 

из окон. Людей просто сжигали заживо, не давали их 

спасти. Многие задохнулись в дыму, так и не получив по-

мощи. По словам В. Каурова, сопротивлялись радикалам 

сводные отряды Народной дружины, Одесской дружины 

и Православной дружины. Среди тех, кто оказался за-

блокирован на крыше, были женщины и девушки. Они 

требовали, чтобы милиция помогла им уйти. Ведь тех, 

кого вывели из здания раньше, отдали «бандеровцам 

на растерзание». «Буквально 30 человек набрасывались 

на одного и избивали. После этого милиция брала этих 

людей под руки и заталкивала в автозаки, и их увозили 

в неизвестном направлении». В. Кауров рассказал, что 

вокруг всего Куликова поля стояли отряды милиции 

со щитами наружу, обороняясь от людей — одесситов, 
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которые хотели помочь и разблокировать здание Одес-

ского областного профсоюза. Эти слова подтверждает и 

другой очевидец — депутат облсовета Одессы Алексей 

Албу. Он рассказывает, что днем 2 мая в город приехали 

ультраправые боевики. Они подошли на Куликово поле, 

где находился лагерь противников киевских властей. 

Боевики начали закидывать их «коктейлями Молотова». 

В лагере на тот момент находились около 200 человек, 

из них около половины — женщины и мужчины старше 

50–60 лет, уточнил депутат. После этого людей забарри-

кадировали в Доме профсоюзов. Их начали забрасывать 

свето-шумовыми гранатами и пускать слезоточивый газ. 

Затем депутат и его соратники попытались выбраться из 

здания и попали в руки к боевикам»31.

После этого под названием антитеррористическая 

операция киевская власть уже начала широкомасштаб-

ные карательные операции на юго-востоке с тысячами 

погибших мирных граждан. Как вы оцениваете то, что 

там происходит?

Ю. Абисов: Мы такой подход уже в Киеве видели. 

Майдановцы таскали шины, жгли их, бутылки с горюч-

кой кидали. А когда наш строй раскрывался, там работала 

хорошо вооруженная и подготовленная группа — это 

наемники. Одному из наших, Андрею, прострелили две 

ноги. Ему повезло: если бы не опустились наколенники, 

ему бы прострелили колени, в которые целились. Нужно 

быть специалистом, чтобы так выстрелить, простой май-

дановец так никогда не сможет. И все тоже тогда молчали. 

Такой сценарий они готовили и для Крыма.

Что касается юго-востока, это никакая не анти-

террористическая операция, как они называют. Мы же 

работали по этому направлению. Это точечный вход. 

Мы работаем, чтобы заложника не убить. Но не равнять 

«Градами» и «Смерчами», тяжелой артиллерией и бить 

баллистическими ракетами свой народ.

31 Григорьев М. С. Евромайдан. М., 2014.
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На Майдане побили 25 человек с палками, которые 

на нас бросались. Европа и Америка сразу такой вой под-

няли: «Ой, студентов побили». Но что делается сейчас? 

Что творится? Это что, не геноцид? Не геополитика? 

И все молчат.

Если бы не было воссоединения с Россией, в Крым 

пришли бы нацики, правосеки при поддержке войск, 

а изнутри работали бы радикалы из числа крымских 

татар и члены «Хизб ут-Тахрир». Они ездили в Сирию, 

проходили обучение. Об этом все знали. Точно так же, 

как в Крым УНА-УНСО приезжали тренироваться. Мы 

сначала работали по ним, потом, когда В. Ющенко при-

шел, — нам запретили. Этот сценарий готовился давно, 

и мы иллюзий не питали. В Крыму они могли устроить 

страшную резню.

ДОКУМЕНТЫ

«За переход на сторону Майдана нашим предлагали 

должности и квартиры в Киеве». Интервью командир 

крымского «Беркута» Юрия Абисова.

Газета «Крымская правда». 28 января 2014 года

Вот уже два месяца в Киеве бушуют недюжинные стра-

сти, именуемые «евромайданом». Все это время жители 

Украины с тревогой ждут, чем же закончится весь этот «бар-

дак». Но пока на высшем уровне кризис не урегулирован, 

стычки, драки, провокации и массовые беспорядки, устро-

енные беснующимися «майданщиками», продолжаются. 

На наш взгляд, от пучины полного хаоса и анархии Украину 

спасают лишь силовики — военнослужащие Внутренних 

войск МВД и бойцы спецподразделения «Беркут». Спецназ 

неохотно общается на эту тему с прессой, ведь большинство 

центральных СМИ устроили «Беркуту» настоящую травлю. 

По команде хозяев-олигархов украинские масс-медиа 

выставляют сотрудников подразделения не защитника-

ми государственного строя и конституционного порядка, 
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как это было всегда и при любой власти, а жестоким и 

бездушным зверьем, избивающим «мирных и невинных 

демонстрантов». Командир батальона милиции особого 

назначения «Беркут» ГУ МВД Украины в Крыму полков-

ник Юрий Абисов тоже предпочитает не комментировать 

злободневную тему, но для нашей газеты он сделал ис-

ключение. По нашей просьбе он дал «Крымской правде» 

эксклюзивное интервью.

Затишье перед бурей

— Юрий Николаевич, если вернуться на два месяца в 

прошлое, что вы можете сказать о нашумевших событиях в 

ночь с 29 на 30 ноября 2013-го, которые пресса окрестила 

«кровавым разгоном»?

— Как показало время, инцидент ночью 30 ноября был 

хорошо срежиссированной и оплаченной провокацией. 

В тот вечер на майдане была абсолютно спокойная атмос-

фера, митингующие уже разбирали сцену, демонстранты 

расходились по домам. К ним даже Яценюк подходил, 

шутил с бойцами. Сто бойцов крымского «Беркута» находи-

лись в Киеве уже трое суток: ситуация оставалась несколько 

напряженной, но наши реально на следующий день со-

бирались обратно в Крым. Словом, ничего не предвещало 

столкновений, как вдруг мне позвонил мой заместитель и 

сообщил: «Пошло какое-то подозрительное движение». 

Меня в тот момент в Киеве не было, днем раньше я вынуж-

ден был вернуться в Симферополь. О действиях спецназа 

при освобождении площади Независимости спорят по 

сей день. За несколько часов до разгона одна из участниц 

программы Савика Шустера в эмоциональном порыве 

сказала, что на майдане бьют студентов, хотя там все было 

тихо и спокойно. Оппозиция проговорилась, и рассчитали 

они все точно: бойцы киевского «Беркута» пять — семь 

дней пребывали без нормального сна, нервы на пределе, 

и они, к сожалению, поддались на провокацию. Сейчас 

многие забыли, но разгону предшествовали стычки воз-
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ле Кабмина с использованием слезоточивого газа — уже 

тогда протестующие всячески провоцировали на силовые 

действия. Той известной ночью на майдане почти не было 

студентов, о которых так много говорят. Зато пришла группа 

провокаторов, которые начали кидать в «Беркут» горящие 

палки, камни, — и понеслось. Я не знаю, как звучала коман-

да — зачистить площадь или оттеснить демонстрантов, но 

можно было сработать иначе. Хотя что толку сейчас судить: 

что сделано, то сделано.

— Народный депутат Геннадий Москаль тогда заявил, 

что протестующих разгонял крымский «Беркут».

— Да, по отработанной технологии «цветных» револю-

ций майданщики хотели и здесь противопоставить Крым и 

Юго-Восток западной части Украины. Мои бойцы не были 

в той первой «каше» на майдане, они охраняли здание 

Кабмина. 50 сотрудников мы перебросили, когда 1 декабря 

начался штурм администрации президента. Но дело даже 

не в этом. Многие знают, что авторитет крымского «Бер-

кута» по Украине очень высок: у наших ребят — отличная 

подготовка, выдержка и решительность. Они всегда готовы 

выполнить задачу и не отступают ни на шаг. Видимо, оппо-

зиция решила сыграть на противопоставлении.

«Нужно быть готовым к тому, что тебя будут убивать»

— На наш взгляд, от того, чей полк или батальон вы-

полнил команду, киевский или крымский, суть дела не 

меняется. От рук майданщиков пострадало свыше трехсот 

силовиков. У многих — тяжелые травмы, чего и добиваются 

«мирные» протестанты. Понимали ли наши бойцы, куда 

они едут и каково им пришлось на передовой?

— Были две отправки: первая сотня находилась в Ки-

еве до Нового года. Потом я попросил сделать ротацию, 

чтобы ребята могли хоть немного отдохнуть. Больше ме-

сяца находиться в постоянном стрессе — такое выдержит 

не каждый. Много ребят простыло на холоде, но никто 

не жаловался. В начале января мы сделали ротацию и 
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отправили в Киев 150 человек, больше половины из ко-

торых не были на майдане. Нам не впервой участвовать 

в подобных заварушках: наши бойцы стояли в Киеве и во 

время «оранжевой революции» в 2004 году, и при роспу-

ске Верховного Совета Украины в 2007-м. Но после «ев-

ромайдана» некоторые ребята, даже бывалые, приехали 

из Киева немного другими. Нет, мы понимали, что может 

быть жарко, но все надеялись на благоразумие граждан 

и думали, что для горячих голов присутствие «Беркута» 

станет сдерживающим фактором. Но не тут-то было: по их 

адресу сыпались угрозы, оскорбления, проклятия, плевки, 

не говоря о силовых стычках. И все равно это — другой 

майдан. Даже разговоры протестанты вели как-то иначе. 

Депутаты от оппозиционных сил в открытую уговаривали 

командиров «Беркута» перейти на сторону протестующих, 

даже хорошие должности и квартиры в Киеве предлагали. 

Но долг и честь нам дороже.

Я своим сразу сказал: даже если внешне все будет 

выглядеть тихо, нужно зачехлиться основательно, броне-

жилеты не снимать и вообще никому никакой «рассла-

бухи»! Некоторые мне говорили: мол, не надо нагнетать 

обстановку, но, как говорится, хочешь мира — готовься к 

войне. Я изучал видеоматериалы с беспорядками в других 

странах и своим бойцам и на плацу, и на тренировках не раз 

говорил: времена меняются, в исламских странах бушуют 

беспорядки, и это только кажется, что они от нас далеко. За 

примерами далеко ходить не надо: столкновения на улице 

Балаклавской в Симферополе (конфликт строительной 

фирмы и группы крымских татар, самовольно захвативших 

землю. — Авт.) показали: никто с нами церемониться не 

будет, и нужно быть готовым к тому, что тебя будут бить, 

калечить и намеренно убивать. Поэтому ребята постоянно 

проходят изнурительные тренировки на жаре и холоде, 

отрабатывают самые нестандартные ситуации. В этом во-

просе нет места мелочам и шуткам.

Что касается травм, то, к счастью, наши все целы и, 

можно сказать, невредимы. Из первой отправки, как я уже 
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говорил, не было пострадавших, только часть простыли на 

морозе. После событий на Грушевского у одного — легкий 

ожог руки, у другого — ушиб ключицы и подбородка — 

камнем попали. Также из-за того, что протестующие жгли 

покрышки возле стадиона «Динамо», у двоих сотрудников 

сгорела форма — им уже выдали взамен новый комплект 

одежды и ботинок. Нам вообще крымский главк МВД очень 

помог с обеспечением: благодаря начальнику Валерию 

Васильевичу Радченко (начальник ГУ МВД Украины в 

АРК. — Авт.) питание и условия пребывания организованы 

на должном уровне. Сухпайки, колбаса, тушенка, яблоки, 

лук — мужики не голодают. И боевой дух нормальный, 

соплей нет. Ну разве что от мороза (смеется).

Почему телевизор страшнее дубинки

— Бытует мнение, будто главная движущая сила 

«евромайдана» — это даже не ультрас и националисты, 

а журналисты. Скажите, как реагируют бойцы на непре-

кращающиеся в их отношении нападки в СМИ?

— Пресса действительно как с цепи сорвалась, осо-

бенно центральные телеканалы повадились лепить из нас 

врагов народа. Самое противное, что все ищут сенсацию, 

при этом тиражируют слухи, сильно преувеличивают 

оценки, искажают действительность. Ошибки и просчеты 

в некоторых действиях «Беркута» на майдане тоже есть, 

никто не спорит. Но вы попробуйте по шесть — восемь 

часов постоять на морозе, когда все в дыму, постоянно 

грохочут барабаны, летят камни, «коктейли Молотова», и 

при этом сохранять спокойствие. Без одиночных срывов 

не обходится. Но страшнее огня и камней то, что зачастую 

льется с экранов телевизора.

И это психологически добивает народ. В репорта-

жах вокруг майдана объективностью почти не пахнет, 

и, конечно, бойцам в моральном плане неприятно ви-

деть и читать бесконечные потоки грязи. Но радует, что 

здравомыслящие люди могут отделять зерна от плевел, 
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понимая сложности нашей службы. Мы и наши коллеги-

спецназовцы из других областей — такие же простые 

парни из народа, и наша задача — охранять обществен-

ный порядок и разделить противоборствующие стороны. 

По-человечески мы всех понимаем: там тоже стоит народ. 

Здесь я имею в виду главным образом мирных и идейных 

протестующих. Об агрессивно настроенных — разговор 

отдельный.

— А если говорить о радикальных «майдановцах», кто, 

по-вашему, эти люди?

— Это граждане Украины, которые не понимают, что 

свои убеждения нужно доказывать другими способами. 

Мы видим зарвавшихся, националистически настроенных 

и обозленных ультрас, которых надо останавливать. Они 

должны понимать, что своими действиями идут на срок, 

и потом никто им не поможет, кроме адвоката и родных. 

Когда все уляжется, лидеры оппозиции не будут таким 

активистам передачки в тюрьму носить.

— Кстати, после силового разгона оппозиция стала 

кричать, что «Беркут» нужно разогнать. Представим этот 

пессимистичный сценарий. Что ждет страну в случае лик-

видации «Беркута»?

— Ожидайте разгула отморозков, националистов, 

ультрас, наркоторговцев…

Есть готовность, нет команды

— Беспорядки в Киеве то стихают, то разгораются с 

новой силой. Бои 19 января с «коктейлями Молотова», 

катапультами не вписываются ни в какие ворота. Если это 

расценивать как явную угрозу жизни сотрудникам право-

охранительных органов, то почему не ведется огонь на 

поражение?

— Трудный вопрос, но могу сказать: пока в примене-

нии оружия нет необходимости. Имеющихся у МВД сил 

и средств достаточно, чтобы задержать кучку радикалов 

даже без оружия.
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— Почему тогда нет команды на силовое подавление 

майдана? Большинство наших читателей ожидает именно 

такого исхода, считая, что власть и так долго церемонится 

с «майданщиками».

— Спецназовцы сами заинтересованы в том, чтобы кри-

зис был скорее урегулирован. А уж каким путем — силовым 

воздействием или переговорами, не нам решать. Сперва 

свою четкую и решительную позицию должны заявить пер-

вые лица страны и все силовые структуры одновременно 

подключиться, организованно и слаженно отработать по 

своей линии. Мы готовы к выполнению поставленных нам 

задач, но конфликт не исчерпан, и пока все сложности про-

тивостояния лежат на плечах «Беркута» и военнослужащих 

Внутренних войск. Конечно, с развязкой лучше не тянуть, 

и если уж поступит команда действовать, то действовать 

нужно будет решительно. Такие полумеры, как оттеснение 

протестующих с одного места на другое с последующим 

возвратом на прежние позиции, эффекта не дадут. Разовые 

броски отдельных подразделений спецназа, наоборот, дают 

агрессивным молодчикам ложную уверенность в том, что 

в очередной стычке они вновь выйдут победителями. Хотя 

ничего нового придумывать не надо, достаточно всем отра-

ботать по оперативному плану «Волна» — и дело с концом.

«Захарченко, проснись! Бандеровцы убивают 

милиционеров и мирных граждан». 

Газета «Крымская правда». 20 февраля 2014 года

Для того чтобы описать весь ужас, организованный в 

минувший вторник украинской оппозицией и боевиками 

майдана на центральных улицах Киева, очень трудно подо-

брать литературные слова. Это уже не просто рядовые пота-

совки и провокации, а, скорее, начало гражданской войны, 

которую развязывают украинские олигархи и политики при 

щедрой финансовой поддержке «самой демократичной 

страны мира». Экстремисты взялись за огнестрельное ору-

жие и начали убивать мирных граждан и милиционеров. 
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Ужасает и то, что руки майданутым радикалам из «Правого 

сектора» развязывает сама центральная власть, проявляя 

полную нерешительность.

— Что эти сволочи опять хотят? — вопрошал во вторник 

каждый, кто хоть немного следил за событиями в украин-

ской столице. На кадры силовых противостояний в Киеве 

действительно нельзя было смотреть равнодушно. Вот в 

палатке майдана без глаза лежит плененный сотрудник 

«Беркута», а революционный «медик» спокойно молвит: 

«Никакой «скорой!». Захваченный милиционер умирает 

на глазах. Поражает своей безграничной жестокостью и 

другое видео, когда трое нелюдей избивают дубинками 

выхваченного из строя вэвээшника, тот поднимается и 

предпринимает отчаянную попытку убежать к своим. Но 

камень, который сразу же бросил радикал, попадает в не-

защищенную шлемом голову солдата. Доля секунды — и 

милиционер замертво падает на асфальт. Под формальным 

требованием вернуться к Конституции Украины 2004 года 

агрессивные радикалы перешли в наступление, которое 

обернулось не только поджогами и захватами зданий, но 

и большими человеческими жертвами. Вчера Минздрав 

Украины сообщил, что в ходе конфликта погибло 26 чело-

век, восемь из них скончались в реанимации городских 

больниц, включая застреленного неизвестными журна-

листа газеты «Вести» Вячеслава Веремия. Наибольшие 

потери понесла милиция: по данным МВД Украины, за 

последние двое суток госпитализировано 350 милиционе-

ров и военнослужащих Внутренних войск, огнестрельные 

ранения получили 83 правоохранителя. Страшные цифры 

таковы: при исполнении служебного долга погибло десять 

милиционеров и солдат, среди них — трое крымчан. Это 

сотрудник крымского спецподразделения «Беркут» стар-

ший прапорщик милиции 42-летний Андрей Федюкин, 

военнослужащий Крымского территориального командо-

вания Внутренних войск МВД Украины старший лейтенант 

24-летний Виталий Гончаров и старший лейтенант ВВ МВД 

32-летний Дмитрий Власенко.
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Глубокие соболезнования родным и близким погиб-

ших, которые ценой жизни защищали Украину от ужасов 

гражданского конфликта, уже выразили руководители 

органов власти Крыма.

— Это трагедия не только отдельных семей, это наша 

общая боль. Сейчас мы все чувствуем себя одной большой 

крымской семьей и вместе разделяем горечь невосполни-

мой утраты. Ребята были преданы своей Родине и верны 

присяге, — заявил крымский премьер Анатолий Могилев, 

заверив общественность, что власти автономии окажут 

максимальную помощь и поддержку семьям наших погиб-

ших земляков. Соболезнования родным погибших коллег 

от имени руководства и личного состава выразило Главное 

управление МВД Украины в Крыму.

О сотруднике евпаторийского взвода «Беркута» 

Андрее Федюкине коллеги отзываются как об одном из 

лучших бойцов крымского батальона спецназа и отличном 

«рукопашнике». У него осталась жена-инвалид и двое не-

совершеннолетних сыновей. Из своих источников в МВД 

нам стало известно, что вооруженное нападение на со-

трудников крымского «Беркута» было совершено после 

полуночи со вторника на среду, когда бойцы находились на 

блокировании протестующих на площади Независимости. 

Неизвестный выпустил очередь из автомата, и милицио-

неры, стоявшие в первом ряду, стали падать на землю. Из 

тела Федюкина извлекли пулю калибра 5,45 мм. Пока точно 

неизвестно, выпущена она была из автомата Калашникова 

или «Сайги». Бронежилет на погибшем был прочным, но 

пуля угодила бойцу в плечо. Поскольку это пуля со смещен-

ным центром тяжести, от которой отказались спецслужбы 

во всем мире в силу ее особой опасности, попав в плечо, 

она изменила свою траекторию и разорвала внутренние 

органы. Офицер умер практически сразу.

В пресс-центре Крымского территориального коман-

дования ВВ МВД Украины нам сообщили о том, как по-

гибли и офицеры спецназа «Тигр», откомандированные 

из Крыма. В тот момент, когда уроженец Харьковской 
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области, командир роты спецназа Виталий Гончаров нес 

службу в районе улицы Институтской, в область шеи ему 

попала пуля. Предположительно, стрелял снайпер. Офицер 

скончался в больнице. Заместителя командира батальона 

крымских «Тигров» Дмитрия Власенко смерть настигла во 

время беспорядков на майдане.

— Дмитрий получил огнестрельное ранение из обреза 

в упор в область плеча и шеи. Скончался в карете скорой 

помощи. У него остались жена и две маленькие дочки, — 

сообщили в пресс-центре ВВ.

Не менее напряженной остается ситуация и с ранены-

ми милиционерами. Тридцать бойцов крымского подраз-

деления «Беркут» госпитализированы с травмами различ-

ной степени тяжести, и в настоящее время крымские власти 

решают вопрос об их транспортировке на лечение в Крым.

— Из тридцати крымских бойцов «Беркута» около де-

сяти находятся в тяжелом состоянии, к примеру, после ог-

нестрельных ранений в живот. Повреждения разные: один 

человек лежит в коме с черепно-мозговой травмой, много 

ножевых ранений и случаев сотрясения мозга, сломанные 

носы, от выстрелов травмированы руки и ноги, — сообщил 

нам источник, близкий к крымской милиции.

По словам источника, несмотря на потери среди своих, 

оставшиеся в строю крымские милиционеры и военнос-

лужащие продолжают нести службу на улицах Киева, со-

храняя при этом высокий боевой дух.

Взгляд из редакции

В свете последних происшествий возникает масса 

резонных вопросов к украинскому руководству и особен-

но к и. о. министра внутренних дел Виталию Захарченко. 

Почему вооруженные автоматами и пистолетами боевики 

атакуют милиционеров, которым выдали только дубинки, 

свето-шумовые и газовые гранаты и спецсредства для 

стрельбы резиновыми пулями и дробью? Сколько еще 

нужно жертв среди правоохранителей и гражданских, 
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чтобы решиться остановить радикалов? Почему до сих 

пор нет законной команды не то что на разгон, а на физи-

ческую ликвидацию опасных преступников? Как с таким 

безволием милицейское руководство сможет обеспечить 

безопасность своих граждан? Наверное, ответы на эти и 

другие вопросы даст время. Едва мы собрались поднять 

вопрос о том, почему все это время бездействует Центр 

спецопераций по борьбе с терроризмом, более извест-

ный как спецназ «Альфа» СБУ Украины, как глава Службы 

безопасности Александр Якименко сделал вселяющее 

надежду заявление о начале проведения на территории 

страны антитеррористической операции. Поджоги, убий-

ства, захват заложников и складов боеприпасов Якименко 

наконец-то расценил как теракты!

«Тревожное эхо Майдана. Раненые крымчане 

возвращаются домой».

Газета «Крымская правда». 23 февраля 2014 года

В стране бушуют страсти. Вооружившись награбленным 

оружием, экстремисты творят беспредел не только в Киеве, 

но и в других регионах страны. На Черкасчине вооруженные 

боевики захватили в плен автобусы с крымскими антимай-

дановцами. Часть автобусов сожгли, а людей избили. На 

общем фоне общественно-политическая ситуация в Крыму 

остается стабильно спокойной, но желающие раскачать 

лодку находятся и у нас.

Вчера перед зданием крымского парламента собра-

лись немногочисленные представители общественных ор-

ганизаций, обеспокоенных перспективой отделения Крыма 

от Украины. Несмотря на то что вопрос самоопределения 

Крыма, по словам властей, не стоит, пикетчики хотели 

поучаствовать в заседании фракции Партии регионов в 

ВС АРК, чтобы убедиться в этом лично. В парламент их, 

разумеется, не пустили, и они продолжили «бузить» для 

телекамер. Между пикетчиками и представителями другой 

стороны — Народно-освободительного движения — воз-



289

никла потасовка. Один из активистов даже достал пистолет, 

напоминающий игрушечный, демонстративно направив 

его в сторону Верховного Совета. Однако милиционеры 

немедля увели провокатора под белы рученьки. А вопрос, 

о котором так беспокоились «патриоты», на заседании 

фракции даже не поднимался.

— Во фракции «Регионы Крыма» в Верховном Со-

вете АРК обсуждался вопрос о политической ситуации 

на Украине. Отмечалась необходимость немедленного 

прекращения братоубийственных столкновений на улицах 

городов, освобождения административных зданий, роспу-

ска незаконных органов, заявляющих о своем праве на 

контроль за деятельностью власти. По мнению депутатов, 

развитие политической ситуации на Украине дает веские 

основания для опасений за судьбу автономии, создает 

угрозу миру и стабильности в Крыму. Депутаты призвали 

все политические силы республики сохранять выдержку и 

благоразумие, осознать общую ответственность за безопас-

ность крымчан, — сообщили в пресс-центре парламента.

Кроме того, вчера в Петропавловском кафедральном 

соборе Симферополя митрополит Симферопольский и 

Крымский Лазарь совершил панихиду по погибшим при 

исполнении служебного долга в Киеве крымским право-

охранителям. Сегодня с 9.00 до 10.30 в здании Украинского 

академического музыкального театра состоится церемония 

прощания с погибшими бойцами Андреем Федюкиным, 

Виталием Гончаровым и Дмитрием Власенко, после чего 

их похоронят в Судаке и Евпатории.

В минувший четверг в крымскую столицу самолетом 

доставили вторую группу раненых в ходе столкновений 

на Институтской силовиков. Как и их коллеги, прибывшие 

днем семеро военнослужащих Крымского территориаль-

ного командования Внутренних войск и двадцать сотруд-

ников крымского «Беркута» пройдут лечение в больницах 

Симферополя. В пресс-центре крымского командования ВВ 

МВД нам сообщили: пострадавших силовиков обеспечили 

всеми необходимыми медикаментами, продуктами пита-
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ния, а взамен сгоревшей на майдане форменной одежды 

уже выдали новую.

Удовлетворительно себя чувствуют и крымские бойцы 

Внутренних войск, которых накануне захватили в плен 

боевики майдана. Все 67 человек, служащие в Симферо-

поле и Краснокаменке, что под Судаком, освобождены 

и находятся на территории одного из киевских воинских 

подразделений.

Тем не менее независимо от переговоров центральной 

власти и оппозиции ситуация в стране остается напряжен-

ной. Позапрошлой ночью в Черкасской области 900 воору-

женных боевиков, перегородив трассу тяжелой техникой, 

остановили колонну автобусов с мирными крымскими и 

севастопольскими активистами, возвращавшимися домой 

с «антимайдана».

В автобусах находилось 370 человек. По данным Со-

вмина АРК, в результате захвата боевики высадили людей, 

сожгли три автобуса, некоторых избили. Семеро крымчан 

находятся в больнице, в том числе с тяжелыми ранениями. 

Смертельных случаев не зафиксировано. Как сообщил 

нам депутат ВС АРК Владимир Осипенко, к моменту сда-

чи материала в номер большинство заложников удалось 

освободить.

— Мы активно вызволяем людей из плена. Освобо-

дили почти всех, там остается еще 30–40 человек, на-

деюсь, их тоже скоро вытащим. По приезде в Крым всем 

окажут необходимую медицинскую помощь, — заверил 

Осипенко.

Напряженной остается обстановка и на улицах Киева: 

вчера в сторону правоохранителей, находившихся возле 

Верховного Совета Украины, снова стреляли неизвестные. 

Чтобы вывести безоружных солдат из-под обстрела с 

наименьшими потерями, милицейское руководство на-

конец решилось отправить им на подмогу вооруженных 

милиционеров. Попавших в ловушку силовиков удалось 

спасти, но вооружать милицию МВД все равно пока не 

намерено.



Прямая речь

И. о. министра внутренних дел Украины Виталий За-

харченко:

— Когда в государстве творятся бесчинства, проис-

ходят нападения на людей и мародерство, когда люди не 

знают, чего ждать дальше, задача людей в погонах — за-

щитить своих граждан. Неужели нас ничему не научила 

история? Ведь завтра эти боевики с оружием придут до-

мой к людям: кому-то понравится чья-то машина, и он ее 

заберет, а кому-то не понравится кто-то — и он его убьет. 

Защищая экстремистов, вы сражаетесь не против власти 

или милиции — вы воюете против себя и своей Родины! 

Милиция — из народа, и она всегда была с народом. Как 

бы ни старались политики нас разделять.
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М. Бахарев: «В 2001 году я написал статью 

«Мы вернемся к тебе, Родина!»

Главный редактор газеты «Крымская правда»

М. Григорьев: Ваша газета «Крымская правда» на 

протяжении более чем двух десятилетий боролась за 

интересы крымчан и отстаивала русский мир. Не могу не 

процитировать одну из ваших статей: «Украинский пар-

ламент, скомпрометировавший себя в глазах населения 

бездеятельностью, руганью и пустозвонством, принял 

позавчера решение, которое подталкивает республику 

к хаосу и межнациональной конфронтации… толпа, 

подогретая националистическими амбициями, не есть 

многонациональный народ Украины… И уж конечно, это 

решение вызовет резко негативную реакцию большин-

ства населения Крыма, который был подарен Украине в 

честь 300-летия ее воссоединения с Россией»32. Эти слова 

очень хорошо соответствовали ситуации начала «крым-

ской весны» 2014 года. Удивительно то, что я цитирую 

вашу статью от 18 октября 1990 года — этим словам почти 

24 года. Хочу отметить, что она была написана вами еще 

до распада Советского Союза.

Если я правильно понимаю, все это время вы так же, 

как тогда, прямолинейно излагали свои взгляды? С ка-

кого момента вы и «Крымская правда» определились со 

своей позицией?

32 Крымская правда. «Нам не по пути, панове!» 18 октября 

2014 года.
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М. Бахарев: 28 октября 1989 года, на волне пере-

стройки, в Украинской ССР был принят закон о языках33. 

Он, по сути, делал украинский язык единственным и 

ограничивал распространение русского. Я еще не был 

главным редактором «Крымской правды», а являлся 

первым замом, но практически руководил газетой. Тогда 

первым секретарем Крымского обкома был А. Н. Гирен-

ко. Он меня вызвал и говорит: «Нам надо что-то делать, 

иначе эти националисты нас задавят. Надо бороться с 

этим». Вот тогда мы, «Крымская правда», начали свою 

борьбу и все эти годы ее продолжали. Боролись вместе 

с «Русской общиной Крыма», в которой долгое время я 

был заместителем руководителя.

А радикальные националисты с самого начала нам 

противостояли. Например, в 2001 году я написал статью 

«Мы вернемся к тебе, Родина!»34. Это произошло по-

сле первого Всемирного конгресса соотечественников, 

который состоялся в Москве и на котором выступал 

В. Путин. В этой статье, в частности, говорилось: «Ан-

дрей Платонов сказал: «Без меня народ — не полный». 

Вот так и Россия никогда не будет полной и великой без 

своих соотечественников, о которых она, как мать о сво-

их детях, должна волноваться и заботиться. А мы… Мы 

в долгу не останемся. Мы обязательно вернемся к тебе, 

Родина! И вернемся не одни. Вместе с нами вернутся 

твои исконные земли, населенные не только русскими, 

но и людьми других национальностей, которые почтут 

за счастье воссоединиться с процветающей Великой 

Россией». После этого на меня подали в суд украинские 

националисты и, наверное, практически половина чле-

нов крымско-татарского Меджлиса.

33 Закон «О языках в Украинской ССР» № 8312-11. 28 октября 

1989 года.
34 Крымская правда. «Мы вернемся к тебе, Родина!» 27 октября 

2011 года.
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М. Григорьев: Мне рассказывали об этой ситуации. 

Я знаю, что компании травли вас и «Крымской правды» 

организовывались достаточно регулярно. Например, 

уже в 2002 году «Крымская правда» опубликовала по-

казательный материал. Я процитирую выдержки из 

него: «Практически одновременно с рухобандеровцами 

судебные иски «Крымской правде» предъявили и мед-

жлисовцы. И та же ненависть: и со страниц документов, 

и в публичных выступлениях лидеров. За что обижаются? 

За то, что критикуем. Говорим им: «Зарегистрируйтесь в 

соответствии с законом, не воруйте, не требуйте привиле-

гий по национальному признаку, не раскачивайте лодку 

межнационального согласия». Не нравится, в суд подают.

Так почему они ненавидят нас? И кто это — они, 

и кто — мы? Они — это национал-радикалы, несосто-

явшиеся политики, бизнесмены, ученые, писатели и 

поэты, для которых радикальный, выходящий за рамки 

здравого смысла национализм — единственная воз-

можность самореализации. А мы — это все остальные, 

нормальные люди. Ненавидят же нас они потому, что на 

нашей стороне Правда»35.

20 января 1991 года на территории Крыма прошел 

референдум, где за воссоздание Крымской Автономной 

Советской Социалистической Республики как субъекта 

Союза ССР и участника Союзного договора высказались 

более 93% крымчан. Как известно, его результаты не 

были учтены Украиной, которая приняла юридически 

некорректное решение о воссоздании Крымской АССР 

в составе УССР.

Уже после этого референдума и отделения Украины 

вы со страниц газеты вновь поднимали тему самосто-

ятельности Крыма: «В минувший понедельник ини-

циативная группа начала сбор подписей в поддержку 

35 Крымская правда. «Почему они ненавидят нас». 4 октября 

2002 года.
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проведения референдума за провозглашение подлинной 

независимости Крыма, выхода его из состава Украины. 

Нет сомнения в том, что нужное количество подписей 

будет собрано, как нет сомнений в итогах будущего ре-

ферендума. Но зачем ждать, теряя время? Не проще ли 

принять решение о проведении референдума на сессии 

Верховного совета Крыма? Неужели чувство реальности 

покинуло народных избранников?»36.

Как вы считаете, почему тогда, в 1991 году, не удалось 

реализовать результаты референдума с однозначно вы-

раженной волей народа Крыма?

М. Бахарев: Очень просто: чиновник так устроен, что 

он боится, он трясется за свое кресло, он конъюнктур-

щик. Я на День России сказал С. Цекову: «Вон мелкие 

чиновники стоят, зал стоит, поют Гимн России… 90% из 

них с таким же усердием пели бы «Ще не вмерла Украи-

на?». Испугались чиновники и политики, которые были 

тогда в Крыму, потому и не реализовали. А нынешние не 

испугались.

М. Григорьев: Не могу не спросить, с какими мыс-

лями и чувствами вы оценивали то, что происходило на 

Майдане?

М. Бахарев: Я был знаком с В. Януковичем. Мы его 

знали, видели, что происходит, и понимали, что этот че-

ловек не способен принять нужное решение. Надо было в 

соответствии с законом полностью восстановить порядок 

на Майдане, арестовать тех, кто нападал на «Беркут». 

Мы — одно из немногих средств массовой информа-

ции, которое с самого начала публично поддерживало 

«Беркут». Конечно, разгон Майдана не объединил бы, а 

расколол Украину. Но она и так сейчас раскалывается, 

только, к сожалению, через большую кровь. В какой-то 

момент после Нового года было ощущение, что все-

36 Крымская правда. «Почем нынче наживка?» 5 февраля 1992 года.
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таки это закончится. А потом пришло понимание, что 

все уходит из-под контроля. Постепенно надежда все 

больше угасала. Я помню свои чувства 21 февраля после 

подписания в Киеве соглашений между В. Януковичем и 

оппозицией под гарантии европейских стран. 22 февраля 

в Харькове проходил съезд депутатов и представителей 

органов власти различных уровней из юго-восточных 

областей Украины и Крыма. Была надежда, что В. Яну-

кович возглавит их, скажет, что он законный президент, 

возьмет на себя управление войсками. На этот съезд 

летал мой сын — депутат Верховного совета Крыма, и 

после этого мы с ним подробно разговаривали. Он мне 

откровенно сказал: «Так плохо дела, как нельзя пред-

ставить. Во-первых, В. Янукович не явился на съезд. 

Некоторые делегации не приехали, резолюцию приняли 

слабую. А во-вторых, нас встречали бандюганы — около 

полутора тысяч. Их успели привезти из Харькова, они 

были с битами и палками с гвоздями. Они кричали, что 

собираются ехать в Крым».

До 26 февраля часто накрывало чувство полной 

безысходности, что скоро здесь всем будет конец. Мы 

видели проекты законов, которые вносили в Верховной 

раде, слушали заявления депутатов, поддерживавших 

Майдан. Появилась новая редакция закона о языках, 

где от русского вообще ничего не оставалось, вплоть до 

запрета в публичных местах говорить по-русски. Раньше 

они регулировали телевидение и радио и практически 

вытеснили оттуда русский. Но газеты на шестьдесят про-

центов, а журналы еще больше были на русском языке. 

Это означало, что народ в целом не особенно говорит и 

читает по-украински, а продолжает пользоваться рус-

ским. В Верховной раде предлагали ввести языковую 

квоту и в печатных СМИ. Тогда и газеты нельзя было бы 

на русском выпускать. Они предлагали закон о люстра-

ции. Запрещение коммунистической партии и Партии 

регионов. Закон о СМИ, вводивший такую цензуру, 
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которой не было никогда. Сейчас она практически вве-

дена на Украине. Я понимал, что Крым задавят, примут 

новые законы, конституцию, автономию отменят. Если 

бы здесь захватил власть киевский режим, то так и слу-

чилось бы. Поэтому надо было действовать. Я понимал, 

что в случае их победы мне живым не выбраться. Для всех 

украинских националистов в Крыму я был враг номер 

один. Я на телевидении им в лицо сказал: «Ребята, мы 

все равно воссоединимся, а если вы развяжете войну, то 

вас ждут солнечная Воркута и гостеприимный Магадан. 

Готовьтесь».

А 26 февраля С. Аксенов и его люди спасли ситуа-

цию, и появилась надежда. Вообще, крымчане доста-

точно консервативные люди, и чтобы они поднялись, 

нужны действительно чрезвычайные условия. Я в те 

дни сказал С. Аксенову: «Нам надо, чтобы была воз-

можность за час не менее тысячи человек вывести, не за 

несколько часов — десять тысяч, а сразу». Они и до этого 

именно так и делали, на этих принципах формировали 

народное ополчение. Хотя до референдума у нас было 

некое ощущение нереальности настоящего, эйфория и 

одновременно боязнь, что какая-то гадость может все 

испортить. Мы думали: «Господи, хоть бы скорее на-

ступило 16 марта».

Вообще, с точки зрения россиянина очень сложно 

правильно оценить ситуацию. Его опыт наблюдения 

событий, поиск логики не приведет к пониманию. На 

Украине никогда не было общеукраинской элиты, ко-

торая бы преследовала общегосударственные интересы. 

Например, для жителей Западной Украины всегда был 

кто-то другой виноват: австряк, пан, жид, маскаль. Исто-

рия любой страны мифологизирована, но на Украине 

она просто строилась на лжи. Что касается выселения 

крымских татар — это было совершенно неправильно. 

Надо было наказать коллаборационистов, а остальные 

прекрасно бы ужились со всеми народами в Крыму.
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М. Григорьев: В своей статье десять лет назад вы 

написали: «Пройдет совсем немного времени, а в исто-

рическом масштабе — миг, и все встанет на свои места. 

Исчезнут из памяти людской пьяницы-президенты, в 

угоду собственным амбициям разваливавшие великую 

страну, горе-реформаторы, недоумки-националисты. 

Общность же людей под названием Русский Мир будет 

существовать всегда… Самолюбие автора этих строк греет 

мысль о том, что через несколько лет, листая газетные 

подшивки, кто-нибудь из потомков скажет: «Оказыва-

ется, и в то смутное время были люди, которые знали 

правду и не боялись ее говорить»37.

Ну что же, по-моему, вы заслужили, чтобы через 

десять лет после этой статьи мы цитировали эти слова. 

Кроме общей для всех принадлежности к русскому миру, 

мне многие крымчане рассказывали, что даже с научной 

точки зрения вполне можно говорить о крымской ре-

гиональной идентичности. Общей для Крыма является 

принадлежность к русскому миру, а внутри нее регио-

нальная — крымская. Что вы думаете по этому вопросу?

М. Бахарев: Это правда, есть крымская идентичность. 

Я помню, когда еще учился, шутливый девиз крымского 

землячества был «За Перекопом земли нет!». Но кроме 

нее есть и севастопольская идентичность, гордость. 

И все они входят в общую историческую и культурную 

российскую. А украинская идентичность в Крыму не 

прижилась. «Украинскость» в Крыму всегда была ис-

кусственной. Учащиеся в украинских гимназиях между 

собой все равно говорили по-русски, и даже в вузах, где 

учили украинскому языку. В Таврическом Национальном 

университете им. В. И. Вернадского даже на филологи-

ческом факультете между собой говорили на русском 

языке. Приведу еще один пример. Я как-то приехал в 

Кировский район в Старом Крыму, меня там повели 

37 Крымская правда. «Сколько можно врать?» 4 октября 2003 года.
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сначала в школу № 1 — русская школа с русским языком 

обучения. А школа № 2 была с крымско-татарским язы-

ком обучения, так вот ей турки дали тысяч сто долларов 

на ремонт, и некоторое время эти крымско-татарские 

ребята обучались в школе № 1 во вторую смену. Звонок 

раздался, перемена, полные коридоры детей. Я хожу 

среди этих ребят и чувствую — что-то не так. Потом по-

нял: они все говорят только по-русски. Ученики школы 

с крымско-татарским языком, все предметы на крымско-

татарском, а между собой говорят по-русски. Кстати, 

крымские татары первые пошли получать российские 

паспорта. У них большой процент пенсионеров, они сей-

час уже получают российскую пенсию, которая намного 

больше украинской. Что касается крымских татар, они 

очень неплохо учатся. Еще в Узбекистане они поступали 

в мединституты, университеты, учились на филологов. 

Поэтому у крымских татар достаточно большой процент 

среди врачей, и они очень неплохие врачи.

ДОКУМЕНТЫ

Газета «Крымская правда». 3 декабря 2013 года

Мы вернемся к тебе, Родина!

Мы однажды вернемся,
Россия,
Под твои вековые крыла,
От свободы своей обессилев,
Что обчистила нас догола.
От бредовых
своих вожделений,
Под кликушеский западный вой,
Мы придем и уткнемся в колени
Непокрытой своей головой.
Побеждая в боях эпохальных,
Об униженных братьях скорбя,
Ты жалела и ближних, и дальних,
Никогда не жалея себя.
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Ты несешь это бремя от роду,

Как венец из терновых ветвей,

Положив за чужую свободу

Миллионы своих сыновей.

Сколько стоили эти победы

Крови, пота, отваги, труда,

Если с запада — немцы да шведы,

Золотая — с востока — Орда!

Быть бы нам бессловесной прислугой,

С очерствелою коркой в горсти,

Если б ты не надела кольчугу

И не встала у них на пути.

Натерпевшись от «жизни красивой»

По наивной своей простоте,

Мы однажды вернемся, Россия.

Так бывает у взрослых детей.

В знак раскаянья и очищенья,

Признавая порочность и блуд,

Мы открыто попросим прощенья

За своих бесноватых иуд.

Заигрались народные слуги,

В одиночку деля пироги!

Сколько лет наши дети и внуки

Раздавать будут наши долги!

Мы укажем своим демократам

Дальний путь в долговую тюрьму.

Лучше быть на Руси «младшим братом»,

Чем холопом в чужом терему.

Мы столы вкусной снедью накроем,

В кубки вина златые нальем,

По былому поминки устроим,

Наши лучшие песни споем.

Нас отрезали и не спросили,

Нужно ль нас от тебя защищать?

И когда мы вернемся, Россия,

Ты простишь. Ты умеешь прощать.

Константин Фролов,

заслуженный артист АРК,

лауреат Премии АРК
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«Мы едем защищать свое право на стабильность!»

Газета «Крымская правда». 14 декабря 2013 года

Вчера свыше тысячи крымчан убыли из Симферополя 
на поезде в Киев, чтобы выразить свою гражданскую по-
зицию в отношении происходящих в стране политических 
событий. Эта отправка на так называемый «антимайдан» 
далеко не единственная: ожидается, что несколько тысяч 
добровольцев на дополнительных поездах, автобусах и 
личном транспорте покинут полуостров уже на этих выход-
ных. Перед отправкой мы побывали на железнодорожном 
вокзале Симферополя и спросили у крымчан, что ими 
движет в этой поездке.

— Мы все живем по одной Конституции и должны при-
держиваться ее норм. То, что началось в Киеве, — настоя-
щий беспредел. Я понимаю, когда проводятся мирные ма-
нифестации, но сейчас на майдане идет разбой, на который 
нельзя смотреть спокойно, — говорит пенсионерка Ирина 
Касьянова. — Когда наши единомышленники, которые уже 
находятся в Киеве, общаются с киевлянами, те признают: 
СМИ часто лгут, показывая Крым. Киевляне думают, будто в 
Крыму творится беспредел. Приходится им объяснять, что 
у нас в Крыму порядок и межнациональное согласие: мы 
живем мирно, и протестные митинги если и проводятся, 
то точно без баррикад. События в Киеве СМИ освещают 
однобоко, показывая в основном оппозицию, а тот, кто за-
теял беспорядки и первым начал кидать камни и железки в 
солдат Внутренних войск, выполняющих свой долг, обычно 
остается за кадром. Какие они после этого мирные демон-
странты? Европу мы можем построить и здесь, у нас богатая 
страна. Большинство жителей Украины — трудолюбивые 
люди, а те, что стоят на «евромайдане», — лодыри, хамы, 
которыми руководит трехглавый змей (лидеры оппози-
ции. — Авт.). Если ситуация накалится, я готова идти на 

баррикады, защищая свои права.
24-летний симферополец Андрей Рак рассказывает, 

что поездка в Киев для него — способ выразить свою 

гражданскую позицию.
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— Я не планирую участвовать в каких-либо стычках, 
хочу мирно постоять на митинге. С жильем вопрос решить 
можно: у многих из нас в Киеве живут друзья и родствен-
ники. Сейчас меня волнует другое. Украина временно при-
остановила движение в Евросоюз, но внешнеполитический 
вектор-то сохраняется, хотя большинство населения это 
не понимает. Поэтому я решил выразить свою позицию, 
несколько отличную от «евромайдана», — поясняет 
Андрей. — Судя по выступлениям в СМИ, позиция про-
тестантов вроде как выражена, а другая сторона вроде 
как молчит. Мы должны показать, что у нас тоже есть 
права и взгляды, с которыми нужно считаться. Во многом 
невыражение мнения тех, кто не хочет дестабилизации в 
стране, происходит потому, что люди работают и у них нет 
времени неделями бездельно митинговать. Я сам работаю 
экономистом на предприятии и понимаю, что взять и все 
бросить, протестуя на майдане, значит, ничего не делать 
для поднятия нашей экономики. Поэтому едем только на 
выходные, у всех работа, учеба и другие дела.

36-летняя жительница Симферополя Оксана Дорошен-
ко давно хотела поехать в Киев, но ранее не могла из-за 
постоянной работы и учебы.

— В Киеве происходит полный бардак, и мне кажет-
ся, там, на «евромайдане» стоят люди, которые даже не 
пробовали работать, — полагает Оксана. — Но и это не 
главная цель моей поездки. Для меня ближе отношения 
с Россией, оттуда наши корни. Нам не по пути с людьми, 
которые крушат памятники. Во всяком случае, я в такую 
Европу точно не хочу.

Редакционная статья. Газета «Крымская правда». 

10 января 2014 года

Сегодня страна переживает не самое лучшее время. 
Наш долг перед читателем — предупредить об опасности 
и назвать вещи своими именами. И мы будем говорить 
вам правду, какой бы горькой она ни оказалась. «Крымская 
правда» не сдастся и не предаст.
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Первое и самое главное, что мы все должны понять: на 
нашей земле идет война. Увы, это вовсе не преувеличение. 
Не нужно утешать и обманывать себя тем, что сегодня не 
стреляют пушки и не сыплются с неба бомбы: во-первых, 
Украина и от этого защищена не лучше Югославии, а во-
вторых, уже сейчас, на этой войне, что обходится без бом-
бежек и артобстрелов, все равно гибнут люди.

Нацизм поднимал голову с первых дней «незалежно-
сти» — слово «бандеровцы» впервые прозвучало с парла-
ментской трибуны, когда депутаты еще советского созыва 
поздравляли друг друга с провозглашением украинской 
независимости. Но тогда говорить об этом вслух еще сты-
дились. Шаг за шагом нацизм выходил из маргинального 
подполья, и сегодня наследники гитлеровских пособников 
открыто устраивают бандеровские факельные шествия, 
заседают в органах власти, пишут законы для этой страны 
и воспитывают наших детей.

В чем их сила? Во лжи и предательстве. ОНИ, в от-
личие от нас, легко нарушают законы, которые сами же 
и принимали. ОНИ лгут легко и открыто, не испытывая 
при этом ни тени смущения. ОНИ легко отказываются от 
собственных клятв, не краснея предают память своих от-
цов и дедов. ОНИ успешно используют нашу терпимость 
и законопослушание.

В этом — их успех. Но в этом нет нашей вины. Мы не 
можем и не будем играть по ИХ правилам. И мы хотели бы 
напомнить тем, кто благодаря нашим голосам сегодня на-
зывает себя властью, о том, что у них есть не только право 
казнить и миловать, в зависимости от политической конъ-
юнктуры заботясь о собственной карьере и благополучии, 
но и долг перед обществом, то есть перед нами — заботить-
ся о порядке в державе и пресекать нарушения закона. Да-
да, не позволять распоясавшейся нечисти бесноваться на 
улицах, убивать милиционеров и нападать на прохожих — 
это не право, не привилегия, которой можно пользоваться 
по собственному капризу, а обязанность власти, которую 
она должна выполнять ежедневно. Власть обязана быть 
справедливой и не имеет права быть трусливой и слабой.
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К сожалению, наша нынешняя власть часто забывает 
эти простые истины. Но другой страны и другой власти у 
нас с вами нет. А враги есть. И они совсем рядом. Поэтому 
мы будем защищать эту власть — ровно до тех пор, пока 
она противостоит нацистам. Другого решения сейчас быть 
не может, времени для раздумий и колебаний уже не 
осталось. Как и в далеком 1941-м, мы долго отступали, до 
самых последних рубежей. Сегодня нам отступать некуда. 
ОНИ уже идут. К нам, в Крым.

С ними не о чем спорить, как не о чем спорить и с теми, 
кто их оправдывает. Так же, как рядовым власовцам можно 
по-человечески сочувствовать, но нельзя их оправдывать. 
У каждого из них — своя трагедия и своя причина утратить 
человеческий облик. Но сейчас не время рассуждать об этом. 
Просто помните, что, победив, ОНИ не пощадят никого. В том 
числе и тех, кто выходит их встречать с поднятыми руками.

Сегодня каждый порядочный человек, независимо от 
национальности и политических убеждений, стоит перед 
тем же самым выбором, что и 73 года назад: покориться 
врагу или защищать себя, своих родных, свою землю. Иных 
вариантов нет. Или — или.

Те, кто выбрал остаться человеком, должны забыть о 
различиях в вере, обычаях, партийных программах и объ-
единиться для отпора нацистской нечисти.

Быть русским — не значит иметь особую форму чере-
па и набор хромосом. Русские — это не национальность. 
Это — Долг, Предназначение и Судьба.

Нужно понимать, что нам всем будет очень трудно. 
Силы неравны. На их стороне — все современные средства 
пропаганды и активная поддержка Евросоюза, построен-
ного потомками основателей Третьего рейха практически в 
тех же границах. На нашей стороне — совесть, долг перед 
Родиной, память о подвигах предков и ответственность 
перед нашими детьми.

Но самое главное — на нашей стороне Правда. Поэтому 
мы победим, как побеждали всегда.

Потому что иначе быть не может.

Потому что мы — Русские.



305

М. Кротов: «События в Крыму — победа 

исторической справедливости»

Советник Председателя Государственной думы Федерального 

собрания Российской Федерации

М. Григорьев: Насколько я информирован, роль Фе-

дерального собрания России в воссоединении Крыма 

и Российской Федерации достаточно велика. Государ-

ственная дума, а затем и Совет Федерации одними из 

первых направили в Республику Крым своих предста-

вителей. При этом эти действия не были спонтанными, 

правильно я понимаю, что Государственная дума России 

в рамках межпарламентского диалога и ранее взаимодей-

ствовала с наиболее авторитетными политиками Крыма 

и депутатами Верховного совета?

М. Кротов: Российско-украинские отношения всегда 

были приоритетными для Государственной думы. До-

статочно сказать, что первый зарубежный визит Пред-

седателя Государственной думы С. Е. Нарышкина был на 

Украину, и в 2012–2013 годах депутаты под его руковод-

ством вели постоянный диалог со всеми политическими 

силами этой страны. Поднимались самые разные вопро-

сы: о необходимости демократического (через референ-

дум) геополитического выбора Украины, о ее участии в 

евразийском и европейском интеграционных процессах. 

Особое место, конечно, занимали вопросы защиты прав 

наших соотечественников в регионах Украины, в первую 

очередь в Крыму. Профильный комитет Государственной 
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думы поддерживал постоянные контакты с Председате-

лем Верховного совета Автономной Республики Крым 

В. Константиновым и лидером политической партии 

«Русское единство», членом Верховного совета С. Аксе-

новым, традиционно содействовал проведению в Крыму 

таких крупных фестивалей, как «Великое русское слово».

При этом С. Е. Нарышкин отмечал, что беловежские 

соглашения, по сути, проигнорировали итоги референду-

ма, прошедшего в Крыму в январе 1991 года, на котором 

все население полуострова еще тогда проголосовало за 

возвращение Крыма в Россию в составе СССР. Со своей 

стороны отмечу, что несмотря на ратификацию бело-

вежских соглашений, Украина не подписала устав СНГ. 

В результате не было выполнено главное обязательство 

участников этого соглашения — обеспечение единого 

экономического пространства, единых вооруженных 

сил и общей внешней политики Белоруссии, России и 

Украины.

В условиях резкого обострения и хаотизации по-

литической обстановки на Украине в начале 2014 года, 

противостояния законных властей и сторонников Май-

дана, захватов органов власти, массовых проявлений 

русофобии как в Киеве, так и на местах Верховный совет 

Крыма, опираясь на позицию населения, твердо выступил 

за соблюдение действующей Конституции Украины, ее за-

конов, в том числе и обеспечивающих права русскоязыч-

ного населения государства и автономной республики.

М. Григорьев: Практически все крымские полити-

ки, общественные и политические деятели, диалоги с 

которыми вошли в эту книгу, вспоминают и посещение 

Крыма депутатами Государственной думы, и встречу 

Председателя Государственной думы С. Е. Нарышкина 

с ними в Москве. Они прямо говорят, что в те непростые 

дни эти события носили для них знаковый характер и 

символизировали моральную поддержку со стороны Рос-



307

сии. Я знаю и то, что о содержании этих встреч напрямую 

информировался Президент Российской Федерации. 

Какова была оценка ситуации в тот момент?

М. Кротов: По приглашению Председателя Государ-

ственной думы С. Е. Нарышкина делегация Верховного 

совета Крыма 20 февраля 2014 года посетила нашу палату, 

где провела встречи с парламентскими фракциями и Ко-

митетом по делам СНГ, евразийской интеграции и связям 

с соотечественниками. В тот же день состоялась и встреча 

С. Е. Нарышкина с В. Константиновым. Это, безусловно, 

решительный, мужественный человек, который при всех 

угрозах, рисках для собственной безопасности отрыто 

отстаивал интересы народов Крыма. Во время обстоя-

тельной беседы С. Е. Нарышкин заверил его в поддержке 

со стороны Государственной думы. При этом отмечалось, 

что в случае неконституционного захвата власти в Киеве 

в России с пониманием отнесутся к любому законному 

свободному волеизъявлению народа Крыма. Спикеры 

договорились, что делегация Государственной думы в це-

лях изучения обстановки и взаимодействия с Верховным 

советом в ближайшее время посетит Крым.

К сожалению, высказанные на встрече опасения 

оправдались — подписанное 21 февраля соглашение 

было грубо нарушено, и 22 февраля 2014 года произошел 

государственный переворот. Причем первое, что сделали 

захватившие власть силы, — попытались отменить закон 

о статусе русского языка и направили в Крым руководи-

телей силовых структур (В. Наливайченко и А. Авакова), 

которые, будучи в Симферополе и Севастополе, угрожа-

ли республиканским и городским властям.

По распоряжению Председателя Государственной 

думы делегация в составе председателя профильного ко-

митета Л. Слуцкого, его первого заместителя О. Лебедева 

и меня 23–25 февраля 2014 года находилась в Крыму, где 

провела встречи с нашими соотечественниками — жите-

лями Севастополя и Симферополя, а также с Президиу-
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мом Верховного совета Автономной Республики Крым. 

Лидер партии «Русское единство» С. Аксенов вместе с 

В. Константиновым и его заместителем С. Цековым, 

несмотря на недовольство Киева, не только встретили 

нашу делегацию, но и сопровождали ее на протяжении 

всего визита. Добавлю, что в эти дни ярко проявился 

организационный талант С. Аксенова, сумевшего объ-

единить тысячи крымчан в отрядах самообороны, что 

и не позволило экстремистам спровоцировать в Крыму 

межнациональный конфликт и захватить 25 февраля 

2014 года, по примеру других регионов, здание Верхов-

ного совета Крыма.

26 февраля 2014 года Верховный совет Крыма при-

нял историческое решение о проведении референдума. 

По приглашению Председателя Государственной думы 

6–8 марта 2014 года представительная делегация Верхов-

ного совета Крыма с официальным визитом находилась в 

Москве. Во время встречи в Государственной думе в под-

держку возвращения Крыма выступили С. Е. Нарышкин, 

В. А. Константинов, а также лидеры всех парламентских 

фракций. В зале царила атмосфера искренней радости от 

происходящих событий, уверенности в нашей правоте и 

победе исторической справедливости.

16 марта 2014 года (почти через четверть века) жите-

ли Крыма снова высказали свою волю — быть в составе 

России. Наблюдавшие за ходом референдума депутаты 

Государственной думы информировали руководство 

палаты о том, с каким желанием, достоинством, даже 

гордостью все жители Крыма — русские, украинцы, 

татары — принимали участие в голосовании. Даже по-

жилые люди и инвалиды, имеющие право голосовать 

на дому, просили своих близких помочь им добраться 

именно на избирательный участок, чтобы выполнить 

свой гражданский долг вместе со всеми.

Свой вклад в реализацию воли наших народов о 

возвращении Крыма внесла и Государственная дума, 
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ратифицировав соответствующий межгосударственный 

договор и в течение нескольких месяцев приняв еще 

около двух десятков законов, посвященных отдельным 

аспектам интеграции двух новых субъектов Федерации в 

общероссийское правовое, социальное, экономическое, 

культурное пространство. Понятно, что задачи здесь 

стоят сложные и трудоемкие, на практике возникает мно-

жество нюансов, требующих юридического разрешения 

на уровне федерального закона, и потому продолжение 

этой правотворческой работы остается приоритетным 

для депутатов.

ДОКУМЕНТЫ

Иностранное вмешательство38

Во время «Евромайдана» даже по отношению к 

его боевикам, захватывавшим здания, нападавшим на 

милицию и внутренние войска, использовавшим «кок-

тейли Молотова», огнестрельное оружие и взрывчатые 

вещества, официальные лица западных стран предпо-

читали использовать понятие «мирные демонстранты», 

а в случае их ареста — «заложники». Например, посол 

США Дж. Пайетт писал в своем Твиттере, что «оппозиция 

демонстрирует сдержанность Ганди», а премьер-ми-

нистр Польши Д. Туск заявил: «Несмотря на довольно 

драматические обстоятельства, митингующие в Киеве 

и других городах демонстрируют удивительно высокий 

уровень ответственности. По нашим данным и наблюде-

ниям, практически не имеют места случаи хулиганства 

или неоправданной агрессии со стороны участников 

демонстраций»39. Западные страны подвергли украинское 

38 Григорьев М. С. Евромайдан. Глава «Иностранное вмешатель-

ство». М., 2014.
39 УНИАН. «Польша готова предоставить Украине гуманитарную и 

медицинскую помощь — Туск». 27 января 2014 года. http://health.unian.

net/worldnews/876918-polsha-gotova-predostavit-ukraine-gumanitarnuyu-

i-meditsinskuyu-pomosch-tusk.html. 



310

правительство критике за то, что оно стало называть часть 

этих боевиков «террористами». Интересно отметить, 

что после прихода к власти боевиков и политического 

руководства «Евромайдана» риторика западных стран 

изменилась на противоположную. Идеологические оп-

поненты, включая журналистов, киевского режима стали 

назваться «террористами» и «пособниками террори-

стов», а неизбирательные обстрелы мирного населения, 

которые привели к жертвам нескольких тысяч граждан, 

стали назваться «умеренными» и «оправданными». При 

этом в ответ на неоднократные заявления правительства 

Украины о перевороте до последнего момента Белый 

дом официально заявлял: «Мы однозначно не считаем 

мирные протесты попыткой переворота». Вместе с тем 

дипломатическая, информационная, организационная и 

финансовая поддержка «Евромайдана» носила очевид-

ный и публичный характер.

7 февраля в распоряжение СМИ попала запись разго-

вора между помощником государственного секретаря США 

по делам Европы и Евразии В. Нуланд и послом США на 

Украине Д. Пайеттом. Из этой записи становится понятно, 

что власти США практически управляли действиями по-

литического руководства «Евромайдана», исходя из своих 

целей, помогали или наоборот сдерживали те или иные его 

фигуры. Отметим, что еще до 7 февраля В. Нуланд говорит 

о том, что А. Яценюк — «подходящий человек», а Кличко 

должен остаться «снаружи» правительства. Именно таким 

и оказался состав правительства после антиконституцион-

ного переворота, А. Яценюк стал премьер-министром, а 

В. Кличко был вынужден отказаться от участия как в нем, 

так и в президентских выборах.

Приведем полностью запись этого разговора:

«Нуланд: Что ты думаешь?

Пайет: Думаю, мы в игре. Вопрос с Кличко, очевидно, 

это сложное звено здесь, в особенности объявление его 

заместителем премьер-министра. Ты видела некоторые 

мои заметки насчет проблем сейчас во взаимоотношениях. 
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Так что мы пытаемся быстро узнать, какую он играет роль. 

Полагаю, твой аргумент для него, который тебе придется 

обозначить — это наш следующий звонок, как раз тот, 

который ты провела с Яценюком.

Нуланд: Хорошо. Не думаю, что Кличко должен быть 

в правительстве. Не думаю, что это необходимо и что это 

хорошая идея.

Пайет: Да. С точки зрения того, что он не будет в пра-

вительстве, пусть остается и вне игры и занимается своей 

политической работой. Я просто думаю, если речь идет о 

продвижении процесса вперед, мы хотим сохранить уме-

ренных демократов вместе. Проблема будет с Тягнибоком 

и его ребятами. Я уверен, это частично то, на что рассчиты-

вает Янукович в этой ситуации.

Нуланд: Я думаю, что Яценюк — это подходящий че-

ловек. У него есть опыт в экономических вопросах, в во-

просах управления. Что ему нужно, так это чтобы Кличко 

и Тягнибок остались снаружи. Ему нужно разговаривать 

с ними четыре раза в неделю. Я просто думаю, что если 

Кличко попадет внутрь, будет на этом уровне работать на 

Яценюка, то это просто не получится.

Пайет: Да, я думаю, это так. Хорошо. Ты хотела бы, как 

следующий шаг, организовать телефонный разговор с ним?

Нуланд: Насколько я поняла из этого звонка, о котором 

ты мне говоришь, что трое лидеров были на своей соб-

ственной встрече, и что Яценюк собирался предложить в 

этом контексте разговор «три плюс один» или «три плюс 

два» с тобой. Ты же так это понял, не так ли?

Пайет: Нет. То есть он это предложил, однако, думаю, 

что нет никакой динамики. Кличко был главным игроком, 

он будет еще долго ходить на все встречи, которые у них 

будут. Наверное, сейчас он как раз общается со своими 

ребятами. Думаю, если ты с ним напрямую свяжешься, это 

поможет разобраться с ролями всех троих. Также это дает 

тебе шанс быстро действовать в этой ситуации и обогнать 

нас. До того, как они… и он объяснит, почему ему это не 

нравится.
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Нуланд: Хорошо. Я согласна. Почему бы тебе не по-

общаться с ним еще раз и не узнать, когда он хочет пого-

ворить — до или после.

Пайет: Хорошо, так и сделаю. Спасибо.

Нуланд: Хорошо. Еще одно, Джеф. Не помню, говорила 

я тебе это или говорила только Вашингтону. Когда я гово-

рила с Джефом Фелтманом сегодня утром, было новое 

имя для человека из ООН — Роберт Сери. Я писала тебе 

об этом утром.

Пайет: Да. Я видел.

Нуланд: Хорошо. Он теперь уговорил обоих — и Сери 

и Пан Ги Муна, что Сери может приехать в понедельник 

или во вторник.

Пайет: Хорошо.

Нуланд: Думаю, это отлично поможет это все склеить. 

Замечательно, что ООН поможет это все склеить и про-

учить ЕС.

Пайет: Именно. Я думаю, нам нужно что-то сделать, 

чтобы склеить это все вместе. Потому что можно быть 

уверенным, что если это все начнет набирать обороты, 

россияне будут работать за кулисами, чтобы попытаться 

подорвать ситуацию.

И опять же. Тот факт, что это все там происходит, я все 

еще пытаюсь понять, почему Янукович сделал это. Однако в 

то же время сейчас идет встреча фракции Партии регионов. 

Уверен, на данном этапе в этой группе идет оживленный 

спор. В любом случае, мы можем сделать совместное реше-

ние, если будем действовать быстро. Давай я поработаю с 

Кличко. Думаю, нам нужно привлечь кого-то с международ-

ным именем, чтобы тот приехал и посодействовал с этим 

всем. Другой вопрос — как-то достучаться до Януковича. 

Но, наверное, мы подумаем об этом завтра, когда увидим, 

как развиваются события»40.

В финансировании большинства из основных орга-

низаций, партий и структур — основной инфраструктуры 

40 Российская газета. «Вашингтонский обком действует». 8 февраля 

2014 года. http://www.rg.ru/2014/02/07/stenogramma-site.html.
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«Евромайдана», так или иначе, принимали участие запад-

ные страны. Например, правительство США официально 

финансировало один из основных телевизионных каналов 

«Евромайдана» Hromadske.tv, который начал работать в 

точности к его началу, а один из его создателей Mycтaфa 

Haйeм был одним из первых организаторов Майдана. 

Приведем другой пример — несколько фрагментов из 

переписки другого получателья финансирования по ли-

нии «Национального демократического института» США 

Б. Кудара с руководителем европейских программ этой 

организации Б. Морано:

«Уважаемый госпродин Морано! Спасибо за Вашу 

поддержку.

Мы уделяем большое внимание безопасности участ-

ников проекта HR-patrul (NED Grant No. 2013-883). Благо-

даря этому удалось избежать больших потерь. Несмотря 

на то что все 75 наших слушателей и тренеров участвуют 

в «Евромайдане», только один (Антон Черныш) получил 

телесные повреждения в ходе столкновений с полицией и 

еще один (Александр Малицкий) подвергся репрессиям — 

его лишили права преподавать в колледже. В Киеве возле 

метро «Крещатик» и сейчас находится палатка Европатруля, 

где Николай Воробьев, Светлана Саламатова и другие наши 

тренеры проводят мероприятия».

«В самом Николаеве в период реализации нашего 

проекта умерли два мэра и сменился губернатор. Чтобы 

сохранить контроль, мы используем инструмент «орбиты 

влияния».

«В ходе семинара и непосредственно после него участ-

ники нашего проекта выделили характерную особенность 

«Евромайдана» и его отличие от других подобных акций 

протеста. В течение очень короткого времени протесту-

ющими были применены практически все 198 способов 

ненасильственного протеста Джина Шарпа».

«Принятие антидемократических законов 721-VII от 

16.01.2014 вызвало панику среди украинских NGO. Многие 

уже получили письма из Министерства юстиции с требова-



314

нием постановки на учет в качестве иностранного агента. 

Наибольший риск для организаций гражданского общества 

заключается в утрате статуса неприбыльной организации. 

Мы успокоили своих коллег: согласно указанного Закона, 

на регистрацию дается 3 месяца, то есть до 16 апреля 

2014 года. За это время можно внести поправки в этот За-

кон или вообще отменить его».

«Еще один большой риск — это возможное ограниче-

ние свободы в Интернете. Мы готовы к этому. Большинство 

из нас уже знакомы с проектом I2P Invisible Internet Project, 

но пока не пользуемся этими возможностями, чтобы не 

вызывать подозрений в экстремизме»41.

Из это переписки видно, что участники такого рода 

проектов практически в полном составе были и участника-

ми «Евромайдана». Показательно, что они отчитываются 

о свое готовности использовать методы конспирации в 

Интернете и методы «протеста» Джина Шарпа.

Среди целого ряда экспертов распространены до-

статочно доказательные мнения о том, что поддержка со 

стороны западных стран переворота на Украине носила 

существенно более масштабный характер и включала в 

себя финансовую компоненту, передачу разведывательной 

информации, предоставление огнестрельного оружия и 

прочее.

Однако с учетом того, что данная информация носит 

существенно менее проверяемый характер, в данной книге 

было принято решение от нее отказаться и ограничиться 

официальными и хорошо проверяемыми фактами. Этих 

данных достаточно, чтобы продемонстрировать, как раз-

вивалась и постепенно выстраивалась широкомасштабная 

дипломатическая, информационная и политическая под-

держка антиконституционного переворота на Украине, 

включавшая в себя давление и прямые угрозы по отноше-

нию к ее государственной власти.

Официальные лица западных стран пугают его «ответ-

ственностью», «санкциями» и, наконец, «международным 

41 http://slivmail.com/ukraina-npo/message/108369. 
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судом». Президенту Украины Виктору Януковичу последо-

вательно выставляли все более увеличивавшиеся требова-

ния: «отставка правительства», «отстранение и наказание 

правоохранительных органов», «отказ от принятых законов 

за участие в массовых беспорядках», «освобождение задер-

жанных активистов-боевиков «Евромайдана», «создание 

нового правительства на основе политического руководства 

«Евромайдана», «возвращение к Конституции лишающей 

президента реальной власти», «прекращение антитеррори-

стической операции», «вывод сил безопасности из Киева».

Последнее требование американского правительства 

официально озвучил 20 февраля 2014 года пресс-секретарь 

президента США Дж. Карни, который заявил: «Мы при-

зываем президента Януковича немедленно вывести свои 

силы безопасности из центра Киева».

Как известно, все перечисленные выше требования 

были выполнены Виктором Януковичем, а последнее 

практически сразу привело к тому, что правительственные 

здания были заняты активистами — боевиками «Евромай-

дана» и антиконституционный переворот был совершен.

Предоставим возможность читателю в хронологи-

ческом порядке наблюдать за тем, как развивалась от-

крытая часть иностранного вмешательства на Украине. 

Практически сразу после отказа от подписания Соглашения 

с ЕС государственная власть Украины оказалась под мощ-

нейшим прессингом США, Европейского союза и стран 

Европы. С начала «Евромайдана» до конца ноября атаки 

и нападения его участников на правоохранителей оста-

ются незамеченными со стороны западных стран. После 

провокации cтудентов практически все западные страны 

осудили президента Виктора Януковича за использование 

силы. Отметим, что применение сотрудниками украинских 

правоохранительных органов силы было чрезмерным, но 

полностью в законодательном поле не только Украины, но 

и большинства западных стран.

30 ноября посольство США на Украине заявило: «Со-

единенные Штаты осуждают насилие над протестующими 
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на майдане Независимости, совершенное сегодня на 

рассвете»42. Глава МИД Литвы Л. Линкявичюс разместил 

на своей страничке в Твиттере сообщение: «Осуждаем 

избиение мирных протестантов на площади Независи-

мости в Киеве. Использование брутальной силы является 

неприемлемым»43. Также в Твиттере выразили свою обе-

спокоенность событиями в Киеве посол Великобритании 

на Украине С. Смит: «Был глубоко взволнован, когда увидел 

утром картины запугивания и насилия против мирного 

«Евромайдана» в Киеве»44, а также бывший посол США в 

Киеве С. Пайфер: «Применение Януковичем силы против 

демонстрантов на Украине является опасным поворотом 

событий. Это еще больше изолирует его от ЕС и США. Уве-

рен, что многие лидеры ЕС сейчас очень рады, что они не 

подписали Соглашение об ассоциации ЕС — Украина»45.

С этого момента официальные представители запад-

ных стран начинают прямую дипломатическую и инфор-

мационную поддержку «Евромайдана». Например, СМИ 

писали, что 1 декабря 2013 года бывший премьер-министр 

Польши Я. Качинский прибыл на «Евромайдан» и заявил, 

что происходящее является хорошим опытом для Украи-

ны46. Аналогичную позицию открытой дипломатической 

поддержки «Евромайдана» заняли глава МИД Польши 

42 Интерфакс. «Посольство США осуждает силовой разгон 

Евромайдана в Киеве». 30 ноября 2013 года. http://www.interfax.ru/

world/344294. 
43 Интерфакс. «В ЕС осуждают разгон Евромайдана в Киеве». 

30 ноября 2013 года. http://www.interfax.ru/world/344296. 
44 Интерфакс. «Посол Великобритании осудил силовой разгон 

киевского Евромайдана». 30 ноября 2013 года. http://www.interfax.ru/

world/344299. 
45 Украинская правда. «Януковичу угрожает международная изо-

ляция — Пайфер». 30 ноября 2013 года. http://www.pravda.com.ua/rus/

news/2013/11/30/7003693/. 
46 Независимое бюро новостей. «Бывший премьер-министр Поль-

ши Ярослав Качинский прибыл на митинг, который в воскресенье, 

1 декабря, проходит на майдане Независимости в Киеве. Об этом 

сообщает корреспондент НБН». 1 декабря 2013 года. http://nbnews.

com.ua/ru/news/106708/. 
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Р. Сикорски и министр иностранных дел Швеции К. Бильдт. 

СМИ процитировали официальное сообщение: «В качестве 

инициаторов Восточного партнерства мы очень довольны, 

что многие украинцы, не страшась холода, выразили про-

тест против своего президента и выразили решение не 

отказываться от подписания Соглашения об ассоциации с 

Европейским союзом»47.

Начиная со 2 декабря 2013 года западные страны начи-

нают обсуждать тему введения персональных санкций про-

тив власти Украины. СМИ цитируют «дипломатический ис-

точник в миссии одной из европейских стран в Брюсселе»: 

«Евросоюз занимает нейтральную позицию, но считает, что 

ответственные за чрезмерное применение силы должны 

понести наказание. Если этого не сделает руководство стра-

ны, у Евросоюза есть свои средства, включая возможность 

введения запрета на въезд в европейские государства… 

на данном этапе проекта санкций против Украины еще не 

существует, но все будет зависеть от развития ситуации в 

этой стране в ближайшие дни»48.

В начале декабря премьер-министр Н. Азаров одним 

из первых понял, что «Евромайдан» фактически являет-

ся механизмом государственного переворота49. Однако 

Белый дом в лице его пресс-секретаря Дж. Карни заявил: 

«Мы однозначно не считаем мирные протесты попыткой 

переворота. Насилие со стороны правительственных сил 

против участников мирных демонстраций в Киеве с утра в 

47 РБК-Украина. «Главы МИДов Польши и Швеции выразили 

восхищение Евромайданом». 1 декабря 2013 года. http://www.rbc.ua/

rus/news/politics/glavy-midov-polshi-i-shvetsii-vyrazili-voshishchenie-

evromaydanom-01122013191200. 
48 Радиостанция «Голос России». «СМИ: ЕС может ввести санк-

ции против «лиц, виновных в применении силы в Киеве». 2 декабря 

2013 года. http://rus.ruvr.ru/news/2013_12_02/SMI-ES-mozhet-vvesti-

sankcii-protiv-lic-vinovnih-v-primenenii-sili-v-Kieve-1780/. 
49 РБК-Украина. «Евромайдан: США не считает, что на Украине 

попытки государственного переворота». 3 декабря 2013 года. http://

euromaidan.rbc.ua/rus/evromaydan-belyy-dom-ne-schitaet-protesty-v-

ukraine-popytkoy-03122013001900. 
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субботу является неприемлемым… Хотя мы знаем, что ми-

лиция после этого преимущественно проявляла сдержан-

ность, появилось несколько новых сообщений о том, что 

журналисты и другие работники прессы стали объектами 

нападений со стороны сил специального назначения, что 

вызывает обеспокоенность… Мы призываем украинских 

лидеров уважать право своих граждан на свободу слова и 

собраний. Это является фундаментальным для здоровой 

демократии и уважения универсальных ценностей, от ко-

торых зависят партнерские отношения США с Украиной».

5 декабря 2013 года Украину посетили министры 

иностранных дел Германии и Канады, которые выразили 

поддержку протестующим. По завершении встречи в отеле 

Hyatt на Софийской площади Вестервелле вместе с обоими 

лидерами оппозиции пешком пошел по киевским улицам. 

На майдане Независимости Вестервелле пообщался с 

манифестантами в центре многотысячной толпы. Позже, 

выступая со сцены Майдана, А. Яценюк заявил, что приход 

сюда Вестервелле свидетельствует о внимании мировой 

общественности к Украине и о том, что «мир не просто на-

блюдает, но и поддерживает нашу борьбу за свои права». 

Конечным пунктом этой прогулки, как было раньше объ-

явлено журналистам, должно было стать здание Кабмина, 

где должна была состояться встреча немецкого министра 

с премьером Н. Азаровым. Однако Вестервелле прошел 

с Майдана на соседнюю Европейскую площадь, где сел в 

автомобиль и уехал в неизвестном направлении. Ни один 

официальный источник не смог сообщить о программе 

министра на этот вечер и следующий день. Немецкие 

журналисты, прибывшие вместе с Вестервелле, сказали, 

что программа его визита менялась уже несколько раз50.

Украинские СМИ также писали, что министр иностран-

ных дел Канады Дж. Бэрд не просто поддержал «Евро-

50 Deutsche Welle. «Вестервелле у Києві: нас об’єднують спільні 

цінності». 5 декабря 2013 года. http://www.dw.de/вестервелле-у-києві-

нас-обєднують-спільні-цінності/a-17272104, http://www.pravda.com.

ua/rus/news/2013/12/5/7004893/. 
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майдан», а выступил с его сцены по-украински и заявил 

о том, что очень горд за украинцев, и выразил поддержку 

Украине словами «Слава Украине!»51. Затем последовало 

выступление одного из политических руководителей «Ев-

ромайдана» — лидера партии «Свобода» Олега Тягнибока: 

«Если не сегодня, то никогда. Они хотят расколоть страну, 

сделать украинцев рабами. Мы должны выгнать эту бан-

ду… Скотина Азаров, который заявил об экономической 

блокаде Западной Украины. Как можно терпеть такого 

премьера?!».

Согласно информации СМИ, украинская власть и оппо-

зиция согласились на план генсека Совета Европы Т. Яглан-

да по расследованию силового разгона «Евромайдана» в 

Киеве. Об этом сообщает пресс-служба Совета Европы52.

Начиная с 7 декабря 2013 года со стороны США и евро-

пейских стран начинают нарастать критика, угрозы и пря-

мые указания украинской власти. Председатель Комитета 

Европарламента по иностранным делам Э. Брок выступил 

с прямыми указаниями и угрозами в адрес президента 

Украины: «Янукович должен наказать тех, кто виновен в 

избиении. Агрессия должна быть наказана. Если они не 

будут наказаны, то все, кто ответственен за деятельность 

правоохранителей в той ситуации, не будут иметь возмож-

ности приехать в ЕС… Наша позиция — в ЕС должны ехать 

молодые люди, а не криминалитет»53.

Украинские СМИ цитируют вице-президента парла-

ментской ассамблеи ОБСЕ В. Алекнайте-Абрамикене, ко-

торая заявила: «Я трижды была на Майдане и видела эти 

51 Информационное агентство ЛIГАБiзнесIнформ. «Евромайдан, 

день 15-й: хроника». 5 декабря 2013 года. http://news.liga.net/articles/

politics/936131-evromaydan_den_15_y_obnovlyaetsya.htm. 
52 Главком. «Власть и оппозиция одобрили план ЕС по расследо-

ванию разгона Евромайдана». 6 декабря 2013 года. http://glavcom.ua/

news/170868.html. 
53 УНИАН. «ЕС пригрозил запретом на въезд виновным в раз-

гоне Евромайдана». 7 декабря 2013 года. http://www.unian.net/

politics/860611-es-prigrozil-zapretom-na-vyezd-vinovnyim-v-razgone-

evromaydana.html. 
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лица. Никакой агрессии. Они хотят жить в европейской и 

независимой стране и справедливо видят гарантию этого 

в присоединении к ЕС»54.

9 декабря 2013 года американские и европейские 

власти продолжают оказывать на В. Януковича давление 

с тем, чтобы он отказался от использования силы против 

«Евромайдана». Вице-президент США Дж. Байден по-

звонил президенту Украины и выразил обеспокоенность 

возможностью насилия в ходе протестов, а также призвал 

украинского лидера начать диалог с оппозицией. «Вице-

президент подчеркнул необходимость немедленно пре-

кратить эскалацию ситуации и начать диалог с лидерами 

оппозиции по нахождению консенсуса относительно того, 

как должна двигаться вперед Украина… — говорится в 

сообщении Белого дома. — Байден подтвердил твердую 

поддержку США европейским устремлениям Украины и 

приветствовал приверженность этому пути со стороны 

президента Виктора Януковича»55.

Финансируемая из бюджета правительства США 

организация Freedom House заявила, что единственным 

путем выхода из кризиса на Украине является отставка 

президента В. Януковича. «Дальнейшее использование 

украинской властью силы должно привести к немедлен-

ному введению целевых санкций США и Европейским со-

юзом против украинских чиновников, которые отвечают за 

такие действия», — сказано в заявлении. «Freedom House 

также призывает президента Януковича уйти в отставку как 

способ запустить президентские выборы — единственный 

несиловой путь до окончания демонстраций», — считают 

в организации. «Международное сообщество должно 

54 Информационное агентство ЛIГАБiзнесIнформ. «США попро-

сят ЕС предоставить украинцам безвизовый режим — СМИ». 8 декабря 

2013 года. http://news.liga.net/news/politics/938081-ssha_poprosyat_es_

predostavit_ukraintsam_bezvizovyy_rezhim_smi.htm. 
55 УНИАН. «В Белом доме призвали Януковича начать диалог с 

оппозицией». 9 декабря 2013 года. http://www.unian.net/politics/861384-

v-belom-dome-prizvali-yanukovicha-nachat-dialog-s-oppozitsiey.html. 
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стоять рядом с демократическими надеждами тех сме-

лых украинцев, которые вышли на улицы», — добавили 

в заявлении. «Президент Янукович потерял поддержку и 

легитимность среди украинцев… — сказал глава Freedom 

House Д. Креймер. — Янукович создал кризис, отказавшись 

от интеграции с ЕС, и игнорируя протестующих». В сообще-

нии вспоминают о сносе баррикад, которые произошли в 

понедельник, нападении на офис оппозиционных изданий 

и прочем. «Самая лучшая вещь, которую может сделать 

Янукович, учитывая его решение сломить протесты, — 

будет объявить о его отставке, чтобы проложить путь для 

досрочных президентских выборов… — сказал Креймер. — 

США и ЕС должны оказать давление на правительство, 

чтобы те прислушивались к законным требованиям про-

тестующих, и если нужно, установить санкции против лиц, 

которые несут ответственность за любой насильственный 

разгон»56.

Посол ЕС на Украине Ян Томбинский заявил: «Мы хоте-

ли бы напомнить украинской власти, что необоснованное 

применение силы и отрядов специального назначения 

против мирных демонстрантов является неприемлемым. 

Мы призываем украинское правительство уважать свободу 

мнений и собраний, которые были подтверждены его меж-

дународными обязательствами. Этот кризис должен быть 

решен путем диалога и других политических средств»57.

Глава МИД Польши делает заявления, в которых 

превозносит политическое руководство «Евромайдана». 

Например, он говорит о В. Кличко: «Видно, что у него 

есть какое-то сходство с молодым Лехом Валенсой. Этот 

человек политически еще не до конца сформирован. Но 

очень харизматичный… Но есть и другие, как и Яценюк, 

56 Украинская правда. «Freedom House призывает Януковича 

уйти в отставку». 9 декабря 2013 года. http://www.pravda.com.ua/rus/

news/2013/12/9/7005768/. 
57 LB. UA. «ЕС призвал Януковича не применять силу против ми-

тингующих». 9 декабря 2013 года. http://lb.ua/news/2013/12/09/245484_

es_prizval_yanukovicha_primenyat.html. 



322

Петр Порошенко. Есть люди, о которых можно только пред-

полагать, что они будут в состоянии провести реформы»58.

СМИ сообщили, что представительство Евросоюза 

подтвердило — целый ряд их сотрудников постоянно 

находится на «Евромайдане». Кроме того, в посольстве 

Великобритании добавили, что, по их информации, ряд 

дипломатов из посольств стран ЕС также находится на «Ев-

ромайдане». В свою очередь, британский посол на Украине 

С. Смит в понедельник побывал на Майдане и написал в 

своем Твиттере: «Власть Украины должна слушать голос 

разума: применение насилия против мирного протеста не 

ответ, а шаг в угнетающее будущее»59. Депутат Европейско-

го парламента П. Коваль на пресс-конференции в Киеве 

сказал: «Разгон Майдана — это будет для Украины просто 

катастрофой, для ее репутации в мире». Он подчеркнул, что 

приехал сегодня на Украину лично посмотреть, что проис-

ходит, поскольку завтра он будет докладывать на заседании 

Европарламента о ситуации на Украине. Кроме того, он 

сравнил ситуацию на Украине с ситуацией в Польше вре-

мен В. Ярузельского. Коваль сказал, что у Украины сегодня 

есть два пути: пойти путем «августовских соглашений» или 

силовым путем — «путем Ярузельского»60.

10 декабря 2013 года представителями европейских 

стран начинают вбрасываться идеи о переходном техни-

ческом правительстве и досрочных выборах президента 

Украины.

Заместитель госсекретаря США В. Нуланд провела 

встречу с политическим руководством «Евромайдана». 

Она прибыла в сопровождении посла США на Украине 

58 Главком. «Кличко напомнил польскому министру молодого 

Леха Валенсу». 9 декабря 2013 года. http://glavcom.ua/news/171352.html. 
59 Интерфакс-Украина. «На Майдане находятся представители 

посольств стран ЕС». 9 декабря 2013 года. http://interfax.com.ua/news/

general/180334.html. 
60 УНИАН. «Разгон Майдана станет катастрофой для репутации 

Украины в мире — евродепутат». 9 декабря 2013 года. http://www.unian.

net/politics/861365-razgon-maydana-stanet-katastrofoy-dlya-reputatsii-

ukrainyi-v-mire-evrodeputat.html. 
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Дж. Пайетта. Кроме А. Яценюка, В. Кличко и О. Тягнибока на 

встрече также присутствуют П. Порошенко и Ю. Луценко61.

СМИ пишут, что в Европейском парламенте вице-пре-

зидент ЕНП Яцек Сариуш-Вольский сказал о том, что пре-

зидент Украины В. Янукович потерял легитимность. При 

этом он сослался на то, что тот выиграл выборы, обещая 

европейское будущее своей стране. «Разве он не потерял 

демократическую легитимность? Это — демократия», — 

заявил он. На это М. Сивец ему возразил, что доверие пре-

зиденту В. Януковичу «было дано украинскими людьми» и 

может быть отозвано назад только украинскими людьми62.

11 декабря 2013 года госсекретарь США Дж. Керри за-

явил: «Соединенные Штаты Америки выражают неприятие 

по поводу решения украинской власти задавить мирный 

протест на киевском Майдане спецслужбами, слезоточи-

вым газом и дубинками, а не уважением к демократиче-

ским правам и человеческому достоинству. Такая реакция 

неприемлема и недостойна демократической страны. 

Сообщаем украинскм властям о нашей озабоченности».

Премьер-министр Канады С. Харпер обвинил украин-

ские власти: «Решение украинских властей о применении 

спецподразделений милиции против мирного протеста на 

киевском Майдане является недемократическим и чрез-

мерным. Оно особенно тревожно, ведь ему предшество-

вало применение милицией насилия против мирных де-

монстрантов, преимущественно студентов, лишь несколько 

дней назад. Мы и наши единомышленники и дальше будем 

внимательно следить за событиями и рассматривать все 

средства, имеющиеся в нашем распоряжении»63.

61 Украинская правда. «Заместитель госсекретаря США встреча-

ется с оппозицией». 10 декабря 2013 года. http://www.pravda.com.ua/

rus/news/2013/12/10/7005822/. 
62 Интерфакс-Украина. «Заместитель госсекретаря США встреча-

ется с оппозицией». 10 декабря 2013 года. http://interfax.com.ua/news/

political/180800.html. 
63 Информационное агентство ЛIГАБiзнесIнформ. «Канада 

будет противостоять ущемлению участников Майдана — премьер». 
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Депутат Европарламента Р. Чернецкий, выступая на 
«Евромайдане», заявил: «Завтра в Европарламенте мы 
будем принимать резолюцию по Украине. Также мы будем 
рассматривать и будем требовать применения санкций 
против тех, кто применяет силу против митингующих»64.

Пресс-служба посольства США на Украине сообщила, 
что министр обороны США Ч. Хейгел 12 декабря 2013 года 
провел телефонный разговор с министром обороны Украи-
ны П. Лебедевым, в ходе которого призвал не использовать 
вооруженные силы в любой форме против гражданского 
населения65.

Согласно информации СМИ, министр иностранных дел 
Литвы Линас Линкявичус встретился с политическим ру-
ководством «Евромайдана» — В. Кличко и О. Тягнибоком. 
После завершения встречи Линкявичус пошел раздавать 
митингующим на майдане Незалежности привезенные 
в подарок теплые рукавицы, оформленные в литовском 
национальном стиле66.

15 декабря 2013 года в Киев приехал сенатор Дж. Мак-
кейн, который также говорил о санкциях по отношению в 
представителям власти Украины. По информации СМИ, он 
встретился с дочерью экс-премьера Ю. Тимошенко67 и с 

секретарем Совета национальной безопасности и обороны 

11 декабря 2013 года. http://news.liga.net/news/politics/941393-kanada_

budet_protivostoyat_ushchemleniyu_uchastnikov_maydana_premer.htm. 
64 РБК-Украина. «Европарламент может завтра рассмотреть санк-

ции против украинских властей — евродепутат». 11 декабря 2013 года. 

http://euromaidan.rbc.ua/rus/evroparlament-mozhet-zavtra-rassmotret-

sanktsii-protiv-11122013111100. 
65 РБК-Украина. «Пентагон призвал власти Украины не ис-

пользовать армию против населения». 12 декабря 2013 года. http://

euromaidan.rbc.ua/rus/ministr-oborony-ssha-prizval-ukrainu-ne-

ispolzovat-vooruzhennye-12122013102400. 
66 Сегодня. «Кличко и Тягнибок обсудили с министром ино-

странных дел Литвы пути выхода из кризиса». 14 декабря 2013 года. 

http://www.segodnya.ua/politics/pnews/klichko-i-tyagnibok-obsudili-

s-ministrom-inostrannyh-del-litvy-puti-vyhoda-iz-krizisa-482784.html. 
67 LB. UA. «Дочь Тимошенко встретилась с сенатором США». 

15 декабря 2013 года. http://lb.ua/news/2013/12/15/247280_doch_ti-

moshenko_vstretilas.html. 
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А. Клюевым. Встреча, которая прошла в здании СНБО на 

улице Каменева, длилась 40 минут68. На пресс-конференции 

Дж. Маккейн заявил, что США введут санкции против 

представителей украинской власти, если последние не 

прислушаются к командам из-за океана и не удовлетворят 

требования о подписании ассоциации с Евросоюзом. В част-

ности, он сказал: «Мы являемся оптимистами и надеемся, 

что сам вопрос о введении санкций рассматривать вообще 

не придется. Но в случае, если тут, на Украине, к митингу-

ющим будет применено насилие, мы вынуждены будем 

говорить о санкциях. У нас этого потребует народ США»69.

Аналогичным было и заявление сенатора США К. Мер-

фи: «Я представил проект резолюции, что должны быть 

применены санкции в случае, если насилие будет приме-

няться против протестующих. И мы получили заверение 

сегодня, что правительство приложит усилия по поводу 

поддержания мира, и мы надеемся, что это обещание 

будет соблюдено»70.

16 января 2014 года Верховной радой был принят 

ряд законов, ужесточавших наказания за организацию и 

участие в массовых беспорядках. Несмотря на то что они 

соответствовали американской и европейской практике, 

практически сразу представители западных стран стали 

оказывать прессинг на государственную власть Украины 

для того, чтобы она отменила эти законы.

68 Зеркало недели. Украина. «Американский сенатор Маккейн 

провел встречу с секретарем СНБО Клюевым». 15 декабря 2013 года. 

http://zn.ua/POLITICS/amerikanskiy-senator-makkeyn-provel-vstrechu-

s-sekretarem-snbo-klyuevym-135095_.html. 
69 Новости Севастополя. «Американцы озадачены возможным 

провалом своих геополитических планов и грозят введением санк-

ций против Украины». 15 декабря 2013 года. http://sevnews.info/rus/

view-news/Amerikancy-ozadacheny-vozmozhnym-provalom-svoih-geo-

politicheskih-planov-i-grozyat-vvedeniem-sankcij-protiv-Ukrainy/12804. 
70 Интерфакс-Украина. «Правительство Украины заверило аме-

риканских сенаторов, что в отношении мирных демонстрантов силу 

применять не будут». 15 декабря 2013 года. http://interfax.com.ua/news/

general/181979.html. 
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Министр иностранных дел Швеции К. Бильдт назвал 

эти законы «репрессивными»: «Важно, чтобы мы отреа-

гировали на пакет репрессивных законов, который был 

принят в четверг в Киеве. Это самый репрессивный пакет 

законов, который был принят каким-либо европейским 

парламентом за десятилетие, если на него посмотреть. 

То, что произошло вчера, я думаю, является следствием 

того пакета репрессивных законов, которые были при-

няты в четверг. Эти репрессивные законы меняют способ, 

которым должны вести дела с Украиной. Я так понимаю, 

что в настоящее время должны быть переговоры в Киеве 

между оппозицией и властью, но мы, вероятно, должны 

отреагировать на пакет тех репрессивных законов»71.

Верховный представитель Европейского союза по 

вопросам внешней политики и политики безопасности 

К. Эштон на пресс-конференции после заседания Совета 

ЕС на уровне министров иностранных дел заявила: «Мы 

очень обеспокоены законами, которые принял парламент 

на прошлой неделе и которые существенно ограничивают 

основополагающие права и свободы граждан Украины. 

И мы призываем власть обеспечить, чтобы данные законы 

были пересмотрены и приведены в соответствие с евро-

пейскими и международными обязательствами Украины. 

Мы также обеспокоены событиями в последние выходные. 

Важно, чтобы все стороны были вовлечены в диалог для 

поиска демократического решения политического кризиса. 

Что бы я хотела сказать о ЕС, так это то, что мы продолжаем 

призывать правительство Украины подумать, что оно имеет 

обязательство не только перед ЕС, но и перед народом… 

Как и всегда, мы тесно работаем с нашими коллегами из 

США»72.

71 УНИАН. «Бильдт призвал Европу отреагировать на принятие 

«законов 16 января». 20 декабря 2013 года. http://www.unian.net/

politics/874203-bildt-prizval-evropu-otreagirovat-na-prinyatie-zakonov-

16-yanvarya.html. 
72 УНИАН. «Эштон призвала власти Украины пересмотреть 

«законы 16 января». 20 января 2014 года. http://www.unian.net/
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Президент финансируемой правительством США 

американской организации Freedom House Д. Креймер 

заявил: «Я считаю, что Соединенные Штаты должны ак-

тивизировать свои действия. Вице-президент Дж. Байден 

должен позвонить президенту Януковичу и сказать ему, 

что если применение силы не прекратится, то он воз-

главит список людей, в отношении которых США наложат 

санкции. Санкции в отношении министра внутренних дел, 

генерального прокурора, депутатов, принявших законы 

на прошлой неделе, которые ограничивают право граж-

дан на волеизъявление, вплоть до самого президента и 

его окружения. Соединенные Штаты предупреждали о 

последствиях в случае применения силы, пришло вре-

мя, чтобы украинская власть отвечала за свои действия. 

Я также считаю важным назначить специального высо-

кого уровня посланника — или сенатора Маккейна, или 

сенатора Мерфи, или сенатора Кардина, возможно, даже 

ЕС может отправить Александра Квасневского. Я считаю, 

что последние законы в комбинации с грубым избиением 

активистов и журналистов, которые становятся мишенью 

нападений, выполняя свои профессиональные обязан-

ности — избиение Луценко, Черновол, рядовых граждан, 

которые не согласны с действиями власти, привели к этому 

кризису. Украинцы демонстрируют, что больше не будут 

с этим мириться. Запад должен стать на сторону тех, кто 

выступает против антидемократических действий Партии 

регионов, Рады, они должны ответить за свои действия»73.

22 января 2014 года генеральный секретарь организа-

ции «Международная амнистия» С. Шетти относительно 

законов 16 января сказал: «Мы очень обеспокоены при-

нятием этих законов. Мы взволнованы также тем, что эти 

законы могут выкорчевать фундаментальные свободы — 

politics/874432-eshton-prizvala-vlasti-ukrainyi-peresmotret-zakonyi-16-

yanvarya.html. 
73 Радиостанция «Голос Америки». «Прийшов час владі відповісти 

за свої дії — президент «Фрідом Хаус». 20 января 2014 года. http://

ukrainian.voanews.com/content/article/1834041.html. 
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например, свободу слова или свободу собраний. Также нас 

очень волнует, что может быть безнаказанность, и люди, 

которые ответственны за нарушения прав человека, вино-

вники нарушений останутся теперь без наказания. То есть 

это развяжет руки, будет безнаказанность»74.

24 января 2014 года СМИ сообщили, что вице-пре-

зидент Дж. Байден позвонил президенту Украины В. Яну-

ковичу и призвал его «немедленно разрядить ситуацию в 

противостоянии между демонстрантами и силами безопас-

ности в центре Киева».

Пресс-секретарь Министерства иностранных дел 

Польши М. Войчеховский написал в своем Твиттере: «Сейм 

Польши призвал рассмотреть возможности персональных 

санкций в отношении людей, ответственных за кровопро-

литие. Сейм Польши осудил использование силы на Укра-

ине, призвал к отмене антидемократических законов и по-

литического диалога на пользу разрешения конфликта»75.

Президент Польши Б. Коморовский также заявил: «Вла-

сти Украины должны быть однозначно убеждены в том, что 

санкции висят на волоске, что это может произойти в любой 

момент, если не будет остановлена спираль конфликта»76.

27 января 2013 года СМИ цитируют премьер-министра 

Польши Д. Туска: «Несмотря на довольно драматические 

обстоятельства, митингующие в Киеве и других городах 

демонстрируют удивительно высокий уровень ответствен-

74 УНИАН. «Генсек «Международной амнистии» предупреждает о 

безнаказанности власти Украины после «законов 16 января». 22 января 

2014 года. http://www.unian.net/politics/874981-gensek-mejdunarodnoy-

amnistii-preduprejdaet-o-beznakazannosti-vlasti-ukrainyi-posle-zakonov-

16-yanvarya.html. 
75 РБК-Украина. «Сейм Польши выступил за санкции для от-

ветственных за кровопролитие в Киеве». 24 января 2014 года. http://

www.rbc.ua/rus/news/politics/seym-polshi-vystupil-za-sanktsii-dlya-

otvetstvennyh-za-krovoprolitie-24012014101900. 
76 РБК-Украина. «Санкции для Украины «висят на волоске» — 

Президент Польши». 24 января 2014 года. http://www.rbc.ua/rus/

news/politics/sanktsii-dlya-ukrainy-visyat-na-voloske---prezident-

polshi-24012014104200. 
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ности. По нашим данным и наблюдениям, практически 

не имеют места случаи хулиганства или неоправданной 

агрессии со стороны участников демонстраций»77.

Как известно, политика давления со стороны западных 

стран на украинскую власть увенчалась успехом — законы 

от 16 января были отменены. Однако после отмены зако-

нов нажим на президента В. Януковича только усилился. 

Бывшие послы США на Украине Дж. Хербст, У. Грин Миллер, 

С. Пайфер и У. Тейлор заявили о том, что Америка и Евросо-

юз должны усилить давление на президента В. Януковича. 

Такое мнение дипломаты высказали в статье, опубликован-

ной на сайте The New York Times.

«Эти уступки (отмена «законов 16 января». — Gordonua.

com), возможно, помогли бы разрешить кризис месяц или 

даже две недели назад. Но теперь этих предложений не-

достаточно. Даже отставка премьер-министра вряд ли 

успокоит митингующих», — считают авторы статьи. По их 

мнению, чтобы добиться мирного урегулирования кон-

фликта на Украине, Вашингтон и Брюссель должны пред-

принять несколько совместных шагов.

Во-первых, дипломаты требуют от американских и 

европейских чиновников «ясно дать понять Януковичу, что 

он должен воздерживаться от применения силы и вести 

серьезные переговоры, чтобы найти выход из кризиса».

Следующим требованием западных стран, предъяв-

ленным президенту Украины В. Януковичу, стали отвод 

всех подразделений правохранительных органов от «Ев-

ромайдана» и амнистия всем участникам «Евромайдана», 

включая активистов-боевиков «Правого сектора» и «Само-

обороны Майдана».

На эту тему 28 января 2014 года с президентом Украи-

ны говорил вице-президент США Дж. Байден по телефону. 

Процитируем официальное сообщение Белого дома: «Он 

77 УНИАН. «Польша готова предоставить Украине гуманитарную и 

медицинскую помощь — Туск». 27 января 2014 года. http://health.unian.

net/worldnews/876918-polsha-gotova-predostavit-ukraine-gumanitarnuyu-

i-meditsinskuyu-pomosch-tusk.html. 
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(Байден) подчеркнул, что США осуждают использование 

насилия любой стороной, и предупредил, что объявление 

режима чрезвычайного положения или введение других 

жестких мер безопасности приведет к дальнейшему на-

гнетанию ситуации и устранит возможности для мирного 

разрешения ситуации. Подчеркнув, что времени терять 

нельзя, вице-президент призвал президента Януковича 

отвести спецподразделения милиции и работать вместе 

с оппозицией над немедленными мерами по снижению 

напряженности между протестующими и правительством. 

Наконец, вице-президент подтвердил, что США поддержат 

Украину, которая откажется от насилия и будет уважать 

права человека и достоинство своих граждан, которые 

надеются на европейское будущее»78.

ПАСЕ заявила, что может приостановить полномочия 

Украины в случае силового разгона «Евромайдана». «Ас-

самблее следует рассмотреть возможность временного 

лишения украинской делегации права голоса на открытии 

второй части сессии ПАСЕ в апреле 2014 года в случае, если 

серьезные нарушения прав человека в стране продолжатся, 

власти примут решение подавить протесты на Майдане с 

помощью силы», — сказано в проекте резолюции ПАСЕ79.

СМИ цитировали председателя делегации членов Ев-

ропейского парламента, главы комитета иностранных дел 

Европарламента Э. Брока, который заявил: «Мы бы хотели 

иметь такую ситуацию, в которой свобода слова является 

возможной, свобода мирных собраний является возмож-

ной, а нарушения прав человека, истязания, убийства, по-

хищения людей были бы невозможны, к чему прибегает 

правительство. Поэтому мы не понимаем, почему по пово-

ду амнистии нужно проводить еще какие-то переговоры. 

78 LB. UA. «Введение ЧП на Украине закроет пути для мирного 

разрешения ситуации — Байден». 28 января 2014 года. http://lb.ua/

news/2014/01/28/253390_vvedenie_chp_ukraine_ustranit.html. 
79 LB. UA. «ПАСЕ приостановит полномочия Украины в Страс-

бурге в случае разгона Майдана». 28 января 2014 года. http://lb.ua/

news/2014/01/28/253526_pase_priostanovit_polnomochiya.html. 
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Людей просто нужно освободить. Но мы знаем, что пока 

это не подписано президентом, мы знаем, что до сих пор 

ведутся переговоры о законе об амнистии, и этот закон 

сопровождается условиями, которые осложняют возмож-

ности для людей высказывать свою точку зрения»80.

Говоря о задержанных участниках «Евромайдана», 

включая боевиков «Правого сектора», представители ЕС 

предпочитают использовать термин «заложники». Напри-

мер, СМИ цитировали верховного представителя ЕС по 

иностранным делам и политике безопасности К. Эштон, 

которая после встречи с президентом Украины В. Януко-

вичем заявила: «Должна сказать, что я была шокирована 

сообщениями, которые поступили от многих, о ситуации, 

и, конечно, одним из важнейших аспектов, который мы 

должны рассмотреть, является предотвращение насилия 

и запугивания. Я слышала много разговоров о том, что 

людей практически берут в заложники, насилие следует 

остановить, откуда бы оно ни шло»81.

Провокации с Т. Черновол и Д. Булатовым также были 

максимально использованы для оказания давления на 

президента Украины Виктора Януковича. Обе провокации 

представители западных стран предпочитают описывать 

в самых эмоциональных выражениях. Например, посол 

США на Украине Дж. Пайетт в своем интервью на YouTube-

канале Посольства США говорил об «атмосфере страха», 

«истязаниях», «неслыханном насилии»: «Из моего опыта 

встреч с политической оппозицией, с гражданским обще-

ством: на Украине сегодня складывается атмосфера страха, 

которая отпугивает инвестиции, ужасна для демократии и 

разорвет Украину на куски, если ее не остановить и оста-

80 Гордон. «Брок: Не понимаю переговоров об амнистии. Людей 

нужно просто освободить». 29 января 2014 года. http://gordonua.com/

news/politics/Brok-Ne-ponimayu-peregovorov-ob-amnistii-Lyudey-

nuzhno-prosto-osvobodit-7583.html. 
81 BBC-Украина. «Кетрін Ештон шокували повідомлення про 

події в Україні». 29 января 2014 года. http://www.bbc.co.uk/ukrainian/

news_in_brief/2014/01/140128_rl_ashton_dialogue.shtml. 
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новить быстро. Все эти действия начали ускоряться после 

избиения Татьяны Черновол 25 декабря и включая исчез-

новение и истязание Булатова в прошлом месяце. После 

моей встречи с господином Булатовым вместе с послом 

Томбинским я полностью убежден, что он стал жертвой 

неслыханного насилия, которое никогда не должно было 

бы произойти в такой стране, как Украина, которая имеет 

глубокие исторические и культурные корни в Европе»82.

Постоянное давление западных стран на президента 

Украины В. Януковича привело к тому, что все задержан-

ные участники «Евромайдана» были освобождены. Почти 

сразу после начала антитеррористической операции — по-

следней попытки правоохранительных органов Украины 

предотвратить антиконституционный переворот — офи-

циальные лица США начинают жесткое дваление на пре-

зидента страны В. Януковича.

18 февраля 2014 года украинские СМИ цитируют за-

явление посла США в Киеве Дж. Пайетта: «С этого момента 

США считают Януковича ответственным за все происходя-

щее на Украине».

Пресс-секретарь президента США Дж. Карни заявляет: 

«Мы призываем президента Януковича немедленно при-

ступить к деэскалации ситуации и покончить с осложнени-

ями на Майдане. Мы также призываем его возобновить 

диалог с лидерами оппозиции сегодня, чтобы разработать 

консенсусный путь для Украины. Мы шокированы сообще-

ниями о происходящем насилии и о том, что вооруженный 

спецназ собирается на краю Майдана. Мы по-прежнему 

осуждаем насилие на улицах и излишнее применение 

силы с любой стороны. Силой нельзя разрешить кризис»83.

82 УНИАН. «Пайетт: Атмосфера страха на Украине отпугивает ин-

вестиции». 14 февраля 2014 года. http://www.unian.net/politics/884445-

payett-atmosfera-straha-v-ukraine-otpugivaet-investitsii.html. 
83 УНИАН. «Белый дом призвал Януковича немедленно возоб-

новить переговоры с оппозицией». 18 февраля 2014 года. http://www.

unian.net/politics/886045-belyiy-dom-prizval-yanukovicha-nemedlenno-

vozobnovit-peregovoryi-s-oppozitsiey.html. 
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19 февраля 1014 года финансируемая правительством 

США организация Freedom House заявляет: «Янукович 

утратил свою легитимность и должен уйти. В то же время 

Соединенные Штаты и Европейский союз должны немед-

ленно призвать его прекратить использование силы. США 

и ЕС также должны рассмотреть введение визовых и фи-

нансовых санкции для ускорения серьезных политических 

изменений. Такой шаг давно назрел»84.

Согласно информации СМИ, вице-президент США Дж. 

Байден звонил президенту Украины В. Януковичу и при-

звал его отозвать наступление правительственных сил и 

вернуться к переговорам с оппозицией. Об этом говорится 

в пресс-релизе, распространенном посольством США на 

Украине: «Вице-президент Байден позвонил президенту 

Украины Виктору Януковичу, чтобы выразить серьезную 

озабоченность по поводу кризиса на улицах Киева. Он при-

звал президента Януковича отозвать правительственные 

силы и проявлять максимальную сдержанность. Вице-

президент дал понять, что Соединенные Штаты осуждают 

насилие любой из сторон, но именно правительство несет 

ответственность за деэскалацию ситуации. Вице-президент 

вновь подчеркнул актуальность немедленного диалога с 

лидерами оппозиции для решения законных претензий 

протестующих»85.

Лидер литовской оппозиции, бывший премьер Литвы 

А. Кубилиус написал в Твиттере: «После грубого крово-

пролития на «Евромайдане» Януковича должны судить 

международным судом»86.

84 Freedomhouse. «Freedom House Condemns Deadly Violence in 

Ukraine». 18 февраля 2014 года. http://www.freedomhouse.org/article/

freedom-house-condemns-deadly-violence-ukraine#.U1JyVUTfglQ. 
85 Информационное агентство ЛIГАБiзнесIнформ. «Вице-прези-

дент США призвал Януковича вернуться к переговорам». 19 февраля 

2014 года. http://news.liga.net/news/politics/983193-vitse_prezident_ssha_

prizval_yanukovicha_vernutsya_k_peregovoram.htm. 
86 УНИАН. «Лидер литовской оппозиции: Янукович должен пред-

стать перед международным судом». 19 февраля 2014 года. http://www.



334

Президент Франции Ф. Олланд призвал к немедлен-

ным санкциям против виновников насилия в Киеве. Об 

этом сообщается в коммюнике Елисейского дворца: «Пре-

зидент осудил неприемлемое полицейское насилие и при-

звал к его немедленному прекращению. Он согласился с 

господином Туском в отношении необходимости быстрых 

и целенаправленных санкций в отношении главных вино-

вников таких действий»87.

Курьезом выглядит заявление депутата Европейского 

парламента В. Шульца, который обвиняет в «жестких ре-

прессиях» Януковича российское правительство и заявляет 

о его нелегитимности: «Жестокие репрессии президента 

Януковича должны быть остановлены. Янукович утратил 

легитимность как президент, и ЕС должен немедленно 

заморозить активы Януковича. Ужасающее заявление 

российского министра иностранных дел Сергея Лаврова о 

том, что конфронтация на Украине является результатом 

европейской политики, должно быть резко осуждено. Это 

президент Путин и российское правительство несут ответ-

ственность за провоцирование кризиса, с их агрессивным 

отношением к достижению соглашения между Украиной 

и ЕС, а также разжигают его последние месяцы»88.

Посол Нидерландов на Украине П. Я. Волтерс заявил: 

«Хочу кое-что сказать по поводу сегодняшнего брифинга. 

Речь идет об использовании терминологии, в первую оче-

редь когда мы говорим о слове «террористы». Я думаю, 

что даже широкая трактовка слова «террорист» все-таки 

не подпадает под то, чтобы объяснять политические про-

unian.net/politics/886185-lider-litovskoy-oppozitsii-yanukovich-doljen-

predstat-pered-mejdunarodnyim-sudom.html. 
87 Информационное агентство ЛIГАБiзнесIнформ. «Франция при-

звала ввести санкции против виновников насилия в Киеве». 19 февраля 

2014 года. http://news.liga.net/news/politics/983661-frantsiya_prizvala_

vvesti_sanktsii_protiv_vinovnikov_nasiliya_v_kieve.htm. 
88 РБК-Украина. «Евродепутат Хармс призывает ЕС заморозить 

счета представителей украинских властей». 19 февраля 2014 года. 

http://www.rbc.ua/rus/news/politics/evrodeputat-harms-prizyvaet-es-

zamorozit-scheta-predstaviteley-19022014131400. 
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цессы. Я хочу призвать представителей правоохранитель-

ных органов использовать международное понятие норм 

и трактовки терроризма и не использовать эти термины в 

отношении политических оппонентов»89.

Министр иностранных дел Великобритании У. Хейг 

прямо обвинил правительство Украины в преступлениях: 

«Абсолютно неприемлемое развитие событий, и нельзя 

это оправдать. Идя на такие преступления, правительство 

Украины идет вразрез нормальному мнению всего мира. 

Мы призываем украинское правительство срочно изменить 

стратегический курс, чтобы было мирное и демократи-

ческое урегулирование кризиса. Неправильно называть 

протестующих террористами. Большинство из них хотят 

лучшего будущего для своей страны»90. Отметим, что 

У. Хейг заявил о том, что протестующих «нельзя называть 

террористами». Напомним, что именно таким образом 

поступили руководители «Евромайдана» по отношению 

к участникам протеста на востоке Украины. Однако в этом 

случае никаких заявлений не последовало.

19 февраля 2014 года президенту Украины В. Януко-

вичу звонит вице-президент США Дж. Байден и призывает 

«отозвать правительственные силы и проявлять макси-

мальную сдержанность». 20 февраля 2014 года тональ-

ность меняется и пресс-секретарь президента США Дж. 

Карни практически приказывает «немедленно вывести 

силы безопасности из Киева»: «Мы возмущены стрельбой 

сил безопасности из автоматического оружия по украин-

цам. Мы призываем президента Януковича немедленно 

вывести свои силы безопасности из центра Киева и уважать 

89 Информационное агентство ЛIГАБiзнесIнформ. «Посол Нидер-

ландов: События на Украине — не терроризм». 19 февраля 2014 года. 

http://news.liga.net/news/politics/983851-posol_niderlandov_sobytiya_v_

ukraine_ne_terrorizm.htm. 
90 УНИАН. «Своими действиями власть Украины противопостав-

ляет себя мнению всего мира — МИД Британии». 20 февраля 2014 года. 

http://www.unian.net/politics/887220-svoimi-deystviyami-vlast-ukrainyi-

protivopostavlyaet-sebya-mneniyu-vsego-mira-mid-britanii.html. 
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зываем протестующих вести себя мирно. Применение силы 

не решит кризис — должны быть предприняты четкие шаги, 

чтобы остановить насилие и начать конструктивный диалог, 

который снизит напряжение и удовлетворит недовольство 

украинского народа. Соединенные Штаты будут работать 

с нашими европейскими союзниками, чтобы привлечь к 

ответственности виновных в насилии и помочь украинцам 

получить единую и независимую Украину»91.

Под прямым давлением правительства США, ЕС и 

стран Европы президент Украины В. Янукович 21 февраля 

2014 года подписал фактически продиктованное ему согла-

шение с оппозицией и вывел силы безопасности из центра 

Киева. Практически сразу после этого как политическое 

руководство, так и руководители активистов-боевиков 

«Евромайдана» нарушили практически все его пункты и 

заняли государственные учреждения Украины.

91 Информационное агентство ЛIГАБiзнесIнформ. «США призы-

вают Януковича немедленно вывести силовиков из Киева». 20 февраля 

2014 года. http://news.liga.net/news/politics/985188-ssha_prizyvayut_

yanukovicha_nemedlenno_vyvesti_silovikov_iz_kieva_.htm. 
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И. Морозов: «П. Порошенко стали забрасывать 

яйцами, он развернулся и побежал…»

Член Совета Федерации Федерального собрания Российской 

Федерации

М. Григорьев: Насколько я знаю, вы достаточно дав-

но были знакомы с С. Аксеновым, В. Константиновым, 

С. Цековым и другими непосредственными действую-

щими лицами «крымской весны»?

И. Морозов: Всех их я знал еще по своей работе за-

местителем руководителя Россотрудничества92. Я много 

занимался работой с российскими соотечественниками 

за рубежом и хорошо знал наиболее активных из них.

Например, с С. Аксеновым я первый раз встретился, 

наверное, еще в 2010 году или даже раньше. Мне он тогда 

показался новым, позитивным лицом в сфере защиты 

прав русскоязычных. Он сразу воспринимался сильным, 

молодым, уверенным, за ним шли и за него голосовали. 

Кроме того, он был очень принципиальный и актив-

но боролся с коррупцией в Крыму. Со своим активом 

он не боялся выходить на улицу, стоять с плакатами, 

развешивать перетяжки «Коррупция в правительстве 

Крыма», проводить уличные акции. Все это было очень 

зрелищно, и людям в Симферополе это нравилось, они 

92 Федеральное агентство по делам Содружества независимых 

государств, соотечественников, проживающих за рубежом, и по 

международному гуманитарному сотрудничеству.
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его поддерживали. Его фамилия была на слуху, и мы в 

Россотрудничестве это видели.

По опыту общения с В. Константинов я еще тогда 

отметил его последовательность. Он видел конечный 

результат и целенаправленно к нему шел. Затем он 

ставил следующие задачи и снова старался выбирать 

наиболее оптимальный путь. Такая поступательность в 

его политике просматривалась с самого начала, когда он 

стал Председателем Верховного совета. Это вызывало у 

нас симпатии, и когда я пришел в Совет Федерации, то 

продолжал с большим уважением относиться к той ра-

боте, которую делает Верховный совет Крыма, защищая 

интересы русскоязычного населения.

С. Цеков многие годы являлся лидером защиты русско-

го мира в Крыму. Двадцать лет в украинской и в крымской 

политике — это показатель того, что С. Цеков был мощным 

лидером. Он мог объединить даже необъединяемых между 

собой людей и создавать очень сильные, мощные команды, 

которые в том числе могли выигрывать и на выборах. Мы 

видели его большой организационный потенциал.

Я их хорошо помню по моей работе заместителем 

руководителя Россотрудничества, когда я отвечал за 

русский мир, русский язык, мероприятия, связанные 

с этим. Тем более у нас была федеральная целевая про-

грамма «Русский язык за рубежом», мы старались выде-

лять гранты, финансировать курсы крымских русистов. 

«Русская община Крыма» активно всему этому помогала.

Учитывая опыт нашего многолетнего взаимодей-

ствия, когда на меня вышли крымчане и попросили о 

встрече в рамках межпарламентского взаимодействия, я 

проинформировал об этом Председателя Совета Феде-

рации В. И. Матвиенко, и она сразу же согласилась. Мы 

тогда вели мониторинг ситуации на Украине, и, конечно, 

узнать напрямую, что происходит в Крыму, было для нас 

очень важно. Тем более что принципиально такая встреча 

планировалась и ранее.
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М. Григорьев: Насколько я знаю, эта встреча в Совете 

Федерации состоялась 20 февраля 2014 года. Расскажите, 

пожалуйста, кто на ней присутствовал и что обсуждалось.

И. Морозов: Со стороны Совета Федерации в ней 

приняла участие В. И. Матвиенко, которая пригласи-

ла меня и С. Мамедова. Делегацию Верховного совета 

Крыма возглавлял В. Константинов, и с ним были трое 

депутатов. Мы обсудили целый ряд вопросов межпар-

ламентского взаимодействия, а потом В. Константинов 

стал рассказывать о том, что происходило в Киеве и в 

Крыму. Он сообщил нам, что случилось с «Беркутом» на 

Майдане, как происходили захваты зданий в других реги-

онах. Мне запомнился его рассказ о нападении боевиков 

Майдана на тех, кто возвращался в Крым. Дело в том, 

что незадолго до этого в Крым возвращались солдаты-

срочники внутренних войск, безоружные. На них было 

совершено нападение, и отбили их беркутовцы, которые 

тоже возвращались в Крым и имели штатное оружие. 

Фактически, они спасли жизнь молодым ребятам. Конеч-

но, все это была страшная картина, свидетелями которой 

они там являлись.

Крымчане очень прямо и откровенно отвечали на 

наши вопросы. Обстановку в Крыму В. Константинов 

назвал крайне напряженной. Он объяснил: люди боятся, 

что «Правый сектор» после Майдана приедет в Крым, и 

вместе с боевиками «Хизб ут-Тахрир» и радикалами из 

числа крымских татар они устроят массовые избиения и 

резню. Ведь были те, кто откровенно угрожал вырезать 

русское население в Крыму. На вопрос Валентины Ива-

новны о том, чего хочет в этой ситуации народ Крыма, 

он прямо сказал: «Народ Крыма хочет присоединения 

к России».

На следующий день Валентина Ивановна приняла 

решение направить делегацию Совета Федерации в Крым 

и предложила мне ее возглавить. Надо было на месте 

разобраться в ситуации.
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М. Григорьев: Что происходило после приезда вашей 

делегации в Крым?

И. Морозов: После нашего прилета мы сразу поехали 

на встречу с А. Чалым, которого к этому моменту избрали 

народным мэром. Конечно, он выглядел усталым, потому 

что всю ночь перед этим не спал. Кроме того, на него 

оказывалось огромное давление из Киева. Фактически, 

ему звонили каждый час и угрожали. Мы были свидете-

лями одного телефонного разговора. Если не ошибаюсь, 

звонил В. Наливайченко. Но А. Чалый очень достойно 

отвечал. Ему несколько раз прямо угрожали и предла-

гали уехать, однако он четко стоял на позиции защиты 

интересов севастопольцев.

Он нам дал объективную картину того, что произо-

шло в Севастополе. Пассионарная вспышка севастополь-

цев была настолько мощной, что даже если бы он хотел, 

просто не мог бы отказаться от должности народного 

мэра, хотя изначально сам не планировал занимать ка-

ких-либо должностей. Я помню, он сказал: «Мне нужна 

публичная поддержка России, чтобы Украина видела, что 

Россия не бросает Севастополь и будет его защищать. 

Давайте прямо сейчас сделаем общую фотографию, я 

ее сразу на сайт выставлю». А еще через несколько дней 

он прямо нам сказал, что нужно проводить референдум 

по вопросу воссоединения с Россией. То же самое нам 

говорили С. Аксенов и В. Константинов — они одина-

ково думали.

М. Григорьев: Насколько я знаю, в те дни у вас прошла 

встреча с крымскими татарами. Причем вы встречались с 

различными их организациями и группами, в том числе 

и с радикальной частью Меджлиса. С кем именно вы 

встречались и как прошли эти встречи?

И. Морозов: Я встречался с Р. Чубаровым и его окру-

жением. Эта встреча прошла уже после их митинга у зда-
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ния Верховного совета Крыма, после того как он оказался 

под контролем. В противном случае, я думаю, они даже 

говорить бы не стали. Но даже с учетом этого он начал со 

слов о том, что Крым — это их территория, они являются 

коренным населением, а все другие должны быть лишь 

этносами, которые проживают на крымско-татарской 

территории Крыма. Потом с радикальных национали-

стических позиций он рассказывал о том, что якобы еще 

со времен Российской империи крымские татары всегда 

были людьми второго сорта и притеснялись. В качестве 

примера он приводил М. Джемилева, которого называл 

символом свободы крымско-татарского народа, и расска-

зывал, как он сидел в тюрьме в советское время. А потом 

Р. Чубаров заявил, что новые власти Украины обещают 

им автономию в Крыму и они готовы бороться за нее до 

конца. Я ему привел аргументы в ответ, что двадцать лет 

киевская власть провозглашала для вас поддержку, но 

что она сделала реально: закона о реабилитации — нет; 

официального статуса крымско-татарского языка — нет; 

школ нормальных — нет. Но он сказал: «В этот раз мы 

будем биться до конца за свою свободу и независимость. 

Об этом достигнута договоренность между Турцией и 

Киевом». Хотя сама беседа проходила в спокойном, 

корректном стиле.

Расскажу вам еще один интересный сюжет. Прямо 

во время нашей беседы ему позвонил П. Порошенко, и 

Р. Чубаров просто вскочил из-за стола. Было очевидно, 

что это отношения младшего со старшим. Р. Чубаров 

вышел из-за стола, отвечал по телефону на его вопро-

сы, но даже движения его были такими, какие бывают у 

младшего подчиненного, который имеет большой разрыв 

по субординационной вертикали. После этого Р. Чубаров 

сел, продолжил беседу с нами и снова прямо сказал, что 

здесь П. Порошенко и что от лица новой власти Киева 

он обещает ему автономию крымско-татарского народа 
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в Крыму. Я ему говорю, что в Крыму крымских татар не 

большинство, здесь живет больше русских и украинцев, 

есть греки, армяне и другие этносы. А он мне отвечает, что 

когда будет крымско-татарская автономия, они съедутся 

со всего мира, и между Турцией и новой украинской вла-

стью есть договоренность по этому поводу. После этого 

П. Порошенко позвонил во второй раз, и он сказал, что 

ему надо срочно ехать на встречу с ним.

Отмечу, что эти настроения радикальной части Мед-

жлиса не были характерны для всех крымских татар. 

Например, у нас состоялась встреча с представителями 

партии «Милли Фирка». Необходимость воссоединения 

они обосновывали не только нынешней ситуацией, но и 

культурно-историческими, экономическими факторами. 

Мы видели, что крымско-татарская интеллигенция и 

среда неоднородна. Значительная часть настроена благо-

желательно к России, к референдуму. Кстати, даже в ходе 

встречи с Р. Чубаровым было видно, что не все лидеры, 

пришедшие вместе с ним, согласны с его радикальными 

взглядами, которые он пытался представить как мнение 

всех крымских татар и всего Меджлиса. Мы слышали от-

дельные реплики его коллег, которые давали нам понять, 

что там есть и другое мнение. Когда Р. Чубаров ушел на 

встречу с П. Порошенко, отдельные члены делегации 

прямо сказали нам, что в Меджлисе уже произошли суще-

ственные изменения, которые выражают их отношение.

М. Григорьев: Насколько я знаю, вы оказались сви-

детелем фиаско П. Порошенко, когда крымчане его не 

пустили даже в здание Верховного совета? Как это про-

изошло?

И. Морозов: После встречи с Р. Чубаровым через не-

которое время мы поехали в Верховный совет Крыма и 

по дороге увидели П. Порошенко. Примерно за квартал 

он оставил свой мерседес, машины сопровождения и 

пошел пешком с сотрудниками ГАИ. Его сопровождали 
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несколько человек охраны, вокруг него были его свита 

с кинокамерами и очень большое количество иностран-

ных журналистов. Он шел, останавливался, позировал 

в дорогом, импозантном пальто, давал интервью и так 

постепенно приблизился к зданию Верховного совета. 

Мы практически шли за ним и все это видели своими 

глазами. В этот момент он попал в толпу людей, кото-

рые поддерживали референдум. Они его окружили и 

стали скандировать «Крым! Россия! Беркут!». Его охрана 

пыталась пробиться через эту толпу, но им не удалось. 

В какой-то момент его стали забрасывать яйцами. И мы 

вдруг увидели, как П. Порошенко развернулся и побежал 

в сторону какой-то машины. Охрана даже не стала его 

защищать, а бежала вместе с ним.

Мы после этого снова встретились с С. Аксеновым 

и В. Константиновым. Они оба не спали почти два дня. 

С. Аксенов в эти дни взял на себя самую главную орга-

низационную нагрузку. Мы видели, что он вел себя очень 

мужественно, отвечая на все выпады со стороны киев-

ских властей и Майдана по телевизору. Они пытались его 

сломать, но он сразу выходил в публичную сферу и давал 

очень мощный, сильный, аргументированный ответ 

уже не только от себя, но и от лица той части населения 

Крыма, которая выступала за референдум. Фактически 

он уже являлся лидером подавляющего большинства 

населения. В тот критический момент он себя и про-

явил, сформировался как мощнейший лидер. Когда мы 

пришли, он общался сразу по пяти телефонам и тут же 

принимал решения. И мы понимали, что с таким лидером 

Крым совершенно четко выйдет на референдум. При 

этом обстановка была крайне сложная.

Мы тогда общались и с В. Константиновым. Они 

работали в тесном контакте с С. Аксеновым. Он тоже 

не спал уже две ночи, но выглядел просто великолеп-

но — отдавал распоряжения, тут же давал интервью. Он 

очень хороший организатор политических процессов. 
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Без сомнений, его вклад в то, чтобы «крымская весна» 

состоялась, тоже имел решающее значение.

М. Григорьев: А следующий ваш приезд был с деле-

гацией Совета Федерации в статусе наблюдателей на 

референдуме?

И. Морозов: Совершенно верно. Когда мы снова 

приехали, то увидели совершенно другой Крым и другой 

Севастополь — невероятный психологический подъем 

населения. Киевская власть делала все возможное, что-

бы сорвать референдум, но это было уже невозможно. 

Они заблокировали электронные списки населения, 

но их восстановили по предыдущим выборам, а самое 

главное — люди приходили сами и проверяли, учтены 

они или нет. В итоге избирательные списки оказались 

даже точнее.

Настроение крымчан, то, что нам рассказывали со-

трудники территориальных избирательных комиссий, 

давало основание полагать, что население Крыма выйдет 

на референдум с очень высокой явкой. Но мы не предпо-

лагали, что она будет такой огромной. Энтузиазм людей 

был очень большой. Например, мы видели, как на из-

бирательный участок в Первой гимназии, где стояли все 

иностранные камеры, даже австралийские, внуки под-

возили контр-адмирала на коляске. Я это хорошо помню: 

седой, красивый, высокий, весь в орденах, медалях, ему 

было, наверное, под 90 лет. Ему помогли встать, он одел 

фуражку — все, как положено. Его поддерживали, но он 

шел сам — это снимали все камеры. Мы видели много 

таких случаев, когда голосовать приезжали военные и 

морские офицеры. Помогали им внуки, именно внуки, 

не дети. Дети их, сами пожилые, тоже шли на референ-

дум. Уже часам к двенадцати утра даже иностранным 

корреспондентам было понятно, что референдум получит 

реальную высочайшую явку и понятный, прогнозируе-

мый результат.
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ДОКУМЕНТЫ

Представленная ниже информация основана на сви-

детельских показаниях сотрудников правоохранительных 

органов и в особенности крымского батальона милиции 

особого назначения «Беркут»93.

Гибель, ранения и травмы сотрудников 

правоохранительных органов на «Евромайдане»

Наличие на «Евромайдане» значительной и постоянно 

действующей группы активистов-боевиков численностью 

до нескольких тысяч человек, обладавшей высоким уров-

нем оснащения огнестрельным и холодным оружием, 

боевой экипировкой и средствами защиты, владевшей 

специфическими тактическими приемами боевых дей-

ствий, привело к беспрецедентно большому количеству 

ранений и увечий, а также случаям гибели сотрудников 

правоохранительных органов. Отдельно следует отметить 

большое количество отравлений сотрудников милиции 

неизвестным газом, что также свидетельствует о высокой 

степени подготовленности активистов-боевиков.

Приведем свидетельские показания сотрудников 

правоохранительных органов об обстоятельствах, при 

которых они получали ранения от участников «Евромай-

дана», собранные в рамках проекта «Общественное рас-

следование нарушения прав человека на Украине» Фонда 

исследования проблем демократии.

Сергей, военнослужащий срочной службы ВВ МВД 

Украины, 19 лет: «Я начал выходить из «монолита»94, и 

в меня попали «коктейлем Молотова». У меня начала 

гореть экипировка, горю, бросаю щит, начинаю тушить 

руки, потом понимаю, что я еще и сзади горю, хочу лечь на 

93 Григорьев М. С. Евромайдан. Глава «Мирные демонстранты или 

подготовленные боевики». М., 2014.
94 Форма построения солдат подразделения внутренних войск.
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землю, чтобы меня потушили. Сначала я не подумал, что 

огнестрел». Он описывает пулю, которую из него извлекли 

врачи: «Охотничья пуля — американская, она на дикого 

зверя предназначена, называется «Бизон-с», 42 грамма, 

калибр тоже внушительный. Можете тоже глянуть — пуля 

такая своеобразная, по форме бочонка плоская что с одной, 

что с другой стороны, специально на разрыв. Предназна-

чена не навылет, а чтобы оставалась».

Денис, подразделение милиции специального назна-

чения «Беркут», огнестрельное ранение грудной клетки: 

«Валентина ранили, я встал на его место, водомет был 

сзади нас. Получается, что с левой стороны у меня все 

открыто было — щиты сверху накладывали от камней, от 

«коктейлей Молотова». С левой стороны ощущение, что 

руку оторвало. Смотрю, болтается, я вообще ее не чувствую. 

Лег на спину, кричу: рука, рука. Ребята меня подхватили 

и потащили, чувствую — пальцы в себя приходят, рука 

шевелится, все начинает отходить, я ребятам говорю: все 

вроде нормально. Рука сломана просто. Отвезли меня 

в больницу, сделали снимок — пуля оказалась у меня в 

легком. Сказали, что пока трогать ее не будут. Потом, если 

ее достанут, может быть больше проблем, чем если она 

там. Такие есть ребята, у которых жизнь на волоске. Даже 

меня, если бы не ребро, вообще насквозь прошило бы, 

как говорят доктора. Есть ребята, у которых тоже навылет. 

Паренек вот лежит, ему в живот снайпер попал, тоже на-

вылет. С одной стороны залетела, с другой вылетела, это 

сто процентов профессионалы работали».

О событиях 18–22 февраля он говорит: «Жестоко было 

18-го числа, мы перекрывали Мариинский парк, чтобы не 

было провокации. Камни в нас летели с трех часов дня, 

опять летели палки, бутылки пацаны тушили, команды 

никто не давал, и мы начали отгонять, оттеснили до оста-

новки метро «Арсенальная», отогнали. Они разошлись, 

а мы вернулись обратно. Ребята жаловались: у кого нога 

болит, кто-то хромает, у командира две дырки в ноге, у 

кого-то сухожилия разрезало. Со стороны Институтской 
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улицы баррикады были, в 8 часов вечера команда прошла 

о начале антитеррористической акции. Женщин и детей 

отогнали, наши подразделения с левой стороны были, 

и в восемь вечера началась стрельба по нам. Стреляли 

жаканами на кабана и крупнорогатую дичь, во второго 

товарища сбоку стреляли со здания консерватории, сверху. 

У всех была травмирована левая рука — у кого-то дробь 

насквозь, в передних стреляли прямо, я стоял в третьей 

шеренге, передо мной парень с палкой без щита, а он, счи-

тай, второй рукой не работал. Щит оцепили, его в больницу 

отправили. В общем, со всех сторон, шесть раз ходили в 

атаку, шесть раз нас обстреливали, и вот «Беркуту» в сердце 

пуля вошла. Стреляли или из гладкоствола, или жаканом. 

Одному товарищу пулю доставали из бронежилета, скорее 

всего, из гладкоствола загнали. При штурме одному кисть 

раздробило, ноги камнями отбило — от ударов в основ-

ном. Два огнестрела и ушибы. Мы последними на штурм 

Майдана ходили, дым, ничего не было видно — товарищ 

идет навстречу с левой рукой перебитой. Я оглох, взрывали 

что-то серьезное. Там такие бомбочки были, которые бое-

вики применяли. Товарищ шел, и вдруг в двух-трех метрах 

взрыв — два пальца повредило на правой руке. В «скорой» 

сказали отрезать, а он ни в какую, мол, надо собрать кисть. 

Собрали, слава Богу! Теперь лечится».

Анатолий, сотрудник подразделения милиции специ-

ального назначения «Беркут»: «Мы идем, передними 

щитами накрылись, дошли до этого парапета, до Майдана 

еще метров сто. Мы просто подошли, с правой стороны 

встали. И начали у нас ребята падать: один, второй, третий, 

потом друг мой и еще один товарищ. У него оказалось 

сквозное ранение, руку прострелили. У другого вообще 

в руке куска кости нет, ее просто выбило. Из тех, которые 

стояли ближе к стеле, нашему сотруднику прострелили 

руку насквозь».

Всеволод, сотрудник подразделения милиции специ-

ального назначения «Беркут»: «Уже в 11 часов у нас был 

первый убитый, он из Евпатории, хотя мы тогда еще этого 
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не знали — предполагали, что его тяжело ранили. Но в 

12 часов уже были организованы сводные отряды, и при-

нято решение, что надо оттеснять людей от баррикад, хотя 

они уже там разожгли костры, в 12 часов был штурм. Я про-

сто ужаснулся, у меня по сравнению с остальными просто 

царапина — сломанный палец, открытый перелом, что-то 

оторвалось, я просто даже не понял что. Произошел взрыв, 

я упал, встать на ноги не мог, нечем было дышать, противо-

газ буквально через час не работал, ну там фильтрующие 

элементы, даже не вдохнуть было. Я упал, меня ранили в 

руку, и начал я пробираться к «скорой», после чего меня 

отвезли в больницу».

Андрей, полк специального назначения «Тигр», о своем 

ранении говорит: «Огнестрельное ранение в правое плечо, 

полученное во время выполнения задания 18 февраля 

внизу, на улице Институтской, около Майдана. Свинцовая 

картечь».

Богдан, сотрудник подразделения милиции специаль-

ного назначения «Беркут»: «Я получил сильное отравление, 

у меня потом и рвота была от этого. Из-за тех покрышек, 

которые жгли, дым шел в нашу сторону. Наверное, этим 

дымом надышался, плюс гранатами с газом, которые они 

кидали. Потом поднимался на второй этаж, задыхался, не 

мог дальше идти. Приходилось минуты две-три постоять, 

чтобы просто отдышаться. Мои травмы, по сравнению с 

остальными ребятами, — мелочь, если честно. Коллеге 

из моей роты оторвало руку взрывом. Скорее всего, это 

была боевая граната. Его в тяжелом состоянии доставили 

до кареты «скорой помощи», была вырвана полностью 

рука, торчал сустав».

Виталий, сотрудник подразделения милиции специ-

ального назначения «Беркут», на вопрос о количестве 

пострадавших в их подразделении отвечает: «Один груз 

200, и со мной лежали три человека, а еще ребята, кото-

рые находятся дома с осколками, и помимо них человека 

три-четыре с дробью в ногах, с осколочками. Человек семь 

пострадали, где-то так. Были случаи, когда я лежал в боль-
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нице, доставали из ребят пули, выпущенные из охотничьего 

оружия, только там такая пуля — начинает дробить до мяса. 

А еще ранее, когда был штурм 19 января, там тоже ребята 

уехали и с колотыми ранами, и с ножевыми. Разбитые носы, 

переломанные руки, ноги, ребра».

Относительно собственных ранений он говорит: «Две 

пули в руку из ПМ, это были мягкие ткани, поэтому в руку 

сразу не почувствовал и пошел с простреленной рукой в 

бой. Там уже не прошел и двух метров, мне раздробили 

малую берцовую кость, ниже колена. И еще, если это ин-

тересно, одна пуля у меня застряла в телефоне, пробила 

щит, пробила бронежилет и застряла в телефоне».

Всеволод, сотрудник подразделения милиции специ-

ального назначения «Беркут», рассказывает о событиях 

18 января 2014 года следующее: «Нам дали команду, мы 

начали их разгонять, и уже тогда у нас появились люди с 

огнестрельными ранениями: днем был раненый с двумя 

простреленными насквозь ногами из мелкокалиберного 

оружия».

Анатолий, сотрудник подразделения милиции спе-

циального назначения «Беркут», говорит о характере 

ранений: «Огнестрельные ранения были у заместителя 

командира взвода — по ногам, у одного — резина, у ко-

мандира взвода — шариками навылет. Потом мы пошли на 

Майдан, там началось уже часов в семь, были раненые и 

один убитый — картечью в грудь. Каждый час были ранения 

по три человека. Одному в щит попали 12 миллиметров, 

пробило в руку насквозь, второму руку пробило и легкое».

Иван, сотрудник подразделения милиции специаль-

ного назначения «Беркут», рассказывает о ранениях, по-

лученных из травматического оружия: «Пока несли щиты 

троим парням — в руку, одному — в ногу, другому — во-

обще где-то в шею попало именно резиновой пулей. Но я 

не знаю, какая сила травматического оружия, потому что 

через теплые штаны прострелило, прямо в ноге у одного 

застряла, он обращался в «скорую помощь», чтобы выни-

мали резиновые пули».
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Кроме того, он говорит: «По ранениям, это большей ча-

стью дробины охотничьи и, по словам контрактника, огром-

ная пуля охотничья. У наших больше дроби, массово. Я даже 

не знаю, сколько убитых и раненых с нашей стороны. А вот 

по подразделению — дробью в основном. Ожоги не силь-

ные, тушили в основном. Кому не повезло — контузия. Но 

били по щитам, если смотреть, под 7,62 калибра — может, 

карабины. Я не думаю, что у них было армейское оружие. 

Щиты у нас дырявые, красивые четкие дырочки. Оружие у 

них было разнообразное, но больше охотничье, у кого что 

было, тот тем и стрелял. Просто видно по стрельбе, что пи-

столет, а какой идентифицировать не было возможности».

Тимур, сотрудник подразделения милиции специаль-

ного назначения «Беркут», рассказывает: «Вот у нас сейчас 

парень один в Севастополь уехал, у него вроде как патрон 

5,56 миллиметра в легком, натовский. Он уехал в Севасто-

поль, потому что у нас тут никто не берется оперировать 

его — операция сложная. Пуля попала под мышку, от кости 

отразилась и вошла в легкое. Вот в Севастополь его отпра-

вили. Он стоял в первой шеренге, со щитом, я стоял сзади, 

без щита. И вот я его отводил, раздевал, не мог понять, что 

с ним происходит. Он сознание теряет, я его веду, говорит, 

рука отказала. Все снял, пощупал, вроде бы гематома на 

руке, а потом оказалось, что он руку поднимал, и пуля 

попала прямо под мышку. Не было видно входного отвер-

стия. Я так все осмотрел, отвел его, а оказалось, что пуля 

в легком. И куча, куча ранений: кому руку прострелили, я 

жгут накладывал человеку. Прострелили руку, кровь шла 

так, что через бушлат поток лил. Сознание люди теряли. 

Именно с пулевыми ранениями много народу пострадало, 

человек, наверное, десять точно. Раз подстрелили, два 

подстрелили, третьего, четвертого. Именно пулевые, а там 

же еще переломы, ушибы, как у меня. Гранаты взрывались 

очень близко — есть люди, у которых контузии, перепонки 

выбиты».

Также он рассказывает: «У меня перелом пальца, пере-

бито сухожилие, по мелочи, можно сказать. Конечно, по-
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страдало у нас много народу. Кости повыбивало ребятам, 

просто вот пуля попадает в кость, и кусок вылетает, кость 

крошиться. Вот человек сейчас с аппаратом Елизарова. Это 

полгода минимум на реабилитацию. Ему там склеили как 

попало, его даже на самолете нельзя было транспортиро-

вать. Просто в связи с ситуацией, когда началось оцепле-

ние, мы же из больницы уезжали. Один человек вообще 

в пижаме уехал. Не было времени. Начали все оцеплять, 

за нами машина пришла — и на аэродром. Вот человека 

нельзя было транспортировать — сильно перебита рука, 

кость просто выбита. Но повезли, потому что оставаться 

нельзя, иначе дальше был бы неизвестным. Долетел он, 

все нормально».

Относительно стрельбы снайперов он говорит: «Мы 

накрылись щитами и шли, тупо шли вперед, вперед. По-

падали в нас — падали, их относили, уводили. Кто мог 

сам идти, уходил. Паренька у нас убило, царство ему не-

бесное, — над грудной пластиной бронежилета пролетела 

пуля, в верхнее основание сердца. И там уже 7,62 калибр 

был, потому что щит смотрели, там точка под калибр под-

ходит. То есть прицельно в центр щита. Может быть, если 

бы чуть ближе прошла, остановилась бы на бронежилете, а 

так прямо в сердце ему попала. То есть вот такая ситуация. 

Потом принесли контрактника, на моих глазах двух па-

реньков принесли. Одному в спину, в позвоночник попала 

пуля, тоже 7,62 калибр — скорее всего, карабин Симонова. 

Они легко доступны, я знаю, что многие охотники себе их 

покупают, на них разрешение можно сделать. Думаю, что 

это были карабины».

Анатолий, сотрудник подразделения милиции спе-

циального назначения «Беркут», рассказывает: «Одного 

моего бойца подстрелили из 9-миллиметрового, вроде 

бы ПМ или форт. Доктор сказал, что это не ПМ, то есть, 

скорее всего, форт 9 миллиметров. Второго подстрелили из 

нарезного, пуля острая, больше всего похоже на карабин, 

потому что легкие прошило насквозь, сверху вниз. В одного 

человека стреляли, он стоял от него справа, где-то с крыши, 
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потому что пуля вошла над сердцем, а вышла под лопат-

кой. А в другого стреляли снизу. Он был на крыше, снимал 

людей, которые кидали смеси вниз, по нам. И кто-то снизу 

по нему из пистолета стрелял. Попал, тоже ранил. Потом 

убили второго моего бойца, третьего — в голову было ра-

нение. Он в «скорой» сразу и умер. То ли из пистолета, то 

ли из карабина, я сказать не могу, все ушло. Большинство 

ранений — это труп, и пуля там на кабана, то есть так было 

заряжено. Я сам лежал в госпитале. Рикошетом рассекло, 

после чего меня прибили немножко камнями. Ребята ута-

щили. У всех остальных моих ребят большинство ранений 

из гладкоствольного, обрезов».

Евгений, сотрудник подразделения милиции специ-

ального назначения «Беркут», рассказывает о событиях 

18–19 февраля следующее: «Водомет дернулся, но потом 

опять подъехал, был выстрел — и первый у нас. Ушел 

парень, впереди стоял, ранение боевое в кисть. Второй, 

Андрей, погиб, ему попали в грудную клетку. Чуть правее 

брони, в правую сторону груди. Я видел дырку, мы снимали 

с него бронежилет, когда командир роты наш пытался отка-

чать его; думали, что сможем что-то сделать. Я прикрывал 

щитом над ними, пока они откачивали его, но результата 

не давало; потом понесли его к «скорой помощи». Пока 

назад шел, максимум две минуты, скончался еще один 

парень из Евпатории, евпаторийского взвода, с пулевым 

ранением в плечо. На Грушевского шли, киевский «Беркут», 

еще кто не помню, с нами просто спускался Севастополь. 

У нас — трое за первый заход, у них — двое погибших за 

первый же раз, когда подошли, около четырех раненых, 

тоже пулевые. Наутро нас осталось 16 человек от первой 

роты. Из 27 человек очень много раненых было. Все ране-

ния — у кого 9 миллиметров, до сих пор вытащить пулю не 

могут, у остальных 12-го калибра, 5,45 миллиметра тоже 

были, то есть от автомата».

Другой сотрудник подразделения милиции специаль-

ного назначения «Беркут» отметил: «В нас летели бутылки 

горючие, пацаны загорались, как факелы».
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Виктор, сотрудник подразделения милиции специ-

ального назначения «Беркут»: «Даже при сносе памят-

ника Ленину, там черниговский «Беркут» был — порядка 

20–25 человек. Там их покалечили жутко. Представляете, 

20–25 человек против тысячи, они активные действия не 

вели, только защищались. Там их просто ломали безбож-

но, избиение было страшное. Куча поломанных, и травмы 

позвоночника».

Максим, сотрудник подразделения милиции специаль-

ного назначения «Беркут»: «У меня перед лицом взорва-

лась шумовая граната. Меня за щит тянули, я отдаю щит, а у 

них были обычные длинные палки, как черенок от лопаты. 

Вот этими черенками мне руку поломали. Бог уберег меня. 

Смотрю, справа, слева падают пацаны, у нас там ребята та-

кие здоровые. Допустим, ты его ударишь в шутку, а ему не 

больно. А тут я смотрю, он начинает тупо прыгать на ноге, 

ему, оказывается, попал в ногу жакан, на кабана пуля та-

кая — пробила броню, защиту на ноге. Справа от меня упал 

пацанчик, он был в противогазе, они там еще газ какой-то 

использовали, он задыхается в противогазе. Я ему скинул 

противогаз, он говорит — живот, смотрю — бушлат порван. 

Я снимаю броню, у него приблизительно 9-миллиметровая 

пуля в животе была. То есть это не осколок был, они же там 

еще гранаты бросали, это была 9-миллиметровая пуля, и 

там не дробь из охотничьего ружья».

Андрей, сотрудник подразделения милиции специ-

ального назначения «Беркут»: «Диагноз у меня: черепно-

мозговая закрытая травма, сотрясение мозга, сломанный 

нос, две колото-режущих раны, повреждение конечности, 

травма колена, и травили газом, глаза у меня слезились, 

лицо потом шелушилось еще неделю, наверное, после 

такого отравления газом. Сейчас у меня глаз видит на 

65 процентов, а раньше 100-процентное зрение было. 

Я сначала думал, что мне совсем плохо придется, там, 

оказывается, не шило было, тоньше что-то, заточка такая. 

Специально натренированные казачки, чтобы я далеко не 

смог уйти, два удара мне в ногу в мышцу сделали по пять 
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сантиметров глубиной, доктор мерил. Ничего серьезного, 

просто немного мышцы повредили, как тормоза, забиты 

они — вообще идти не можешь. Меня спасло то, что я в 

броне был — три дырки в спине».

Тактика действий активистов-боевиков «Евромайдана»

Практически все опрошенные свидетели — сотрудники 

правоохранительных органов Украины отмечают высокий 

уровень действий активистов-боевиков как при захвате 

административных зданий, так и во время столкновений с 

сотрудниками милиции, обеспечивающими поддержание 

правопорядка в Киеве. Кроме того, участники исследо-

вания подчеркивают слаженность и четкую координа-

цию действий между различными группами боевиков. 

Показательно, что представители правоохранительных 

органов выделяют владение ими специфическими так-

тическими приемами. Приведем несколько характерных 

свидетельств.

Виктор, сотрудник подразделения милиции специ-

ального назначения «Беркут», рассказывает: «Там все 

великолепно режиссировалось. Никакого сумбура, про-

извольных движений. На Банковской 1 декабря все четко 

было. Активисты, которые провоцировали работу с той 

стороны в первых рядах, забрасывали солдат камнями, 

цепями. Там присутствовала и значительная часть мир-

ных митингующих, которые активных действий не вели. 

«Беркут» уже выходил тогда не целенаправленно, никакой 

команды не было. Просто не могли уже смотреть на то, как 

избивают 18-летних из внутренних войск. Если уже дальше 

медлить, количество жертв просто можно было с трудом 

сосчитать. Практически все активисты — это у них отлич-

но отработано — в момент наступления, когда «Беркут» 

выходит вперед, тут же теряются в толпе. В первых рядах 

начинали — их по форме видно сразу: военная форма, на-

товская, наколенники, налокотники, шлемы. После Нового 

года больше появилось активных, хорошо организованных. 
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У них там подразделение, которое работает на передней 

линии, и подразделение тех, кто забрасывает «коктейлями 

Молотова» и т. д. Сотня выходит, они работают полтора-два 

часа активно, потом подходит другая группа, свежая. Те от-

ходят на отдых. У них несколько волн таких уже с хорошей 

экипировкой, определенным психологическим настроем, 

очень агрессивным».

Богдан, сотрудник подразделения милиции специ-

ального назначения «Беркут», получивший отравление 

продуктами горения95, также отмечает грамотность 

действий активистов — боевиков «Евромайдана»: «До-

вольно грамотно и слаженно они действовали. Когда еще 

начинались стычки без огнестрельного оружия, к щитам 

выходили самые активные, самые дерзкие участники 

этих потасовок. Закидывали камнями, били палками, но 

как только отдавали команду «Беркуту» на наступление, 

самые активные куда-то сразу переходили, за такой живой 

щит из пожилых женщин, мужчин, обычных митингующих. 

Обычные митингующие, они тоже были вооружены, но в 

основном палками, а не топорами, как боевики. Вооружен-

ные боевики пользовались просто-напросто живым щитом. 

Я не знаю, как люди на это соглашались, держали щиты 

или милицейские, или деревянные и просто прикрывали 

вооруженного боевика, пока он делает пару бросков».

Андрей, сотрудник подразделения милиции специ-

ального назначения «Беркут», получивший огнестрельное 

ранение96, указывает на координаторов действий боеви-

ков: «Как я понимаю, у них там были старшие. Потому что 

видно было, что некоторые люди ходят и делают им какие-

то знаки, координируют. Много таких случаев было. Выде-

лялись люди в яркой, красной одежде, типа горнолыжных 

костюмов. Я заметил, что стояли они через каждые метров 

двести-триста в шахматном порядке».

95 Отравление продуктами горения во время пожара в ночь с 18 на 

19 февраля 2014 года на Майдане.
96 Огнестрельное ранение паховой области 19 февраля 2014 года 

на Майдане.
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Михаил, сотрудник подразделения милиции специаль-

ного назначения «Беркут», получивший баротравму уха97, 

также обращает внимание на координаторов действий 

боевиков: «Координаторы в сторонке, в середине коман-

довали, они разбивались на группы по десять — двадцать 

человек. И среди них были знающие специалисты, ко-

торые имитировали нашу систему оттеснения. При этом 

они эффективно использовали «коктейли Молотова» и 

самодельные взрывчатые устройства. Было видно, что они 

становятся в «монолит», но не умеют в две-три шеренги 

строиться, это мы умеем стоять на пассивном оттеснении. 

Вообще, их действия похожи на французскую школу раз-

гона митингов. Похожая тактика».

Тимур, сотрудник подразделения милиции специ-

ального назначения «Беркут», получивший травму руки98, 

отмечает высокую организацию действий боевиков: «Они 

действуют довольно слаженно. Там есть какие-то офице-

ры, руководители группы. Потому что видно, когда народ 

обычный — они как попало бегают, не соображают. А есть 

отдельные группы, которые строят «монолиты» щитами, 

передвигаются в составе группы, командой. Они увидели 

опасность — отступают. Подготовленные люди, не месяц 

готовились, не два. Я получил информацию, что они гото-

вились чуть ли не за два года до этого, в разных местах. 

Видно, что люди подготовленные, сто процентов».

Другой сотрудник подразделения милиции специ-

ального назначения «Беркут», получивший травму глаза99, 

уточняет: «Кто-то резко подал команду, они начали палка-

ми сразу бить, а с левой стороны ребята стояли в касках, 

масках, все экипированные. Они называют себя «Правый 

сектор». И они как по команде начали палками лупить, 

камнями забрасывать».

97 Акустическая травма уха, потеря слуха на 60–80% на Институт-

ской улице 18–19 февраля 2014 года.
98 Сломан палец и перебито сухожилие 19 января 2014 года на 

Майдане. 
99 Травма глаза дробью 19 января 2014 года на Майдане.
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Об этом же говорит Денис, сотрудник подразделения 

милиции специального назначения «Беркут», получивший 

огнестрельное ранение100: «Была такая ситуация, все начали 

кричать, один руку поднял — хоп, тишина. Они все молчат, 

то есть слушаются, у них есть главные, которые всем этим 

руководят. Он сказал, подает команду — они делают. Не 

просто сами по себе, захотелось — покричал, постучал 

по трубе. Там все определено, все подготовлено, они по 

плану действуют».

Александр, сотрудник подразделения милиции специ-

ального назначения «Беркут», получивший травму ребер101, 

также указывает на координацию действий боевиков: 

«Я вам так скажу: кто-то руководил этим движением, кто-то 

координировал, потому что очень уж они слаженно и про-

фессионально действовали. То есть по команде все делали. 

То коктейли кидают — сразу в ряд летят, то кирпичи. То они 

выдергивали кого-то из наших, довольно профессионально 

это у них получалось, — десяток может подбежать и начать 

выдергивать. За щит хватают, кто щит не отпускал, тот и 

уходил туда».

О наличии командиров и слаженности действий боеви-

ков говорит и сотрудник подразделения милиции «Беркут» 

Андрей, побывавший в плену и получивший ранения раз-

личной степени тяжести102: «Слаженно, по-любому. Они 

знали, куда бьют, как это делать. Когда мы вышли, они 

начали отходить, но потом — вот откуда они могут знать, 

сколько нас пойдет? Если это просто толпа, то они бы по-

смотрели и не стали бы ничего делать. А так мы вышли, а 

забежать обратно не успели. У них было все организованно, 

имелись командиры».

100 Огнестрельное ранение в грудную клетку, пуля застряла в легком, 

18 января 2014 года на Майдане.
101 Сломаны ребра в результате попадания брусчатки в ночь с 21 на 

22 января, когда бросили бутылку с зажигательной смесью в автобус, 

где они отдыхали.
102 Черепно-мозговая закрытая травма, сотрясение мозга, сло-

манный нос, две колото-режущие раны, повреждение конечности, 

травма колена, полученные 18 января 2014 года на ул. Грушевского. 
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Другой сотрудник подразделения милиции специаль-

ного назначения «Беркут» — Ашот выделяет общую коор-

динацию действий боевиков во время событий 18–19 фев-

раля 2014 года: «Все руководилось со сцены, все команды 

оттуда. Все у них было хорошо организовано, видно, что 

ребята давно готовились к этому. Если мы выйдем оттуда-

то, то человек с микрофоном подавал команду — триста 

человек туда, там укрепляем баррикады, они отходят, там 

штурмуем и т. д. Все было очень слаженно — отходили они 

тоже не стадом, по команде».

Об изменении тактики действий боевиков с течением 

времени рассказывает сотрудник внутренних войск МВД 

Украины Сергей, получивший огнестрельную рану ноги103: 

«Тактика у них со временем развивалась все больше и 

больше. Если изначально они подходили к «монолиту» 

по одному-два человека, забрасывали и били палками, 

цепями, то потом они также стали использовать построе-

ние типа «монолит», закрывались щитами и из-под щитов 

забрасывали нас камнями, «коктейлями Молотова». По-

том уже боевики из «Правого сектора» начали дергать за 

щиты, пытались прорваться. Однажды подошел мужчина 

к нашему старшему офицеру и говорит: «Если вы нас не 

пропускаете, то смотрите, что сейчас будет». Он уходит, и 

начинается дождь камней».

О деталях тактических действий боевиков рассказывает 

сотрудник подразделения милиции специального назна-

чения «Беркут» Всеволод, получивший ранение руки104: 

«Вначале выступают активисты самые яркие, которые 

используют следующую технологию для поднятия толпы: 

один кидает камень, остальные смотрят. Он второй раз 

кидает, все видят, что это безнаказанно, и после этого на-

чинают кидать камни. Таких людей может быть и несколько 

десятков. Они показывают, как нужно кидать и закидывать. 

103 Огнестрельная рана ноги пулей «Бизон-с» из гладкоствольного 

оружия 18 февраля 2014 года на Майдане.
104 Открытый перелом пальца, полученный 18 февраля 2014 года 

на ул. Институтской.



359

Почему вообще к нам попадали простые граждане, а не 

такие ярые активисты? Потому что активисты видят, что 

сейчас будут атаковать, и уходят назад, прячутся. А осталь-

ные в это время продолжают кидать камни».

Иван, сотрудник подразделения милиции специ-

ального назначения «Беркут», делает акцент на том, что 

изначально боевики были подготовлены, однако у них 

отсутствовал опыт реальных схваток, который они и полу-

чили в процессе противостояния с органами правопорядка. 

Он рассказывает: «Они были подготовлены изначально, 

но у них не было навыков самого боя. Ведения именно 

противостояния с нами. Но по мере того как развивались 

события, подходили люди более подготовленные. Видна 

тренированность. Изначально боевиков было около сотни, 

затем они разбивались на более мелкие группы, человек 

по пятнадцать, и начинали провоцировать нас, сначала в 

словесной форме, придирались к форменной одежде… 

Но потом поступали более умно, пускали вперед женщин, 

молодежь, а сами делали все скрытно. Стоят сзади за тол-

пой, затем быстренько сделали провокацию — и уходят в 

сторонку. Бывали случаи, что вообще уходили.

Например, такая ситуация с васильковскими террори-

стами. Координаторы там работают четко. Профессионалы, 

так сказать. Только подошли, они сразу газ пустили, опять 

же и ножами сотрудников резали — хорошо, что в броне. 

Срывали защиту, сферы. Сначала пытались провоцировать 

словесно, но мы стояли до последнего. Что интересно, 

сначала они ставят детей — я вот этого не могу понять, 

у меня это в голове не укладывается, что можно делать 

с ребенком на руках в час ночи? Таких было 10–15 чело-

век, беременные женщины ходили. А провокация в том, 

что нам боевики сферы разбивали стальной проволокой 

10–12 миллиметров толщиной, порезанной на кусочки по 

15–20 сантиметров. Именно стекло, забрало шлема. И сра-

зу разбивали какую-то смесь, из-за которой 10–15 минут 

вообще ничего не видно. После этого боевики сразу отхо-

дят, и на их место подходят женщины с детьми и начинают 
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сказки рассказывать, что почем и как. Мы мирные, как вы 

можете, мы стоим… Я говорю, вы оглянитесь назад! А что 

сзади? Да боевики стоят в бронежилетах».

О похожей тактике рассказывает и другой сотрудник 

подразделения милиции специального назначения «Бер-

кут» — Анатолий, получивший травму головы105: «К 1 дека-

бря они уже были готовы ко всему, потому что я видел, гру-

бо говоря, в толпе смену. Сначала приходят люди, говорят, 

поют, затем резко сменяются, и на первое место выходят 

уже другие — в масках, которые начинают использовать, 

например, газ, большие баллоны, специальный, который 

даже мы не имели в то время в подразделении. После 

этого выходят группы, которые пытаются прорвать строй, 

бьют палками работников милиции. Только мы двигаемся 

вперед, сразу начинают исполнять гимн Украины, песни 

разные. Агитация — милиция с народом едины, и все в 

таком духе. И так два-три раза в течение полутора часов.

Сначала впереди люди среднего возраста, бабушки, 

женщины, мужчины. Понятно, что вид у них естествен-

ный — они разговаривают, призывают. Потом появляются 

молодые люди, у которых маски, но не такие, как у ми-

лиции, а как у медработников — респираторы, шарфики 

просто на лице намотаны, и они начинают просто толкаться, 

бить нас. Все это вплотную, никакой дистанции между 

милицией и этим собранием людей. И потом в первые 

ряды пробираются группы по 10–20 человек и кричат, 

заводят толпу, а остальные начинают толкаться, тащить, 

вытаскивать, бить по шлемам, тащить за шлемы, пытаться 

разорвать строй. Это не помогает. Потом вперед опять вы-

ходят бабушки, женщины, фотографируют, что все тихо, 

спокойно, все мирно. То есть, как только начинают бить 

палками, сразу появляется фотограф, который снимает, 

что стоят бабушки, женщины, девушки, мужчины простые, 

а милиция — с палками. Как только появляются эти ради-

105 Травма головы брусчаткой, полученная на ул. Грушевского 

18 января 2014 года.
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калы, сразу исчезает фото, видео, и в течение пяти минут 

начинается агрессия, удары, опять уходят внутрь, впереди 

остаются бабушки, дедушки, опять фото, видео, опять 

милиция бьет мирное население. Женщина говорит, вот у 

меня кровь, вот, смотрите, меня милиция ни за что бьет. 

Вот такой был сценарий. Просто в разные дни — разные 

методы. Если изначально были удочки, удары по голове, 

по шлему, их потом просто руками срывали, то затем в ход 

пошли уже палки, дубинки. Не дубинки, как вам сказать, 

штыри, которые для лопат применяются. На них просто 

надевали флаги и ими били вместе с флагом по головам 

сотрудников милиции. Потом пошла брусчатка, около Ка-

бинета министров».

Похожим образом боевики действовали и около зда-

ния Администрации Президента Украины: «Притом, если 

нас там штурмовали около трех раз в течение полутора 

часов, то ребят там по часу четыре раза штурмовали. Это 

началось все после обеда, часа в три, их штурмовали до 

позднего вечера. Минут сорок отправка, полчаса перерыв, 

потом опять что-то новенькое».

В конце января 2014 года в Интернете на ресурсе 

YouTube было размещено интервью106 одного из акти-

вистов-боевиков Майдана, который разочаровался в 

организации. Он откровенно рассказывает о деятельно-

сти «Правого сектора» (речь расшифрована полностью): 

«Правый сектор» — это самая радикальная организация, 

та, которая больше всех делает для этого, та, которая стоит 

в первых рядах в стычках с «Беркутом».

Были знакомые в подобных кругах, я нашел контакты в 

Интернете и людей, которые набирали в «Правый сектор», 

созвонился, прошел собеседование, можно так назвать, по 

телефону. Мне задали несколько вопросов, и я ответил, 

меня определили в группу «Т», в первую линию. А потом, 

буквально через пару часов, я в группе вышел в первых 

рядах на боевые действия.

106 http://www.youtube.com/watch?v=AjGShykRv3A. 
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Сейчас почти все ходят в бронежилетах, потому что все 

настроены на радикальные действия, на активные действия 

против власти, все готовы воевать. Но вообще, мне уже 

изначально не нравились настроения там.

Я пришел как патриот — за страну, а там люди, они не 

хотят в Европу, им эти европейские ценности и эта Европа… 

В итоге, я уже видел огнестрельное оружие.

На этаже у нас больше ста человек размещены. Когда я 

приехал, все спали просто на полу, потом уже мы взломали 

кабинеты. Все делятся на группы, в группах около двадцати 

человек. Ну, каждый день прибывают новые люди, такие 

же молодые, как я, хотят что-то изменить, не зная еще, куда 

едут. У каждой группы… каждая группа поделена на две 

линии, у каждой линии есть командир. В первой группе, где 

я был, командир по кличке Лях, командир второй линии — 

Росомаха. Они все в основном люди с Западной Украины.

Изначально командир группы был Чуб. И у него не-

сколько заместителей. В основном пять-шесть групп по 

двадцать человек с разными названиями, бойцы. Те, 

которые выходят со щитами на передовую, которые на 

боевые действия настроены. Меня со временем перевели 

в группу «Гренадеры», мы скидываем «молоты» в «Бер-

кут», стреляем их салютами, максимально стараемся… как 

«Гренадеры». Мы наносим вред тем, что стреляем в них, 

кидаем в них чем-то. «Гренадеры» — одна группа, а осталь-

ные группы… сейчас им начали уже и на группы выдавать 

«коктейли Молотова», но в основном этим занимаются 

«Гренадеры» как элитный отряд «Правого сектора». Там 

мы все в касках черных с эмблемой бомбы на затылке, нам 

дают лучшую экипировку, потому что мы выходим вперед 

всех, по нам больше всего стреляет «Беркут». Остальные, 

как мясо можно сказать, как прикрытие.

Там не просто кидаем коктейли. Группа разделена на 

расчеты. В расчете один человек стреляет, один держит 

щит — прикрывает его, иногда выходят всей группой, тогда 

все, кто держит щиты, стоят со щитами — прикрывают, а 

остальные кидают. Я был как прикрытие, как защита: я со 
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щитом прикрывал человека, который стреляет. Этим за-

нимаются люди-химики. Главный химик у нас… как «Грена-

деры», но они уже отдельно их сделали сейчас, химики — 

Апостол у них главный. Они делают «коктейль Молотова».

Я помогал как-то делать коктейли на улице. Точка 

была — делали коктейли, лили две части бензина, одну 

часть масла. У нас на этаже делают их чуть-чуть получше, 

там еще добавляют скипидар, чтобы лучше горело. И наши 

химики тоже не стоят на месте, прогрессируют, делают 

напалм, какие-то с составляющими аммиака вещества. На-

палм — это как коктейль, только лучше, горит сильнее, не 

потушишь. Нам привозят канистры с бензином и вообще 

все продукты, привозят на первый этаж, оттуда охрана 

Дома профсоюзов сообщает нам, от нас человек спуска-

ется или оттуда кто-то поднимается, приносит нам. И все 

это складируется. Раньше это все в женском туалете скла-

дировалось, сейчас все очень у нас расширилось, теперь 

отдельный у химиков склад, где лежат разные химические 

вещества: бензин, соляра, жидкость для снятия лака тоже у 

них используется. Во главе вообще всего «Правого сектора» 

стоит Иран — комендант наш. У него заместители — Мель-

ник, Терон, люди… Много разных. Есть те, которые имеют 

свой вес, например такие, как Фашист…

Вот желтая лента, ее мы привязываем на рукав, и это 

как пропуск на этаж, как пропуск в Дом профсоюзов, и так 

мы своих в толпе вычисляем. У «Гренадеров» добавили еще 

эмблему «бомба», как и на касках, только черную на ленту. 

Обычным рядовым бойцам деньги не платят. В основном 

там молодые ребята, которым просто пудрят мозги, они 

идут и играются в войну. Им получше экипировку достать, 

поиграться, лазером или чем-то таким… Для них это все 

игра, они не знают, на что идут, не знают ответственности 

за это. А те, которые знают об этом, стараются, чтобы не 

падали духом все эти молодые ребята, им об этом не со-

общают.

На склад «Гренадеров» мы стараемся никого не пу-

скать, чтобы даже свои не заходили, секретность, чтобы не 
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видели, что у нас. Так же и на складе химиков, в женском 

туалете и в других местах; в подвале, где делают взрывчат-

ку, туда случайный человек не зайдет. Вот буквально вчера 

к нам приходили, как нам говорили, из американского 

посольства люди, которые хотели оказать нам поддержку, 

убедиться, что мы не экстремисты, что у нас нет оружия 

или чего-то подобного. Их было около десяти человек. 

Естественно, перед их приходом мы закрыли склад хими-

ков, положили людей перед дверью, будто бы там ничего 

нет. Я сидел на дежурстве, зашел командир группы и с ним 

еще какой-то человек и попросил меня никого не пускать. 

Я встал к двери и увидел, что человек достает из пакета 

оружие, там обрез был, спрятанный в хлеб: разрезанный 

хлеб, и в нем разобранный на части обрез. И я понял, 

что это уже не борьба за евроинтеграцию, что это уже не 

борьба за народ — просто я нахожусь в рядах радикальных 

экстремистов, это похоже на бандформирование, схожее с 

боевиками в Чечне, а не патриоты, которые встали на за-

щиту страны. И я решил заснять это все на камеру, чтобы 

люди видели: кто борется, как борется».

На видеозаписи демонстрируется, как активисты-бое-

вики «Евромайдана» достают хлеб, из него — разобранный 

обрез, и дублируется их диалог:

«— К сожалению, патронов осталось только восемь.

— Это свеженькие, да?

— Они годные, не знаю, насколько свеженькие. Чудаки 

стреляли, все нормально. В основном средней дробью».

Автор видеозаписи демонстрирует фотографии ингре-

диентов «коктейля Молотова» и продолжает: «На следую-

щий день после этого я услышал об убийстве армянина и 

задумался о том: обрез принесли, и вот убили армянина…

Тут хранятся различные ингредиенты для приготовле-

ния напалма, «коктейля Молотова» и разных других ве-

ществ, которые я даже не знаю, потому что не сообщается 

нам. Сейчас различные группы выезжают в другие города, 

помогают захватывать что-то. Вот вчера в Черкассы по-

ехали, сегодня мы должны были опять в пять утра куда-то 



вставать и ехать что-то захватывать, но просочилась инфор-

мация, что автобусы останавливают сотрудники милиции, 

проверяют, и поэтому не поехали.

Наша цель — завести людей. Чтобы по телевизору по-

казали, как мы воюем. Чтобы в других городах, областях 

тоже встали и воевали, чтобы у них проснулось желание 

делать революцию и бунтовать. Чтобы максимально рас-

шатать обстановку в стране и там уже захватить власть 

было бы проще».

Интересно отметить, что на протяжении практически 

всех событий Майдана большинство официальных лиц и 

средств массовой информации западных стран предпо-

читало говорить о «мирных демонстрантах».

Например, Wall Street Journal цитировал вице-пре-

зидента США Джо Байдена, который даже в конце января 

2014 года призывал к «осмысленному выполнению закон-

ных требований мирных демонстрантов»107.

107 The Wall Street Journal. «Америка и Украина». 25 января 

2014 года.
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С. Мамедов: «Нам сказали в Севастополе: 

мы здесь все умрем за русский флот…»

Член Совета Федерации Федерального собрания Российской 

Федерации

М. Григорьев: Я знаю, что по линии Совета Федера-

ции вы лично много занимались Крымом. Как для вас 

началась «крымская весна»?

С. Мамедов: Для меня она началась с момента Ев-

ромайдана, противостояния его участников с государ-

ственной властью Украины, их нападений на милицию, 

захватов административных зданий.

Тогда в Совете Федерации было принято решение 

создать временную комиссию по мониторингу ситуации 

на Украине, которую возглавил первый заместитель пред-

седателя Комитета по международным делам В. М. Джа-

баров. Задачи этой комиссии были исключительно 

мониторинговые. Вместе с другими сенаторами я тоже 

вошел в ее состав.

20 февраля состоялась встреча делегации Верхов-

ного совета Крыма с Председателем Совета Федерации 

В. И. Матвиенко. В ней также приняли участие И. Н. Мо-

розов и я. Конечно, крымчане были очень обеспокоены 

развитием ситуации и говорили нам о том, что у них 

происходит. При этом мне очень понравилось, что они 

были предельно собраны. Это происходило в ситуации, 

когда уже захватили здания, ставили «Беркут» на колени, 

имелись жертвы. Вы помните риторику Майдана про так 
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называемые «поезда дружбы», которые должны были с 

боевиками «Правого сектора» разъезжаться по всем не-

согласным территориям Украины.

Даже в этой ситуации у приехавших к нам не было 

каких-то шатаний, паники, они четко понимали, чего 

хотят. Хотя в тот момент, естественно, еще никто не знал, 

как события будут развиваться дальше. Сейчас мы видим, 

что все происходило стремительно, счет времени шел 

на дни. 20 февраля состоялась наша встреча; 21 февраля 

В. Янукович подписал соглашение под гарантии евро-

пейских государств; и уже 22 февраля майдановцы его 

нарушили и захватили власть, а с Майдана объявили, что 

отправляют «поезд дружбы» в Крым.

Но тогда у крымчан не было испуга. Мы все по-

нимали, что у них уже есть какие-то планы, и в первую 

очередь это отметила Председатель Совета Федерации 

Валентина Ивановна Матвиенко. Мы начали с обсуж-

дения празднования 70-летия освобождения Крыма, 

говорили о том, как отремонтировать памятники геро-

ям войны, но при этом чувствовали, что они думают о 

том, что там со дня на день начнется война. Например, 

Черноморский флот — это вооружение, склады. На 

тот момент во многих украинских областях склады с 

вооружением были вскрыты и разграблены, на другие 

совершались нападения. У нас не было сомнений, что 

наш Черноморский флот никому не даст грабить свои 

склады, но все понимали, что могут быть провокации и 

к этому надо быть готовыми. Мы все в подробностях об-

судили, а затем Валентина Ивановна поинтересовалась у 

крымской делегации о ситуации с правоохранительными 

структурами в Республике Крым. Было понятно, что 

одни выполняют команды Киева, другие — нет, кто-то 

присягает администрации, кто-то — Майдану или еще 

кому-то. Поэтому этот вопрос был абсолютно логичен и 

понятен. Мы обсудили все и договорились отслеживать 

события дальше.



368

Сразу после этой встречи руководством Совета 

Фе дерации и Комиссией по мониторингу ситуации на 

Украине было принято решение отправить нас с И. Мо-

розовым в командировку в Крым, чтобы мы на месте 

оценили, что там происходит.

М. Григорьев: Что вы увидели в Крыму после прилета?

С. Мамедов: Мы были свидетелями стремительного 

развития событий. В Севастополе выбрали народного 

мэра, Председателем Совета министров был назначен 

С. Аксенов. С самого начала я хотел бы отметить, что 

и С. Аксенов, и В. Константинов, и А. Чалый с первых 

шагов заняли однозначную позицию, без какой-либо 

двусмысленности. Они объявили, что не считают леги-

тимной ту власть, которая совершила переворот в Киеве. 

С. Аксенова переподчинил себе правоохранительные 

структуры, объявили о проведении референдума. Крым-

чане прекрасно понимали, что они не брошены и у ре-

спублики есть руководство, которое работает. Это самое 

главное, потому что, например, в Харькове такого не 

было. В Крыму все происходило очень четко, и именно 

это, наверное, стало главным залогом того, что реальных 

боестолкновений там не было. А дальше уже Крым и 

Севастополь начали готовиться к референдуму.

Их публичная позиция была важна и потому, что на 

первом этапе полной трансляции российских телевизи-

онных каналов не было. Российские новости по телеви-

дению принимали только через спутниковые антенны, 

кабельные сети. Их подключили позже.

Отдельно хотел бы отметить действия народного 

ополчения, севастопольского отделения байкерского 

клуба «Ночные волки», организации «Третья оборона 

Севастополя» и многих других. В первые несколько дней 

после того как А. Чалого избрали народным мэром, его 

охраняли именно «Ночные волки». Они вместе с «Третьей 

обороной Севастополя» первыми начали организовывать 
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блокпосты, охранять город, проверять документы на 

машины и прочее. Сначала там было не так уж много лю-

дей. Приезжали севастопольцы, кормили их, привозили 

воду, одежду. Через неделю блокпосты уже были хорошо 

оборудованы и действительно стали таковыми. Нельзя 

сказать, что поначалу они были вооружены до зубов, но 

тем не менее какое-то количество единиц огнестрельного 

оружия на каждом блокпосту имелось. В первое время в 

Севастополь вполне мог попытаться приехать «Правый 

сектор», пришедшие к власти в Киеве могли отправить 

войска, поэтому на всех трассах, ведущих к городу, по-

ставили блокпосты — в тех же местах, где они находились 

раньше, в советские времена, когда Севастополь являлся 

закрытым городом.

«Ночные волки» сразу заняли однозначную позицию. 

Они вообще всегда активно себя проявляли в Севасто-

поле с пророссийских позиций. В эти дни они не пыта-

лись отсидеться, отмолчаться, выжидать. Именно они 

помогали создавать народную оборону. Это потом уже к 

зданию горсовета, где сидел А. Чалый, стало невозможно 

подойти — там стояло круглосуточно тройное кольцо 

граждан, охранявших своего мэра. Мы встречались с ним 

несколько раз и днем, и ночью, и он всегда был на работе, 

принимал управленческие решения. Кроме политиче-

ских решений там надо было руководить хозяйственной 

деятельностью, ведь Севастополь — большой город, и су-

ществует огромное количество коммунальных вопросов, 

которые никто не отменял. И все это время город работал, 

жил, подавалась горячая вода. То, что делал А. Чалый, в 

тот момент было очень важно. Выплачивались зарплаты, 

нигде ничего не приостанавливалось. Более того, когда 

вернулся «Беркут», мэр компенсировал им все долги по 

зарплате, которые почему-то не выплатили на Украине. 

А. Чалый, кроме всего прочего, высококачественный 

менеджер, образованный, подготовленный человек, по-

этому в бытовом смысле Севастополь не почувствовал 

коммунальных, социальных проблем.
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Я как-то сказал ему: «Алексей Михайлович, вот теперь 

у тебя жизнь поменяется, ты теперь политик, будешь мэ-

ром». Но он уже тогда признался, что хочет сделать все не-

обходимое, а затем вернуться к своим прежним занятиям.

М. Григорьев: Вы отмечаете отсутствие какой-либо 

двусмысленности в позиции руководителей Крыма. Мне 

кажется, это очень точная оценка. Процитирую сделан-

ное в этот же период заявление С. Аксенова: «…наличие 

на территории неопознанных вооруженных групп и 

боевой техники и неспособность силовых структур, рас-

положенных в Крыму, эффективно контролировать ситу-

ацию на территории республики, возникли беспорядки 

с применением огнестрельного оружия. Учитывая это, 

я как Председатель Совета министров Крыма, реализуя 

полномочия, возложенные на меня Верховным советом 

Крыма, принимаю решение о временном переподчине-

нии соединения и частей силовых структур МВД, СБУ, 

вооруженных сил, МЧС, флота, налоговой, погранични-

ков непосредственно мне. Всем командирам выполнять 

только мои приказы и распоряжения. Несогласных 

прошу оставить службу». Кроме того, он обратился к 

Президенту России Владимиру Путину с просьбой ока-

зать содействие «в обеспечении мира и спокойствия на 

территории Крыма»: «…понимая свою ответственность 

за жизнь и безопасность граждан, я обращаюсь к Пре-

зиденту Российской Федерации Владимиру Путину об 

оказании содействия в обеспечении мира и спокойствия 

на территории АРК».

Скажите, пожалуйста, а что еще больше всего вам 

запомнилось в дни «крымской весны»?

С. Мамедов: Тогда в Крыму было много запомина-

ющегося. Например, женский героизм. Я помню, как 

Ольга Федоровна Ковитиди на наших глазах одна про-

ходила на территорию воинской части. Он ходила между 

военными, которые были до зубов вооружены, и угова-
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ривала их не применять оружие. И в другие части она 

тоже шла и говорила, что нельзя стрелять в свой народ.

Все это было не так просто. В Крыму находилась 

украинская военная группировка — более двадцати 

тысяч человек. Очень важно было, что власть Крыма 

тогда заняла четкую позицию. С. Аксенов сразу объяснил 

правила. Соответственно, тот солдат, который там на-

ходился, понимал, что у него есть выход. Думаю, все это 

еще войдет в учебники по истории. Ведь все произошло 

практически без единого выстрела.

Примечательна и ситуация с приездом П. Порошен-

ко. Мы собственными глазами видели, как крымчане его 

освистали, даже не дали пройти к Верховному совету, и 

ему пришлось уехать.

Я помню трогательный момент, когда мы выезжали 

из Севастополя в аэропорт, и к нам подошел один из 

руководителей «Третьей обороны Севастополя» с малень-

ким мальчиком лет семи — оба в георгиевских лентах, в 

камуфляжной одежде. Он подходит и говорит: «Вы сейчас 

полетите в Москву, скажите Владимиру Владимировичу 

Путину, что бы Россия-матушка ни решила по отноше-

нию к Севастополю и Крыму — мы здесь все умрем за 

русский флот». На тот момент Россия еще не сделала 

никаких официальных заявлений, еще ничего не было 

ясно. Но Севастополь — он такой. И мы понимаем, что 

это не ради красивого слова было сказано, а абсолютно 

искренне, от души. Причем таковы были не только его 

чувства, но и этого семилетнего мальчика.

У большинства людей вообще не было никаких со-

мнений — драться за Крым, за Севастополь или нет. Если 

бы в тот момент вошел туда «Правый сектор», любые 

другие боевики, войска — многие без раздумий пошли 

бы в бой. Я считаю, что после однозначной позиции 

руководства Крыма это было вторым важным фактором, 

почему в тот момент пришедшие к власти в Киеве не 

начали масштабного вторжения. Наверняка там были 
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свои лазутчики, которые давали информацию, но они 

довели до сведения, что здесь простой прогулки не будет. 

Севастопольцы готовы были драться за город.

А другие в Крыму не были готовы отстаивать тех, кто 

пришел к власти в результате незаконного переворота. 

В аэропорту сложилась ситуация, когда мы должны были 

вылетать в Москву из Симферополя. Мы приехали в зал 

официальных делегаций, предъявили дипломатические 

паспорта, которые сенаторы используют во время офици-

альных командировок. Этот здание находится отдельно 

от основного здания аэропорта, вокруг которого уже сто-

яли народная оборона и «Ночные волки». Час мы проси-

дели, но никто не зовет. Мы спрашиваем таможенников: 

«В чем дело?». Он говорят: «Полет запрещен». Еще через 

пару часов подошел сотрудник Службы безопасности 

Украины и говорит: «Мы вас не выпускаем». Сейчас мы 

понимаем: видимо, была команда нас арестовать, но ее не 

выполнили только потому, что вокруг здания уже стояло 

народное ополчение, и они просто не смогли бы нас не-

заметно вывести. Я очень хорошо помню, как сказал ему: 

«Я сенатор Российской Федерации, и вы персонально 

будете отвечать за свои нелегитимные действия». Он даже 

недослушал фразу до конца и говорит: «Подождите. Вы 

же понимаете, это не мое решение. Ну, дайте мне еще 

раз ваши паспорта». Взял наши паспорта, убежал в дру-

гую комнату, быстро вернулся с паспортами и говорит: 

«Я все решил, я все решил — летите». И смотрит на меня 

с таким значением, что он ни в чем не виноват и все для 

нас сделал. Вот одни были готовы сражаться за Крым и 

за Россию, а такие, как этот, не хотели драться за тех, кто 

пришел к власти в Киеве.

М. Григорьев: Насколько я помню, вы были и наблю-

дателями на референдуме?

С. Мамедов: Действительно, во второй раз мы уже 

прилетели в статусе официальных наблюдателей от Рос-
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сийской Федерации, от Совета Федерации. За день мы 

объехали десятки избирательных участков. Поражало 

огромное количество людей. Мы выехали к самому от-

крытию, и около избирательных участков уже стояли оче-

реди. Люди шли голосовать с огромным эмоциональным 

подъемом. Было все максимально прозрачно — с про-

зрачными урнами, с журналистами на участках. В итогах 

референдума у меня никаких сомнений нет.

ДОКУМЕНТЫ

Федеральный конституционный закон 

Российской Федерации от 21 марта 2014 года 

№ 6-ФКЗ «О принятии в Российскую Федерацию 

Республики Крым и образовании в составе Российской 

Федерации новых субъектов Республики Крым 

и города федерального значения Севастополя»

Принят Государственной Думой 20 марта 2014 года

Одобрен Советом Федерации 21 марта 2014 года

Статья 1. Основания и срок принятия в Российскую 

Федерацию Республики Крым.

1. Республика Крым принимается в Российскую Феде-

рацию в соответствии с Конституцией Российской Федера-

ции и статьей 4 Федерального конституционного закона 

от 17 декабря 2001 года № 6-ФКЗ «О порядке принятия в 

Российскую Федерацию и образования в ее составе нового 

субъекта Российской Федерации».

2. Основаниями принятия в Российскую Федерацию 

Республики Крым являются:

1) Результаты общекрымского референдума, проведен-

ного 16 марта 2014 года в Автономной Республике Крым 

и городе Севастополе, на котором поддержан вопрос о 

воссоединении Крыма с Россией на правах субъекта Рос-

сийской Федерации;

2) Декларация о независимости Автономной Респу-

блики Крым и города Севастополя, а также Договор между 
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Российской Федерацией и Республикой Крым о принятии в 

Российскую Федерацию Республики Крым и образовании 

в составе Российской Федерации новых субъектов;

3) Предложения Республики Крым и города с особым 

статусом Севастополя о принятии в Российскую Федера-

цию Республики Крым, включая город с особым статусом 

Севастополь;

4) Настоящий Федеральный конституционный закон.

3. Республика Крым считается принятой в Российскую 

Федерацию с даты подписания Договора между Россий-

ской Федерацией и Республикой Крым о принятии в Рос-

сийскую Федерацию Республики Крым и образовании в 

составе Российской Федерации новых субъектов.

Статья 2. Образование в составе Российской Федера-

ции новых субъектов, их наименования и статус.

1. Со дня принятия в Российскую Федерацию Респу-

блики Крым в составе Российской Федерации образуются 

новые субъекты — Республика Крым и город федерального 

значения Севастополь.

2. Наименования новых субъектов Российской Федера-

ции — Республика Крым и город федерального значения 

Севастополь подлежат включению в часть 1 статьи 65 Кон-

ституции Российской Федерации.

3. Новые субъекты Российской Федерации имеют со-

ответственно статус республики и города федерального 

значения.

4. Государственными языками Республики Крым яв-

ляются русский, украинский и крымско-татарский языки.

Статья 3. Пределы территории Республики Крым и 

территории города федерального значения Севастополя.

1. Пределы территории Республики Крым и территории 

города федерального значения Севастополя определяются 

границами территории Республики Крым и территории 

города федерального значения Севастополя, существо-

вавшими на день принятия в Российскую Федерацию 

Республики Крым и образования в составе Российской 

Федерации новых субъектов.
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2. Граница Республики Крым на суше, сопряженная с 

территорией Украины, является Государственной границей 

Российской Федерации.

3. Разграничение морских пространств Черного и 

Азовского морей осуществляется на основе международ-

ных договоров Российской Федерации, норм и принципов 

международного права.

Статья 4. Признание гражданства Российской Федера-

ции у граждан Украины и лиц без гражданства, постоянно 

проживающих на территории Республики Крым или на 

территории города федерального значения Севастополя.

1. Со дня принятия в Российскую Федерацию Республи-

ки Крым и образования в составе Российской Федерации 

новых субъектов граждане Украины и лица без граждан-

ства, постоянно проживающие на этот день на территории 

Республики Крым или на территории города федерального 

значения Севастополя, признаются гражданами Российской 

Федерации, за исключением лиц, которые в течение одного 

месяца после этого дня заявят о своем желании сохранить 

имеющееся у них и (или) их несовершеннолетних детей 

иное гражданство либо остаться лицами без гражданства.

2. Документы, удостоверяющие личность гражданина 

Российской Федерации, выдаются в течение трех месяцев 

со дня принятия в Российскую Федерацию Республики 

Крым и образования в составе Российской Федерации 

новых субъектов.

3. Ограничения на замещение государственных и му-

ниципальных должностей, должностей государственной и 

муниципальной службы, предусмотренные законодатель-

ством Российской Федерации в отношении граждан Рос-

сийской Федерации, имеющих гражданство иностранного 

государства либо вид на жительство или иной документ, 

подтверждающий право на постоянное проживание граж-

данина Российской Федерации на территории иностран-

ного государства, действуют на территориях Республики 

Крым и города федерального значения Севастополя по 

истечении одного месяца со дня принятия в Российскую 
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Федерацию Республики Крым и образования в составе 

Российской Федерации новых субъектов.

Статья 5. Вопросы воинской обязанности и военной 

службы.

1. Органы военного управления и воинские формиро-

вания Республики Крым осуществляют свою деятельность в 

соответствии с законодательством Российской Федерации 

до урегулирования вопроса о включении этих органов и 

формирований в состав Вооруженных Сил Российской Фе-

дерации, других войск, воинских формирований и органов 

или об их переформировании (расформировании).

2. Создание на территориях Республики Крым и города 

федерального значения Севастополя органов военного 

управления, объединений, соединений, воинских частей 

и организаций Вооруженных Сил Российской Федерации, 

других войск, воинских формирований и органов, военных 

комиссариатов, а также определение их структуры, состава 

и штатной численности осуществляется в соответствии с 

законодательством Российской Федерации с учетом адми-

нистративно-территориального деления Республики Крым 

и города федерального значения Севастополя.

3. Военнослужащие, проходящие военную службу по 

контракту и по призыву в органах военного управления и 

воинских формированиях Республики Крым, продолжают 

исполнять обязанности военной службы в соответствии с 

законодательством Российской Федерации до урегулиро-

вания вопроса о включении указанных органов и формиро-

ваний в состав Вооруженных Сил Российской Федерации, 

других войск, воинских формирований и органов или об 

их переформировании (расформировании).

4. Военнослужащие органов военного управления и 

воинских формирований Республики Крым имеют пре-

имущественное право на поступление на военную службу 

по контракту в Вооруженные Силы Российской Федерации, 

другие войска, воинские формирования и органы при на-

личии у них гражданства Российской Федерации и при ус-

ловии их соответствия иным требованиям, предъявляемым 
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законодательством Российской Федерации к гражданам, 

поступающим на военную службу по контракту.

5. Военнослужащие органов военного управления и 

воинских формирований Республики Крым, проходящие 

военную службу по призыву, продолжают исполнять воин-

скую обязанность в Вооруженных Силах Российской Феде-

рации, других войсках, воинских формированиях и органах 

до окончания установленных сроков военной службы при 

условии наличия у них гражданства Российской Федерации.

6. Граждане Российской Федерации, призванные на во-

енную службу в Республике Крым и городе федерального 

значения Севастополе, проходят военную службу в органах 

военного управления, объединениях, соединениях и воин-

ских частях Вооруженных Сил Российской Федерации, других 

войсках, воинских формированиях и органах, дислоцирую-

щихся на территориях Республики Крым и города федераль-

ного значения Севастополя, до 2016 года включительно.

Статья 6. Переходный период.

Со дня принятия в Российскую Федерацию Республи-

ки Крым и образования в составе Российской Федерации 

новых субъектов и до 1 января 2015 года действует пере-

ходный период, в течение которого урегулируются вопросы 

интеграции новых субъектов Российской Федерации в эко-

номическую, финансовую, кредитную и правовую системы 

Российской Федерации, в систему органов государственной 

власти Российской Федерации.

Статья 7. Формирование органов государственной 

власти Республики Крым и города федерального значения 

Севастополя.

1. Выборы в органы государственной власти Респу-

блики Крым и в органы государственной власти города 

федерального значения Севастополя проводятся во второе 

воскресенье сентября 2015 года.

2. До избрания органов государственной власти Ре-

спублики Крым и органов государственной власти города 

федерального значения Севастополя их полномочия 

осуществляют соответственно Государственный Совет 
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Республики Крым — парламент Республики Крым и Совет 

министров Республики Крым, Законодательное Собрание 

города Севастополя.

3. Государственный Совет Республики Крым и Совет 

министров Республики Крым, Законодательное Собрание 

города Севастополя вправе осуществлять собственное 

правовое регулирование, включая принятие законов и 

иных нормативных правовых актов, которые не могут 

противоречить Конституции Российской Федерации и фе-

деральным законам.

4. Выборы в органы государственной власти Республи-

ки Крым и в органы государственной власти города феде-

рального значения Севастополя проводятся в соответствии 

с нормативными правовыми актами Государственного Со-

вета Республики Крым и нормативными правовыми актами 

Законодательного Собрания города Севастополя. Указан-

ные нормативные правовые акты не могут противоречить 

Конституции Российской Федерации и законодательству 

Российской Федерации о выборах.

5. Законодательный (представительный) орган госу-

дарственной власти Республики Крым принимает Консти-

туцию Республики Крым, которая не может противоречить 

Конституции Российской Федерации.

6. Законодательный (представительный) орган госу-

дарственной власти города федерального значения Сева-

стополя принимает Устав города федерального значения 

Севастополя, который не может противоречить Конститу-

ции Российской Федерации.

7. В соответствии с Конституцией Республики Крым и 

Уставом города федерального значения Севастополя фор-

мируются органы исполнительной власти Республики Крым 

и органы исполнительной власти города федерального 

значения Севастополя. Система органов исполнительной 

власти Республики Крым и система органов исполнитель-

ной власти города федерального значения Севастополя 

должны соответствовать общим принципам организации 

исполнительных органов государственной власти субъек-
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тов Российской Федерации, установленным законодатель-

ством Российской Федерации.

8. До завершения формирования в соответствии с 

законодательством Российской Федерации органов ис-

полнительной власти Республики Крым и органов исполни-

тельной власти города федерального значения Севастополя 

руководители местных государственных администраций 

назначаются на должность и освобождаются от должности 

Председателем Совета министров Республики Крым.

9. В течение переходного периода на территориях 

Республики Крым и города федерального значения Сева-

стополя с учетом их административно-территориального 

деления, установленного соответственно законодательным 

(представительным) органом государственной власти Ре-

спублики Крым и законодательным (представительным) 

органом государственной власти города федерального 

значения Севастополя, создаются территориальные органы 

федеральных органов исполнительной власти. Создание 

указанных территориальных органов осуществляется фе-

деральными органами исполнительной власти по согла-

сованию с соответствующими органами государственной 

власти Республики Крым и органами государственной 

власти города федерального значения Севастополя.

10. Сотрудники органов безопасности, таможни и ми-

лиции Республики Крым, сотрудники иных государствен-

ных органов, замещающие должности в указанных органах 

на день принятия в Российскую Федерацию Республики 

Крым и образования в составе Российской Федерации 

новых субъектов, имеют преимущественное право на по-

ступление на службу в органы федеральной службы без-

опасности, таможенные органы Российской Федерации 

и органы внутренних дел Российской Федерации, иные 

государственные органы, создаваемые в соответствии с 

законодательством Российской Федерации на террито-

риях Республики Крым и города федерального значения 

Севастополя, при наличии у них гражданства Российской 

Федерации, а также при условии сдачи ими экзамена на 
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знание законодательства Российской Федерации и их соот-

ветствия требованиям, предъявляемым законодательством 

Российской Федерации к сотрудникам указанных органов.

Статья 8. Создание органов прокуратуры на террито-

риях Республики Крым и города федерального значения 

Севастополя.

1. В течение переходного периода Генеральная про-

куратура Российской Федерации создает на территориях 

Республики Крым и города федерального значения Сева-

стополя органы прокуратуры Республики Крым и органы 

прокуратуры города федерального значения Севастополя, 

имеющие статус прокуратуры субъекта Российской Федера-

ции. Прокурор Республики Крым и прокурор города феде-

рального значения Севастополя назначаются Президентом 

Российской Федерации по представлению Генерального 

прокурора Российской Федерации, согласованному соот-

ветственно с Республикой Крым и городом федерального 

значения Севастополем.

2. Иные прокуроры, осуществляющие свои полномочия 

на территориях Республики Крым и города федерального 

значения Севастополя, назначаются в соответствии с за-

конодательством Российской Федерации.

3. Работники органов прокуратуры Украины, замеща-

ющие должности в указанных органах, действующих на 

территориях Республики Крым и города федерального 

значения Севастополя на день принятия в Российскую 

Федерацию Республики Крым и образования в составе 

Российской Федерации новых субъектов, имеют преиму-

щественное право на поступление на службу в органы 

прокуратуры Российской Федерации, создаваемые на этих 

территориях, при наличии у них гражданства Российской 

Федерации, а также при условии сдачи ими экзамена на 

знание законодательства Российской Федерации и их соот-

ветствия требованиям, предъявляемым законодательством 

Российской Федерации к работникам органов прокуратуры.

4. До завершения формирования органов прокуратуры 

Российской Федерации на территориях Республики Крым и 
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города федерального значения Севастополя соответствую-

щие полномочия на этих территориях осуществляют органы 

прокуратуры, действующие на день принятия в Российскую 

Федерацию Республики Крым и образования в составе 

Российской Федерации новых субъектов.

Статья 9. Создание судов Российской Федерации на 

территориях Республики Крым и города федерального 

значения Севастополя. Осуществление правосудия в пере-

ходный период.

1. В течение переходного периода на территориях 

Республики Крым и города федерального значения Сева-

стополя с учетом их административно-территориального 

деления, установленного соответственно законодательным 

(представительным) органом государственной власти Ре-

спублики Крым и законодательным (представительным) 

органом государственной власти города федерального зна-

чения Севастополя, создаются суды Российской Федерации 

(федеральные суды) в соответствии с законодательством 

Российской Федерации о судебной системе.

2. Граждане, замещающие должности судей судов, 

действующих на территориях Республики Крым и города 

федерального значения Севастополя на день принятия в 

Российскую Федерацию Республики Крым и образования 

в составе Российской Федерации новых субъектов, имеют 

преимущественное право на замещение должности су-

дьи в судах Российской Федерации, создаваемых на этих 

территориях, при наличии у них гражданства Российской 

Федерации, а также при условии их соответствия иным тре-

бованиям, предъявляемым законодательством Российской 

Федерации о статусе судей к кандидатам на должности 

судей. Конкурсный отбор на замещение должности судьи 

в указанных судах осуществляется Высшей квалификаци-

онной коллегией судей Российской Федерации.

3. На территориях Республики Крым и города феде-

рального значения Севастополя по инициативе законо-

дательного (представительного) органа государственной 

власти Республики Крым и законодательного (представи-
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тельного) органа государственной власти города федераль-

ного значения Севастополя, согласованной с Верховным 

Судом Российской Федерации, могут быть созданы судеб-

ные участки и должности мировых судей в соответствии с 

законодательством Российской Федерации.

4. Решение о дне начала деятельности федеральных 

судов на территориях Республики Крым и города федераль-

ного значения Севастополя принимает Пленум Верховного 

Суда Российской Федерации и официально извещает об 

этом.

5. До создания на территориях Республики Крым и 

города федерального значения Севастополя судов Рос-

сийской Федерации правосудие от имени Российской 

Федерации на указанных территориях осуществляют суды, 

действующие на день принятия в Российскую Федерацию 

Республики Крым и образования в составе Российской Фе-

дерации новых субъектов. Лица, замещающие должности 

судей этих судов, продолжают осуществлять правосудие до 

создания и начала деятельности на указанных территориях 

судов Российской Федерации при условии наличия у них 

гражданства Российской Федерации.

6. Высшими судебными инстанциями в отношении 

решений и приговоров судов, указанных в части 5 настоя-

щей статьи, являются апелляционные суды, действующие 

на территориях Республики Крым и города федерального 

значения Севастополя на день принятия в Российскую 

Федерацию Республики Крым и образования в составе 

Российской Федерации новых субъектов, и Верховный Суд 

Российской Федерации.

7. Заявления по гражданским и административным 

делам, по хозяйственным спорам, а также уголовные 

дела, принятые к производству судами первой инстанции, 

действующими на территориях Республики Крым и города 

федерального значения Севастополя на день принятия в 

Российскую Федерацию Республики Крым и образования в 

составе Российской Федерации новых субъектов, и не рас-

смотренные на этот день, рассматриваются по правилам, 
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установленным соответствующим процессуальным зако-

нодательством Российской Федерации, Кодексом Россий-

ской Федерации об административных правонарушениях. 

Уголовные дела подлежат рассмотрению при условии, 

что предъявленное обвинение поддержано прокурором 

соответствующего территориального органа прокуратуры 

Российской Федерации от имени Российской Федерации.

8. Апелляционные жалобы, принятые к производ-

ству соответствующими апелляционными судами, дей-

ствующими на территориях Республики Крым и города 

федерального значения Севастополя на день принятия в 

Российскую Федерацию Республики Крым и образования 

в составе Российской Федерации новых субъектов, и не 

рассмотренные на этот день, рассматриваются по прави-

лам, установленным соответствующим процессуальным 

законодательством Российской Федерации, Кодексом 

Российской Федерации об административных правонару-

шениях. Апелляционные жалобы на постановления по уго-

ловным делам подлежат рассмотрению при условии, что 

предъявленное обвинение поддерживается прокурором 

соответствующего территориального органа прокуратуры 

Российской Федерации от имени Российской Федерации.

9. Постановления общих и административных судов, 

действующих на территориях Республики Крым и города 

федерального значения Севастополя на день принятия 

в Российскую Федерацию Республики Крым и образова-

ния в составе Российской Федерации новых субъектов, 

вступившие в законную силу до этого дня и являвшиеся 

предметом апелляционного рассмотрения в соответству-

ющих апелляционных судах, действующих на этот день 

на указанных территориях, в течение трех месяцев после 

вступления их в законную силу могут быть обжалованы со-

ответственно в Судебную коллегию по административным 

делам Верховного Суда Российской Федерации, Судебную 

коллегию по гражданским делам Верховного Суда Россий-

ской Федерации, Судебную коллегию по уголовным делам 

Верховного Суда Российской Федерации.
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10. Постановления по делам об административных 

правонарушениях судов, действующих на территориях 

Республики Крым и города федерального значения Сева-

стополя на день принятия в Российскую Федерацию Респу-

блики Крым и образования в Российской Федерации новых 

субъектов, вступившие в законную силу до этого дня, могут 

быть обжалованы в Верховный Суд Российской Федерации 

в соответствии с главой 30 Кодекса Российской Федерации 

об административных правонарушениях.

11. Постановления хозяйственных судов, действующих 

на территориях Республики Крым и города федерального 

значения Севастополя на день принятия в Российскую 

Федерацию Республики Крым и образования в составе 

Российской Федерации новых субъектов, вступившие в 

законную силу до этого дня и являвшиеся предметом апел-

ляционного рассмотрения в Севастопольском апелляци-

онном хозяйственном суде, в течение трех месяцев после 

вступления их в законную силу, но не позднее 5 августа 

2014 года могут быть обжалованы в Высший Арбитражный 

Суд Российской Федерации.

12. Рассмотрение Высшим Арбитражным Судом Рос-

сийской Федерации жалоб на судебные постановления, 

указанные в части 11 настоящей статьи, осуществляется в 

соответствии с главой 36 Арбитражного процессуального 

кодекса Российской Федерации.

13. После 5 августа 2014 года судебные постановления, 

указанные в части 11 настоящей статьи, в течение трех 

месяцев после вступления их в законную силу могут быть 

обжалованы в Судебную коллегию по экономическим 

спорам Верховного Суда Российской Федерации, образо-

ванного в соответствии с Законом Российской Федерации 

о поправке к Конституции Российской Федерации от 5 фев-

раля 2014 года № 2-ФКЗ «О Верховном Суде Российской 

Федерации и прокуратуре Российской Федерации».

14. Рассмотрение Верховным Судом Российской Фе-

дерации, действующим до образования Верховного Суда 

Российской Федерации в соответствии с Законом Россий-
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ской Федерации о поправке к Конституции Российской 

Федерации от 5 февраля 2014 года № 2-ФКЗ «О Верховном 

Суде Российской Федерации и прокуратуре Российской 

Федерации», жалоб на судебные постановления судов, 

действующих на территориях Республики Крым и города 

федерального значения Севастополя на день принятия в 

Российскую Федерацию Республики Крым и образования в 

составе Российской Федерации новых субъектов, осущест-

вляется в соответствии с главами 41 и 411 Гражданского 

процессуального кодекса Российской Федерации, главами 

471 и 481 Уголовно-процессуального кодекса Российской 

Федерации, главой 30 Кодекса Российской Федерации об 

административных правонарушениях.

15. Рассмотрение Верховным Судом Российской Фе-

дерации, образованным в соответствии с Законом Рос-

сийской Федерации о поправке к Конституции Российской 

Федерации от 5 февраля 2014 года № 2-ФКЗ «О Верховном 

Суде Российской Федерации и прокуратуре Российской 

Федерации», жалоб на судебные постановления судов, 

действующих на территориях Республики Крым и города 

федерального значения Севастополя на день принятия в 

Российскую Федерацию Республики Крым и образования 

в составе Российской Федерации новых субъектов, осу-

ществляется в соответствии с главами 41 и 411 Граждан-

ского процессуального кодекса Российской Федерации, 

главами 471 и 481 Уголовно-процессуального кодекса 

Российской Федерации, со статьями 2911–2915 и с главой 

361 Арбитражного процессуального кодекса Российской 

Федерации, главой 30 Кодекса Российской Федерации об 

административных правонарушениях.

16. Основаниями для пересмотра Судебной коллегией 

по административным делам Верховного Суда Россий-

ской Федерации, Судебной коллегией по гражданским 

делам Верховного Суда Российской Федерации, Судебной 

коллегией по уголовным делам Верховного Суда Россий-

ской Федерации, Судебной коллегией по экономическим 

спорам Верховного Суда Российской Федерации, Прези-
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диумом Высшего Арбитражного Суда Российской Феде-

рации вступивших в законную силу постановлений судов, 

действующих на территориях Республики Крым и города 

федерального значения Севастополя на день принятия в 

Российскую Федерацию Республики Крым и образования 

в составе Российской Федерации новых субъектов, явля-

ются существенные нарушения указанными судами норм 

материального и процессуального права.

17. В случае отмены Верховным Судом Российской 

Федерации, Президиумом Высшего Арбитражного Суда 

Российской Федерации полностью или в части постанов-

ления суда, действующего на территории Республики 

Крым или на территории города федерального значения 

Севастополя на день принятия в Российскую Федерацию 

Республики Крым и образования в составе Российской 

Федерации новых субъектов, и направления дела на новое 

рассмотрение в соответствующий суд, действующий на 

территории Республики Крым или на территории города 

федерального значения Севастополя, рассмотрение та-

кого дела осуществляется по правилам, установленным 

соответствующим процессуальным законодательством 

Российской Федерации, Кодексом Российской Федерации 

об административных правонарушениях.

18. Определения Судебной коллегии по администра-

тивным делам Верховного Суда Российской Федерации, 

Судебной коллегии по гражданским делам Верховного 

Суда Российской Федерации, Судебной коллегии по уго-

ловным делам Верховного Суда Российской Федерации, 

Судебной коллегии по экономическим спорам Верховного 

Суда Российской Федерации, вынесенные по итогам кас-

сационного рассмотрения жалоб на постановления судов, 

действующих на территориях Республики Крым и города 

федерального значения Севастополя на день принятия в 

Российскую Федерацию Республики Крым и образования 

в составе Российской Федерации новых субъектов, мо-

гут быть обжалованы в порядке, установленном главой 

411 Гражданского процессуального кодекса Российской 
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Федерации, главой 481 Уголовно-процессуального кодекса 

Российской Федерации и главой 361 Арбитражного про-

цессуального кодекса Российской Федерации.

19. Вступившие в законную силу постановления судов, 

действующих на территориях Республики Крым и города 

федерального значения Севастополя на день принятия в 

Российскую Федерацию Республики Крым и образования в 

составе Российской Федерации новых субъектов, которые 

рассматривались в кассационном порядке в соответству-

ющем кассационном суде, действующем на этот день на 

территории Республики Крым или на территории города 

федерального значения Севастополя, не подлежат обжало-

ванию в Верховный Суд Российской Федерации и в Высший 

Арбитражный Суд Российской Федерации.

20. Расследование уголовных дел, находящихся в 

производстве органов предварительного расследования, 

действующих на территориях Республики Крым и города 

федерального значения Севастополя на день принятия в 

Российскую Федерацию Республики Крым и образования 

в составе Российской Федерации новых субъектов, осу-

ществляется в соответствии с уголовно-процессуальным 

законодательством Российской Федерации. Уголовные 

дела передаются для рассмотрения в суды при условии, 

что предъявленное обвинение поддержано прокурором 

территориального органа прокуратуры Российской Феде-

рации от имени Российской Федерации.

21. В течение переходного периода обеспечение дея-

тельности судов и исполнение судебных решений осущест-

вляются в соответствии с законодательством Российской 

Федерации.

Статья 10. Функционирование государственных и 

местных учреждений, предприятий и организаций на 

территориях Республики Крым и города федерального 

значения Севастополя.

Государственные и местные учреждения, предприятия 

и организации, функционирующие на территориях Респу-

блики Крым и города федерального значения Севастополя 
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на день принятия в Российскую Федерацию Республики 

Крым и образования в составе Российской Федерации 

новых субъектов, осуществляют свою деятельность с со-

хранением прежней организационно-правовой формы 

до урегулирования их правового статуса в соответствии с 

законодательством Российской Федерации.

Статья 11. Гарантии в сфере социальной защиты и 

охраны здоровья.

1. Граждане Украины и лица без гражданства, посто-

янно проживающие на территории Республики Крым или 

на территории города федерального значения Севастополя 

на день принятия в Российскую Федерацию Республики 

Крым и образования в составе Российской Федерации 

новых субъектов, признанные гражданами Российской 

Федерации в соответствии с настоящим Федеральным 

конституционным законом или приобретшие гражданство 

Российской Федерации в соответствии с законодательством 

Российской Федерации о гражданстве, имеют право на 

получение пенсий, пособий и предоставление иных мер 

социальной поддержки, а также на охрану здоровья в со-

ответствии с законодательством Российской Федерации.

2. Общая сумма материального обеспечения неработаю-

щих пенсионеров из числа граждан и лиц, указанных в части 

1 настоящей статьи, не может быть меньше величины про-

житочного минимума пенсионера, установленной в Респу-

блике Крым и городе федерального значения Севастополе.

3. Размеры пенсий, пособий (в том числе единовре-

менных), компенсаций и иных видов социальных выплат, 

а также гарантий, установленных в денежной форме от-

дельным категориям граждан и лиц, указанных в части 

1 настоящей статьи, не могут быть ниже размеров пенсий, 

пособий (в том числе единовременных), компенсаций и 

иных видов социальных выплат, а также гарантий, уста-

новленных в денежной форме и выплачиваемых этим 

категориям граждан и лиц по состоянию на 21 февраля 

2014 года. При изменении порядка и условий реализации 

льгот, предоставлявшихся этим категориям граждан и лиц 
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до 21 февраля 2014 года в натуральной форме, а также 

порядка и условий осуществления выплат, производимых 

до указанной даты, совокупный объем финансирования 

соответствующих льгот и выплат не может быть уменьшен, 

а условия их предоставления не могут быть ухудшены. 

Размеры пенсий, пособий (в том числе единовременных), 

компенсаций и иных видов социальных выплат, а также 

гарантий, установленных в денежной форме, приводятся 

в соответствие с размерами таких социальных выплат и га-

рантий, предусмотренных законодательством Российской 

Федерации, в течение переходного периода.

4. Выплата пенсий, пособий (в том числе единовремен-

ных), компенсаций и иных видов социальных выплат, а так-

же предоставление гарантий, установленных в денежной 

форме отдельным категориям граждан и лиц, указанных 

в части 1 настоящей статьи, производится в российских 

рублях по официальному курсу, установленному Централь-

ным банком Российской Федерации (Банком России).

5. Оказание медицинской помощи гражданам и лицам, 

указанным в части 1 настоящей статьи, осуществляется 

на уровне не ниже предусмотренного программой госу-

дарственных гарантий бесплатного оказания гражданам 

медицинской помощи.

6. Законодательство Российской Федерации об обяза-

тельном социальном страховании, включая обязательное 

пенсионное страхование и обязательное медицинское 

страхование, применяется на территориях Республики 

Крым и города федерального значения Севастополя с 

1 января 2015 года.

7. В течение переходного периода на территориях 

Республики Крым и города федерального значения Сева-

стополя создаются территориальные органы Пенсионного 

фонда Российской Федерации и Фонда социального стра-

хования Российской Федерации, а также территориальные 

фонды обязательного медицинского страхования.

Статья 12. Действие документов, выданных государ-

ственными и иными официальными органами Украины, 
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государственными и иными официальными органами 

Автономной Республики Крым и города Севастополя.

На территориях Республики Крым и города федерально-

го значения Севастополя действуют документы, в том числе 

подтверждающие гражданское состояние, образование, 

право собственности, право пользования, право на полу-

чение пенсий, пособий, компенсаций и иных видов соци-

альных выплат, право на получение медицинской помощи, 

а также разрешительные документы (лицензии, кроме ли-

цензий на осуществление банковских операций и лицензий 

(разрешений) на осуществление деятельности некредитных 

финансовых организаций), выданные государственными и 

иными официальными органами Украины, государственны-

ми и иными официальными органами Автономной Респу-

блики Крым, государственными и иными официальными 

органами города Севастополя, без ограничения срока их 

действия и какого-либо подтверждения со стороны государ-

ственных органов Российской Федерации, государственных 

органов Республики Крым или государственных органов 

города федерального значения Севастополя, если иное не 

вытекает из самих документов или существа отношения.

Статья 13. Применение на территориях Республики 

Крым и города федерального значения Севастополя бюд-

жетного законодательства Российской Федерации.

1. Бюджетное законодательство Российской Феде-

рации применяется на территориях Республики Крым и 

города федерального значения Севастополя с 1 января 

2015 года, за исключением случаев, предусмотренных 

частью 2 настоящей статьи.

2. Со дня принятия в Российскую Федерацию Республи-

ки Крым и образования в составе Российской Федерации 

новых субъектов Правительство Российской Федерации 

устанавливает особенности составления проектов бюд-

жета Республики Крым, бюджета города федерального 

значения Севастополя и местных бюджетов на 2015 год, а 

также исполнения указанных бюджетов и формирования 

бюджетной отчетности.
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3. До 1 января 2015 года бюджетные правоотношения, 

за исключением правоотношений по составлению проектов 

бюджета Республики Крым, бюджета города федерального 

значения Севастополя и местных бюджетов на 2015 год, 

их рассмотрению и утверждению, регулируются норма-

тивными правовыми актами соответственно Автономной 

Республики Крым и города Севастополя, Республики Крым 

и города с особым статусом Севастополя, Республики Крым 

и города федерального значения Севастополя.

4. До 1 января 2015 года налоговые и неналоговые до-

ходы, предусмотренные нормативными правовыми актами 

соответственно Автономной Республики Крым и города 

Севастополя, Республики Крым и города с особым статусом 

Севастополя, Республики Крым и города федерального зна-

чения Севастополя, подлежат зачислению соответственно 

в бюджет Республики Крым, бюджет города федерального 

значения Севастополя и местные бюджеты.

Статья 14. Финансовая поддержка Республики Крым 

и города федерального значения Севастополя в 2014 году.

В 2014 году Российская Федерация оказывает финансо-

вую поддержку Республике Крым и городу федерального 

значения Севастополю в соответствии с Федеральным зако-

ном от 2 декабря 2013 года № 349-ФЗ «О федеральном бюд-

жете на 2014 год и на плановый период 2015 и 2016 годов».

Статья 15. Применение на территориях Республики 

Крым и города федерального значения Севастополя за-

конодательства Российской Федерации о налогах и сборах.

1. Законодательство Российской Федерации о налогах и 

сборах применяется на территориях Республики Крым и горо-

да федерального значения Севастополя с 1 января 2015 года.

2. До 1 января 2015 года на территориях Республики 

Крым и города федерального значения Севастополя отно-

шения по установлению, введению и взиманию налогов и 

сборов, в том числе по установлению налоговых льгот, а 

также отношения, возникающие в процессе осуществле-

ния налогового контроля, обжалования актов налоговых 

органов, действий (бездействия) их должностных лиц и 



392

привлечения к ответственности за совершение налогового 

правонарушения, регулируются нормативными правовыми 

актами соответственно Автономной Республики Крым и 

города Севастополя, Республики Крым и города с особым 

статусом Севастополя, Республики Крым и города феде-

рального значения Севастополя.

Статья 16. Организация денежного обращения на 

территориях Республики Крым и города федерального 

значения Севастополя.

1. Денежной единицей на территориях Республики 

Крым и города федерального значения Севастополя яв-

ляется рубль.

2. До 1 января 2016 года на территориях Республики 

Крым и города федерального значения Севастополя до-

пускаются обращение национальной денежной единицы 

Украины — гривны и осуществление расчетов в наличной 

и безналичной формах в гривнах.

3. На территориях Республики Крым и города федераль-

ного значения Севастополя со дня принятия в Российскую 

Федерацию Республики Крым и образования в составе Рос-

сийской Федерации новых субъектов осуществляются в обя-

зательном порядке в рублях следующие виды платежей:

1) уплата налогов, таможенных и иных сборов, плате-

жей в государственные внебюджетные фонды;

2) выплаты работникам бюджетных организаций;

3) социальные выплаты;

4) иные платежи, если одной из сторон является 

организация, зарегистрированная в другом субъекте Рос-

сийской Федерации, за исключением платежей, осущест-

вляемых при проведении банковских операций между 

кредитными организациями.

4. Иные платежи, не предусмотренные частью 3 насто-

ящей статьи, осуществляются как в рублях, так и в гривнах 

по выбору плательщика.

5. С 1 января 2015 года расчеты между юридически-

ми лицами, а также расчеты с участием физических лиц, 

связанные с осуществлением ими предпринимательской 
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деятельности, производятся наличными деньгами в со-

ответствии с законодательством Российской Федерации.

6. До 1 января 2015 года обмен гривен на рубли в кре-

дитных организациях, осуществляющих свою деятельность 

на территориях Республики Крым и города федерального 

значения Севастополя, а также платежи, указанные в части 

3 настоящей статьи, производятся по официальному курсу, 

установленному Банком России.

Статья 17. Организация банковской деятельности на 

территориях Республики Крым и города федерального 

значения Севастополя.

1. На территориях Республики Крым и города феде-

рального значения Севастополя со дня принятия в Россий-

скую Федерацию Республики Крым и образования в со-

ставе Российской Федерации новых субъектов банковские 

операции осуществляются банками, имеющими лицензию 

Банка России, за исключением случая, предусмотренного 

частью 2 настоящей статьи.

2. До 1 января 2015 года на территориях Республики 

Крым и города федерального значения Севастополя бан-

ки, имеющие лицензию Национального банка Украины, 

действующую по состоянию на 16 марта 2014 года, за-

регистрированные и (или) осуществляющие банковскую 

деятельность на этих территориях, могут проводить бан-

ковские операции с учетом особенностей, установленных 

законодательством Российской Федерации. Указанные 

банки могут получить до 1 января 2015 года лицензию 

Банка России в порядке и на условиях, установленных за-

конодательством Российской Федерации.

3. Сохранность вкладов в банках, указанных в части 

2 настоящей статьи, подлежит обеспечению в порядке и на 

условиях, установленных законодательством Российской 

Федерации.

4. Со дня принятия в Российскую Федерацию Республи-

ки Крым и образования в составе Российской Федерации 

новых субъектов Банк Крыма и Банк Севастополя (в случае 

их создания) преобразуются в территориальные учрежде-
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ния Банка России. Работники Банка Крыма и работники 

Банка Севастополя, замещающие в них должности на этот 

день, имеют преимущественное право на замещение 

должностей в указанных территориальных учреждениях 

Банка России при наличии у них гражданства Российской 

Федерации и при условии прохождения ими аттестации в 

порядке, установленном Банком России.

Статья 18. Организация деятельности некредитных 

финансовых организаций на территориях Республики Крым 

и города федерального значения Севастополя.

1. На территориях Республики Крым и города феде-

рального значения Севастополя со дня принятия в Россий-

скую Федерацию Республики Крым и образования в составе 

Российской Федерации новых субъектов некредитные 

финансовые организации осуществляют свою деятельность 

при наличии права (разрешения) на ее осуществление, 

полученного в порядке и на условиях, установленных за-

конодательством Российской Федерации, за исключением 

случая, предусмотренного частью 2 настоящей статьи.

2. До 1 января 2015 года на территориях Республики 

Крым и города федерального значения Севастополя некре-

дитные финансовые организации, зарегистрированные на 

этих территориях и имеющие разрешения на осуществление 

такой деятельности, выданные государственными и иными 

официальными органами Украины и действующие по со-

стоянию на 16 марта 2014 года, могут осуществлять свою 

деятельность с учетом особенностей, установленных зако-

нодательством Российской Федерации. Указанные органи-

зации могут получить до 1 января 2015 года разрешение на 

осуществление своей деятельности в порядке и на условиях, 

установленных законодательством Российской Федерации.

Статья 19. Местное самоуправление на территориях 

Республики Крым и города федерального значения Сева-

стополя.

1. Местное самоуправление на территориях Республи-

ки Крым и города федерального значения Севастополя 

осуществляется в соответствии с законодательством Рос-



395

сийской Федерации о местном самоуправлении с учетом 

особенностей, установленных для городов федерального 

значения Москвы и Санкт-Петербурга, а также в соответ-

ствии с нормативными правовыми актами Республики 

Крым и города федерального значения Севастополя.

2. На территориях Республики Крым и города федераль-

ного значения Севастополя формируются органы местного 

самоуправления в соответствии с законодательством Рос-

сийской Федерации и нормативными правовыми актами 

соответственно Республики Крым и города федерального 

значения Севастополя. До завершения формирования этих 

органов местное самоуправление на указанных террито-

риях осуществляется органами местного самоуправления, 

действующими на день принятия в Российскую Федерацию 

Республики Крым и образования в составе Российской 

Федерации новых субъектов.

Статья 20. Нотариат в Республике Крым и городе фе-

дерального значения Севастополе.

1. В течение переходного периода в Республике Крым 

и городе федерального значения Севастополе создаются в 

соответствии с законодательством Российской Федерации о 

нотариате нотариальная палата Республики Крым и нотари-

альная палата города федерального значения Севастополя.

2. Федеральная нотариальная палата объявляет (до-

водит до всеобщего сведения) о создании нотариальной 

палаты Республики Крым и нотариальной палаты города 

федерального значения Севастополя. Со дня объявления о 

создании указанных нотариальных палат при совершении 

нотариальных действий применяется законодательство 

Российской Федерации.

3. До создания нотариальной палаты Республики Крым 

и нотариальной палаты города федерального значения 

Севастополя нотариальные действия на их территориях 

совершаются лицами, уполномоченными на это в соот-

ветствии с законодательством Украины.

При совершении нотариальных действий указанными 

лицами может применяться законодательство Украины.
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4. Лица, замещающие должности нотариусов и осу-

ществляющие нотариальные действия на территориях 

Республики Крым и города федерального значения Се-

вастополя на день принятия в Российскую Федерацию 

Республики Крым и образования в составе Российской 

Федерации новых субъектов, имеют преимущественное 

право на замещение должностей нотариусов, учрежден-

ных в Республике Крым и городе федерального значения 

Севастополе в порядке, установленном федеральным 

органом исполнительной власти, осуществляющим право-

применительные функции и функции по контролю и над-

зору в сфере нотариата, при наличии у них гражданства 

Российской Федерации, а также при условии сдачи ими 

квалификационного экзамена и их соответствия иным 

требованиям, предъявляемым к нотариусам законодатель-

ством Российской Федерации о нотариате.

Статья 21. Адвокатура в Республике Крым и городе 

федерального значения Севастополе.

1. В течение переходного периода в Республике Крым 

и городе федерального значения Севастополе создаются в 

соответствии с законодательством Российской Федерации 

об адвокатуре адвокатская палата Республики Крым и адво-

катская палата города федерального значения Севастополя.

2. Федеральная палата адвокатов Российской Федера-

ции объявляет (доводит до всеобщего сведения) о созда-

нии адвокатской палаты Республики Крым и адвокатской 

палаты города федерального значения Севастополя.

3. До создания адвокатской палаты Республики Крым 

и адвокатской палаты города федерального значения 

Севастополя адвокатская деятельность может осущест-

вляться лицами, имеющими статус адвоката и право на 

осуществление адвокатской деятельности в соответствии 

с законодательством Украины или нормативными право-

выми актами соответственно Республики Крым или города 

федерального значения Севастополя.

4. Адвокаты Республики Крым и адвокаты города феде-

рального значения Севастополя осуществляют адвокатскую 
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деятельность при условии сдачи ими экзамена на знание за-

конодательства Российской Федерации, их соответствия тре-

бованиям, предъявляемым к адвокатам законодательством 

Российской Федерации об адвокатуре, и обязательного 

членства в адвокатской палате Республики Крым или адво-

катской палате города федерального значения Севастополя.

Статья 22. Архивные документы Республики Крым и 

города федерального значения Севастополя.

Архивные документы, находящиеся на территориях 

Республики Крым и города федерального значения Се-

вастополя на день принятия в Российскую Федерацию 

Республики Крым и образования в составе Российской 

Федерации новых субъектов и являвшиеся собственно-

стью Украины, с этого дня являются собственностью со-

ответственно Республики Крым и города федерального 

значения Севастополя. Указанные архивные документы 

могут быть переданы в федеральную собственность в 

соответствии с законодательством об архивном деле в 

Российской Федерации.

Статья 23. Действие законодательных и иных норма-

тивных правовых актов Российской Федерации на терри-

ториях Республики Крым и города федерального значения 

Севастополя.

1. Законодательные и иные нормативные правовые 

акты Российской Федерации действуют на территориях Ре-

спублики Крым и города федерального значения Севасто-

поля со дня принятия в Российскую Федерацию Республики 

Крым и образования в составе Российской Федерации 

новых субъектов, если иное не предусмотрено настоящим 

Федеральным конституционным законом.

2. Нормативные правовые акты Автономной Республи-

ки Крым и города Севастополя, Республики Крым и города 

с особым статусом Севастополя действуют на территориях 

соответственно Республики Крым и города федерального 

значения Севастополя до окончания переходного периода 

или до принятия соответствующих нормативного правового 

акта Российской Федерации и (или) нормативного право-
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Российской Федерации и (или) нормативного правового 

акта города федерального значения Севастополя.

3. Нормативные правовые акты Автономной Респу-

блики Крым и города Севастополя, Республики Крым и 

города с особым статусом Севастополя, противоречащие 

Конституции Российской Федерации, не применяются.

Статья 24. Вступление в силу настоящего Федерального 

конституционного закона.

Настоящий Федеральный конституционный закон 

вступает в силу со дня вступления в силу Договора между 

Российской Федерацией и Республикой Крым о принятии 

в Российскую Федерацию Республики Крым и образовании 

в ее составе новых субъектов.

Президент Российской Федерации

В. Путин
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